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 सभा का  सकाय  रव

 met  सूचना  wea  TAT
 ४  के  उत्तर  के  शुद्ध  र  Q-vig

 सरकारी  भगृहादि  कब्जाघारियों  का  निष्कासन )  faraa--

 राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  विचार  करने  का  प्रस्ताव  VV  gam 3

 महिन्द्र  प्रताप  fag  सम्पदा
 )  विधेयक--पुरस्थापित

 लोक  प्रतिनिधित्व  )  २४६३

 ५६  तथा  १२३  का
 ceria  :  र्

 संविधान  )

 १३४,  १३६  तथा  १४५  का  संशोधन  र ६४

 वनस्पति  में  रंग  मिलाना

 पुरःस्थापित  रद्

 मुस्लिम

 ३  का  संशोधन  great  र ६४

 भारतीय  साक्ष्य  )

 १०३  का  संशोधन  पुरःस्थापित  २६४

 संसदीय  विशेषाधिकार  विधेय  f-—

 पुरःस्थापित  २४६४

 प्रादेशिक  परिषद्  )

 २,  २२,  ३०  लथा  ३६  का  संशोधन  रद्द

 दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  )
 विचार  करने  का  प्रस्ताव  र  ६६-७२

 क  प्रतिनिधित्व  )

 ८२  तथा  ११६-क  का  संशोधन  लिया  गया  VWVigi——Go

 विचार  करन  का  प्रस्ताव  VRViQZ——Go

 छावनी  )

 विचार  करने  का  प्रस्ताव  रेप  8-52

 दैनिक  संडे  पिता  रद  ३-९०
 नवल

 pee ———————— — afar  उत्तर  वाले  प्रश्न  में  किसी  नाम  पर  भ्रमित
 यह--चिन्ह  इस  बात  का  द्योतक

 है  कि  प्रदान को  सभा  में  उसी
 सदस्य  ने  वास्तव  में  पुछा  था  |



 NEA  बाद-विवाद

 लोक-सभा

 ३०  2  Ske G

 ee  ore  ey  ete

 atH-T रमी  ग्यारह  बज  समस्त  ह्

 अध्यक्ष  महोदय  पीठासन

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 शा तु सुचित  जाति  ate  अनुसूचित  ख़ादिम  जाति के  छात त्रों  को  भारत  सरकार  की  छात्रवृत्तियां

 et
 qo  कट्टी

 १६६  श्री  भा ०  कू०  गायकवाड

 श्री  शिवराज : थ

 कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ag  सच  है  कि  अनुसूचित  जातियों  तथा  नूर
 ग्रामीण  जातियों  के

 छात्रों  को  विश्वविद्यालय  शिक्षा  area  करते  समय  भारत  सरकार  जिन  आधारों
 पर

 छात्रवृत्ति  देवी
 है  उनमें  एक  यह  भी  रहता  है  कि  विश्वविद्यालय  से  पूर्व  की

 परीक्षा  में
 उसने  कितने  प्रतिशत  अंक  प्राप्त  किये  थे  ;

 यदि  तो  भारत  सरकार  ने  इसी  वर्ष  से  यह  ad  क्यों  लाग  की

 शर

 भारत

 सरकार

 की  छात्रवत्ति  प्राप्त  करने  के  लिये  इन्हें  कितने  प्रतिशत  sta
 = प्राप्त  करते  होते  Q

 दिक्षा  मंत्री
 क्या  ला०  से  एक  विवरण

 पर  रखा  जाता  है  ।.  दिखाये  परिशिष्ट ३,  अनुबन्ध  संख्या  ८०]

 यह  देखते  हुए  fe  सरकार  नीति  ग्रहण  कर  रही  है श्री  द्०  कट्टी

 उस  से  भ्रनुसुचित  जातियों  के  बहुत  से  छात्र  दिक्षा  सुविधाओं  से  रह  जायेंगे क्या

 सरकार
 इस

 नीति
 पर

 पुनः
 विचार  करेगी  या  कि  वह  इस  उपबन्ध के  श्राव्य  को  न

 देखते
 हुए

 इस  नीति  को  जारी
 रखेगी

 ?
 नह  हवन

 मल  अंग्रेज़ी  में

 (2&4)

 366(A)
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 w+
 डा०  क्या  ला०  श्रीमाली  सभा  का  tied  @  कि  सरकार  स्वय  छात्रवृत्तियां

 देना  चाहती  है  wit  गह-कार  मंत्रालय  ने  इस  अ्पिरुचि  ल  कर  रश  को  बढ़ाकर  २

 करोड  रुपयें  कर  दिया  i  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  इस  राशि  को  श्र  बढ़ाना  सम्भव

 । नहीं  था  चुनाव  करना  श्रनिवायं

 tat द०  प्र्०  कट्टी  :  गत
 ag  कितनी  छात्र  त्तियां  गई  थीं

 तक

 कितने  weed  पत्र  साथ  हैं
 ?

 PEYO-NS  में  तीनों  वर्गों  के  छात्रों  को  जो  छात्र डा०  क्या  Alo  श्रीमाली

 वृत्तियां  दी  ag  उनका  ब्योरा  यह  है  :  अनुसूचित  जातियां  :  २६,४४७  छात्रवृत्तियां  दी  गई

 कौर  १,३७,००,३७९  रुपय  खच
 ग्रनुसूचित

 ख़ादिम  जातियां--  छात्रवृत्तियां

 झ्र ौर  खच  25,890,435  अन्य  पिछड़े  वर्ग  :  १३६६८
 छात्रवृत्तियां

 शर
 खर्चे

 ८२,  95, XOX

 रुपये  :  कुल  छात्र बत्तियां  SE, CR YT  रौशनी  कम  हो  गई  हैं  इसलिये  सम्भव  हैं

 कोई  एक  गलत  हो--अर  खर्च  2,25, 2%, 082  रुपये  हनना  |

 tat  qo  स०  मसीह  क्या  इस  बारे  में  कोई  आंकड़े  उपलब्ध  हैं  कि
 ate  छात्र

 वृत्तियां देने  के  fa  एक  माप  दंड  निर्घारित
 कर

 दिया  जाये
 तो

 कितने
 नप

 छात्रों
 को

 वृत्तियां  प्राप्त  हो  सकेंगी  ?

 सभी  झ्रावेदन  पत्रों  के  जाने  पार  अर्थात  सितम्बर का०  ला०  श्रीमाली

 के  बाद  में  यह  जानकारी  द  सकेगा  |

 श्री  जगन्नाथ  मैं  एक  afar  we  पूछना  चाहता  हूं
 ।

 श्री
 ह

 स०  मत्ती  सभा-सचिव  |  वह  प्रश्न  कैसे  पुछ  सकते  हैं
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  भी  जानकारी  प्राप्त  करना  चाहते  हैं
 ॥

 fat  aaa  छात्रवृत्तियों  की  संख्या  निश्चित  नहीं  थी  परन्तु  मंत्रणा  बोर्ड  में  यह

 कहा  गया  था  कि  आगामी  वर्षों  में  इस  नीति  को  जारी  रखा  जाये
 कि

 जो  भी  परीक्षा

 पास  कर  ले  उसे  छात्रवत्ति  दी  जाये  ।  नीति  में  किये  गये  परिवर्तन  से  मंत्रणा  बोड़

 को  सुचित  किया  गया  है  ;  यदि  तो  ate  का  निर्णय  नयी  था

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  नीति  सम्बन्धी  सभी  मामलों  में  से  परामर्श

 किया  जाता  हैं  ।

 श्री  शिवराज  विवरण  में  कहा  गया  है  कि  इन  छात्रवत्तियों के  लिये  भ्रावेदन पत्र
 a  FI
 ban

 वाले  भ्रनुसूचित  जातियों  के  छात्रों  की  संख्या  प्रति  वर्ष  बढ़ती  ही  जा  रही
 है  ।  मुझे

 qe  सुन  कर  बड़ी  खुशी  हुई  है  ।  यदि  यह  सही  तो  वय  सरकार  की  यह  नीति  है
 सकी  अनुसूचित  जाति  के  लोगों  का  शिक्षा  सरकार  की  autor  स्थिति  पर  निर्भर  करे

 maa
 वह  उसे  अधिक  प्राथमिकता  देना  चाहती  हूँ

 ?

 डा०  क्या
 ला०  श्रीमाली

 :
 हमें  इन  बातों  का  ध्यान  रखना  पड़ता  है  ।  छात्रों

 की
 संख्या  प्रत्येक  वर्ष  बढ़ती  जा  रही  है  ate  हमारे  पास  राशि  सीमित  है

 ।
 यदि  छात्रों

 की  संख्या  बढ़ती  हूँ  तो  यह  खुशी
 की

 बात  हूँ  परन्तु
 उन

 में  से  चुनाव  करके  छात्रवृत्तियां
 देनी  पड़ेंगी  |

 र
 करोड़  रुपये  की  अधिकतम

 राशि  निश्चित
 करने  में  भी  हमें

 काफी
 कठिनाई

 मूल  aia  में
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 cefa
 हुई  थी  ।  Tet i  मंत्री  ने  इस  में  पास

 प्रय  a  कर  ही  वित्त  मंत्री  को  इस  बात  के
 ल्

 लिये  राजी  किया  था  कि  वह  योजना  काल  के  लियें  इतनी  afer  q  |  इसलिये  राशि  को

 कौर  बढ़ाना  सम्भव  नहीं  है  इस  परिस्थिति  में  इसके  सिवाय  शौर  कोई  चारा  नहीं

 कि  चुनाव  करके  छात्रवृत्तियां  दी  जायें  ।

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  अंतिम  वर्ष  में  २  करोड़  रुपये  की
 श्री  तिम्सय्या

 राशि  स्वीकृत  की  गई  थी  द्वितीय  योजना  में  शिक्षा  के  लिये  ak  अधिक  राशि  आवंटित

 की  गई  हूँ  ।  तो  क्या  कारण  है  कि  द्वितीय  योजना  में  भी  यह  राशि
 २

 करोड़  रुपये  ही

 रही ?

 मुंडा  का०
 ला०  माननीय

 -- Ni  तय
 की  जानकारी  बिल्कुल  सही  नहीं  है  ।

 मेरे  पास  ठीक  ठीक  आंकड़े  तो  नहीं  हैं  परन्तु  यह  बात  सही  नहीं  है  कि  प्रथम  योजना  काल

 में  भी  इतनी  ही  राशि  उपलब्ध  थी  ।  शायद  दो  वर्ष  ga  यह  ule  बढ़ाई  गई  थी  ।

 श्री  भा०  Fo  गायकवाड  :  क्या  यह  सच  सरकार  अ्रनुसूचित

 जातियों  क  छात्रों  को  छात्रवृत्तियां देने  से  इनकार  करके  संविधान के  अनुच्छेद ४६  में

 उल्लिखित  निदेशक  तत्वों  का  उल्लंघन  कर  रही  है  ?

 डा०  का०  Ato  जी  नहीं  ।  उस  अनुच्छेद  का  उल्लंघन  नहीं  हो  रहा

 है  ।  हमें  उपलब्ध  निधि  को  भी  देखना  है  ।  जब  छात्रों  की  संख्या  बढ़  रही  हैं  तो  छात्रों

 का  चुनाव  करके  ही  छात्रवृत्तियां  देनी  पड़ेंगी  ।  विश्वविद्यालय  की  दिक्षा  के  लिये  प्रत्येक  देश

 में  किसी  प्रकार  का  चुनाव  करना  पड़ता  है  ।  विश्वविद्यालय  की  दिक्षा  प्रत्येक  व्यक्ति  के

 लियें  नहीं  होती  ।  केवल  उन्हीं  लोगों  को  प्रवेश  प्राप्त  होता  है  जो  इससे  अधिकतम  लाभ

 सकते हैँ  ।

 श्री  ब०  स०  मत्ती  अरन्य  देशों  में  अस्पृश्यता नहीं

 श्री  नवल  प्रभाकर  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  हरिजन  कल्याण
 के

 निमित्त

 जो  राशि  रखी  गई  उस  में  से  कुछ  रुपया  ले  कर  के  इन  छात्रों  को  दे  दिया  जायेंगी
 ?

 मुंडा  का०  ला०  श्रीमाली  मुझे उस  हरिजन  कल्याण  निधि  के  बारे  में  कोई

 जानकारी नहीं  यह  मेरे  पास  नहीं  है  भर  मेरे  लिये  इस  wet  का  उत्तर  देना  सम्भव
 a

 नहीं  a  ।  माननीय  सदस्य  इसके  लिये  wet  प्रश्न  पूछ  हैं  ।

 fat  मा  Fo  क्या  सरकार  ने  इस  बारे  में  कोई  घोषणा की  थी

 कि
 अनुसूचित  जातियों  के  छात्रों  की  संख्या  प्रति  ag  बढ़ती  जा  रही  है  अतः  चुनाव  करना

 पड़ेगा ?

 ला०  श्रीमाली  मैं  बता  चुका  हूं  कि  चुनाव  किया  जायेगा
 ।

 श्री  भा  Fo  गायकवाड :  इस  बारे  में  कोई  घोषणा  की  गई  थी  ?

 डा०  क्या  ला०  श्रीमाली  संस्थानों  को  सूचित  कर  दिया  गया  हैं  ।

 मूल  झंप्रेजी  में
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 उच्चतर  माध्यमिक  स्कूलों  में  कृषि  सम्बन्धी  पाठ्यक्रम

 +

 at  विभूति  मिश्र

 1
 श्री  राम  कृष्ण

 1६६७.
 |

 सरदार  इकबाल  सरहद

 श्री  पाणिग्रहण  :

 at  go  ईयाचरण

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  देव  में  ग्राम्य  क्षेत्रों  में  उच्चतर  माध्यमिक  स्कूलों  में  कृषि  सम्बन्धी

 पाठ्यक्रम  आरम्भ  करने  की  योजना  के  बारे  में  भ्रांति  निर्णय  हो  चुका  है  ;

 यदि  तो  इसका  ब्योरा  क्या  ;  ak
 नये «

 (7)  किन  राज्यों  में  ये  पाठ्यक्रम  शुरू  किये  गये  हैं
 ?

 जी  हां  । शिक्षा  मंत्री  का०  ला०

 शर  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।
 परिशिष्ट

 ३,  अनुबन्ध  संख्या  ८१]

 श्री  विभूति  इस  स्टेटमेंट  से  पता  चलता  है  कि  कुछ  स्टेट्स
 को

 दिया  गया

 है  ।  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  कौन  से  पर  इन  स्टेट्स  को  चुना  गया  है
 ?

 डा०  का  ला०  स्टेटमेंट  से  आपको  मालूम  होगा  कि  जो  कोलेज इस  विषय

 के
 लिए  रखे  गये  हैँ  वे  सीमित  हैँ

 ।
 यह  सम्भव  नहीं

 था  कि  स्टेट्स  को
 दे

 दिया

 जाये  ।  जिन  स्टेट्स  की  हमारे  पास  पहले  दरख्वास्तें गयीं  उनको  मंजूरी दे  दी

 गयी  ।  दो  या  तीन  ऐसी  स्टेट्स  मुझे  ठीक  नम्बर  याद  नहीं  जो  कि  रह  गयी

 हैं  ।  लेकिन  बाकी  की  स्टेट्स  ने  इसके  लिए  दरख्वास्त  भी  नहीं  की  ot  ।

 श्री  विभूति  क्या  सरकार  ने  इस  बात  का  ध्यान  नहीं  रखा  कि  जो  डेफिसिट

 स्टेट्स  हूँ  वहां  के  विद्यार्थियों  को  दिक्षा  दी  जाये  ताकि  वे  अपने  यहां  खेती  की  उन्नति

 कर  सके  ?

 डा०  क्या  ला०  सरकार  को  इसका  पूरा  ध्यान  है  ।  मैं  माननीय  सदस्य

 महोदय  से  निवेदन  करूंगा  कि  जिस  राज्य  के  बारे  में  वे  कहना  चाहते  हैं  उनको  यह  बात

 जा  कर  कहें  कि  जितनी  जल्दी  हो  सके  वह  दरख्वास्त  भेजा  करें  |

 प्रिय  महोदय :  श्री  पाणिग्रहण

 श्री  जाधव  :

 का०  ला०  श्रीमाली :  बम्बई  ने  प्रावेदन  पत्र  भेजा  था  |

 अध्यक्ष  महोदय  मैं  जिन  सदस्यों  नहीं  पुकारता  मंत्री  उनके

 wet  का  उत्तर  न  दें  ।  मैँ  पहले  उन  लोगों  को  अनुपूरक  प्रश्न  पूछने  चाहता  ह
 जिन्होंने  इस  set  की  सुचना  दी  है  ate  बाद  में  अन्य  सदस्यों  को

 fit  ग्रंप्रेजो  में
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 sot  पाणि ग्र हो  :  विवरण में  उड़ीसा  राज्य  का  कोई  उल्लेख  नहीं  किया  गया  है
 ।

 क्या  उड़ीसा  राज्य  सरकार  ने  इस  प्रयोजन  के  लिये  धन  की  स्वीकृति  प्राप्त  करने  के  हेतु

 भारत  सरकार  से  कोई  प्रार्थना  की  थी  प्रौढ़  क्या  भारत  सरकार  रुपया  न  दें  सकी
 ?

 पडा०  क्या  ला०  प्रत्येक  राज्य  के  बारे  में  बताना  तो  सम्भव  नहीं  है

 परन्तु  जिन  राज्यों  नें  इसके  लिये  प्रियंका  की  थी  उन्हें  आवंटन  कर  दिया  गया

 था  |

 पुनी  जाधव  :  क्या  सभी  राज्यों  के  लिये  ये  पाठ्यक्रम  भ्रावंटित  करना  सम्भव

 था ?

 पडा०  का०  ला०  हम  चाहते  तो  यही  हैं  कि  सभी  राज्यों  में  ये

 ऋम  शुरू  किये  जायें  परन्तु  हमारे  पास  fsa  रुपया  नहीं  है  ।  ara  हैं  कि  तृतीय  योजना

 में  इस  प्रयोजन  के  लिय  ate  राशि  आवंटित  की  जायेगी  ।

 vat  तंगामणि
 :

 विवरण  से  पता  चलता  है
 कि

 यह  राज्यों  में  शुरू  किया

 गया  है
 ।  प्रत्येक राज्य  को  कितना-कितना अनुदान  दिया  गया  ?

 डा०  Flo  ला०  श्री साली  :
 विवरण  में  बताया  गया  हैं  कि  एक  पाठ्यक्रम  पर

 कितना  खच  होता  है  ।  इस  से  हिसाब  लगाया  जा  सकता  है  कि  प्रत्येक  राज्य  को  कितना

 आवंटन किया  गया  है  ।

 श्री  कुल  ade  तो  दिया  गया  है  ।  मैं  प्रत्येक  राज्य  का  भ्रावंटन

 जानना  चाहता  था  ।

 format  महोदय  मेरे  पास  विवरण  है  ।  विभिन्न  मदों  के  प्रत्येक राज्य  का

 आवंटन दिया  गया  है

 पूछा  चार  ला०  प्रत्येक  पाठ्यक्रम  का  व्योरा  बताया  गया  है  ak

 प्रत्येक  का  प्राक्कलन  भी  ।  प्रत्येक  राज्य  को  श्रावंटित  पाठ्यक्रम  भी  बताये  गये  हैं  ।

 यह
 हिसाब  लगाना  बहुत  शभ्रासान  है  कि  प्रत्येक  राज्य  को  कितना  आवंटन  किया  गया

 |  |
 ह  |  है

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  मंत्री  के  पास  इसके  ५  नहीं  हैं  ।

 ya  हेम  विवरण  से  पता  चलता  है  कि  राज्यों  में  ८०  कृषि  ate

 १०  विज्ञान  पाठ्यक्रम  चालू  किये  गये  हैं
 ।  इन  राज्यों  ने  योजना  में  कहां  तक  सहयोग

 दिया  है  कौर  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 डाका ला का  ला०  wit  हमें  राज्यों  से  प्रतिवेदन  प्राप्त  नहीं  हुए  हैं  ।

 fat  रामी  रेड्डी  कया  राज्यों  को
 चुनते  समय  उनकी  कृषि  की  झावद्यकताओओं

 ्
 को  ध्यान  में  रखा  गया  यदि  तो  अ्रांध्र में ये में  ये

 '
 क्यों शुरू  नहीं  किये  गये  ?

 हाथ  लाठ  श्रीमाली :  मैं  इस  प्रदान  का  उत्तर दें  चुका  हूं  ।

 मल  diet  में
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 THe  महोदय  :  वहां  शायद  राज्य  सरकार  के  अ्रंशदात  के  समान  श्रमदान  दिया

 गया हूँ  ।

 का०  ला०  श्रीमाली  :  हम  ने  राज्य  सरकारों  को  लिखा  था  कौर  राज्य

 सरकारों  ने  अ्रपनी  ग्रसने  राबे इन  पत्रों  के  साथ  wat  झ्रावस्यकता  भी  व्यक्त  कर  दी  थी

 दो  या  तीन  राज्यों  ने  श्रावेदन  पत्र  देर  से  भेजे  थे  ।  शेष  राज्य  सरकारों  ने  नवीन  पत्र

 भेजे  ही  नहीं  उन्हें  इस  में  द्रुमिल  नहीं  किया  गया  |

 श्री  त्यागी  :  क्या  ग्राम्य  क्षेत्रों  में  यह  कृषि  प्रशिक्षण  केवल  उन्हीं  छात्रों  को  दिया

 जाता  हूँ  जो  कृषि  को  अपना  व्यवसाय  बनाना  चाहते  हैँ  या  कि  सभी  को  ?

 डा०  कण  ला०  श्रोमालो  :  बहु प्रयोजनीय  पाठ्यक्रमों  का  उद्देश्य  प्रत्येक

 बच्चे  को  उसकी  योग्यता के  अनुसार  शिक्षा  देना है  ।  एक  संस्था में  कई  प्रकार के

 क्र  होंगे  और  छात्रों  की  अभिरुचि  शर  योग्यता  को  देखते  हुए  उनहें
 प्रवेश  मिलेंगी  ।

 अध्यक्ष  म  माननीय  सदस्यों
 से

 अपील  करता हूं
 वे  उन  दिनों  जब  संसद्  का

 सत्र  नहीं  होता  wat  राज्यों  में  जा  कर  देखें  कि  क्या  हो  रहा  है  ?

 प्री  कुछ  नहीं  हो  रहा  है  ।

 पभ्रव्यक्ष  महोदय :  बड़े  श्रामण्य  की  बात  है  ।.  मैं  तो  हर  बार  कुछ  न  कुछ  देख

 कर  हुं  ।  मैंने  चीपनेस  ही  कस्बे  में  एक  बहुप्रयोजनीय  स्कूल  देखा  जो  बड़ी  भ्रच्छी  तरह

 चल  रहा  है  ।  माननीय  सदस्यों  के  ध्यान  में  ऐसी  बातें  क्यों  नहीं  ol  ?  ऐसी  बात
 तो

 ~ ~
 ।'  प्रत्येक  जिले  में नहीं  कि  एक  जिले  में  meg  कार्य  शुरू  किये  जायें  कौर  दूसरे  में  न

 एक  बहु प्रयोजनीय  स्कूल  हूँ  ।

 श्र  पाणिग्रहण  :
 क्या  श्राप  स्कूल  को  देख  कर  सन्तुष्ट  हुए  थे  ?

 श्रिया  महोदय :  मे  तो  बिल्कुल  सन्तुष्ट  हूं  ।

 चोरी  से  लाई  गई  वस्तु त्रों  का  दिल  में  पकड़ा  जाना

 att  हरिश्चन्द्र  माथुर :
 1६९८.

 {  पंडित  gto  ato  तिवारी

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  विदित  ह  कि  दिल्ली  की  दूकानों  पर  चोरी  से  लाई  गई

 a
 वस्तु द्र ों  जैसे  कि  पेन  श्र  ब्लेड  इरादी  का  संभरण  नियमित  रूप  से  होता  war

 ह  ;  और

 गत  मास  में  चोरी  से  लाई  गई  कितनी  वस्तुएं  पकड़ी  गईं  a  कितने

 व्यक्तियों  को  गिरफ्तार  किया  गया  ?

 वित्त  उपमंत्री  ब०  रा०  :  जहां  तक  सरकार  को  विदित  है
 चोरी  से  लाई  गई  वस्तु द्र ों  जैसे  कि  पैन  कौर  ब्लेडों  का  संभरण  दिल्ली  की  दूकानों

 को
 नियमित  रूप  से  नहीं  होता  है  ।  सरकार  को

 यह  अवद्य
 ह  त  हैँ  कि

 Para
 द्वारा  शौर

 लिाातातयधााााालााणााााा  एएनएम
 मूल  ग्रंग्रेज़ी में में
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 ata  कौर  समुद्री  रास्तों  से  इन  वस्तु ग्र ों  को  सोमा  शुल्क  चौकियों  को  धोखा  देकर  देश

 में  लाया  जाता  है  ।  यह  कोई  असम्भव  बात  नहीं  है  कि  इन  वस्तु ग्न ों  को  दिल्ली  के  कुछ

 व्यापारियों  के  द्वारा  बेचा  जाता  हो  ।

 गत  छः  मास  में  ११८७  घड़ियां  जिनका  मूल्य  ४४,३२०  रुपये  था  दिल्ली  कें

 सीमा  शुल्क  कर्मचारियों  ने  पकड़ों  इसमें  से  ११५०  घड़ियां  जिनका  मूल्य  ४२,०००  रुपये

 था  एक  ही  बार  पकड़ो  गई  ।  इम  अवधि  में  पर  कोई  वस्तु  पेन  भ्र  ब्लेड  ale  नहीं

 पकड़ी  गई  ।  घड़ियां  चोरी  से  लाते  के  कारण  एक  व्यक्ति  गिरफ्तार  किया  गया  था  ॥

 jar  हरिश्चन्द्र  माथुर :  राय-व्यस्क  सत्र  में  माननीय  उपमंत्री  ने  सभा  में  कहा

 कि  बाजार  में  विलास  वस्तुएं  इसलिये  श्रमिक  उपलब्ध  नहीं  कि  उनके  लिये  विदेशी  मुद्रा

 स्वीकृत  की  गई  थी  बल्कि  इसलिये  कि  दिल्ली  में  ये  वस्तुएं  बहुत  अधिक  मात्रा  में  चोरी

 fai  लाई  जा  रही  हूँ
 ।

 इस  बात  को  देखते  हुए  तस्कर  व्यापार  को  रोकने  के  लिये  क्या

 कार्यवाही  को  गई  है  ?

 श्री  ब०  Wo  वह  वक्तव्य  एक  वर्ष  पहले  दिया  गया  था  परन्तु  यह  प्रश्न

 ही  को  अवधि  के  बारे में  पूछा  गया  हैं  ।  उसके  बाद  तस्कर  व्यापार  को  रोकने  के  कई

 उपाय  किये  गये  हैं  are  परिणाम  सन्तोषजनक  रहा  है  ।

 jat  हरिश्चन्द्र  मैं  ने  पूछा  है  कि  कौन  से  विशेष  उपाय  किये  गये  हैं
 ?

 महोदय
 :

 क्या  उन  सब  का  यहां  उल्लेख  करना  उचित  होगा ?  इस  से

 नसो  तस्कर  व्यापार  करने  वाले  सतर्क॑  हो  जायेंगे  |

 श्री  हरिश्चन्द्र  क्या  माननीय  मंत्री  को  ज्ञात है  कि  तीन  मास  पूर्वे  तस्कर

 व्यापार  इतना  भ्रमित  हो  गया  at  कि  ब्लेड  के  दस  पैकटों  का  मूल्य

 १८  रुपये  से  कम  हो  कर  १३  रुपये  तक  गया  था  ।  क्या  माननीय  मंत्री  यह  अनुभव

 करते  हैं  कि  जो  कार्यवाही  की  जा  रही  हूँ  वह  बहुत  पर्याप्त
 ?

 fat  ब०  राठ  जी  माननीय  मंत्री  ने  इस  मामले  में  गलत  निष्कर्ष

 निकाला हूँ  ।  देशीय  उत्पादन  बढ़  जाने
 भर

 उसके  गुणों  के  कारण  मूल्य  कम  हो  गये  हैं  ।

 अमरीका  को  वैज्ञानिकों  का  प्रतिनिधिमंडल

 (aft I A
 गाहो

 श्री ६ ह ५  पर  WAT

 श्री

 P90 8  श्री  मोहम्मद  इलियास

 सरदार  इकबाल

 at  भक्त  aaa  :

 क्या  वैज्ञानिक  गवेषणा  ate  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  श्री  एम०  एस०  ठाकर  के  नेतृत्व  में  अमरीका  गये  वैज्ञानिकों  के  दल  ने

 सरकार को  अपना  प्रतिवेदन दे  दिया  हूँ  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  इसकी  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखी  जायेगी  ?

 मल  अंग्रेज़ी  में
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 गवेषणा  ate  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  gamer  :

 जी  हां

 प्रतिवेदन  की  प्रति  यथासमय  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।'

 रूरकेला  इस्पात  कारखाने  को  कोकिंग  कोयले  का

 1*७०२-  श्री  सुधार  :  खान  कौर  इंधन  मंत्री  ae  बतानें

 करेंगे  कि

 (*)  रूरकेला  इस्पात  कारखाने  को  कोकिंग  कोयलें  संभरण  कहां  से  किया

 जायेगा  ;  शौर

 जो  कोयला  स्थापित  की  जा  रही  क्या  उन  सरकारी  क्षेत्र  के

 इस्पात  कारखानों  की  खनिज  कोयले  की  मांग  पुरी  हो  जायेगी  ?

 खान  श्र  इंधन  मंत्री  ज  सिंह  :  केली

 और  grat  से  धुला  gar  कोयला  मिलेगा  ।  कर्मी  वाशरी  का  निर्माण  पुरा  हों
 ~

 चुका  है  प्र  यहां  से  धुला  हम्ना  कोयला  प्राप्त  करने  में  कोई  कठिनाई  नहीं  होगी
 ।'

 जब  तक  दुग्दा  वारी  का  निर्माण  नहीं  हो  जाता  तब  तक  झरिया  का  करीना  धुला

 कोयला  इस्तेमाल  किया  जायेगा  ।

 जी  हां  ।

 श्री  सुधार
 :  इस  देखते  किं  रूरकेला  और  मिलाई  को  इन

 वासियों  से  कोकिंग  कोयला  सप्लाई  किया  जायेगा  ।  क्या  कर्गली  कौर  रूरकेला  के  बीच

 एक  रेल  सम्पर्क  स्थापित  करने  की  कोई  योजना  ?

 स्वर्ण  fag:  यह  प्रदान  यदि  रेलवे  मंत्री  पूछाਂ  तो  ठीक  होगा

 warfare

 ७०३.
 श्री  विभूति  कया

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  श्र  श्रीराम  की  सरकारों  ने  अपने

 राज्य  में  मद्य निषेध  लागू  करने  के  लिये  sata  सरकार  वित्तीय  सहायता  मांगी  है  ;

 ait

 यदि  तो  केन्द्रीय  सरकार ने  किस  waft कें  लिये  fat  सहायता  देने का

 निश्चय  किया  हैं  ?

 गह-कार्यों  मंत्रालय  में  मंत्री  :.  उत्तर  प्रदेश  सरकार

 a  ही  कुछ  वित्तीय  सहायता  मांगी  थी  ।

 कोई  सहायता  नहीं  दी  गई  ।

 श्री  विभूति  मैँ  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  मादक  द्रव्य

 निषेध  के  सम्बन्ध  में  कोई  निश्चित  नीति  निर्धारित  की  कि  भ्रमुक्क  काल  अ्रत्दर  मादक

 द्रव्य  का  निषेध  सम्पूर्ण  रूप  से  हो  जायेगा  ?
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 गह-कार्य  मंत्री  गो०  ब०  नहीं  |

 श्री  विनती  मिश्र  जानना  चाहता  हूं  कि  जिस  मादक  द्रव्य  के  प्रदान  को  ले  कर

 जी  हिन्दुस्तान  आजादी  ली  कौर  महात्मा  जी  ने  भ्रपने  मरने  के  दिनों

 में  भी  मादक  द्रव्य  जैसे  किसी  पदार्थ  को  ग्रहण  नहा  उस  के  सम्बन्ध  में  क्या  सरकार

 पर  यह  जिम्मेदारी  नहीं  है  कि  वह  उस  का  निषेध  सम्पूर्ण  रूप  से  कर े?

 पंडित गो  ०  ब०  पन्त  :...  सरकार  कोशिश  कर  रही  यहां  दिल्ली  में  बहुत  सी  बातें

 की  भर  जगहों  में  भी  की  जा  रही  हैं  ।  भ्रन्डमन्स  में  उन  को  बन्द  कर  दिया  गया  ।

 एक  प्रोहिबिशन कमेटी  उस  ने  भ्रपने  सुझाव  दिये
 ।

 स्टेट्स  के  हाथ  में  यह  मामला  है

 श्र  वह  हमेशा  गौर  करती  रहती  हैं  कि  र्स  इसे  बढ़ावें  प्र  करें  ।

 श्री  विभूति  स्टेट्स  को  सहायता  देने  के  लिये  क्या  केन्द्रीय  सरकार  कुछ  सोचती

 हं
 ? a

 पंडित गो०  ब्र  पन्त  :  सहायता की  हर  स्टेट  लिये  जिस ez  तक  केन्द्रीय

 सरकार  दे  सकती  वह  ा ष् करर  हैं  ।  उस  के  प्रकार  स्टेट्स  को  देखना  होता  है  कि  किस

 मद  में  कितना  उन  को  aa  करना  किस  को  पहले  करना  किस  को  पीछें

 कितनी  अ्रामदनी  की  जरूरत  कितनी  झ्रामदनी  को  वह  छोड़  किन  नये  तरीकों

 wat  बढ़ावें  ।  यह  सब  उन  को  गौर  करना  पड़ता  हें  ।

 fat  हेम  बरूआ  :  प्रासाद  राज्य  में  कुछ  क्षेत्रों  में  मद्य  निषेध  किया  गया  है  ।  कया  वे  अन्य  क्षेत्रों

 में  भी  इसे  लाग  करना  चाहते  हैं  प्रौढ़  क्या  इसके  लिये  केन्द्रीय  सरकार  से  सहायता  मांगी  गई  है
 ?

 पंडित  पो०  ब०  मेरे  ख्याल  से  उन्हें  केन्द्रीय  सरकार  की  झ  की  कोई  झ्रावश्यकता

 नहीं  ।  ते  अपने  राज्य  में  यदि  कोई  कार्यवाही  करना  चाहें  तो  उन्हें  अधिकार  है  |

 श्र  तिम्मय्या  :  क्या  राज्य  सरकार  को  श्री मन  नारायण  समिति  की  सिफारिशें  कार्यान्वित  करने

 के  बारे  में  कोई  सुझाव  दिये  गये  हैं
 ?

 पंडित गो०  ब०  समय-समय  पर  केवल  सरकार  ने  ही  नहीं  बल्कि  भ्रमण  लोगों  ने  भी

 कई  सुझाव दिय  हैं

 दहेज  उपहारों की  गणना

 +

 श्री  तंगामणि  :
 1७०४,

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे
 कि  :

 क्या  सरकार  ने  यह  आदेश  दिया  है  कि  PE YO—e
 में

 सरकारी  कर्मचारियों  ने  दहेज  में

 जो  उपहार  दिये  या  लिये  उनकी  गणना  की  जाये  ;

 इस  गणना  करने  का  क्या  उद्देश्य  है  ;

 गणना  का  परिणाम  कंब  प्रकट  किया  जायेंगी
 ?

 आरक्षण  आयएਂ

 मूल  अग्रजा
 में
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 मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  श्र  केन्द्रीय  सिविल

 सेवायें  )  Pay  के  अ्रन्तगंत  जहां  कहीं  श्रावक  होता  है  सरकारी  कर्मचारियों

 क  इन  उपहारों  की  सूचना  सरकार  को  देनी  होती  है  ।  ऐसे  उपहारों  के  बारे  में  जानकारी  एकत्र  की

 जा  रही है  ।

 जानकारी  एकत्र  होते  ही  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 sort  तंगामणि :  क्या  अ्रधिकारियों  से  जानकारी  प्राप्त  करते  समय  उनसे  यह  जाता है

 कि  उन्हें  दहेज  में  प्राप्त  अथवा  दी  गई  भेंट  का  विवरण  क्या  है  अथवा  उनके  आश्रितों  द्वारा  दी  झ्रथवा

 ली  गई  भेंट  का  विवरण  मांगा  जाता  है  ?

 श्री  दातार  :  जानकारी  मांगी  गई  है  उसका  संग्रह  किया  जा  रहा  है  |

 पंश्रध्यक्ष  महोदय  :  प्रशन  यह  है  कि  क्या  अधिकारियों  के  आश्रित  भी  सम्मिलित  हैं  |

 fat
 नियमों  के  अंतगर्त  वे  सम्मिलित  हैं  |

 pot  तंगामणि :  यह
 वार्षिक  घटना  चक्

 है  प्रिया  PEXo—-Ye  का  केवल  नमूना  सर्वेक्षण ?

 श्री  दातार  :  प्रश्न  यह  था  कि  इस  दिशा  में  क्या  किया  जा  रहा  था  ।  प्रत  जानकारीਂ  मंगाई

 1  अध्यक्ष  महोदय  :  कया  यह  श्रावस्ती  लक्षण  है  ।  कया  अधिकारी  को  भेंट  लेते  शर  देते  समय

 हर
 बार  सूचना  देनी  पड़ती  है  ?

 श्री  दातार  :  जी  हां  |  हर  समय  ऐसा  करना  पड़ता  है  ।

 महोदय
 :

 यह  निरन्तर  क्रम  है
 ।

 sort  हेम  बरुआ
 :  द  हेज  प्रथा  जीवन  के  पवित्र  बन्धन  को  समाप्त  कर  देती  है  कौर  रोमांस  के

 लिये  कुठाराघात  सरकार  इस  कुप्रथा  को  कसब था  समाप्त  कर  देने  के  लिये  विधि

 नियमित  करेगी  ?

 श्री  दातार
 :

 यह  प्रथा  अनेक  भागों  में  प्रचलित  है  नत  इसे  मान्यता  प्राप्त  हो  गई  किन्तु

 नियमों  के  अंतगर्त  उन्हें  इसकी  सुचना  देनी  होगी  ।

 श्री  तिम्मय्या  :  क्या  धनी  से  दहेज  लेना  प्रतिनिधि  है  ?

 fait  धनी  हो  या  vet  यह  है  कि  दहेज  में  कितनी  रकम  ली  दी  गई

 पड

 पति  तंगामणि
 :

 मैँ  माननीय  मंत्री  से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  दहेज  लेने  अथवा  देने  पर

 प्रतिबन्ध  लगाने  के  लिये  ag  विधि  अ्रधिनियमित  करने  का  विचार  रखते  हैं  ?

 श्री  सरकार  ने  एक  परिचारी  पत्र  जारी  किया  है  झर  सम्पूर्ण  सरकारी  कर्मचारी
 उसका पालन  करेंगे  ।

 श्रिया  महोदय :  माननीय  सदस्य  ag  जानना  चाहते  हैं  कि  इस  पर  देशव्यापी  प्रतिबन्ध

 लगाने  वाली  एक  विधि  पारित  करने  का  विचार  है
 ।

 कुछ  राज्य  सरकारों  ने  विधि  अधिनियमित

 की  है  ॥

 मूल  wast  में
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 श्री  में  किसी  ऐसी  बात  से  अवगत  नहीं  हूं
 ।

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  सन्  इस  विषय  पर  विचार  किया  जा
 रहा  है

 |

 राजभाषा  आयोग
 के  प्रतिवेदन  का  प्रदान

 +

 श्री  सुबोध  हंसना
 T*QOX

 {
 श्री  स०  do  सामन्त :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राजभाषा
 आयोग

 का
 प्रतिवेदन

 किसी  प्रादेशिक  भाषा  में  प्रकाशित  हुमा है  ;  पौर

 यदि  तो  इसके  प्रकाशन  पर  कुल  कितनी  राशि  खर्च  की  गई  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  बन०  :
 जी  हिन्दी  भाषा में  प्रकाशित  हुई  है  ।

 लगभग  २१,०००  रुपये  ।

 fait  सुबोध  gaat:  क्या  इस  प्रतिवेदन  को  विभिन्न  प्रादेशिक  भाषाओं  में  प्रकाशित  करने  का

 विचार है  ?

 पंडित  गो०  ब०  पन्त १  लगभग  सभी  राज्य  सरकारें  इसे  ग्लानि-ग्रसना  प्रादेशिक  भाषा ों  में

 प्रकाशित करा  रही  हैं

 सुबोध  हुसना  सरकार  इसे  विभिन्न  प्रादेशिक  भाषाओं  में  क्यों  प्रकाशित  कराना  चाहती

 ऐसा  जनमत  जानने  के  लिये  किया  जा  रहा  है  waar  बाजार  में  इसे  बेचने  के  लिये
 ?

 गो०  ब०  राज्य  सरकारों  से  प्रतिवेदन  का  अनुवाद  कराने  के  लिये  कहा  गया

 उन्होंन  यह  किये  प्रारम्भ  कर  दिया  है  कई  राज्यो ंमें  तो  इसका  प्रादेशिक नन वाद भ्र  छप  रहा

 है  ।  प्रौढ़  wea  राज्यों  में  यह  शीघ्र  ही  पूरा  होने  की  संभावना  है  ।

 WTA  अपीलीय  न्यायाधिकरण

 1७०६.  श्री  अनिरुद्ध सिह  :  कया  विधिमंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (®)  क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  भ्र पी लीय  न्यायाधिकरण  की  एक  नई  बैंच  की

 रचना की  है  ;  कौर

 यदि  तो  यह  कहां  स्थापित  की  जायेगी  ?

 नौ विधि  मंत्री
 to  :

 हां
 ।

 यह  बैंच  में  बम्बई  में  क्योंकि  कार्यालय  के  लिये  उपलब्ध  होने  पर

 इसे  कलकत्ता  में  स्थापित  करने  का  विचार  है  ।

 श्री  अनिरुद्ध  सिह
 :

 जब  सरकार  नई  बैंचों  की  रचना  कर  रही  है  तो  आयकर  अपीलीय

 घिकरण  की  पटना  बैंच  समाप्त  करने
 का  क्या  कारण  है

 ?

 मल  att
 में
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 fat  है  Fo  यह  विषय  वर्तमान  प्रदान  से  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।  इसका  पहले  उत्तर

 दिया जा  चुका  है  किन्तु मैं  इसका  उत्तर  दे  देता  हुं  ।  जब  पिछली  बार  लोक  सभा  में  अनेक
 प्रशन

 पूछ  गये  थे  तो  हमने  कहा  था  कि  पटना  बैंच  में  नये  दायर  किये  गये  मुकदमों  की  संख्या  ५०० तक  ही  रह

 गई  है  शरर  निलम्बित  अपीलें  भी  महत्वहीन  हैं  सारे  वर्ष  भर  पटना  में  एक  बैंच  बनाये रखना

 असंभव है  ।  उन्हें  वर्ष  के  पर्याप्त भाग  में  कलकत्ता बैठना  पड़ता  है  ।  यह  व्यवस्था की  गई  कि

 पश्चिमी  बिहार  के  भ्रधिकांश  जिले  इलाहाबाद  बैंच  के  क्षेत्राधिकार  में  ले  जायें  पूर्वी  बिहार

 के  कुछ  जिले  कलकत्ता  बैंच  के  क्षेत्राधिकार में  जायेंगे  ।  यह  भी  श्रीनिवासन दिया  गया  कि  ये  बैंचें

 समय-समय  पर  पटना  जायेंगी  कौर  पटना  में  सुनी  जाने  वाली  अपीलें  वहीं  सरकिट  में  बैठ  कर  सुनी
 जायें  ।  यह  भी  झ्राइवासन  दिया  गया  था  कि  इस  विषय  पर  निरन्तर  विचार  होता  रहेगा  ताकि

 जिस  समय  भी  पटना  में  दायर  की  जाने  वाली  शअ्रपीलों  की  संख्या  पर्याप्त  हो  जायें  उस  समय  पटना

 में  पु थक  बेच  की  स्थापना  के  ea  पर  विचार  किया  जायेगा  ।

 श्री  अनिरुद्ध सिह  :  कलकत्ता  शर  इलाहाबाद  में  करदाताओं  को  aa  |  दायर  करने

 में  जिन  कठिनाइयों  दौर  श्रसुविधाश्ों  का  सामना  करना  पड़ता  है  उन्हें  ध्यान  में  रखते  हुये  क्या

 कार  पटना  बैंच  के  पुनर्गठन  पर  फिर  विचार  करेगी  ?

 श्री  कम  Fo  सेन
 :  इस  विषय  पर  पुनर्विचार  की  आवश्यकता  के  सम्बन्ध  में  मैंने  उल्लेख

 कर  दिया है  ।  इस  विषय  पर  पुनर्विचार  किया  जाता  है  ate  मेरे  पास  ७५

 हूँ  जो  मैं  माननीय  सदस्य  को  दे  सकता  हूं  ।  बिहार  क्षेत्र  से  विगत  नौ  महीनों  में  औसतन
 ८  ५  भ्र पी लें

 प्रति  are  दायर  की  जाती  हैँ  जब  कि  बम्बई  में  ३०८  |  इलाहाबाद में  १७०,  मद्रास में  Rey,

 कलकत्ता  में  2&0,  दिल्ली  में  १५५  प्रौर  हैदराबाद  में  १३२  ।  इससे  प्रकट  है  कि  पटना  में

 बैच  की  की  दृष्टि  से  यह  संख्या  बहुत  कम  है  ।

 श्री  प्रभात  कार  :  कलकत्ता  शर  बम्बई  बैंच  में  निलम्बित  की  कितनी  संख्या
 ?

 fat  सम्  कु ०  मैँ  नहीं  समझता  कि  मैं  इस  प्रदान  के  सम्बन्ध  में  तथ्य  दे  सकता  किन्तु

 मैं  इसे  बताने  का  प्रयत्न  करूंगा  ।  पटना  बैंच  के  समक्ष  6EE  मामले  निलम्बित  हैं  ।  १

 १९५७  में  कलकत्ता  कौर  हैदराबाद  बैचों  के  समक्ष  २३१४,  २१८२  RUV@

 मामले थे  ।  इसका  है  कि  कलकत्ते  का  द्वितीय  स्थान  है  जहां  न्यायाधिकरण  के  समक्ष  २१८२  मामले

 निलम्बित  हैं  ।

 टेक्सी  ड्राइवरों द्वारा  लूट  खसोट

 17७०८.  श्री
 राधा

 रमण  :  क्या  गृह-करायें  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  दिल्ली  में  कुछ  ऐसे  मामले  हुये  हैं  कि  जब  टैक्सी  ड्राइवरों  ने  यात्री  को  लूट  कर

 उसकी  हत्या  तक  कर  दी  हो  अथवा  जब  किसी  गिरोह  ने  टैक्सी  किराये  पर  की  हो  कौर  फिर  टैक्सी

 को  किसी  निर्जन  स्थान  पर  ले  जा  कर  ड्राइवर  को  उठा  कर  फेंक  दिया  हो  ate  फिर  उसे  भगा  ले

 गये  या
 फिर

 मौत
 की

 धमकी  दे  कर  बिना  किराया  चुकाये  उसे  वहीं  छोड़  दिया  हो  ;

 यदि  तो  Pe uy
 झर  १९५८  में  प्रभी  तक  ऐसे  कितने  मामलों  की  रिपोर्ट  की  गईं

 इस  विषय  में  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 मूल  wast  में
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 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  हत्या  से  भ्रन्तग्रस्त  कोई  मामला

 gar  किन्तु  साधारण  लूट  पाट  की  कुछ  घटनायें  हुई  हैं  ।

 REY  gays  कु
 a:

 (२२  जुलाई  १९४५८

 (१)  वे  मामले  जिनमें  यात्री  टैक्सी

 २  |  4  दे ड्राइवरों के  चक्कर  में  फंसे

 (२)  वे  मामले  जिनमें  टैक्सी  ड्राइवर

 यात्रियों  के  चंगुल  में  फंसे  रे  प्र  प

 (१)  नगर  के  बाहर  निर्जेन  और  सुनसान  सड़कों  पर  रात्रि  को  पहरा  ATE  कर

 दिया  गया  है  क्योंकि  रात्रि  में  देर  के  समय  उन्हीं  सड़कों
 पर

 ये  घटनायें  होती  हैं  ।

 (२)  उन  मामलों में  अन्त ग्रे स्त  सन्देहास्पद  व्यक्तियों  का  हुलिया  संग्रह  कर  टैक्सी

 ड्राइवरों  में  उनकी  यू  नियन  के  मौत  परिचारित कर  दिया  गया  है  कौर  आवश्यकता  होने  पर  उन्हें

 उड़न  दस्तों  की  सहायता  प्राप्त  करने  का  परामशं  दिया  गया  है  |

 श्री  राधा  रमण  :  जितने  मामलों  की  रिपोर्ट  की  गई  है  उनमें  से  कितने  मुकदमे  चल  रहे

 कितने  व्यक्ति  दण्डित  किये  गये  हैं  ?

 श्री  दातार  :  पांच  मामले  दर्ज  किये  गये  हैँ  प्लोर  १४  ग्र परा धी  गिरफ्तार  किये  गये  हैं  ।  वे

 न्यायालय  के  समक्ष  विचाराधीन  हैं  ।  ६  मामलों  में  पता  नहीं  लग  सका  है  कौर  दोष  दमे  मामलों  की

 अभी  जांच  की  जा  रही  है  ।

 tot  राधा  रमण  :  इतने  भ्रमित  मामलों  की  रिपोर्ट  शौर  सरकार  द्वारा  उठाये  गये  कदम

 वो  ध्यान  में  रखते  हुये  क्या  टैक्सी  ड्राइवर  यूनियन  का  विश्वास  प्राप्त  करने  इस  विषय  में  उनका

 सहयोग  प्राप्त  करने  के  लिये  विचार  किया जा  रहा  है  ?

 श्री  दातार
 :

 हम  पहले  ही  उनका  सहयोग  प्राप्त  कर  रहे  हैं  ।  वस्तुतः हमने  संदेहास्पद

 व्यक्तियों  के  नाम  उन्हें  परिचालित  कर  दिये  हैं  तथा  उनसे  सावधान  रहने  प्लोर  पुलिस  को  शीघ्र

 रिपोर्टो  करने  की  प्रार्थना  की  गई  है  ।

 fart  strata  आल्वा  :  क्या  सभी  प्रमुख  नगरों  में  इस  प्रकर  का  सावे भौम  नियम  vat  हैं  कि

 के  नम्बर  पीछे  वाली  सीट  के  यात्रियों  के  ठीक  सामने  वाले  काच.पर  लिखे  रहें  ताकि  दोनों

 सीटों  पर  बैठने  वाले  यात्री  इसे  जान  सके  ?  क्या  इसका  कठोरतापु्वंक  पालन  नहीं  किया  जाता

 है  ?

 श्री  दातार  :  नम्बर
 तो

 सदा  ही  रहता  है
 ।  यह

 भीतर  की  नहीं  है
 ।

 श्री  नाथ  पाई  :  माननीय  मंत्री  कभी  टैक्सी

 में  नहीं
 बैठ हैं  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 कलकत्ता  को  इस्पात  का  संभरण

 +

 rat  ही०  ना०  मुकर्जी :
 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती :

 11७१  ण  श्री  प्रभात

 श्रीमती इला  पालचौघरोी  :

 श्री  विमल घोष  :

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कलकत्ता  में  जल  संभरण  के  लिये  पाल्टी-तसला  मुख्य  योजना  के  निष्पादन  के

 लिये  कुछ  महीनों  तक  इस्पात  के  मासिक  कोटे  के  लिये  कलकत्ता  निगम  ने  उनसे  कुछ  समय  पहले

 निवेदन  किया  था  ;

 क्या  यह  प्रार्थना  स्वीकार  कर  ली  गई  है  ;  AK

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 खान  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  राज्य  के
 सामान्य

 आवंटन  से  प थ्  यह  प्रार्थना  विशिष्ट  इस्पात  संभरण  के  बारे  में  की  गई
 थी  ।

 कौर  (7)  at  नहीं  श्रीमान  ।  इस  प्रकार  की  आवश्यकता  राज्य  के

 समूचे  कोटे  के  अतिरिक्त होती  है  ।  इस  मामले  में  आवश्यकता  का  कुछ  राज्य  सरकार ने  पुरा

 कर  दिया  है  भ्रावस्यकता  की  पूर्ति  के  लिये  प्रार्थना  की  गई  है  ।  इसमें  लगभग  GYoo  टन

 की  मात्रा  अन्तग्रंस्त है  ।  इतनी  मात्रा मिलना  कठिन  है  ।  यह  प्रार्थना  अधिकतर  प्लेटों  के  रूप  में  है

 इनका  मिलना  दुष्कर  है  ।  बंगाल  सरकार  से  भ्र पनी  आवश्यकता  को  क्रमबद्ध  करने  के  लिये  कहा

 गया  है  प्रौढ़  यदि  ऐसा  किया  गया  तो  हम  इसकी  के  लिये  पुनः  प्रयत्न  करेंगे  ।

 श्री  ही०  ना०  मुकर्जी
 :

 इस्पात  के  बने  हुये  पानी  के  नलों  में  पानी  टपकने  के  कारण

 कलकत्ता  में  पानी  की  सप्लाई  में  आकस्मिक  गत्यावरोध  की  स्थिति  को  ध्यान  में  रखते  जो  दिल्ली

 की  हाल  की  घटना  के  परिणामस्वरूप  अधिक  महत्वपूर्ण  हो  गया  क्या  सरकार  लोक  सभा  को  इस

 बात  का  श्रीनिवासन  देगी  कि  कठिनाइयों  के  बावजूद  भी  इस्पात  आवंटन  की प्रार्थना पर  विचार  किया

 जायेगा ?  यह  केवल  प्राथमिकता  का  सामान्य  प्रश्न  ही  न  हो  कर  भारत  के  विशालतम  नगर  की

 जनसंख्या  के  जीवन  मृत्यु  का  है  ।

 स्वर्ण  सिह
 :

 इस  मांग  के  महत्व  के  बारे  में  जो  सामान्य  प्रश्न  माननीय  सदस्य  ने

 किया  है  उसमें  भ्रन्तग्रंस्त  धरना  धारणाओं  की  सत्यता  में  न  जा  कर  मैं  निस्संदेह  यह  स्वीकार  करता

 हूं  कि  इसकी  मांग  आवश्यक  है
 ।

 किन्तु  इस्पात  संभरण  की  कमी  के  सम्बन्ध  में  कठिनाइयां  भी

 कम  नहीं हैं  ।
 पश्चिमी

 बंगाल  सरकार  ने  निगम को  ४५,०००  टन  से  अधिक  इस्पात  पहले  ही
 रित कर  दिया  है  ताकि  वे  आवश्यक  मरम्मत

 करा  सकें  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  यदि  कोई  तात्कालिक

 या  झ्रावस्यक  मांग  हुई  तो  पश्चिम  बंगाल  जिनका  राज्यगत  आवंटन इस  मामले  की  प्रयास

 झ्रावश्यकता  से  बहुत  प्रतीक  परस्पर  आवंटन  की  प्राथमिकता  में  परिवर्तन  कर  सकते  हैं  कौर

 यदि  वे  ag  अनुभव  करते  हैँ  कि  उनकी  आवश्यकता  तीब्र  है  तो  वे  उच्च  प्राथमिकता  दे  कर

 मांग  पूरी  कर  सकते  हूँ
 ।

 मूल  was  में
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 fat  gto  नाज  मुकर्जी  :  हाल  ही  में  अ्रखबा रं  में
 एक

 समाचार  प्रकाशित  था  कि  सरकार

 के  विशेषज्ञों श्र  प्रतिनिधियों  कौर  कलकत्ता  निगम  की  बैठक  में  यह  प्रकट  gar  कि  विगत  कुछ

 दिनों  में  समुचित  इस्पात  संभरण  न  होने  के  कारण  नई  नालियों  का  निर्माण  कार्य  कार्यक्रम के  भ्र तु सार

 अक्टूबर  तक  प्रारम्भ  नहीं  हो  सकेगा
 ।

 कया  माननीय  मंत्री  इस  सम्बन्ध  में  निश्चित  स्थिति

 बतायेंग े?

 सरदार  स्वर्ण  सिह  :
 मेरे  लिये  इस  बात  की  निश्चित  स्थिति  बताना  अत्यन्त  कठिन  होगा

 कि  वे  किस  प्रकार  का  काय  करना  चाहते  हैं  तथा  क्या  इसके  रुकने  की  सम्भावना  है  ।  निस्संदेह ही

 पश्चिम  बंगाल  सरकार  अथवा  निगम  इसकी  अधिक  जानकारी  रखते  हैं  ।  किन्तु  मैंने  wat  बताया

 है  कि  यदि  इस्पात  की  नालियों  की  मरम्मत  तीब्र  रूप  में  प्रावश्यक  है  तो  इस्पात  का  संभरण
 कम

 होन  पर  भी  उसे  प्राप्त  करने  के  लिये  नये  सिरे  से  प्रयत्न  किये  जा  सकते  हैं  ।

 श्री  प्रभात  कार  :  क्या  इसका  अभिप्राय  यह  है  कि  कलकत्ता  में  पानी  की  नालियों  की  मरम्मत

 के
 लिये  इस्पात  संभरण  की  आवश्यकता  की  संकेत  करते  हुये  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  भारत

 सरकार  से  निवेदन  नहीं  किया  था  ?

 महोदय :  वह  अतिरिक्त  ऑ्रावंटन  की  शरीर  निर्देश  कर  रहे  हैं  ।

 सरदार स्वरण  सिंह  :  जी  नहीं  ।  माननीय  सदस्य  यह  धारणा  न  रखें  ।

 श्री साधन  गुप्त  :  पश्चिम  बंगाल  सरकार  को  इस्पात  की  कितनी  प्लेट  आवंटित  की  गई  हैं
 और  निगम  ने  केन्द्र  से  कितनी  प्लेटों  के  आवंटन  की  मांग  की  थी  ?

 स्वर्ण  सिह  :
 निगम  ने  प्लेटों  के  बारे  में  अपनी  आवश्यकता  का  अनुमान  १३,७००

 टन  लगाया है  ।
 राज्य  सरकार ने  निगम  को  एक  बार  ४,५०० टन  दूसरी  बार  2,200 aq HT टन  का

 आवंटित  किया
 था

 ।  १३,७००  टन  के  कुल  आवंटन मेंसे में  से  लगभग  ३०  से
 ४०  प्रतिशत मांग  की

 पूति  की  जा  चुकी  है  भ्र  इंसमें  कोई  सन्देह  नहीं  है  कि  इस  आवंटन  की  सहायता  से  नालियों  के

 आवश्यक  भाग  की  मरम्मत  की  जा  सकती  है  ।

 श्री  साधन  गुप्त  :  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  कुल  कितना  ग्रावंटन  किया  है
 ?

 स्वर्ण  सिह :  अलग-अलग  श्रेणी  में  झ्रावंटन मेरे  पास  नहीं  है  ।

 श्री  प्रभात  कार  :  यदि  राज्य  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  पहले  निवेदन  किया है  तो

 विशेषज्ञों की  सम्मति  यह  है  कि  FENE  तक  कलकत्ता  में  जल  संभरण  की  झ्रावइ्यक  पूर्ति

 नहीं हो  सकेगी  ।  फिर  सरकार  ने  इस  बात  के  लिये  कदम  क्यों  नहीं  उठाये  कि  समय  पर  ही  उनकी

 श्रावस्यकता पूर्ति  हो  जाये  प्रौढ़  PaXE  में  कलकत्ता  की  जनता  को  कठिनाई  का

 न  करना  पड़े  ?

 सरदार  स्वर्ण सिह  में  ने  इस  प्रश्न  के  उतर  देने  का  पहले  भी  प्रयत्न  किया  है  ।  पश्चिमी

 बंगाल  सरकार  ने  हम  से  कहा  निगम  ने  भी  यह  बताया  हमने यह  कह  दिया है  कि

 यह  मांग  सामान्यतया  राज्य  के  समूचे  कोट  से  हो  पूरी  की  जानी  चाहिये  ।  यह  बात  राज्य

 सरकारों  पर  हो  निभेर  होना  चाहिये  कि  वे  भिन्न  भिन्न  मांगों  में  से  किसे  अधिक  महत्वपूर्ण  at

 तीव्र  समझते  हैं  ale  इस्पात  की  सामान्य  कमी  को  ध्यान  में  रखते  हुए  बे  इन  मागों  की  समान  रूप  से

 पूति  करें  ।
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 tat  ही०  ato  मुकर्जी  :  क्या  हाल  में  सपा  वार-पत्रों  में  प्रकाशित  इस  समाचार  में  कोई  सत्यता

 है  कि  इत्पात  को  नातियों  के  निर्माण  कार्य  का  भार  बम्बई  को  एक  फर्मे  को  ठेके  पूर  दिया  था

 किन्तु वर्ष
 ने  अन्यत्र  करते  वत  को  पूरी  करने

 के
 लिये  इस्पात  का  aided  अन्य  दिशा हैं  प्रयुक्त

 कर  दिया  इता  कारण  वे  कलकता  के  माम  को  कौर  पर्याप्त  ध्यान  नहीं  दे  सके  शर  इसमें  गलती

 कर  दी ?

 सरदार  स्वर्ण  fag  :  यह  कहना  उचित  नहीं  है  कि  के  मामले  में  भूल  हो  गई  है

 म ंने  यहां  जो  विवरण  दिया  है  वह  इस  प्रकार  के  अ्रारोप  का  समुचित  उत्तर  किन्तु  बम्बई  की  फर्म

 के  बारे  में  जिस  जांच  की  are  माननीय  सदस्य  निर्देश  कर  रहे  हैं  कि  उनके  कौर  भी  ठेक  थे  तो  इस

 विषय  में  ब्यौरा  प्राप्त  हुए  बिना  में  कोई  उत्तर  नहीं  दे  सकता  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री  जरा  इस  विषय  पर  विचार  करें  कि  क्या  इस  प्रदान  का

 यहां  दिया  जाना  चाहिये  ।  क्या  कलकत्ता  में  पानी  की  नालियां  लगाने  का  |  उत्तरदायित्व

 दस  सरकार पर  है  ?

 श्री  प्रभात  कार  :  यह  प्रश्न  इस्पात  संभरण  के  बारे  में  है  ।

 महोदय  :
 इस्पात  संभरण  भी  है  तो  ठोक  किन्तु  पाइप  लगाने  के  लिये  ठेकेदार  की

 fa  faa  का  क्यों  उल्लेख  किया  जा  रहा  है  ।

 सरदार  स्वर्ण  सिंह  :  जो  इसका  उत्तरदायित्व  निगम  पर  है  ।

 महोदय  :  फिर  केन्द्रीय  मंत्री  से  यह  gat  का  क्या  श्रभिष्राय  है  कि  कलकत्ता

 ,  fara

 fat  ही०  ato  मुकर्जी  :  ग्रावंटनਂ

 पभ्रध्यक्ष  महोदय  :  आवंटन  के  बारे  में  उन्होंने  पहले  ही  कह  दिया
 है

 कि
 राज्य  सरकार  कौर

 निगम  दोनों  ने  केन्द्रीय  सरकार  को  लिख  दिया  है  किन्तु  केन्द्रीय  सरकार  यह  ware  करती  है  कि

 afe  वे  प्राय  मिलता  अ्रावंटित  करते  हैं  अथवा  निर्धारित  करते  हैं  तो  वे  स्वयं  इसकी  करेंगे

 ate  फिर  qe  का  उत्तरदायित्व  समाप्त  हो  जाता  है  |

 माननीय  सदस्य  यह  पूछा  कि  क्या  यह  कार्य  बम्बई  के  एक  ठेकेदार  के  ay

 नहों  किया  गया  था  जिसने  इस्पात  का कुछ  भाग  किसी  अन्य  कार्य  में  लगा  दिया है
 ।  में  zat

 हूँ  कि  क्या  ठेकेदार  के  सुपुर्द  कोई  काम  करने  का  उत्तरदायत्वि  केन्द्रीय  सरकार पर  हमें यह

 पहलू  विस्मरण  नहीं  कर  देना  चाहिये  ।  यदि  ठेकेदार  कलकत्ता  में  कुछ  हड़प  लेता

 है  तो  क्या  इसका  उत्तरदायित्व  केन्द्रीय  सरकार  पर  है  ?

 चम्बल  परियोजना

 19११.  सरदार  इकबाल  क्या  वित्त  मंत्री  सरकार  द्वारा  चम्बल  परियोजना  के

 सम्बन्ध  में  सिंचाई  श्र  विद्युत  दल  को  सिफारिशें  क्रियान्वित  करने  के  लिये  की  गई  कार्यवाही

 बताने  की  कृपा  करेंगे  ?

 उपमंत्री  तारकेदवरी  सिन्हा  )  :  योजना  सम्बन्धी  परियोजनाओं  की  बैठक

 १२  १९५८  को
 गृह-कार्य

 मंत्री
 फ  सभापतित्व

 में  हुई  थी  उसकी  कार्यवाही  का  सारांश  में

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 लोक-सभा के  पटल  पर  रखता  में  रखा  गया  ।  देखिये  अनुक्रमणिका संख्या  एल  ०

 टीम  ८७२/५८]  इस  सारांश  में  प्रतिवेदन  क्रियान्विति  के  लिये  उत्तरदायी  प्राधिकार  की  परिभाषा

 और  उन  क  कार्य  का  स्व  रूप  दिया  गया  है  ।  परिशिष्ट  ३,  ध्रनुबन्ध  संख्या  ८२]

 24s  को  समाप्त  होने  वाली  थ  लिये  विभिन्न  प्राधिकारों  से  प्राप्त  होने  वाला  क्रियान्विति

 सम्बन्धी  प्रतिवेदन  १९५८  में  प्राप्त  होगा  |

 इकबाल  सिंह  :  क्या  प्रतिवेदन  में  जिस  विकास  समिति  का  सुझाव  दिया  गया  है  उसकी

 नियुक्ति  कर  दो  गई  है
 ?

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  इस  समिति  द्वारा  परियोजना ग्र ों  की  योजना  के  बारे  में

 किये  गये  निर्ख ़य  सभा-पटल  पर  रख  दिये  गयें  अरब  उसे  पढ़  कर  नि  ण्य  प  रन  q  माननीय  सदस्य

 के  ऊपर  निर्भर  करता  है  ।

 पुभ्रध्यक्ष  महोदय  :  वह  बावल  इतना  जानना  चाहते  हैं  कि  जैसा  कि  सुझाव  दिया  गया

 स्मिति  को  नियुक्ति  की  जा  चुकी  है  ।

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  जी  इस  विवरण  में  समिति  की  नियुक्ति  कों  कोई

 प्रस्ताव  नहीं  है  ।  में  ने  कहा  था  कि  जुलाई  की  बैठक  में  जो  निर्णय  किये  थे  वे  सभा

 पटल पर  रख  दिये गये  हैं  ।

 प्रस्ताव दे  च  ह  है सरदार इकबाल  fag  :  विवरण  के  अनुबन्व २क प्र सार य २  क  ग्र  सार  ट  ह  हर

 ्
 सिचाई  के  विकास

 के
 लिये  समिति  की  नियुक्ति  करना  श्र  दल  द्वारा  सुझाव  गई

 कृषि  सम्बन्धी  योजनायें  को  कार्यान्वित  करना .  .
 '

 क्या  समिति  नियुक्त  की  जा  चुकी  हू
 ?

 श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा  :  उसने  इस  बात  पर  जोर  दिया  कौर  उसको  राज्य  सरकारों

 के  ऊपर  छोड़  दिया है  तथा  इस  समिति  की  नियुक्ति  करना  और  समय-समय  दी  गई  रिपोर्टों  की

 पुनरीक्षा  कर  के  उसकी  सुचना  केन्द्रीय  सरकार  को  देना  राज्य  सरकार का  काम  है  ।

 पन्नी  carat  :  एक  सुझाव  इंजीनिय  की  अखिल  भारतीय  सेवा  बनाने  के  सम्बन्ध में  भी

 इस  प्रकार की  पदाली  बनाने  के  बारे  में  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही की  हूँ  ?

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  यह  भ्र भी भी  राज्य  सरकारों के  विचाराधीन  है

 श्री  नाथ  पाई
 :

 राज्य  सरकारों  के
 ?

 तारकेदवरी  सिन्हा  :  भारत  सरकार

 '

 राज्य  सरकारों
 को  प्रस्ताव भेज  दिया  था

 शर उस  ने  राज्य  सरकारों  को  इस  के  महत्व को  भी  जोर  देकर  बता  दिया  है  ।  इस  विषय पर  wit

 सारी  राज्य  सरकारों  ने  निर्णय  नहीं  क्रिया है  ;  कुछ  राज्य  सरकारें  भ्र भी भी  इस  पर  विचार  कर

 रही  हैं  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर :  इस  दल  की  वे  मुख्य  सिफारिशें कौन-कौन  सी  जिन्हें  सरकार ने

 स्वीकार  नहों  किया  है  ?

 भविष्य
 महोदय  :  सिफारिशें  हूँ

 मूल  stat  में

 166(A)
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 for  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  जो  सिफारिशें  उसने  स्वीकार  की  हैं  केवल  उन्हीं  पर  भ्र पना  fig

 दिया  किन्तु  कुछ  बड़ी  महत्वपूर्ण  सिफारिशें
 हैं

 जो
 उस

 ने
 नहीं  स्वीकार  की

 इस  दल  द्वारा

 अध्ययन  करने
 के  पइचात् कौन सी मुख्य कौन  सी  मुख्य  सिफारिशें  की  गई  हूँ  जो  सरकार  ने  स्वीकार  नहीं  की  हैं

 ?

 1श्रध्यक्ष महोदय : मैं यह जानना महोदय  :  मैं  यह  जानना  चाहता था
 कि  मैँ  इस  प्रश्न की  अ्रनुमति  दू  भरवा  नहीं

 ।

 कितनी  सिफारिशें की  गई  थीं  ?  यदि  सिफारिशों  की संख्या  भ्र्घिक है तो म इस प्रदन है  तो  मैं  इस  प्रदान  के  लिये

 भ्र नुम ति  नहीं  दे  सकता |

 हरिश्चन्द्र  माथुर
 :

 मे  ने  केवल  मुख्य  सिफारिशों के  बारे  में  पूछा हैं
 ।

 1  अध्यक्ष  महोदय  :  मुख्य  सिफारिशें  सौ  भी  हो  सकती हैं

 por  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  दो-तीन  सिफारिशें  ही  स्वीकार  नहीं  की  गई  होंगी  ।

 महोदय :  प्रश्न  चाहे  कितना  भी  चकक्योंन  हो  किन्तु  मैं  एक  प्रदान
 पर  इस  प्रकार

 समय  समाप्त  नहीं  कर  सकता  |  क्या  माननीया  मंत्री  यह  बता  सकती  हैं  कि  ऐसी  सिफारिशों  की

 संख्या  कितनी  हैं  ?

 तारकेश्वर  सिन्हा
 :  वह  एक  बड़ी  लम्बी  सुची है  ।  उसे  पढ़  सकना  सम्भव

 न  होगा

 pat  हरिशचन्द्र  माथुर
 :  तो

 फिर  क्या  मैं  विशिष्ट  सिफ़ारिशों  के  बारे  में  पूछ  सकता  हूं
 ?  क्या

 दल  द्वारा  यह  सिफारिश  की  गई  थी  कि  चम्बल  बो  का  चेयरमैन  पूर्णकालिक  होना  चाहिये  कौर

 यदि  तो  उस  पर  क्या  निर्णय  किया  गया  है  ?

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा
 :

 यह  तो  विवरण  में  पहले  ही  से  दिया हुग्मा है  ।  यदि  माननीय
 सदस्य  विवरण  को  पढ़ें  तो  उन्हें  पता  लगेगा  कि  उस  में  लिखा  gare  कि  नियंत्रण  ats  के  लिये

 पूर्णकालिक  चेयरमैन  की  नियुक्ति  करना  इस  प्रक्रम  पर  आवश्यक  नहीं  समझां  गया

 श्री  हरिश्चन्द्र माथुर  :  मै  तो  केवल  इसके  कारण  पुच्छ  रहा  हूं  |

 महोदय :  ऐसा  आवश्यक  नहीं  समझा  गया

 सरदार  इकबाल  सिह  इस  दल की  एक  सिफारिश  थी  कि  नियंत्रण  tea  एक

 विशेषज्ञ  नियुक्त  किया  जाना  चाहिये  ।  नया  इस  विशेषज्ञ  की  नियुक्ति  की  जा  चुकी हूँ
 ?

 pate  तारकेश्वर  सिन्हा  :  उसने  इस  परियोजना  के  लिये  एक  कृषि-विशेषज्ञ  aaa  कृषि

 विभाग  की  संस्था  की  नियुक्ति  के  महत्व  पर  जोर  दिया  जिस  पर  राज्य  सरकारें  सहमत  हो  गई  हैं

 ag  यथासम्भव  उसे  कार्यान्वित  करने  के  लिये  प्रयत्नशील  हैं  ।

 व्यापक

 17७१२.  शी  संगण्णा  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 प्रधान  मंत्री  ने  राज्यों  के  सभी  मुख्य  मंत्रियों  को  एक  पत्र  भेजा  है
 जिस  में  अध्यापकों  की  दशा  सुघारने  के  लिपे  निवेदन  किया  गया  है  ;  प्र

 यदि
 तो  इस  पर  मुख्य  मंत्रियों की  क्या  प्रतिक्रिया हुई  ?

 .
 मूल  अंग्रेजी  में
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 threat  मंत्री  (  डा०  का०  Ato
 श्रीमाली  )  :  कौर

 एक
 विवरण  लोक-सभा

 पटल  रखा  जाता  है  ।  दिखाये  परिशिष्ट  ३,  संख्या  ८३]

 fet  संगण्णणा  :  क्या  शिक्षा  के  कार्यो-क्रम  में  अध्यापक-वर्ग  का  असन्तुष्ट  होना  एक  प्रमुख

 है
 ?
 :

 आठ  ला०  श्रीमाली :  नहीं  जानता  कि  मूल  प्रदान  से  यह  प्रदान  किस  प्रकार  उत्पन्न

 होता  ।  वास्तव  में  ग्रघ्यापकों  में  व्याप्त  उस  असन्तोष  को  दूर  करनें  उनकी  दशा  सुधारने

 की दृष्टि से  सुझाव  दिया  गया
 था

 fot  संगण्णा
 :

 क्या  अ्रध्यापक  वर्ग  की  दशा  सुधारने  के  लिये  केन्द्र से  विभिन्न  राज्यों को  कोई

 वित्तीय  सहायता  दी  गई  है  ?

 का०  ला०  श्रीमाली :  जी  मं  सदन  को  कई  बार  बता  चुका  हूं  कि  भ्रध्यापकों  के

 वेतनों  में  बुद्धि  करने  के  लिये  वित्तीय  सहायता  दी  जा
 रही  है  |

 श्री हेम  बरुआ  :  विवरण  से  पता  लगता  है  कि  प्रधान  मंत्री  ने  मुख्य  मंत्रियों  को  लिखा  है  कि

 भ्रघ्यापकों को राज्य स्तर को  राज्य  स्तर  के  AAT  अरन्य  समारोहों पर  एक  निश्चित  मान्यता दी  जाये  ?  श्री  तक

 विभिन्न  राज्यों  द्वारा  राज्य-स्तर  के  प्रिया  न्य  समारोहों पर  कहां तक  मान्यता  दी  गई  है  AK

 सरकार  को  इस  के  बारे  में  कोई  विस्तृत  जानकारी  है
 ?

 डाक् हाला का  ०  Ato  श्रीमाली :  राज्य  सरकारों  ने  बताया  है  कि  वे  सामान्य  रूप  से  जो  सुझाव  दिया

 गया है  उस  से  सहमत हैँ  ।  फिलहाल  मे  इतना  ही  कह  सकता  हूं  |

 पति  तिम्मय्या  :  क्या  अ्रध्यापकों  के  वेतन  में
 वृद्धि  करने  के  लिये  राज्यों  को  उनकी  झ्रावश्यकता

 के  अ्राधघार पर पर  जो  अनुदान  दिया  गया  था  उसका  सारे  राज्यों  के उपयोग कर  लिया  है
 ?

 का०  ला०  श्रीमाली :  यह  प्रश्न  इस  प्रदान  से  उत्पन्न  नहीं  होता  |  माननीय  सदस्य  को

 इसके  लिये मुझे  अलग  पू  सूचना  देने  होगी  ।

 पत्तन  तथा  गोदी  मजदूरों  की  हड़ताल

 +

 त्रिदिव  कुमार
 चौधरी

 :
 ह  मोहम्मद  इलियास :

 1७१३.<९  थ्रो  दामानी  :

 श्री  तंगार्माण  :

 | st  मन्थनी
 पिल्ले

 :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिस  में  निम्न  बातें

 दिखाई  गई  हों  :--

 १९५८  में  पत्तन  तथा  गोदी  मजदूरों  की  हड़ताल  में  कितने  पत्तनों  में  सैनिक

 पत्तन  प्राधिकारियों  की  सहायता  करने  के  लिये  स्थल  कौर  जल  सेना के  कर्मचारियों  से  उनके  पास

 खड़े  रहने के  लिये  कहा  गया

 मूल  wast  में
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 कितने  पत्तनों में  पत्तन  प्राधिकारियों ने  वास्तव में  स्थल  ate  जल  सेना  के  कर्म  चारियों

 से  पत्तन  कौर  दी  का  काम  करने  का  .  निवेदन  किया  था  ;  और

 इस  सम्बन्ध  में  उन  से  किस  प्रकार  के  काम  की  आशा की  गई  थी  कौर  किन  कार्यों  के
 लिये  उन्हें  इन  पत्तनों  में  रोका  गया  था  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  मजीठिया )  :  मद्रास  कोचीन  कौर

 विशाखा  पटनम  नामक  पत्तनों  में  अ्रनिवायं  सेवा  चलाये  रखने  के  लिपे  स्थल  ब्रोकर  जल  सेना

 के  कर्मचारियों  से  सहायता  देने के  लिये  निदेश दिया  गया  था  ।

 जब  वास्तव  में  हड़ताल  हुई  तो  मद्रास  ate  विशाखापटनम  में

 सदस्य  सेनाओ ंसे  सहायता के  लिये  निवेदन  किया  गया  था  कौर  उसकी  व्यवस्था  कर  दी  गई  थी  ।

 स्थल  एवं  जल  सेना  कर्मचारियों  ने  केवल  अझ्रनिवायं  सेवा  चलाते  रहने  में  सहायता की  थी  ।  उन्होंने

 इन  पत्तनों  को  अपने  हाथ  में  नहीं  लिया  था  ।

 स्थल  कौर  जल  सेना  कर्मचारियों  ने  निम्न  श्रनिवायं  sant  को  चलाते  रहने  में

 सहायता  की  थी  —

 (१)  श्रनिवायं  सामान  जैसे  खाद्यान्नों a  रेलवे  द्वारा  प्रयोग  के  लिये  कोयला

 शर  तेल  शोधक  कारखानों  के  लिये  तेल  उतारने  ;

 (२)  जहाजों  ate  पत्तन  सम्बन्धी  उपकरणों  की

 (३)  पावर  हाउस  चलाना ;  ak

 (¥)  नौवहन  सम्बन्धी  सहायता  बनाये  रखना  |

 श्री  तंगामणि
 :

 उपमंत्री  महोदय  ने  बताया  है
 कि

 स्थल  सेना
 कौर

 जल
 सेना  कर्मचारियों

 की  भर्ती  केवल  बड़े  पत्तनों  में  श्रनिवायं  सेवा  बनाये  रखने  के  लिये  की  गई  थी  ।  कया  मैँ  माननीय

 मंत्री से  यह  जान  सकता  हु  कि  मद्रास  पत्तन  से  स्थल  कौर जल  सेना  कर्मचारियों  के  वापस ले  लिये

 जाने के  न्  जिन  मजदूरों को  क्रेन  तथा  कौर  चीजों  कीਂ  मरम्मत करने  के  कारण दो  दिन  तक

 काय  आरम्भ करने  के  लिये  प्रतीक्षा करनी  पड़ी  थी  ?

 मजीठिया :  में  समझ  नहीं  सका  ।  क्या  माननीय  सदस्य  प्रश्न  दुहराने  की

 कृपा  करेंगे  ?

 गश्रध्यक्ष  महोदय :  यह  एक  सुझाव  है  कि  स्थल  सेना  कर्मचारियों  ने  क्रेन  तथा  aes  चीजों

 को  कुछ  क्षति  पहुंचाई  थी  ।

 pet  तंगामणि
 :

 मैं  स्वयं  जानता  हूं  कि  दो  क्रेनें  तीन  दिनों तक  काम  नहीं  कर  सकी ं।

 poet  महोदय
 :  एसी  कठिन  परिस्थिति में  जो  कुछ  हो  सकता  किया  बया था

 राज्यों  के  ऋणों  का  समेकन

 1*७१४.  श्री  पाणिम्रहो :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सरकार  ने
 राज्यों

 के
 केन्द्रीय

 ऋण  के
 समेकन  ate  पुनर्भगतान  की  शर्तों  के  लिये  उपयुक्त  कार्यवाही  पर  कौर

 झाग  विचार किया  है
 ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 उपमंत्री  तारकेश्वर  :
 विषय  mit  विचाराधीन है

 ।

 श्री  पाणिग्रहण
 :

 विभिन्न  राज्यों  को  श्री  तक  कितना  ऋण  दिया  गया  है  क्या  किसी  राज्य

 ने  उसका  पुनर्भुगतान  कर  दिया है
 ?

 तारकेश्वर  सिन्हा
 :

 वित्त  आयोग  ने  Rut  के  अन्त  तक  कुल  Coo  करोड़  रुपये

 की  राशि  पर  विचार  किया है  ।  किन्तु  उसके  बाद  से  ऋण  में  पर्याप्त  वृद्धि  हो  गई  है  alt  अब

 तक  राज्य  सरकारों को  संख्या में  लगभग  हजार  ऋण  दिये  गये  हैँ

 yar  पाणिग्रहण
 :  क्या  किसी  राज्य  ने  इन  ऋणों  का  भुगतान  कर  दिया है

 ?

 1  श्रीमती  तारकेश्वर सिन्हा  :  कुछ  ऋणों का  भुगतान कर  दिया  गया  कुछ
 का

 भुगतान  किया  जा  रहा  है  किन्तु  उसकी  राशि  बहुत  कम  हैं
 ।

 श्री  पाणिग्रहण :  क्या  उड़ीसा  ate  पश्चिमी  बंगाल की  सरकारों  से  उस  ऋण  के  भुगतान

 करने के  बारे  में  कोई  छट  देने का  निवेदन किया  गया  है  जो उन  राज्यों  में  बड़ी-बड़ी नदी  घाटी

 परियोजनायें  बनाने  में  व्यय  किया  गयाहै  ?

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  सभी  राज्य  वहीं  छूट  चाहत ेहैँ
 ।  किन्तु  सरकार

 के
 लिये

 छूट  देते  चले  जाना  सम्भव नहीं  है  ।

 tet  प्रभात  कार  :  प्रदान  था  कि  क्या  उड़ीसा  कौर  पश्चिमी  बंगाल  ने  कोई  निवेदन  किया

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा :  स्वीकृत  किये  गये  ऋणों में  शरणार्थियों का का  पुनर्वास भी

 सम्मिलित  है
 ।

 अधिकांश  सरकारों  द्वारा  छूट  देने
 शौर

 समय  की  अवधि  बढ़ा  देने
 के  बारे  में

 निवेदन

 प्राप्त  हो  रहे  इन पर  बराबर  विचार किया  जा  रहा  है  किन्तु इसका  तात्पयं  यह  नहीं कि  हमने

 इस पर  निर्णय  कर  लिया है  ।

 श्री  प्रभात  विशिष्ट  seq  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  ।

 प्रिय  महोदय  :  इस  से  कया  अन्तर  पड़ता  वह  यह  कहती  हैं  कि  किसी  राज्य  के  पक्ष

 में  कोई  अपवाद नहीं  बरता  जा  रहा है  ।  प्रत्येक  राज्य  छूट  चाहता  है  |

 श्री  रामनाथन  चेट्टियार
 :

 राज्यों  द्वारा  देय  ६००  करोड़  रुपये  में  से  वार्षिक  भुगतान  कितना

 देय  होता  है
 ?

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा
 :  वार्षिक

 भुगतान  किया  जा  चुका है  इसका  निश्चित  उत्तर

 देने के  लिये  मुझे  पूर्व  सुचना  चाहिये  ।

 ्य अरव तिक  पण्य  का  दमन

 +

 Sarre  इकबाल  सिंह
 1७१६.

 श्री  बाजपेयी  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली क  सड्डू  राज्य  क्षेत्र  में
 स्त्रियों  कौर  लड़कियों  में  भ्र नैतिक  पण्य  दमन  अधिनियम

 को  लागू  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की
 गई  है  ;

 ————  एए

 मूल  अंग्री  में
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 इस  अ्रधिनियम का  उल्लंघन  करने  के  संबंध  में  कितने  लोग  गिरफ्तार  किये गयें

 freed  उपमंत्री  :  2  अ्रघिनियम की  धारा  २३  के  अधीन

 नियम  बना  दिये  गये  हैं  ;

 ~
 २.  जी०  त्री ०  रोड  a  काठ  बाजार  नामक दो  वेश्यावृत्ति  के  क्षेत्र  कमला  मिनट  में

 स्थापित  एक  नई  पुलिस  स्टेशन  के  क्षेत्राधिकार  में  रख  दिये  गये  हैं  ।

 ३.  अधिनियम की  धारा  १३  के  अधीन एक  डिप्टी  सुर्पारटेण्डेंट  पुलिस
 को  विशेषज्ञ  पुलिस

 पदाधिकारी  नियुक्त  किया  गया  है  कौर  अघिनियम  के  अ्रधीन  सात  मजिस्ट्रेटों
 को  ऐसे  मामलों की

 सुनाई  करने  की  शक्ति  दे  दी  गई  है  ;

 ४.  अधिनियम की  धारा  १३  (३)  के  म्रधीन  एक  गैर-सरकारी  मंत्रणादाता

 are  की  स्थापना  विशेष  पुलिस  पदाधिकारी  को  अधिनियम  की  कार्यपद्धति  पर  मंत्रणा  देने
 के

 लिये

 की  गई  है  ;

 ५.  अधिनियम के  अधीन  नारी  निकेतन  का  उपयोग  फिल  हाल  सुरक्षा-गृह के  रूप  में
 किया

 ।
 जा  रहा है

 १९४५८  के  प्रारम्भ तक  ८९ स्त्रियां  शौर ४५  पुरुष ।

 jaar  इकबाल  स  ग्र धि नियम  अधीन  नियम  कब  बने  झोर  लागू

 fara  आल्वा
 :  यह  अधिनियम  १  2eYe  को

 लागू  किया  गया
 था  ।

 नियम
 तो

 बहुत

 पहले  ही  बनाये  जा  चुके  कौर  राज्यों  में  परिचालित  किये  जा  चुके  थे  तथा  हमें  राज्यों  से  उत्तर

 भी  प्राप्त  हो  गये  हैं  ।  तत्पश्चात  सम्पूर्ण  देश  में  अधिनियम  लागू  किया
 गया  है

 |

 fat  पाणि ग्र हो  :  क्या  सरकार  को  पता  है  कि  कलकत्ता में  वेश्यालयों  की  एक  सभा

 में  माननीय  विधि  मंत्री
 ने

 सभापतित्व  करते  हुए  इस  बात  का  seared  दिया  था  कि  सरकार

 इस  अ्रधिनियम  के  उपबन्धों  को  लागू  कर  के  कठोरता  का  परिचय  नहीं  देगी  ?

 मंत्री  श्र०  कु०  सेन  )  :  पहले  तो  में  ने  इसका  सभापतित्व  नहीं  किया  ।  इस  सभा

 के  सभापति  कार्रवाई  ब्लाक  के  हेमेन्द्र  बोस  थे  ।  मुझ  से  कंवल  ग्रा मं त्रित  व्यक्ति  क  रूप  में  सभा  में

 उपस्थित  होने  के  लिये  कहा  गया  था  |  वास्तव  में  भीड़  काफी  थी  ।  मेरे  में  उपस्थित

 होने  से  पुर्व  मुझे  एक  संकल्प  दिया  गया  जो  ११  मई  की  एक  सभा  में  पास  किया  गया  जिसमें

 वाम  पक्ष  के  अधिकांश  लोगों  के  साथ  ही  श्री  नारायण  श्री  हेमन्त  श्री  अमर  बोस  तथा

 अन्य  लोगों  ने  भी  भाषण  दिये थे  ure  जिसमें  यह  विशिष्ट  म्रभ्यावेदन  किया  गया  था  कि  जब  तक

 महिला  qat  की  स्थापना  नहीं  की  जाती  तब  तक  उन्हें  उनके  निवास  स्थानों  से  नहीं  निकाला

 जाना
 जब  ये  संकल्प  मुझे  दिये  मं  समझता हूं  कि  माननीय  सदस्य  यह  ara  करते

 हैं  कि
 मुझे

 इन  पर
 विचार  करना  चाहिये  2 |  जब  मुन्ना  से  सभा  में  पूछा  गया  तो  में  ने  कहा  था

 कि  सरकार  की  नीति  यह  नहों  कि  उन्हें  sae  स्थान  दिये  बिना  सड़कों  पर  निकाल  दिया  जाये  |

 अधिनियम
 के

 उपबन्धों  में  भी  इसका  उल्लेख है  कि  ऐसे  सुरक्षा  गृहों  की  स्थापना  की  जाये  ।

 नएनए
 पाणिग्रहण  :  क्या  कोई  सुरक्षा  गृह  स्थापित

 किये

 ?

 मूल  अग्रेजी  में



 ३०  F&Xs  मौखिक  उत्तर  tess

 teitadt  :
 ऐसे  गृह  विभिन्न  भागों  में  स्थापित  किये  गये  हैं  जहा  कहीं  एसा  करना

 सम्भव  नहीं  हो  सका  वहां  प्रयत्न  किये  जय  रहे  है  कौर  दिल्ली  में  ag  विद्यमान  गृह  सुरक्षा  गृहों  में

 बदल  दिये  गये  हैं  ।

 tet  जाघव  :  दिल्ली  में  ऐसी  स्त्रियों  शौर  लड़कियों  की  संख्या  कितनी  इसका

 पता  लगाया गया  था  ?

 fata  प्राचीन  जी  नहीं  ।

 श्रीमती  मंजुला  देवी  :  उत्तर  प्रदेश  सरकार ने  यह  अधिनियम  geus  से  क्यों  नहीं

 लागू  किया  जबकि  इस  वृत्ति  वाली  स्त्रियां  ate  लड़कियां  दिल्ली  से  जाकर  मेरठ में  बस  गईं
 ?

 श्रीमती  अ्राल्वा  यह  नहीं  कि  अधिनियम  वहां  लागू  नहीं  किया  गया  ।  किन्तु  जब  झ्र घि नियम

 सम्पूर्ण  भारत  में
 लागू  किया  गया  तो  स्वाभाविक  था  कि  कुछ  स्त्रियां  उन  अन्य  स्थानों को

 जायें  जिनको  वे  अपना  व्यवसाय  चलाने  के  लियें  सुरक्षित  समझती  थीं  ।

 विदेशों को  देय  ay

 ७१७,  श्री  त्यागी  :  क्या  वित्त  मंत्री  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिस

 में  निम्न  बातें  दिखाई  गई  हों  .

 क्या  यह  सच  है  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  ग्रीन  पं  जीगत  वस्तुभ्रों के  लिये  दिये  गये

 आ्राडेरों  के  संबंध में  भारत  पर  ८८०  करोड़ रुपये  का  ऋण  है  ;  शौर

 उपयुक्त  ऋण  के  देशवार  अलग-अलग  आंकड़े  क्या  हैं  ?

 वित्त  उपमंत्री  बन्०  रा०  :
 द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना
 के  प्रथम दो  वर्षों

 में  पूंजीगत  वस्त्रों  के  aaa  के  रूप  में  लगभग  १४८  करोड़  रुपये  विदेशी  ऋण  लिया  गया  था  ।  यदि

 मान  नय  सदस्य  विदेशों  को  दिये  गये  भ्रांत रों  का  उल्लेख  कर  रहे  हैं  तो  उनका  ध्यान  वित्त  मंत्री  द्वारा

 १३  १९५८  को  विदेशी  विनिमय  स्थिति  सम्बन्धी  विवरण  के  पैराग्राफ  ७  की  श्र  अक्षित

 feat  जाता  है  जिसमें  बताया गया  है  कि
 ”

 सरकारी  *र-सरकारी  क्षेत्रों में  किये  गये  वादों

 के  लिये  १  १६५८  तक  ८८७  करोड़  रुपयों  का  भूगतान  कभी  करने  को  है  ।”  इन  वादों  में  से

 पूंजीगत  TGA का  अनुमान  लगभग  ६६०  करोड़  रुपये  लगाया  गया  है  ।

 सरकारी  क्षेत्र  में  कुल  देय  दोष  राशि  सम्बन्धी  जानकारी बताने  वाला  एक  विवरण

 लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ८४]  गैर-सरकारी

 क्षेत्र  मे  ऋण  के  लिये  किये  गये  वादों  के  बार ेमें  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 श्री  त्यागी  :
 क्या  विभिन्न देशों  में  व्यापार  संतुलन  में  जो  कुछ  हम  पर  उधार  है  उसे  घटा  कर

 कुल  ८८७  करोड़  रुपये  हम  पर  ऋण  है  ?

 qo  राठ  इसका  संकेत  कुछ  विदेशी  विनिमय  की  कमी में  मिल  जायेगा  जो

 ५६०  क  ड़  रुपये  निश्चित  की  गई  है  ।  १९५८  को  हमारे  ऋण  के  वादों  की  कुल  Ui

 किये  गये  आयात  लाइससों  को  मिला  पूंजीगत  वस्तु द्र ों  के  आयात  शौर
 बर्थ-व्यवस्था

 को  बनाये  रखने  के  लिये  ८८७  करोड़  रुपये
 थी

 ।

 fra  अंग्रेजी  में
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 श्री  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  जो  व्यय  किया  जा  रहा  है  उस  पर  कुल  कितना

 ऋण  हो  गया  मै  इस  के  बारे  में  जानकारी  चाहता हूं  ।  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में
 कुल

 frat

 ऋण  का  वादा  किया  गया  है  ?

 ब०  ०  भगत  विधिक  चर्चा  के  संबंघ  में  मैंने  यह  जानकारी  दे  दी  है
 ।

 शि  त्यागी  :
 भ्रमण  तीन  वर्षों  में  कितने  ऋण  का  भानुमान  लगाया  गया  है

 !

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  अपना  प्रश्न  पढ़ें
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  द्वितीय
 पंचवर्षीय

 योजना  के  अधीन  पूंजीगत  वस्तु ग्न ों  के  लिये  दिये  गये  ars  है  के  संबंध में
 भारत  पर  ८८०  करोड़  रुपये

 कारण  जिसका  माननीय  मंत्री  ने  उत्तर  दिया  है  कि  १४८  क  Ye  रुपये  का  ऋण  हमारे

 (  पर
 है ५  g  उन्हों

 यह  प्रश्न तो
 नहीं  पूछा  कि  सम्पूर्ण  पांच  वर्षो में  कुल

 कितने  ऋण  का  वादा  किया

 गया  है  ?

 श्री  त्यागी  :  यह  मेरा  नागरक  प्रश्न है  ।

 गश्रध्यक्ष  महोदय  :  यह  श्रनुंपुरक  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होगा  |

 गजी  रामनाथन  चेट्टियार  :  इन  ऋणों  पर  कुल  कितना  ब्याज  हो  गया  है  ?

 fat  रा०  भगत  :.  म  अलग से  पूर्व  सूचना  चाहता हूं
 ।

 टेक्निकल  शिक्षा

 Pets.  डा०  राम  सुलग  सिंह  :
 क्या  वैज्ञानिक

 गवेषणा  ate  सास्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  में  टेक्निकल  दिक्षा  के  प्रसार  के  लिये  wa  तक  कितनी  कौर  किन-किन  देशों

 की  सरकार  से  सहायता  प्राप्त  हुई  है  ;  कौर

 प्राप्त  की  गई  सहायता  किस  प्रकार  की  है  ?

 गवेषणा  शौर  सांस्कृतिक-का्ये  मंत्री  garg  :  शौर

 एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता  परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  ८५].

 श्री  हेम  बरुआ  ।  क्या  यह  सच  है  कि  रॉकफेलर  फाउन्डेशन  ने  हाल  ही  में  इस  देश  के  विभिन्न

 कालेजों  att  विश्वविद्यालयों  में  गवेषणा  कार्य  दे  लिये  काफी  दतिया  सहायता  देने  का  वचन  दिया
 न

 है  यदि  तो  उसमें  कितना  प्रतिशत  टेक्निकल  दिक्षा  में  ग  घणा  कार्य  के  लिये  रखा  जायेगा  ?

 fat  garg  कबीर  :  राकफेलर  फाउन्डेशन  से  सरकारी  तौर  पर  प्रभी  कुछ  भी  प्राप्त  नहीं

 हुमा  है  ।  राशि  मिलने  का  वादा  होते  ही  हम  इस  कौर  आवंटन  करने  पर  निश्चय  ही  सोचेंगे

 सेना  ट्रक

 1*७२३.  श्री  परुलेकर  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  १९४२  में  मेसर्स  प्रीमियर  झ्राटोमोबाइल  कम्पनी

 को ३  टन  वाली ४  X  ४  १४५००  डॉज  गाड़ियां  संभरण  करने  थे  झ्रा्डर  दिया  गया  था  ;
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 क्या  इसकी  कोई  शिकायत  प्राप्त  हुई  थी  कि  खराब  गाड़ियों  का  संभरण  foizer  गया

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  कम्पनी  के  विरुद्ध की  गई  शिकायतों  की  जांच की

 कौर

 यदि  तो  जांच  रिपोर्ट  पर  बया  निर्णय  किया  गया  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री
 :  ERR  में  इस  कम  को  १५००  ३े  टन

 की  ४८ ४  गाड़ियों के  संभरण  के  लिये  दो  ग्रामर  दिये  गये  थे  |

 से  खराब  गाड़ियों  के  संभरण  की  एक  शिकायत  मिली  थी  जिसकी  जांच  विशेष

 पुलिस  प्रतिष्ठान  द्वारा  की  गई  थी  ।  जांच-पड़ताल  के  Tea  यह  पता  लगा  कि  फर्म  के  विरुद्ध

 दाण्डिक  विधि  नहीं  लगाई  जा  सकती  ।  इस  मामलें  की  वैज्ञानिक  जांच-पड़ताल  की  गई  कौर  पता

 यह  लगा
 कि

 फर्म  ने  कुछ  पुराने पुर्जे  लगा  दिये  फर्म ने  इस  बात  की  गारंटी  ी  थी  कि  यदि

 पुराने  पुर्जे  तीन  साल  के  rat  खराब  हो  गये  तो  वह  उन्हें  निःशुल्क  बदल  देगी  यद्यपि  सामान्य

 भ्र ध्या भूति  कंवल  तीन
 मास  की  है  ।  इन  विदेशों  में  रूप  भेद  कर  दिया  गया  है  ate  सेना

 कों  को  अरब  ag  अनुमति  नहीं  प्राप्त  होगी
 कि

 वे
 उस  गाड़ी  जिसमें  पुराने  पुर्जे लगे  नई

 समान  उन  पर  अपनी  स्वीकृति  दे  सकें  |

 pat  परुलेकर  :  कया  यह  सच  है  कि  जिस  व्यक्ति  ने  यह  जानकारी  सरकार  को  दी  प्रीमियर

 श्राटोोजाइल  कम्पनी  वालों  ने  उसके  विरुद्ध  कार्यवाही  की  है  ?

 सरदार  मजीठिया  :  उसका  किसी  भी  ददा में  प्रतिरक्षा  मंत्रालय से  कोई  संबंध  नहीं है

 प्र  प्रतिरक्षा  विभाग  को  उसका  पता  नहीं  है  ।

 श्री  नाथ  पाई  :  इस  बात
 को  ध्यान  में  रखते  हुये  कि  इस  कम्पनी  ने  सेना  को  खराब  पुर्जे

 क्या  सरकार  ग्रोवर  गाड़ियों  के  लिये  किसी  दस री  कम्पनी  को  ग्राहक  देगी  ?

 सरदार  मजीठिया  :  जैता कि  मं  कह  चुका हुं  ये  ot  खराब  नहीं  अपितु  इस्तेमाली थे  ।  मुझे
 विश्वास  है  कि  माननीय  सदस्य  इसका  मतलब  समझते  जब  पुर्जे  अ्रलग-ग्रलग  जाते  हैं  तो  उनमें

 कुछ  गाढ़े  आदि  भो  हो  सकते  हूँ  जिन्हें  बाद  में  मिस्त्री  ठीक  कर  लेते  यह  स्टैंडर्ड  प्रक्रिया  न

 केवल  यहाँ  अ्रपितु
 इंग्लिस्तान

 at  अ्रमरीका  तक  में  है  ।

 श्री  जाघव  :  नई  गाड़ियों के  लिपे  आर्डर  दिया
 गया  था  अथवा  पुरानी  की  मरम्मत  करके

 उन्हें  देने  के  लिये
 कहा  गया  था

 ?

 मजीठिया  :  गाड़ियां  तो  नई  थीं  किन्तु  कुछ  ga  इस्तेमाली  ate  इस्तेमाली  के

 क्या  तात्पर्य  होते  यह  म  बता  चुका  हूं

 श्रिया  महोदय  :  प्रश्न  काल  समाप्त  हो  गया

 मूल  wast  में
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 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर
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 वि०  छ  शुक्ल

 1६९६.

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  १८  १९५८  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  १७३०  के  उत्तर  के  संबंघ

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मध्य  केन्द्रीय  परिषद्  की  किसी  बाद  की  बैठक  में  मध्य  प्रदेश  श्र  उत्तर  प्रदेश  में

 डाक्  उपद्रव  की  समस्या  पर  शर  जागें  विचार  किया  गया  था  ;

 यदि  तो  इस  दिये  कालीन  भ्र निर्णीत  समस्या  को  शीध्र  हल  करने  के  बारे
 में

 क्या  निरण
 य

 किये  गये  हैं  ?

 मंत्री  गो०  धन  :  कौर  मध्य  क्षेत्रीय  परिषद

 की  तीसरी  बैठक
 में

 क्षेत्र
 में

 सामान्य  पुलिस रक्षा  बल  बनाने  के  प्रदान  पर  विचार  करते  समय  इस  मामले

 पर  विचार किया  गया  था
 ।

 समिति  ने  खंड  के  लिये  एक  सामान्य  पुलिस  रक्षा  दल  बनाने  की  संभावना

 की  जांच  करने  के  लिये  एक  समिति  नियुक्त  की  है  ।

 छोटी  कोयला  खानों  के  एकीकरण  सम्बन्धी  समिति

 श्री  न०  ब०  बिट्ठल राव
 पर  Gee,

 सरदार  इकबाल  fae
 :

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  १७  P&ye  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  २२  के  उत्तर

 के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 छोटी  कोयला  खानों  के  एकीकरण  से  संबंध  रखने  वाली  समिति के  प्रतिवेदन के  बारे  में

 कब  निर्णय  हो  जायेगा  ;  alk

 प्रतिवेदन  के  सम्बन्ध में  कार्यवाही कब  की  जायेंगी  ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  सिह  )  :  कौर  सरकार  ने

 कोयला  खानों  के  एकीकरण के  सिद्धान्त  को  तो  मोटे  रूप  से  मान  लिया  है  कौर  बलवन्त  राय  मेहता

 समिति  द्वारा  सुझाये  गये  तरीके  से  एकीकरण  का  कायें  प्रारम्भ  कर  देने  का  निर्णय  कर  लिया  है  |

 स्वेच्छा  से  एकीकरण  करने  के  कार्य  के  प्रचार  के  लिये  एक  समिति  पहले  ही  स्थापित
 की

 जा  चुकी

 है  ।
 तत्संबंधी  रादेश

 की
 एक  प्रति  लोक-सभा  पटल  पर  रखी  जाती  परिशिष्ट  ३,

 ory  संख्या  ८६]  दूसरी  महत्वपूर्ण समस्या  है  एकीकरण  के  विभिन्न  पहलु झ्र ों  के  सम्बन्ध  में  उपयुक्त

 विधान  तैयार  करना ।  इस  विषय पर  इस  समय  विचार  किया  जा  रहा  है  इसके  विस्तृत  ब्यौरे

 तैयार  किये  जा  रहे  हैँ  ।

 >
 wast  में
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 जन्तर  नई  दिल्ली

 थ्री  दी०  चे
 1७०

 भक्त  दशम

 कया  वैज्ञानिक  गवेषणा  घौर  सांस्कृतिक  काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करने  कि

 नई  दिल्ली  के  जन्तर-मन्तर  के  नवीकरण  के  सम्बन्ध  में  प्रभी  तक  कया  कया  प्रयत्न  किये

 गय हूं  शौर

 क्या  इसे  राजस्थान  सरकार  से  केन्द्रीय  सरकार  ने  ले  लिया  है
 ?

 )  जन्तर-मन्तर गवेषणा  शौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  हमायूं
 :

 का  ढांचा  पक्का  है  कौर  उसके  नवीकरण  की  कोई  आवश्यकता नहीं  |  फिर  भी  पक  छोटी  जरूरी

 मरम्मत  करान  के  सम्बन्ध में  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 ८  geus  को  यह  एक  रक्षित  स्मारक  घोषित  कर  दिया  गया  परन्तु

 उसके  कर्मचारियों  की  कभी  तक  संघ  पुरातत्व  विभाग  में  तबदीली नहीं  की  गयी है  ।

 पैराशूट

 1१७०७  t  स्०  र्०  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 RENE  शर  ce AC)  में  पैराशूट ों  की  खरीद  पर  कुल  कितनी  राशि  aa  की  गयी

 थी  द

 सशस्त्र  बलों  के  लिये  भ्रपेक्षित  पैराशूट  किस  किस  देश  से  प्राप्त  किये  जाते हैं  ;

 क्या  देश  में  तैयार  किये  जानें  वाले  पैराशूट  काम  के  लिये  उपयुक्त  सिद्ध  होते  हैं  ;

 देश  में  तैयार  किये  जाने  वाले  पैराशूट  की  कीमत  आयात
 fe  गये  पैराशटों  की  कीमत

 की  तुलना में  केसी  है
 ?

 पु प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  :  सभा  में  इस  प्रकार  की  जानकारी  देना  लोक  हित

 में  नहीं है  ।

 अमरीका तौर  फ़ांस  ।

 ar  देश  में  निर्मित  पैराशूट ों  के  नमूनों  का  परीक्षण  प्रभी  तक  पूरा  नहीं  शुभ्रा  है  ।

 देश  में  निर्मित  पैराशूटों  की  कीमत  की  आयात  किये  गये  पैराशूट ों  की  कीमत से  तुलना  उसी
 समय  की

 जा  सकेगी  जब  कि  परीक्षण  के  सफल हो  जाने के  बाद  भ्रमित  परिमाण  में  इकट्ठा  ही  निर्माण

 किया  जायेगा  ?

 हिमाचल  प्रदेश में  सहकारी  आदोलन

 श्री  wed  ददन :
 Wok,

 at  रामेश्वर  टाटिया  :

 exqenitt
 €  gaye  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  २११६  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह

 मल  wast  में
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 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  हिमाचल  प्रदेश  में  सहकारी  भ्रान्दोलन  के  कार्य  की  जांच  करने  के  लिये  नियुक्त

 समिति ने  इस  बीच  क्या  प्रगति की  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में
 राज्य-मंत्री  :  कमेटी के  नये  चेयरमेन  ने

 काम

 शुरू  कर  दिया  है  |  आशा  है  कि  कमेटी  geye  के  अन्त  तक  are  रिपोर्ट  दे  देगी

 इंगलैण्ड  के  बंक-दर

 1७१४५.  श्री  आसानी  :  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इंग्लैंड  के  बैंक-दर में  १/२  प्रतिशत  कमी  करके  उसे  ५  प्रतिशत  कर  देने  का  देश  की

 भ्रम-व्यवस्था पर  कोई  प्रभाव  पड़ा  है  ;  कौर

 यदि  तो  किस  प्रकार  का  प्रभाव  पड़ा  है  ;

 वित्त  उपमंत्री  ब०  रा०  :  इंग्लैंड  के  बै  क-दर  में  प्रा खिरी  परिवर्तन  १४

 १६५८  को  किया  गया  था  जब
 कि

 उसे
 ५  प्रतिशत

 से  घटा  कर
 ४

 |  प्रतिशत  कर  दिया  गया

 तूफ़ान  है  कि  इसका  भारत  की  अहं-व्यवस्था पर  कोई  विशेष  नहीं  पड़ेगा  |

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 भारत  में  पूंजी  विनियोग

 1*७१९.  श्रीमती  पावती  कृष्णन :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  भारत  में  पूंजी  विनियोग  के  लिये  विदेश  स्थित  भारतीयों  को  झ्राकृष्ट

 करने  के  लिये  कोई  योजना  तैयार कर  रही  है  ;

 afc  तो  उस  योजना  के  ब्यौरे  क्या  क्या  हैं
 ?

 वित्त  उपमंत्री  ब०  :  विदेशियों को  जिनमें  विदेशों  में

 रहने  वाले  भारतीय  भी  सम्मिलित  भारेत  में  धन  विनियोग  के  लिये  सुविधायें  देने  का  प्रश्न

 विचाराधीन  है  ।

 दिक्षा  संस्थानों  में  स्थानों  का  सुरक्षण

 ८२०.  Bi  रा०  चल  माहो  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उनके  मंत्रालय  ने  अ्रतुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ग्रामीण  जातियों  के  आयुक्त

 द्वारा  की  गयी  सिफारि दा  के  अनुसार  केन्द्रीय  सरकार  के  नियन्त्रण  में  चलाई  जा  रही  प्राविधिक  तथा

 शिक्षा  संस्थाओं  में  परतु  सूचित  जातियों  तथा  भ्रनुसुचित  प्राचीन  जातियों  के  लिये  स्थान  सुरक्षित  करने

 के  मामले  पर  विचार  किया  है  ;  अ्रौर

 यदि  तो  उससे  at  तक  कितने  मंत्रालय  सहमत  हो  गये  हैं  ?

 of.
 |

 पि दिक्षा  मंत्रो  का ०  ला०  श्रीमाली )  at

 ९

 tReservation  of  seats.

 मिल  wast  में
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 द्राविड़  ह ि

 TORE

 पंडित  gto  ato  तिवारी  :
 कया  गृह-कार्य  मंत्र  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार को  ज्ञात  है  कि  श्री ई०  वी ०  रामास्वामी नायकर  द्वारा  चलाई गयी  द्राविड़

 कलाम  संस्था  भारत  के  मानचित्रों  कौर  संविधान  को
 जलाने

 का  प्रान्दोलन  फिर  से  प्रारम्भ  करने

 वाली है  ;

 क्या  यह  भो  सच  है  कि  उनका  नया  नारा  यह  है  कि  भारत  संध  से  पृथक  हो  कर

 एक  अलग  स्वतंत्र  तामिलनाड  राज्य  की  स्थापना  की  शौर

 यदि  तो  सरकार  इस  प्रकार की  वृत्तियों  और  आन्दोलनों  को  रोकने  के  सम्बन्ध

 में  क्या  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  ब०  कौर  १३  १९५८ को  जेल

 से  छूटने
 क

 बाद  श्री  नहि  बी०  रामास्वामी  नायकर  अपने  कई  भाषणों  में  यह  कह  चुके  हैं  कि  कलाम

 के
 आगामी

 आन्दोलन  में  तामिलनाड को  छोड़  कर  शेष  भारत  का
 मानचित्र

 जलाया
 जायेगा ।

 राज्य
 सरकार  स्थिति  पर  पूरी  पूरी  नजर  रख  रही  है  कौर  जब

 भी  आवश्यक हो  वह

 उपयुक्त  कार्यवाही  करेगी  ।

 का  सारी

 क्या
 द दिए  द  | 1*७२२.  श्री  पांगरकर  खान  कौर  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा

 करेंगे  कि

 ~
 PEYV—US  तथा  PRYs—VE  में  रखी  तक  राज्य  सरकार  A गे  f  कितना  इस्पात  संभरित

 किया  शर

 कारण राज्य  को  थोड़ा  इस्पात  देने  के  क्या  क्या  DUTT

 खासतौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  :  बम्बई को  PEXV—NG

 में  ४७,२६८  टन  प्रौढ़  १९५८ में  ४,१६६  टन  इस्पात  संभरित  किया  गया  था  ।  TT  wise

 अभी  उपलब्ध  नहों  हँ ।

 उसके  निम्नलिखित  कारण हैं
 :--

 (१)  इस्पात  के  लिये  बढ़ती  हुई
 ।

 (२)  देश  में  इस्पात  का  उत्पादन  इतना  alas  नहीं  है  कि  उससे  देश  की  मांग  पुरी  की

 जा  सके

 (३)  विदेशी  मुद्रा की  कमी  कौर  उसके  परिणामस्वरूप सम्पूर्ण  मांग  के  stare  इस्पात

 का  आयात
 करना  कठिन

 है  ।

 मूल  ध् प्रंग्रेजी  में
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 दिल्ली  के  बुनियादी  स्कूलों  के  शिक्षक

 भी  नायर

 1७२४.
 वॉरियर

 1.  श्री
 झ०  क०  गोपालन :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 यह  सच  है  कि  दिल्ली  हे  बुनियादी  स्कूलों  के  शिक्षकों को  मार्च ate  ate  महीनों

 के  वेतन  geus  में  दिये गये  थे  ।

 (@)  कया यह  भी  सच  है  कि  इन  शिक्षकों  को  जून  कौर  १९५८  के  महीनों  वेतन

 att ग्रभी  तक  नहीं  मिले  हूँ  :

 यदि  उसके  कारण हैं  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली  )  से  बुनियादी  स्कूलों  के

 दिक्षकों  को  मार्च  पर  ata  के  महीनों में  तन  देने  में  कुछ  देर  हो  गयी  थी  क्योंकि  अस्थायी

 पदों  के  लिये  मंजूरी  देने  में  देर  लग  गयी  थी  ate  लेखा  परीक्षण  द्वारा  उठाई  गयी  कई  बातों  को

 झाने  में  देर  लग  गयी  थी  ।  वेतन  में  दे  दिये  गये  परन्तु  जो  शिक्षक  छुट्टियों  के
 कारण

 ~ Tr
 नहीं थे  ।

 3  रु  वेतन जून  में  मिले  थे  ।  जून  कौर  जुलाई के  वेतन  aa
 किये

 जा  चुके  हैं

 at  मई  के  तन  wet  करने के  सम्बन्ध  में  प्रबन्ध  किया  जा  रहा  है  ।  मई  के  वेतनों  की  अदायगी

 में  देर  लगने  का  कारण  यह  है  कि  बुनियादी  स्कूल  ३१  १९४५८  को  दिल्ली  निगम  के  हवाले णी

 कर  दिये गये  थे  |

 बिना  साफ  किया  gat  तेल

 *७२५.  शी  मोहन  क्या  खान  श्र  इंजन  मंत्री  एक  ऐसा  विवरण

 सभा-पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  निम्नलिखित  जानकारी  दी  हुई  हो

 बिना  साफ
 कि

 भारतीय  तेल  प्रजाति  तेल  क्षेत्रों  से  अ्रशुद्ध  रूप  में  प्राप्त  तेल  का

 मूल्य  क्या  है  और विदेशों  से  आयातित बिना  साफ
 fe  gt  तेल  का  मूल्य  कया

 बिना  साफ  किया  gar  तेल  किन-किन  देशों से  मंगाया  जाता है  ;

 साफ  किये  ga  मिट्टी  के  तेल  शर  पैट्रोल  का  थोक  कौर  खुरदरा  मूल्य  कया

 इस  समय  भारत  में  तेल  साफ  करने  के  कितने  कारखाने  gare  भ्र गले  पंचवर्षीय  योजना

 काल  में  तेल  साफ  करने  के  कितने  शौर  कारखाने  खोलने  की  अ्राद्या है  ?

 खान
 कौर  तेल

 मंत्री
 (sit  के०  दे०  मालवीय )  :.  एक  विवरण  पत्र

 सभा
 पटल  पर  रखा

 जाता  है  |  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ८७]

 भवानीपुर  निर्वाचन  परिश्रमी  बंगाल

 राम  :

 TORE,  aft  afar  घोषाल

 L  st  qo  क०  गोपालन

 क्या  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 कया  सरकार  को  पश्चिमी  बंगाल  के  भवानीपुर  निर्वाचन  क्षेत्र  की  निर्वाचक  नामाव  ली
 के  सम्बन्ध  मं  कोई  शिकायत

 प्राप्त  हुई  है
 he



 लिखित  उत्तर  29EN ३०  ReXS

 यदि  तो  वह  किस  प्रकार  की  शिकायत  at

 उस  सम्बन्ध में  कार्यवाही  की  गयी है  ।

 विधि  उपमंत्री  हज्ञारनवीस  )  :  भारत  सरकार  को  भवानीपुर  निर्वाचन

 क्षेत्र  की  निर्वाचक  नामावली  के  सम्बन्ध  में  कोई  भी  शिकायत  प्राप्त  नहीं  हुई  ।  परन्तु  निर्वाचन

 आयोग  को  कुछ  एक  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं  जिनमें  यह  कहा  गया  है  कि  लगभग  १,२००  पात्र  frat

 चैकों  के  नाम  उस  नामावली  से  छोड़ दिये  गये  है ं?

 सभी  शिकायतों  का  aaa  यह  था  कि  निर्वाचक  नामावली  से  बहुत  से  व्यक्तियों  के

 नाम  गलती  से  छोड़  दिये  गये  हैं  प्रौढ़  इसलिये  इस  बारे  में  जांच  की  जाये  ।

 मुख्य  निर्वाचन  श्रावित
 *

 मौके  पर  व्यक्तिगत  रूप  से  जांच  करके  यह  श्रादेश  दिया  कि

 उक्त  मामलों  के  सम्बन्ध  में  लोक  प्रतिनिधित्व  REXo  की  धारा  २१  (३)  के  प्रधान

 उसके  परिणामस्वरूप  १०६६  व्यक्तियों  के  नाम  नामावली विशेष  पुनरीक्षण  किया  जाये  |

 में  लिख  लिये  गये  ।

 ध्रनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  प्राचीन  जातियों  का  कल्याण

 1*७२७.  श्री  वे०  चे  मलिक  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 १५  प्रौढ़  १६  ११५८  को  राज्य  मंत्रियों  के  सम्मेलन  में  की  गयी  इस  सिफारिश के  सम्बन्ध

 में  क्या  fata  किया  गया  हूँ  कि  अनुसूचित  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  और  अन्य  पिछड़े

 वर्गों  के  लिये  किसी  एक  ad  के  लिये  मंजूर  की  गयी  राशि  में  से  शेष  बची  हुई  अ्रनुपयुक्त  राशि  का

 अगले  वित्तीय  वर्ष  के  जून  मास  केद्रित  तक  उपयोग  कर  लिया  जाये  ?

 उपमंत्री  राज्य  सरकारों  को  अ्रनदान देने देने
 के

 सम्बन्ध  में  एक  तरीका  सोचा  गया  जिसके  अनुसार  केन्द्रीय  सहायता  का  तीन

 भाग  तो  राज्य  सरकारों  को  मई  मास  से  लेकर  मासों  तक  बराबर  की  मासिक  किस्तों  में  दा

 किया  जायेगा  कौर  afar  किस्त  गत  तीन  तिमाहियों  में  किये  गये  वास्तविक  खर्च  के  ग्रा घार  पर

 शौर  afer  तिमाही  के  लिये  तैयार  किये  गये  यथार्थ  प्राक्कलन  के  श्राघार  पर  दी  जायेगी  ।

 इस्पात  का  आयात

 1*७२८.  श्रीमती  इला  पालचौघरी  :  क्या  खान  कौर  इंघन  मंत्री  हब तान

 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  ने  हाल  ही  में  भारत  से  १०,०००  टन  क्षेत्रीय

 के  निर्यात  के  बदले  में  भारत  में  लगभग  Vv, Yoo  टन  एम०  एस०  राऊण्ड  बार  वस्तु  विनिमय  के  आघार

 पर  aaa  करने  की  ग्र नुम ति दी  है  ;

 क्या  प्रख्यात  और  निर्यात  के  लिये  भ्र नुम ति  देने  से  पहले  देश  में  विदेशी  मुद्रा  के  लाभ

 अ्रथवा  हानि  के  बारे  में  विचार  कर  लिया  गया  था  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  शौर

 यदि  भाग  का
 उत्तर

 नकारात्मक  तो  उसके  कया  कारण हैं
 ?

 अंग्रेजीं गजी  में
 मूल

 1Ferrous  Scrap.



 WEE  लिखित  उत्तर  ३०  १९४८

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  भ्र भी तक

 इस  प्रकार  के  दो  वस्तु  विनिमय  सम्बन्धी  निर्णय  किये  गये  हैं  ?

 । हां

 वस्तु  विनिमय  के  व्यापारों  में  विदेशी  मुद्दा  में  न  लाभ  होगा  ate  न  ही  क्योंकि

 आयात  की  जाने  वाली  वस्त्रों  की  कीमत  निर्यात  किये  जाने  वाले  प्रयास  क्षेप्य  की  कीमत  के  बराबर

 ह्ोगी--ग्रर्थात्  वह  लगभग  २०  लाख  रुपये  होगी  |

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 क्षेत्रों  में  लड़कियों  की  शिक्षा

 1*७२६.  श्री  च्०  गोपालन  क्या  शिक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  ऐसी

 कौन  कौन  सी  राज्य  सरकारें  हूँ  जो  कि  लड़कियों  की  विशेषकर  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  लड़कियों

 की  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  जा  रही  9X  प्रतिशत  वित्तीय

 सहायता  का  लाभ  उठा  रही  हँ  ?

 गद शिक्षा  मंत्री  (BTo  का०  ला०  :

 ह  बिहार

 २  पश्चिमी  बंगाल

 रे  कौर
 za

 v  मसूर

 RLYS—YE

 g

 मध्य  प्रदेश

 उडीसा

 पश्चिमी  बंगाल

 त्रिपुरा  ATS

 लवकदीव  दीप

 erat  बेसिन  का  तेल  सर्वेक्षण

 Pozo  भी  सुनाया  अम्ब लम च्च्  :
 क्या

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे कि

 क्या  सरकार  कावेरी  बेसिन  का  सर्वेक्षण  करने  शर  वहां  पर  तेल  संसाधनों  की  संभावनाओं

 की  खोज  के  लिय  मद्रास  राज्य
 स

 एक  ia
 दत्त

 पचने  का  सिधार  रचती  are

 ए एए  एएए

 मल  wis  में
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 यदि  तो  वहां पर  कब  से  कार्य
 प्रारम्भ

 करने
 प्रारम्भिक

 सर्वेक्षण  पूरा  हो  जानें

 की  सम्भावना  है
 ?

 खान  कौर  तेल  मंत्री  न्  दे०  :  हां  ।

 काय  Reus  में
 प्रारम्भ  होगा  ।

 प्रारम्भिक  सर्वेक्षण की  पूर्ति  प्राप्त  होनें

 वाले  परिणामों  पर  निर्भर  करती है  ।

 भारतीय  नौसेना की  विमान  झाखा  विंग  )

 श्री  fao  qo

 ७९१०  श्री  रामेश्वर  टाटिया

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  सरकार कई  ATSo  To  एफ़०  वैम्पायर  जेट  विमानों  को  नौसेना  को  सौंप  कर

 भारतीय  नौसेना  विमान  विभाग  का  प्रथम
 जेट

 विमान  बेड़ा
 तैयार  करने के

 सम्बन्ध  में  विचार
 कर

 रही है  ;

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  निर्णय  गया  कौर

 क्या  भारत  द्वारा  इंगलैण्ड  से  मंगाये  जा  रहे  एयर  ae  कैरियर  के  लिखे

 एक  ब्रिटिश  फर्म  से  कुछ  एक  जेट  भी  खरीदे  जा  रहे

 मंत्री  कृष्ण
 :  कौर  .  यह  निर्णय  किया  गया  है  कि

 नौसेना  जेट  उड्ड्यन  में  नौसेना के  चालकों  को  प्रशिक्षण  देने  के  लियें  भारतीय  विमान  सेना  से  कुछ

 एक  वैम्पायर जहाज़  ले  लिये  जायें

 मामला  अभी  विचाराधीन है  ।

 आरम्भिक  दिक्षा

 1*७३२.  थी  राम  कृष्ण
 :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  प्रारम्भिक  दिक्षा  के  विकास  के  लिये  ReYs—

 Ys

 है  ;
 न  मजूद

 की

 गनी  दुष्  सके  संलियतों  का
 कुछ  एक  राज्यों  द्वारा  पूरा  उपयोग  नहीं  किया  गया

 यदि  तो  वे  कौनकौन  से  राज्य  ak

 इस  सम्बन्ध  में
 केन्द्रीय

 सरकार  द्वारा  क्या  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 शिक्षा  मंत्री  क्या  ला०  श्रीमाली )
 :  से  लोक  सभा  पटल  पर  एक

 विवरण  रखा  जाता  है  ।  दिखाये  परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  ८८]

 कोयला  मूल्य  पुनरीक्षण  समिति

 श्री
 त०  ब०  चिट रल राव  :

 बोस

 1७
 |

 4
 डा०  राम  सुभग  सिंह

 :

 सरदार  इकबाल  सिंह  :

 क्या  इस्पात  ,  खान  कौर  इंधन  मंत्री  १२  Rex  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  ६  ११  के
 ee

 पम  ial  में

 166(A)
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 उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कोयला
 मूल्य  पुनरीक्षण  समिति  ने  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  है  ;

 यदि  तो  उसमें  क्या  क्या  सिफ़ारिश  की  गयी  भर

 उन  सिफारिशों  के  सम्बन्ध  में  कब  निर्णय  किया  जायेगा  ?

 खान  और  इंधन  मंत्री
 स्वरण  सिह :)  नहीं  ।  परन्तु  समिति

 कुछ  एक  आखिरी  बातों  पर  विचार
 कर  रही  आशा

 है  कि  वह  शीघ्र ही  अरपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत

 कर  देगी  ।

 att  प्रश्न  उत्पन्न
 नहीं  होते  ।

 छावनी  अधिनियम  १९२४

 श्री  दी  च०  फार्मा :
 1७३४३

 सरदार  इकबाल  सिंह

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री ३  १९५८ के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ६१९  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  छावनी  १९२४ के  प्रस्थापित  संशोधन के  सम्बन्ध  में  कोई

 six  प्रगति  हुई  है  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  मजीठिया )  सैनिक  भूमि  तथा  छावनी  निदेशक  द्वारा

 छावनी  अघिनियम  ,  १९२४  की  कुछ  एक  ora  में  प्रस्थापित  किये  गये  संशोधनों  पर  तभी  मंत्रालय

 विचार  कर  रहा है

 उत्तुंग  गवेषणा  केन्द्र

 श्री  भक्त  ददन

 श्री  स०  घ०
 ORY  4

 श्री  ato  च०

 सरदार  इकबाल  fag

 क्या  वैज्ञानिक  गवेषणा  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  १२  १९४५८  के  तारांकित  seq

 संख्या  ८८६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उत्तुग  गवेषणा
 के  दो केन्द्रों को

 स्थापित  करने की  दिशा  में  इस  बीच  कया  प्रगति  हुई  है
 ?

 वैज्ञानिक  श्रतुसन्धान  श्र  सांस्कृतिक-का्ये  मंत्री  हनुमान  श्रटमोस्फीरिक

 रिसर्च  की  सिफारिशों  पर  वैज्ञानिक  रोक  औद्योगिक  अनुसंधान  बोर्ड  को  विचार  करना

 यह  सिफारिशें  ate  की  भ्रक्तूबर  PENS  में  होने  वाली  बैठक  के  सामने  रखी  जायेंगी  ।

 दिल्ली  में  पथकर

 1*७३६.  सरदार  इकबाल  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  दिल्ली
 नगर  निगम

 ने  केन्द्रीय
 सरकार  से  यह  सिफारिश की  है  कि  दिल्ली  में

 पथकर  समाप्त  कर  दिया  जाये  ;

 मूल  झंप्रेजी  में
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 क्या  केन्द्रीय  सरकार
 ने  उस  सिफारिश को

 स्वीकार
 कर  लिया  झर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हूँ
 ?

 गृह-कार्य
 मंत्री  गो०  ब०  :  निगम

 ने
 सिफारिश  की  है  कि  उसकी

 सीमा  के  अन्दर  पथकर  समाप्त  कर  दिया  जाये  ।

 कौर  .  निगम  की  स्थापना
 से

 पहले  दिल्ली  के  निम्नलिखित  पांच  स्थानीय

 कारों  में  मोटर  गाड़ियों  पर  पथकर  लगता  था

 (१)  दिल्ली नगर  पालिका

 (२)

 (3)  नोटीफाइड  एरिया  महरौली

 (x  )  नोटिफाई  नरेला

 (x)  नोटिफाइड  एरिया  नजफगढ़  |

 अब  इन  सभी  प्राधिकारों  के  निगम  में  मिल  जाने  के  कारण  गाड़ियों  के  दिल्ली  के  एक  क्षेत्र  से

 दूसरे  क्षेत्र  में  प्रवेश  करने  पर  कोई  पथकर  नहीं  क्योंकि  जब वे  सभीਂ  क्षेत्र  निगम के  क्षेत्र  में

 मिल  गये  हूँ
 ?  निगम  को  इस  बारे  में  यह  सम्मति  दी  गयी  है  कि  वह  भ्र पने  क्षेत्र  के  अ्रन्दर  तो  पथकर

 समाप्त  कर  परन्तु  ज़ाहिर  से  दिल्ली  की  सीमा  में  प्रवेश  करने  वाली  गाड़ियों  पर  से  पथकर  समाप्त

 न  करे

 अमरीका  से  क्रम

 त्रिदिव  कुमार  चौधरी
 :

 sit  पाणिप्रही  :
 1७३७.

 सरदार  इकबाल  सिह

 प्री  स०  Ho  बुर्जो ं:

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  वित्त  मंत्रालय  के  श्रमिक  कार्य  विभाग  के  प्रभारी  सचिव  इस  वर्ष  अमरीका  से

 श्र  अ्रघिक ऋण  लेने  की  संभावनाओं  के  सम्बन्ध  में  बातचीत  करने  के  लिये  अमरीका गये  थे  ;

 क्या  उन्होंने ऋण  के  लिये  स्पष्टतया  निवेदन  किया
 2
 था  या  कि  इस  सम्बन्ध में

 बातें  हुई  अर

 क्या  उन्होंने  fara  बैक  और  शभ्रमरीकन  सरकार  के  वित्तीय  अभिकरणों  के  अतिरिक्त

 वहां  के  गे  र-सरकारी  वित्त पोषकों  ate  महाजनों  से  भी  भेंट  की  थी  ?

 वित्त  उपमंत्री
 ब०  रा०  भगत )  से  माननीय  सदस्य

 का  ध्यान  १३  १९५८  को  लोक-सभा  में  वित्त  मंत्री  द्वारा  दिये  गये  विवरण  के  दूसरे पैरे

 की  झोर  झ्राकृष्ट  किया  जाता  है  ।  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  संस्थानों  और  सहायक देशों  को  अपनी  वास्तविक

 a  — स्तिति
 से  पूर्णरूपेण

 रखने  की
 प्रक्रिया  के  भाग  के  रूप  में  वित्त  मंत्रालय  के

 arte

 कार्य  विभाग

 मून  fat  में
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 के  तत्कालीन  प्रभारी  सचिव  जुलाई  में  वाशिंगटन  गये  थे  ।  जैसा कि  उपरोक्त पैरे  में  बताया  गया

 सरकार  यह  महसूस  करती  है  कि  इसी  समय  इस  थ  4  में  प्रतीक  चर्चा  करना  देश  के  लिये  हानिकारक

 सिद्ध हो  सकता  है  ।

 जनतिक  पण्य  हसन  श्रधघिनियम

 श्री  वाजपेयी :
 1१७३८.

 att  हो०  ato  मुकर्जी

 क्या  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ब्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  विधि  मंत्री  ने  हाल  ही  में  कलकत्ते  की  एक  बैठक में  यह  कहा

 है  कि  वे  ग्रीक  पण्य  दमन  अधिनियम  की  कार्यान्वित  से  सहमत  नहीं  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  सरकार ने  इस  प्रकार के  वक्तव्य  के  विधि  सम्बन्धी  परिणामों

 के  बारे में  विचार  किया है  ?

 ३१  ge¥s  को
 उपमंत्री  हंजार नवीस  )  :  नही ं।

 वीडन  कलकत्ता  की  एक  सार्वजनिक  सभा  में  भाषण  देते  हुये  विधि मंत्री ने  प्राय  बातों

 के  साथ  साथ  यह  भी  कहा  था  कि  यदि  वेश्यालयों  को  कोई  ate  स्थान  दिये  बिना  कौर  उनका  पुनर्वास

 किये  बिना
 ही  उन्हें  मजिस्ट्रेटों  के  प्रदेशों ast  स्थान  से  हटा  दिया  तो  उससे लाभ  की

 अ्रपेक्षा  श्रमिक  हानि  होने  का  भय  उन्होंने  यह  नहीं  कहा  था  कि  वे  अनैतिक  पण्य  दमन

 Exe  की  कार्यान्वित  के  विरुद्ध  हैं  |  उनके  शब्दों  का  सम्बन्ध  तो  अधिनियम  के  केवल  उसी  भाग

 से  है  जिसमें  वेश्याओं  को  मजिस्ट्रेट  के  area  से  हटाने  की  बात  कही  गयी  है
 ।

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 औद्योगिक  वित्त  निगम

 |  डा०  राम  सुलग  fag:

 et  त्रिदिव  कुमार  चौधरी :
 1७३८.

 श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  :

 इकबाल  fag:

 क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रौद्योगिक  वित्त  निगम  भारतीय  उद्योगों  के  विकास  में  सहायता

 करने के  लिये  वर्तमान
 विदेशी  yar

 की  कठिनाइयों  को
 दूर  करने  के  लिये

 वि  QR  में  से  ऋण  इकट्ठा

 यदि  तो  इस  बारे  में अभी  तक  क्या  कया  किये  वादी  की  गयी  है  ?

 उपमंत्री  तारकेश्वर  :  ate  (a).  प्रौद्योगिक  वित्त  नीरस

 द्वारा  किसी  भी  बाहर  के  देश  में  से  ऋण  इकट्ठा  करने की  किसी  भी  प्रस्थापना  पर  विचार

 तही  किया  ना  रहा  है|
 ि

 vie
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 प्रादेशिक  सेना

 Tove.  श्रीमती  पावती  कृष्णन
 :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ag  सच  है
 कि

 प्रादेशिक  सेना  की  नगरीय  यूनिट  में  परेड  के  लिये  बहुत  कम  लोग

 उपस्थित होते

 यदि  तो  सरकार  ने  इसके  कारणों  की  जांच  की  है  शौर

 उपस्थिति  को  बढ़ाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है
 ?

 प्रतिरक्षा मंत्री  कृष्ण  मेनन  )  कुछ  एक  नगरीय  यूनिटों  में  ।

 जी  ati  कम  उपस्थिति का  rea  कारण  यह  है  कि  नगरीय  यूनिटों  के  लोग  aaa

 व्यवसायों  में  ही  प्रतीक  समय  तक  काम  करके  पर्याप्त  रुपया कमा  लेते  उन्हें  नियमित  कार्य

 घंटों  के  बाद  परेड  के  लिये  कोई  जरूरत  महसूस  नहीं  होती  ।

 महत्वपूर्ण  औद्योगिक
 तथा

 वाणिज्यिक
 सोथो  से  यह  प्रार्थना  की  गयी  है  कि  वे  प्रादेशिक

 सेना  के  wd  कमेंचारियों  को  परेड  में  भाग  लेन  के  लिये  प्रेरणा  प्रदान  करें  ।  केन्द्रीय  मंत्रणा  समिति

 राज्य  मंत्रणा  समितियों  के  ग  र-सरकारी  सदस्यों से  भीਂ  सहायता कौर  सहयोग  प्राप्त  करने

 का  प्रयत्न किया  गया  है  उन्होंने  प्रादेशिक  सेना  के  सुधार  के  सम्बन्ध  में  सहायता  देना  स्वीकार

 भी  कर  लिया है  ।  फिर  जनता  का  समान  प्राप्त करन  के  लिये  प्र  प्रादेशिक  राष्टीय  सेना

 छात्र दल  प्रौर  प्राय  सहायक  ग्रान्दोलनं  के  कार्य  को  बढ़ाने  के  लिये  कुछ  एके  जैसे  बम्बई  कौर

 मद्रास में  गैर-सरकारी  ढंग  की  एक  सरकारी  संस्था  बनायी  गई  है  ।

 बाल  प्रपराध

 श्री  मोहन  स्वरूप  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  सरकार
 देश  में  बाल  अ्रपराधों  को  रोकने  के  लिये  किसी  योजना  पर  विचार  कर  रही

 अर

 यदि  तो  उस  योजना  की  रूप-रेखा कया  है
 ?

 गुह-किये  उपमंत्री  मालवा  )  बाल  worst की  रोकथाम  के  लिये  जो

 योजनायें मंजूर  की  गई  हैं  उन्हें  पुरा  करने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  दूसरी  पंच  सामना ग्य  सकी  stl  योजना काल  में

 राज्य  सरकारों  को  वित्तीय  सहायता  दे  रही  है  ।

 मंजूर  की  गई  हर  एक  योजना  के  आतंक  खच  का  ara  भाग  केन्द्रीय  सरकार

 देगी  |

 पीतल  की  दुः््रन्नियां

 1७४२.  श्री  पाणिग्रहण  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार
 को  ज्ञात है  कि  पिछले  सप्ताह  उड़ीसा  में  पीतल  की  देवियों  के  बदले

 जाने के  सम्बन्ध  में  बड़ी
 ferret  Gay

 ह
 गई

 थी
 ;

 मूल  मं प्रे जी में
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 क्या  कटक  की  राज्य  बैंक  शाखा  में  पीतल  की  दुद्भन्नियों  को  वापिस  लेने  के  लिये  एक

 काउण्टर  खोला गया  है  ;

 क्या  राज्य  बैक ने  यह  निदेश  भेज  दिया  है  कि  एक  व्यक्ति  से  एक  दिन  में  १०  रुपये

 तक  की  दुष्प्रन्नियां  ही  ली  जायें  ;  atk

 क्या  यह  सच  है  कि  कटक  में  राज्य  बैंक के  प्राधिकारी बदले  जाने  के  लिये  भाई हुई

 पीत
 ल

 की  दुष्प्न्नियों  को  स्वीकार  करने  के  बाद  उन्हें  इस  आधार पर  काट  देते  हैं  कि  वे  खोटे  सिक्के

 ह

 oweror उपमंत्री  ब०  रा०  :  सरकार  से  प्राप्त  रिपोर्ट  से  यह

 नहीं  ज्ञात  होता  कि  निकल  पीतल  की  दुग्प्रन्नियों  के  बदले  जाने  सम्बन्धी  सुविधाओं  के  बारे  में  कोई

 बड़ी  उत्पन्न  हो  गयी  थी  ।

 हां  |

 यह  प्रतिबन्ध  प्रारम्भ
 में  केवल  कर्मचारियों  की

 कमी  के  ही  लगाया गया  था
 ।

 राज्य  बैंक  ने  अरब  वह  प्रतिबन्ध हटा  दिया है  ।

 यह  सच  नहीं  है  कि  बदले  जाने  के  लिये  ard  वालीਂ  सभी  दुष्प्रन्नियों  को  राज्य  बैंक  के

 प्राधिकारियों  द्वारा  काट  दिया  जाता  है  ।  केवल  वे  ही  सिक्के  जो  जाली  पाये  जाते  काटे

 जाते हूँ  प्रौढ़  उनका  संगत  नियमों के  भ्रनुसार  उत्सजेंन  कर  दिया जाता  है  ।

 न्यायिक  प्रशासन  सुधार

 (  श्री  राम  कृष्ण :

 |  सरदार  इकबाल  सिंह  :

 [  att  दी०  चं०  शर्मा

 1७४३-९४  श्री  दिवनंजप्पा

 श्री  जगन्नाथ  राव

 श्री  बालमीकी :

 | sit  ईश्वर  अय्यर

 विधि  मंत्री  १  9eyuc h arafHa के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  oe  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  न्यायिक  seared के  सुधार  के  बारे  में  विधि  set  का  प्रतिवेदन  सरकार

 को  मिल  गया  है  ;  आर

 यदि  at  उसका  ब्यौरा  कया  है  ?

 विधि  उपमंत्री  :
 न्यायिक  प्रशासन  के  सुधार  के  बारे  में  विधि

 gram के  प्रतिवेदन के  2  ट  ५  ट थ  के  अस्त  तक
 सरकार  को  दे  दिये  जाने  की  आशा  है  ।

 न
 उत्पन्न

 नहीं  होता  ae  ——  लवकशलरशतमण

 मूल  aaa  में
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 सिगोनी  कोयला  खान

 aoa  Ts क्या
 TROY  श्री  दिग  0

 विपुल  राव  :  खान  कौर  इंघन  मंत्री यह  बताने कौ

 कपा  करेंगे  कि

 mt  सिंगरेनी  कोयला  खान ने  अपनी  खानों  में  थाक  लगाने  का  काम

 करने  के  लिये  कोयला  बोले से  कुछ  अनुदान  मांगा  है

 यदि  तो  क्या  वह  मंजूर  कर  दिया  गया  है

 कितनी  राशि  मंजूर की  गयी  है  ?

 से  इस  कम्पनी ने खान  ale  इंधन  मंत्री  स्वर  सिंह  )

 २१  gus  को  कोयला  बों से  ४०  लाख  रुपयो  का  ऋण  मंजर  करने  के  लिये  भ्रावेदन

 किया  था ।  कोयला  बोड़ें  ने  कम्पनी से  उन  मशीनों  की  कीमत  का  व्यौरा  देने  का  अनुरोध  किया

 है  जो  उस  थाक  लगाने  के  संयंत्र  में  शामिल  की  जायेंगी  जिसे  कम्पनी  खरीदकर  लगाने  वाली  ताकि

 विहित  प्रक्रिया  के  भ्राता  पर  उसके  भ्रावेदन-पत्र  का  निबटारा  किया  जा  सके  |

 अमरीका  के  साथ  भुगतान  दोष  स्थिति

 1*७४४५..  श्री  दी०  चे  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सशक्त  राज्य  अमरीका के  साथ  भारत  की  वर्तमान  भुगतान  झष  स्थिति  कैसी  है

 पौर

 यदि  यह  स्थिति  प्रतिकूल  हो  तो  उसका  सामना  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही की

 जा  रही है  ?

 fat  उपमंत्री  ब०  उपलब्ध  नवीनतम  झ्रांकड़े वह  १९५७-४८

 के  विषय  में  जिसमें  ग्र मरी का  के  साथ  भारत  के  भुगतान  ष  में  चाल  खाते  में  १०४  करोड़

 रुपयों का  घाटा  था  जब  कि  इससे  पिछले  वर्ष  में  यह  घाटा ४  १  करोड  रुपयों  का  था

 इस  घाट  को  वैदेशिक  सहायता  से  पूरा  किया  गया  |  य  ः  इस
 प्रकार  भुगतान  गय

 आयात  को  कर  दिया  जाय  तो  REX  में  चाल  खाते  में  फालतू  राशि  बच  cert  ।

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 भावनगर  म  तेल  शोधनशाला

 1७४६.  श्री  वि०  च०  शुक्ल  क्या  खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि

 उस  भारतीय  उपक्रम  का  नाम  कौर एक  फ्रांसीसी  फर्म की  सहायता से  भावनगर

 में  एक  तेल  शोधनशाला  की  स्थापना  करने

 क va

 लगभग दो  वर्ष  ge  सरकार  को  दिये  गये  उस  के

 प्रस्ताव की  मोटी  रूप  रेखा  कया  है

 सरकार  द्वारा  इस  प्रस्ताव  पर
 विचार  का  कया  परिणाम

 हुआ  ?

 faa  wat  में
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 fart शर  तेल  मंत्री  है०  दे०  न्य  श्रोरियन्ट रॉयल

 रिफाइनरी  बम्बई  |  उन्होंने  aad  किये  हुये  अपरिष्कृत  तेल  की  सफाई  के  लिये  कुछ

 फ़ांसी सी  पार्टियों  के  सहयोग  से  भावनगर  में  १२  लाख  टन  प्रति  वर्ष  को  क्षमता  वाली  एक  तेल

 शाला  की  स्थापना  का  प्रस्ताव किया  art

 तेल  गोधनशालाशओं  को  सरकारी  क्षेत्र  में  ही  रखने  की  सरकारी  नीति  को  ध्यान

 में  रखते  हुये  कभी  इस प्रस्ताव को  स्वीकार नहीं  किया  गया  है  |

 रूरकेला  के  इस्पात  कारखाने  को  पानी  का  संभरण

 1*७४७  सरदार  इकबाल  क्या  खन  और  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की

 aq  करेंग  वि

 रूरकेला  के  इस्पात  कारखाने  को  पानी  का  संभरण  करने  की  योजना  की  मुख्य

 बात  क्या हू

 जब  तक  इस  सम्बन्ध  में  कितनी  प्रगति हुई
 atk

 इस  योजना  की  लागत  कितनी है  ?

 खान  और  इंधन  मंत्री  स्वरण  (  रूरकेला  के

 इस्पात  कारखाने को  पानी  का  संभरण  ब्रह्मणी  नदी  से  किया  जायगा  ।  सुखे  मौसम  में  नदी  में  पर्याप्त

 मात्रा
 में  पानी  का

 संभरण
 सुनिश्चित  करने  के

 लिये  मंदिर में  ब्राह्मणी  की  एक  सहायक नयी  संख  के

 mat  जलसंग्रह  के  लिये  एक  जलाशय  का  निर्माण किया  जा  रहा  है  ।  बांध पर  मिट्टी  सम्बन्धी

 काम  पूरा  हो  चुका है  कौर  स्पिलवे  क्रमश  को  सतह  तक  आआ  चका  है  ।  हैड  स्नूसगट्सਂ  ग्रा
 गय

 हैं  प्रौढ़  लगा  दिये  गये  काम  पुरा  होने  पर  जरा  गया  है  प्रौढ़  ३१  १९५८  TH  इसके

 परे  हो  जाने  की  है  ।  इस  योजना  की  लागत  १९२  लाख  रुपये  कती  गयी  है  |

 पम्पों  द्वारा  पानी  लेने  के  स्थान  पर  काफ़ी  गहराई  सुनिश्चित  करने  के  लिये  ब्राह्मणी  के

 पार  एक  किप-श्री-वे यर  का  भी  निर्माण  किया  जा  रहा  है  ।  खुदाई  का  ५४  प्रतिशत  कंक्रीट

 का  २३  प्रतिशत  काम  पूरा हो  चुका  है  ।  वेयर के  PeXe TH ACS AA तक  पूरे  हो  जाने
 की

 |

 इसकी  लागत  ६०  लाख  रुपये  कती  गयी है  |

 विश्वविद्यालय

 rg  Uz,  श्री  बाजपेयी  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  ध्यान  कुछ  शिक्षा  संस्थानों  की  इस  प्रवृत्ति  की  कौर  आ्रा कृष्ट

 है  कि  वह  किसी  केन्द्रीय  अथवा  राज्य-प्रधिनियम  के  अधीन  स्थापित  अथवा  सम्मिलित  न  होने  पर  भी

 अरपन  श्राप  को  विश्वविद्यालय  कहने  लगती  हू

 यदि  तो  सरकार ने  क्या  कार्यवाही  की  है  या  करने  वाली  है  az

 क्या  एसी  किसी भी  संस्था के  खिला फ़  विड्वचिद्य चना  यालय  अनुदान  आयोग

 PEXE  के  eats  कोई
 कार्यवाही

 की  गई  है
 ?

 मूल  stash  में

 Spillway. 2  Head  Sluice  gates
 Pick-up-w:  ir
 Peudo-University
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 दिक्षा  मंत्री  का०  लाठ  :  सरकार  at  त्रस  से  इस  बात  का

 पता है

 और  लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता है
 ।

 शिष्ट  wera  संख्या  ८४]

 कर्मचारियों  क  क्षण

 TWA.  श्री  क्या  खान  इंधन  मंत्री यह
 बताने

 की  कृपा  करेंगें

 कि

 भारतीय  कर्मचारियों  को  avd  देश  में  प्रशिक्षित  करने  के  बारे  में  ब्रिटिश  कैल्शियम

 का  उत्तरदायित्व  कौर

 अब  तक  उन्होंन  अपने  उत्तरदायित्व को  किस  सीमा  तक  पूरा  कर  लिया  है  ?

 खान  इंघन  मंत्री  cat  we  यदि
 बारीकी

 से  देखा  जाये  तो  कानूनी  तौर  पर  ब्रिटिश  कंसॉर्टियम  का  कुछ  भी  उत्तरदायित्व  नहीं  लेकिन

 वह  मदद  करने को  राजी  हो  गये  हैं  शर  उन्होंने  मदद  की  भी  है  ।  उन्होंने  ब्रिटिश  स्टील

 फंड रं हान  से  ब्रिटिश  इस्पात  के  कारखानों  में  ३००  भारतीय  इंजीनियरों  के  लिये  उचित  प्रकार  के

 प्रशिक्षण  का  प्रबन्ध  करने  की  व्यवस्था कर  ली  है  कौर  इनके  प्रशिक्षण का  खर्च  कोलम्बों  योजना

 के  अधीन  दिया  जायेगा  ।  उन्होंने  ब्रिटेन  में  अपनी  सदस्य  फर्मों  के  कारखानों  में  १००  भारतीय

 इंजीनियरों  को  काम  पर  रखा  है  कौर  इनके  अलावा  १२५  से  ऊपर  इंजीनियरों को  दुर्गापुर में
 लगाया

 है
 ।

 ये  भारतीय  इंजीनियर  बहुत  सा  उपयोगी  अनुभव  प्राप्त  कर  लेंगे  इस्पात  के

 कारखानों  में  शर  भाग  होने  वाली  भर्ती  के  सम्बन्ध  में  बहुत  काम  करायेंगे  |

 हिमाचल  प्रदेश  में  कमंचारो

 ११२६.  श्री  पदम  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  gy  १९४५८ के  अतारांकित  प्रश्न

 संख्या  २४२४६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हिमाचल  प्रदेश  में  कितने  कर्मचारी  अस्थायी पदों  पर  काम  कर  रहे  atk

 हिमाचल  प्रदेश में  कितने  कर्मचारी  स्थायी  पदों  पर  काम
 कर  रहे  हैं  पौर  उनका

 प्रोबेशन  काल
 कब

 समाप्त  होगा  ?

 गृह-काय  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  करीब  Ssko  (§-¥-2 Ns

 के  |

 ऐसे  कर्मचारियों  की  संख्या  १३५०  हैं  ।  इनमें  से  ४३७  कर्मचारियों  का  प्रोबेशन

 बाकी  कंचा  झपने  पदों काल  इस  वर्ष  शौर  १४३  का  PEXE  में  समाप्त  होने  वाला है  ।

 पर  केवल  श्राफीशिएट कर  रहे  हैं  जिन  पर  दूसरे  कर्मचारियों का  स्थायी  हक  है  ।

 मल ८५  अंग्रेजी  में

 3Lieu
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 अनुसूचित  जातियों  कौर  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  बच्चे

 1११२७.  श्री  पांगरकर :  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 श्रतुसुचित  अ्रतुसूचित  ख़ादिम  जातियों  are  भूतपूर्व  जरायम-पेशा  जातियों

 के  कल्याण  के  लिये  PEXV—-AS  में  कुल  कितनी  राशि  के  अनुदान  बम्बई  सरकार  के  सुपुर्दे  कर
 दिये

 गय  कौर

 उसी  वधि  में  बम्बई  सरकार ने  .  वास्तव  में  कितनी  राशि  व्यय  की  ?

 1  गृह-कार्य  उपमंत्री  लोक-सभा पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता

 परिदिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  €०]

 राज्य  सरकार से  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  र  मिलते  ही  लोक-सभा  पटल  पर

 रख  दी  जायेंगी  |

 बम्बई  की  कल्याण  विस्तार  परियोजनाओं

 1११२८.  श्री  पांगरकर :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 केन्द्रीय समाज  कल्याण  बोर्ड  ने  वर्ष  REYV—YS  के  लिये  बम्बई  राज्य  को  कुल

 कितनी  कल्याण-विस्तार  परियोजनाओं  आवंटित  की  हैं  ।

 कितनों  ने  काम  करना  आरम्भ  कर  दिया है  ;  कौर

 यह  किन-किन  स्थानों  पर  स्थित  हूँ
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  २६  ।

 २५  ।

 अपेक्षित  जानकारी  का  एक  विवरण  लोक  सभा  पटल  पर  रखा  जाता है  |

 परिशिष्ट  3,  ग्रनुबन्ध  संख्या  &2]

 त्रिपुरा  में  aged  जातियों  शरर  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  लिये  स्थान  सुरक्षित  करना

 1११२६.  श्री  दीदार देव  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 त्रिपुरा  में  १६४५७  में  श्रतुसूचित  जातियों  और  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  कित स
 कितने  व्यक्ति  सरकारी  नौकरियों  में  रखे  गये  ;  रोक

 उसी  अवधि  में  नियुक्त  किये  कुल  व्यक्तियों  की  तुलना  में  उनकी  संख्या  कितनी

 बैठेगी  ? प्रतिशत

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री

 अनुसूचित  जातियां  १४२

 अनुसूचित  आदिम  जातियां  १७६

 म्रनुसूचित
 जातियां  20.0  २८  ofa

 श्तुसूुचित  शभ्रादिम  जातियां  १२.  ८७  प्रतिष्ठित

 मूल  अंग्रेजी  में
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 सरकार  को  प्रोद्भूत  सम्पत्ति

 1११३०.  श्री  कया  गृह-कार्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  राजग मन

 Y\9 4  PERV—¥"S  में  कितनी द्वारा  या  व्यय गत  हो  कर  या  स्वामिहीनत्त  के  कारण  REE

 राशि  या  कितने  मूल्य  को  सम्पत्ति  संघ  सरकार  को  MILA  हुई  है  !

 गृह-कार्य  मंत्री  Mo  ब०  :  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  कौर  यथासमय

 लोक  -0:9TT पूरा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  \

 मैसूर  को  केन्द्रीय  समाज-कल्याण  ale  के  अनुदान

 1११३१  श्री  सीरिया
 :  क्या  दिक्षा  मंत्री  लोक  पटल पर  एक  विवरण  रखते  क

 कृपा  करेंगे  जिसमें  PEUL—YY  कौर  में  este  समाज  कल्याण  बोर्ड  से

 array  पाने  वाली  मैसूर  राज्य  को  सार्वजनिक  संस्था  घरों  रोक  संगठन  तों  ५  नाम  श्र  उन  में  से  प्रत्येक

 को  दो  गयी  राशि  दिलवाई  गयी  हो  ?

 मंत्री  का०  ला०  ग्रपेक्षित  जानकारी  का  वितरण

 सभा  पटल  पर  रल  जाता  है  ।  परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  €२)]

 राजस्थान को  केन्द्रीय  समाज  कल्याण  als  के  अनुदान

 1११३२.  श्री  ओंकार  क्या  शिक्षा  मंत्रो  राजस्थान  “  प्रत्येक  जिले  को  नन्नी

 arg  जनक  संस्कारों  ae  तंत  तों  '  ata  बता नें  को  पा  करेंग  जिन्हें  १९  ५६-५७  ate  2९  Aig  प

 में  iegziqg  जज  कल्याण  बई  ५  अनुदान  मिले  उनमें  से  प्रत्येक  को  कितनों  राशि

 दी  गयो  है  ?

 परीक्षा  मंत्री  क्या  ला ०  श्रीमाली  )
 2  ग्र पे नित  जानकारी  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रवा  जाता  Ft}  दिखाये  परिशिष्ट  3,  अनुबन्ध  संख्या  23]

 राजस्थान  में  मन्दिर

 1११३३.  श्री  ओंकार लाल  :  क्या  वैज्ञानिक  गवेषणा  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री

 स्यान  राज्य  था  उन  स्थानों के  नाम  बताने  की  करेंगे  जिनमें  eys—ye  में  विज्ञान  मंदिरों

 को  स्थापना  की  जाते  वाली  है  ?

 jamie  गवेषणा  ait  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  हुमायूँ  :  राजस्थान  राज्य

 q  foram  म्रजमेर )
 और  ghee  में  दो  विज्ञान  मंदिरों  की  स्थापना  की

 बुरी  galt  =  वित्तीय  वर्ष  में  शौर  भी  विज्ञान  मंदिरों  की  स्थापना  का  प्रस्ताव  विचाराधीन

 अभी  उन  स्थानों  के  सम्बध  यें  ufia  रूप  से  निर्णय  नहीं  किया  गया है  क्योंकि  यह

 काਂ  राज्य  सरकार  के  परामर्श  से  किया  जायेगा  ।

 greet  में  रसूमात  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  site  सत्य  पिछड़े  वर्गों  का  कल्याण

 1११३४.

 श्री  मैंने  कृष्ण  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंः

 कि

 9EYG-ZE  में
 ate

 राज्य  के  श्रतुसुचित  aaah  झ्रादिम

 मूल  ७ म्रं ग्रेजी  मेँ
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 झ्र  अन्य  पिछड़े  वर्गों  के  कल्याण  के  लिये  जो  राशि  दी  गयो  थी  उसमें  से  कितनी  व्यय  की  गयी

 शर

 न्र  5

 (a)  यह  राशि  किस  प्रकार  की  योजनाओं  पर  व्यय  की  गई  ||

 ग्रोवर  अपेक्षित  जानकारी
 उपमंत्री  आल्वा  )  :

 सरकार
 से

 एकत्र  की  जा  रही  है  ae  मिलते  ही  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 होकटीफ गुमान  बम्बई

 ११३४५.  श्री  खुश वक्त  खान  wie  इंधन  मंत्री  हिदुस्तान  रखी

 लिमिटेड  द्वारा  होकटीफ  बम्बई  को  दिये  गये  9,195, €  ४,०००  रुपये  के  ठेके  की  एक  प्रति

 पटल  पर  की  कृप  करेंगे

 खान  कौर  इंघन  मंत्री  स्वर्ण  मे  मानो  सदस्य  का  हयात

 १३  gays ay fa को  दिये  गये  प्रश्न  ८१  के  उत्तर  की  sire  प्राचीन  करता  हूं  जिसमें
 इस

 ठेके के  मुख्य  लक्षण  वर्णित  थे  ।  सरकार  के  विचार  में  ठेके  की  प्रति  सभा-पटल  पर  नहीं  रखी

 चाहिये  |

 राजस्थान में  अनुसूचित  जातियों  कौर  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  का  कल्याण

 1११३६.  आकार  लाल  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 PENS—VE  में  ग्रनुसुचित  जातियों  श्र  अनुसूचित  झ्रादिम  जातियों  के  कल्याण

 के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  ने  राजस्थान  सरकार  को  कितनी  राशि  दी  कौर

 उप  कल  ग्रांट  के  अधीन  कौन  कौन  सी  विभिन्न  योजनायें  क्रियान्वित  की  जापेंगी  ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री  :

 तय-क्षेत्र
 केन्द्रीय-केस

 जोड़

 eer iets  aero Sci  aos  ee te  ser

 रुपयों

 अत  सूचित
 न्या  रि
 1.0 ॥  मियां  eX

 3 @  ड्  9.  Wo

 अनुसूचित  ख़ादिम  जातियां  ८.  १०  १६  ko

 वाची
 लो  किस  भा  पटल

 पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध
 संख्या  ex]

 विभिन्न  परियोजनाओं  के  राजस्थान को  सहायता

 1११३७.  श्री  प्राकार लाल  :  क्या
 वित्त  मंत्री  ag  बताने  की  करवा  करेंगे  कि  राजस्थान

 तथा  सैनिक  व्यय  मंत्री  गोपाल  १८  अगस्त  के  तारांकित  नग्न
 संख्या  १६१  के  उत्तर  में  sae  गयी  विकास  aaa  के  लिये  राज्यों  के  केन्द्रीय  सहायता  ढेन  की

 अंग्रेजी  में मूल
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 विभिन्न  विकास  योजनाओं  के पुनरीक्षित  प्रक्रिया  aa  अचीन  Veycoys  में  राजस्थान  को

 लिपे  केन्द्रीय  सहा  कवल  PEE  के  अंतिम  ण्ण्ववारे  मे  ही  वि  मंत्रालयों

 उन  परियोजनाओं  ५  सम्बन्ध  में  मंजूर  की  जायेगी  जिससे  उनका  सम्बन्ध  |

 प्रशिक्षण  सम्बन्धी  व्यय

 1११३८.  श्री  मुरारका  :  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा

 करेंगे  कि  सरकार  कौर  जर्मन  परामर्श  दाताओं  के  बीच  १५  १९४७  को  हुये  करार  के

 खण्ड  ८  के  घिन  जमन  पर।मर्शदाताग्रों  द्वारा  भारतीयों  के  प्रशिक्षण  पर  ब  तक  कुल  कितना  व्यय

 ३१  2eus  तक खान  ate  इंघन  मंत्री  स्वर्ण

 ८,५८  2,5R¥  रुपए पे  |

 विश्वविद्यालयों  के  अध्यापक

 1११३९.
 थी राम  कृष्ण  :

 सरदार  इकबाल  सिंह
 :

 क्या  दिक्षा  मंत्री एक  विवरण पटल  पर  रखने  की  करेंगे  जिसमें यह  दिखाया

 गया  हो  कि

 (4)  किन-किन  विश्वविद्यालयों  ने  कभी  विश्वविद्यालय  sae  आयोग  द्वारा  सिफारिश

 किये  गये  वेतन-ऋम  लागू  नहीं  किये  और

 इसके  नया  कारण  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  ष्ा०  ला०  :  रोक  लोक-सभा पटल  पर  एक
 विवरण  रखा  जाता  है  ।  दिखाये  परिशिष्ट  ३,  श्रनुवन्ध  संख्या  ex]

 इंजीनियरिंग  कालेज

 थ्री  राम  कृष्ण

 1११४०.  सरदार  इकबाल  सिंह
 :

 श्रीमती  लक्ष्मी  बाई  :

 क्या  बटालिक  naa  wie  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  €  १९५८  के  अतारांकित मरन  संख्या

 ३६८२ के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ८  नये  इंजीनियरिंग  कालेजों  भ्र ौर  २७  नयी  डिप्लोमा  संस्थानों  की  स्थापना  की

 योजना  को  अन्तिम  रूप  प्रदान  किया  चुका  कौर

 यदि  at,  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  wie  ये  संस्थायें  किन-किन  स्थानों  पर  खोली

 जायेंगी  ?

 नहीं  |

 प्रश्न  उत्प
 a  नहीं

 होता  ।
 शा

 मल  अंग्रेजी  में  |
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 विद  बेक  में  तेल  सर्वक्षण

 |  भी  राम  कृष्ण

 1*११४१../
 सरदार  इकबाल  सिंह :

 श्री
 दो०  चे  फार्मा

 क्या  खान  शर  इंधन  मंत्री  २१  28S  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ३७७

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  तेल  की  खोज  के  लिये  पंजाब  में  दसुया  क्षेत्र  का  भूकम्पीय  सर्वेक्षण  पूरा  हो  गया

 Q)

 यदि  तो  कया  उससे  वहां  तेल  मिलने  की  संभावनायें  कोई  संकेत  मिलता

 a
 Qs

 क्या  सरकार  इस क्षेत्र में  व्यापक रूप  से  खोज  श्रारम्भ  करने  वाली  ग्रोवर

 यदि  at  उसका  ब्यौरा  कया  है
 ?

 खान  शर  तेल  मंत्री  के०  दे०  जी  al

 इस क्षेत्र में  कार्य के (a)  परिणामों  की  ब्यौरेवार  संगणना  की  जा  रही  है  ।

 गौर  ग्राम  के  कां  क्रम  पर  भूकम्पीय  सर्वेक्षण  के  परिणामों  के  मूल्यांकन  के  बाद  विचार  किया  जायगा  |

 सिलाई  कौर  दुर्गापुर के  इस्पात  कारखानों  के  कर्मचारी

 1११४२.  शी  राम  कृष्ण  :  कया  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने की  कपा

 करेंगे  कि

 भिलाई  शौर  दुर्गापुर  के  इस्पात  कारखानों  में  कुल  कितने  श्रमिक  काम  करते  हैं  ;

 उनमें से  कितनों  को  क्वार्टर दे  दिये  a  कौर

 में  कितने  क्वार्टरों  का  निर्माण  किया  जाने  वाला  है
 ?

 खान  we  इन  मंत्री  स्वर्ण  fag) :  कौर  हिन्दुस्तान

 स्टील  प्राइवेट  लिमिटेड से  पता  चला  है  कि  परियोजना  अधिकारियों  ने  भिलाई  में  १३.  १२८

 ग्रोवर  दुर्गापुर  में  9S00  श्रमिक  रखे  हैं  ।  इन  में  से  304%  झर  ५५७  श्रमिकों  को  क्वाटर

 दिये  गये  @  |

 Ceus—Yve F Head fas T में  कम्पनी  भिलाई  में  ४२५०  मोर  दुर्गापर में  १४००  क्वार्टरों  का
 निर्माण

 करने  वाली  है  ।

 शिक्षा  संस्थानों  का  विकास

 St राम  कृष्ण
 1११४३

 सरदार  इकबाल  सिंह

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)

 कया
 यह

 सच  है

 कि

 कालेजों  के  स्तर  की  शिक्षा  RCouTESs  के  सुधार  ate  विकास  के

 मिल  sas  में
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 faa  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  ५  करोड़  रुपयों  की  जिस  राशि  की  व्यवस्था  की  गयी  थी  उसे

 विश्वविद्यालय  झ्र नू दान  शझ्रायोग  को  उपलब्ध  नहीं  किया  गया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं ?

 शिक्षा  मंत्री  ao  ला०  :  जी  at  ।

 दिक्षा  मंत्रालय  को  ५  करोड़  रुपयों  की  जो  राशि  दी  गयी  थी  वह  कालेजों

 में  विश्वविद्यालय  की  शिक्षा  में  सुधार  ae  उसके  विकास  के  लिये  थी  ।  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 में  जिस  समय  यह  उपबन्ध  किया  गया  था  उस  समय  विश्वविद्यालय  अनुदान  झ्रायोग  संबद्ध  कालेजों

 को  अनुदान  देन  में  सक्षम  नहीं  था  क्योंकि  उसका  क्षेत्राधिकार  विश्वविद्यालयों  कौर  उनमें  शामिल

 कालेजों  तक  ही  सीमित  ar

 उसके  बाद  से  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  ने  विश्वविद्यालय  अनुदान  प्रयोग

 CEE की  धारा  २६  की  उपधारा  (१)  के  खंड  में  प्रदत्त  शक्तियों  के  seta  एक  विनियम

 बना  लिया  है  जो  संबद्ध  कालेजों  को
 भी

 उसके  क्षेत्र  के  भीतर
 ले

 भ्राता  है
 ।

 भारत  सरकार
 ने

 ८

 १९५८  को  इस  विनियम  का  अनुमोदन  किया  ate  उसी  तिथि  से  यह  लागू  हो  गया  ।  लेकिन

 विद्यालय  अनुदान  आयोग ने  राज्य  सरकारों  के  प्रबन्ध  में  चलने  वाले  संबद्ध  कालेजों  को  अनजानी  न

 देने  का  निश्चय  किया  है  ak  इसलिये  इन  कालेजों  की  जिम्मेदारी  फिलहाल  केन्द्रीय  सरकार

 पर  ही  रहेगी  ।

 मद्य-निषेध

 1११४४.  श्री  हरिश्चन्द्र  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  १६  फरवरी  ,  १९४५८  के  तारांकित
 SS

 गरदन  संख्या  cee  कं  यज्ञदत्त  र  के  सम्बन्ध  में  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें

 यह  दिखाया  गया  हो  कि :

 राज्यों  के  किन-किन नयें  क्षेत्रों  में  es  में  तब  से  मद्य-निबंध  लागू  किया  गया

 इस  अवधि  में  किन  किन  क्षेत्रों में  कुछ  ge  दी  गयी  यह  छट  किस  प्रकार  की

 है  ax  क्यों  दी  गयी  कौर

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  ढिलाई  करने  के  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों  को  कोई  पत्र  भेजा  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  से  लोक-सभा  पटल  पर

 एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  €६]

 छात्र  निकेतन

 1११४५.  श्री  दी०  चे  जमा  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  विभिन्न  शिक्षा  संस्थाओं  में  क्लबों  कौर  स्वास्थ्य  केन्द्रों

 की  स्थापना की

 यदि  तो  किन-किन  स्थानों  पर  इनकी  स्थापना  की  गयी  कौर

 aE Gs  में  इन  पर  wa  तक  कुल  कितना  व्यय  हुजरा  है  ?

 न

 मिल  अ्रंग्रेजी  में  ।
 Student  Houses,
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 गंदी  मंत्री  का ०  ला०  श्रीमाली  atc  जी  नहीं  ।  लेकिन  दिल्ली

 विश्वविद्यालय  ने  वे-यूनिवर्सिटी  सर्विस  के  सहयोग  से  एक  स्वास्थ्य  केन्द्र  की  स्थापना  की  है  ।

 इस  परियोजना
 के

 अनावतंक
 व्यय  का  ५०  प्रतिशत  भ्रंश  पूरा  करने  के  लिये

 सरकार
 ने

 विश्वविद्यालय

 को  ५०,०००  रुपयों  का  भ्रतृदान  दिया  था  ।  तरब  विश्वविद्यालय  अनुदान  प्रयोग  स्वास्थ्य  केन्द्रों

 की  स्थापना  के  wer  विश्वविद्यालयों  के  प्रस्तावों  पर  विचार  कर  रहा  है  ।  उसने  कलकत्ता

 विद्यालय  के  अधीन  दो  छात्र  निकेतनों  के  निर्माण  उस्मानिया  are

 पंजाब  विश्वविद्यालयों  के  अ्रधीन  छात्रावासों  में  न  रहने  वाले  विद्यार्थियों  के  लिये  ६  क्लबों  की

 स्थापना
 की

 योजना  का  अनुमोदन  कर  दिया  है
 ।

 अभी  तक  इन  में  से  किसी
 को  भी  क्रियान्वित  करने

 के  लिये  art  area नहीं  किया गया  है  |

 कुछ  भी  नहीं  ।

 प्रतिरक्षा  कमंचारियों  के  बच्चों  की  दिक्षा

 sei  दोष  चं०  सर्मा

 1११४६.
 Lat  कौडियाल

 :

 कया  प्रतिरक्षा मंत्री  १२  १९५८  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  £03  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पढ़ाई  के  भिन्न-भिन्न  माध्यमों  वाले  देश  के  विभिन्न  भागों  में  स्थानांतरण

 के  कारण  अपने  बच्चों  को  पढ़ाने  में  प्रतिरक्षा  कर्मचारियों  को  होने  वाली  कठिनाइयों को  दूर  करने

 के  लिये  ate  ant  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 मंत्री  कृष्णा  :  लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है
 ।

 दिखाये  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ev]

 राष्ट्रीय  भविष्य  निधि  न्यास

 1२१४७.  श्री  ato  स०  क्या  वित्त  मंत्री  ३  geys  के  तारांकित  संख्या

 '६४३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  राष्ट्रीय  भविष्य  निधि  न्यास  की  स्थापना

 नके  सम्बन्ध  में  तब  से  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 राजस्व तथा  सैनिक  व्यय  मंत्री  गोपाल  रेड्डी  यह  मसला श्री  भी  विचाराधीन है

 मल  ले  जाना

 fat  दी०  च०  wat
 TLVSs.

 १  धरी  च०  च०  सलिक

 क्या  गुह-कायम  मंत्री  २०  2eyc F के  तारांकित  संख्या  १११०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध मे

 qe  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 मल  को  टोकरों  या  बाल्टियों  में  ले  जाने
 की

 प्रथा  को  समाप्त  करने  की  योजना  बनाने
 के  लिये  हरिजन  कल्याण  के  केन्द्रीय  मंत्रणा  बोर्ड  ने  जो  उप  समिति  नियुक्त  की  थी  कया  उसनें  अरपन

 श्रतिवेदन  दे  दिया

 1  मूल  अंग्रेजी  में
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 यदि  af,  तो  उनकी  मुख्य  सिफारिशें  कया  शौर

 उन  पर  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  !

 गृह-कार्य  उपमंत्री  :  जी  नहीं  ।

 शौर  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 ला इब रह  घरों  के  प्रशिक्षण  के  लिये  संस्था

 श्री  दी०  चं०  शर्मा

 ११४६.
 ग  सरदार  इकबाल  सिह  :

 क्या  frat  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  लाइब्रेरियनों  के  प्रशिक्षण  के  लिये  एक  संस्था

 की  स्थापना  के  जिस  प्रस्ताव  पर  दिल्ली  विश्वविद्यालय  में  चर्चा  की  जा  रही  उसके  सम्बन्ध  में

 क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 परीक्षा  मंत्रो  का०  ला०  तब  से  इस  प्रस्ताव  को  अ्रन्तिम  रूप  प्रदान
 किसा

 जा  चुका  है  इस  संस्था  की  स्थापना  ग्रोवर  इसे  चलाने  के  लिये  चालू  वित्तीय  वर्ष  में  दिल्ली

 विद्यालय  के  लिये  2,0 cj kee  रुपयों  का  भ्रनुदान  मंजूर  किया  गया  है
 |

 यमुना  के  किनारे के  गांव

 ११४५०.  श्री  दी०  चे  शर्मा  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  २५  १९५८  के  तारांकित

 संख्या  ११८६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 यमुना  के  किनारे  के  उन  १२  गांवों  जो  वार्षिक  बाढ़  के  खतरे  से  पीड़ित  रहते

 अधिक  ऊंचाई  वाले  क्षेत्रों  में  हटाने  के  सम्बन्ध  में  कौर  a  कितनी  प्रगति  हुई  ग्रोवर

 wa  तक  कितनी  राशि  व्यय  हुई  है
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  नये  स्थानों पर
 जमीनों  के  नकद

 बनाने  कौर  ब्लाकों  कौर  प्लाटों  पर  निशान  लगाने  का  काम  पूरा  हो  गया  है  कौर  साबापुर  गजराज  के

 निवासियों  को  छोड़  कर  शेष  सभी  सम्बन्धित  गांवों  के  निवासियों को  प्लाट  एलाट  किये  जा  चुके  हैं  ।

 इसके  ३  १९५८  को  सम्बन्धित  गांवों  के  निवासियों  की  एक  सभा  बुलाई  गयी  थी

 और  उसमें  उन्हें  मकान  बनाने  के  लिये  ऋण  प्राप्त करने  की  प्रक्रिया  प्रौर  इस  प्रकार  की  सहायता

 देने  की  oa  a  निबन्ध  उन्हें  समझा  दिये  गये  हैं  कौर  उन्हें  यह  सलाह  दी  गयी  है  कि  वे  ऋण  के  लिये

 आवेदन  पत्र  भेज  दें  ।

 लगभग  २'८२  लाख  रुपये  ।

 युद्ध  सामग्री-क्रिया

 S  दी०  चं०  शर्मा
 1११५१.

 इकबाल  सिंह  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  २५  ष  a  it  के  तारांकित  संख्या  Peak  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या
 प्रस्तावित

 युद्ध-सामग्री  कारखाने  के
 लिये

 स्थान  का  चुनाव  करने  के  सम्बन्ध  में  तब  से

 कोई  रहती
 faa  किया  गया  at

 मूल  staat

 166(A)
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 gate

 यदि
 हां  तो  लगभग  किस  समय  से  यह  कारखाना  काम  शुरू  कर  देगा

 ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  शर  यह  मसला  wa  भी  विचारा

 | घिन है

 केन्द्रीय  अधिक  सेवा  शर  केन्द्रीय  सांस्यकीय  सेवा

 दी०  च०  फार्मा

 1११५२.  <  सरदार  इकबाल  सिह

 L  श्री  सुरेन्द्र  ताथ  द्विवेदी

 भारते
 श्रमिक सेवा  कौर  भारतीय

 कया  गृह-कार्य  मंत्री
 यह

 बतान  की  कृपा  करेंगे
 कि  केन्द्र  में  भ

 सांख्यिकीय  सेवा  की  स्थापना  में  श्री  तक  कितनी  प्रगति  हुई

 {

 Tyg-ara
 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्रो  :  सरकार ने  सिद्धांत  रूप  में  केन्द्रीय  प्राथमिक

 सेवा  आर  केन्द्रीय  सांख्यिकीय  सेवा
 के

 गठन  का  अनुमोदन  किया है
 |  योजनाओं के

 प्रारूप  तैयार

 कर  लिये  गये  हैँ  श्र  wa  उन  पर  विचार  किया  जा  रहा  है
 |

 ब्यौरे  के  सम्बन्ध  में  अन्तिम  निर्णय  ही  ये  सेवायें  गठित  कर  दी  जायगी  |

 कलकत्ता  का  विज्ञान  श्र  उद्योग  संग्रहालय

 1११५३.  श्री  दी०  छू ०  दार्मा  :  कया  वैज्ञानिक  गवेषणा  आर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री
 २५

 १९५८  के  तारांकित प्रदान  संख्या  १२११  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बतानें  कीਂ  कृपा
 करेंगे

 कि
 कलकत्ते

 के  बिड़ला  विज्ञान  और  उद्योग  संग्रहालय  की  स्थापना  में  ate  चरागे  कितनी  प्रगति
 हई  है

 ?

 गवेषणा  ate  सास्कृतिक कार्य  मंत्री  मायन १४ १६  कबीर :
 लोक-सभा  पटल  पर

 एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।  दिखाये  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  €८]

 नोट

 ११५४.  श्री  न०  रा०  मुनि स्वामी  :  कया  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 १९५७  शर  १९४५८  में  श्री  तक  जो  जाली  नोट  पकड़े  गये  हैं  उनकी  कुल  कितनी

 कीमत  है  वह  कितन  feat  मूल्य  के  ग्रोवर

 क्या  श्रपराधियों  का  पता  लगा  कौर  क्या  उन्हें  दण्डित  किया  गया  है
 ?

 तथा  असैनिक-व्यय  मंत्री  (  डा०  गोपाल  रेड्डी )  :  १९५७  में  ौर  2eyus

 की  पहली  तिमाही  में  पकड़े  गये  विभिन्न  मु cat  वाले  जाली  नोटों  की  कीमत  का  विवरण  लोक-सभा
 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  दिखाये  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ee]

 राज्यों  से  यह  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  कौर  यथाशीघ्र  पटल

 तर  रख  दी  जायेगी
 ।

 पैनल  ts में
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 अघिनियम

 दीप  शर्मा

 FURY.  2
 थी  भक्त  दर्द ोन

 के ही
 थो  रामेश्वर  टाटिया

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  ७  चली  gus  के  तारांकित प्रदान  संख्या  १५१२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  तब  से  सरकार  ने  शास्त्र  अधिनियम  में  संशोधन  करने  के  अपने  प्रस्ताव  को

 अंतिम  रूप  प्रदान  कर  लिया  कौर

 यदि  at,  तो  इस  सम्बन्ध  में  विधेयक  कब  तक  लाया  जायेगा  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  शर  प्रस्ताव  को  अंतिम

 रूप  प्रदान  किया  जा  रहा  है  wie  आरा  है  कि  विधेयक  संसद  के  चालू  सत्र  में  ही  पुरःस्थापित

 किया जा  सकेगा

 दिल्ली  में  तकावी  ऋणों  में  छूट

 1११५६.  श्री  राजा  रमण
 :  व्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  के
 काश्तकारों  को

 तकावी  ऋणों  में  छट  नोटिस  समय  से
 जारी  नहीं  किये

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  अर

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  भुगतान
 आमतौर  पर  सीजन  खतम  होने  के  बाद  किया  जाता है

 जिससे  छूट
 देने  का  प्रयोजन  ही  हो  जाता  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  ब्र  से  केवल  अन्न

 उपजाओ  योजनाਂ  के  प्रधान  मंजूर  किये  ताकि  ऋणों  पर  निम्न  शर्तों  के  पूरे  होने  पर  छूट  मंजूर  की

 जाती  है  :--

 (१)  ऋण  की  राशि  लेने या  सीमेन्ट  मिलने  की  तिथि से  छः  महीने के  भीतर  कुएं का
 निर्माण

 (२)  जिस क्षेत्र के  लिये  ऋण  दिया गया  हो  उसके  oy प्रतिश्त भाग  में  लगातार  २ वर्षों

 रती । तक  अनाज या  तरकारियां  पैदा क  चर्य

 जो
 ऋण  लेन  वाले  इन  शर्तों

 को
 पूरा  करते  हैं  उन्हें  छूट  दे  दी  जाती  है  कौर  उनके  खाते  में

 उसका  हिसाब  पुरा  कर  दिया  जाता  है  ।

 छूट  के  नोटिस  देने  या  नकद  छूट  का  भुगतान  करने  का  तो  कोई  ही  नहीं  उठता
 |

 भूमि  की  खरीद

 ११५७.  श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  में  जमुना  नदी  ate  बांध  के  मध्य  पड़ने  वाले  गांव  के  लोगों  को  बसाने के  लिये

 भूमि  किस  भाव  खरीदी  गई  भ्र ौर

 मसलन  अंग्रेजी  में
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 उन्हें  फिर  से  बसाने  के  लिये  यह  किस  भाव  बची  जा  रही  है
 /

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  दातार )  )  भूमि  प्राप्ति  प्रीमियम के  मातहत

 wa  तक  ली  गई  प्रति  वर्ग  गज  जमीन  की  कीमत  Rg  से  ४३  नये  पैसे तक  है  ।  नजूल  जमीन  की

 अनुमानित  लागत  एक  रुपया  प्रति  वर्ग  गज  ate  बाहरी  इलाके  की  जमीन  की
 ४

 रुपये  प्रति  वग

 गज  है  |

 देहाती  इलाकों  के  प्लाटों  को  बेचने  की  कीमत  उनकी  प्राप्त  करने  की  वास्तविक
 लागत

 के
 मुताबिक ही  तय  की  जायेगी  ।  जिन  लोगों  को  जमीन  दी  जा  रही  है  उन  सब  से  फिलहाल

 ५  नये  पैसे  प्रति  वर्ग  गज  के  हिसाब  से  वसूली  की  जा  रही  है  लेकिन  बाद  में  वास्तविक  लागत
 के

 मुताबिक  ही  इसका  बिठाव  किया  जायेगा  |

 इलाके  के  प्लाट  ग्रन मानत  चार  रुपये  प्रति  वर्ग  गज  के  हिसाब  से  लिये  गये  हैं  लेकिन

 उनकी  वसूली  दो  रुपये  प्रति  वर्ग  गज  के  हिसाब  से  की  जायेगी  |  इसके  अलावा  उनके  खरीदारों  को  चार

 रुपये  प्रति  वर्ग  गज  उनके  विकास  की  श्रीमान  लागत  के  रूप  में  देना  होगा  ।  फिलहाल  उनसे  भी

 २५  नय  पसे  प्रति  वर्ग  गज  के  हिसाब  से  ही  वसूली  की  जा  रही  है  ।  शेष  ५  रुपये  ७५  नय
 पैसे

 उन्हें  कजे  के  रूप  में  दिये  गये  समझ  जायेंगे  जो  उनसे  थोड़ा  थोड़ा  करके  सालाना  fread  म॑  ब्याज

 के  साथ  वसूल  किये  जायेंगे  |

 मध्य  प्रदेश  में  प्राचीन  जातियों  का  कल्याण

 Ws  श्री  डामर  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 मध्य  प्रदेश  में  ्रादिमजातियों  के  रतलाम  कौर  झाबा  जिलों  में  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना  काल  के  प्रत्येक  वर्ष  में  सरकार  ने  केन्द्र  की  सहायता  से  कितने  जैसे  कल्याण
 बढ़ई

 गिरी के  केन्द्र  प्रौढ़  ब  नाई  केन्द्र  तथा  सिलाने  वाली  aes  बनाने  के  की  मंजरी दी  कौर

 )  केन्द्र  ने  मध्य  प्रदेश  सरकार  को  इस  काम  के  लिये  कितनी  राशि  दी  है
 !

 गुह-कार्य  उपमंत्री  मांगी  गई  सूचना  का  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  Yoo]

 विदेशों  में  पढ़ने  के  लिये  झ्रादिवासियों
 को

 छात्रवृत्तियां

 PWHE  श्री  डामर  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सन्  १६५४  से  ore  तक  कितने  भ्रादिवासियों  को  सरकारी  छात्रवृत्तियां देकर  उच्च

 दिक्षा  के  लिये  विदेश  भजा  गया

 )  उन्हें  किन  किन  देशों  को  भेजा  श्र

 जिनहें  विदेशी  भेजा  गया  उनमें  मध्य  प्रदेश  के  आदिवासी  कितने  थे  7?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०

 rar)
 से  एकत्र  की  जा  रही  है  प्रौढ़

 यथासमय  सभा-पटल  पर  रख  दी

 पद  at  अंग्रेजी  में

 ‘Ag  justment
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 भारत का  संविधान

 ११६०.
 थी

 भवत  दर्शन
 :

 Oath नवल  प्रभाकर

 क्या  मंत्री  २०  Reds  के  भ्र तारांकित प्रशन  संख्या  १४८२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इस  बीच  संविधान  का  संशोधित  हिन्दी  संस्करण  प्रकाशित
 हो

 गया

 यदि  तो  उस  पर  कुल  कितना  व्यय  gat  है
 ?

 fata  उपसंत्री  :
 भारत  के  संशोधित  संविधान  का  प्रंग्रेजी  मूल  पाठ

 सहित  हिन्दी  संस्करण  छप  तो
 चुका  किन्तु  इस  के  मलय  का  प्रदान  विचाराधीन  होने  के  कारण  ait  तक

 प्रकाशित नहीं  हो  सका

 RV VOR  रु०  ३०  नये  पैसे  हज़ार  एक  सौ  तिहत्तर  रुपये  तीस  नये  पैसे  |

 1११६१.  सरदार  इकबाल  सिह
 :

 कया  खान
 ate  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  इस्पात  के  कारखानों  के  लिये  भ्रावश्यक  मशीनरी  के  बारे  में  संसार  के  सभी  भागों  से

 टेंडर  मांगे गये

 ~  a
 यदि  तो  उन  फर्मों  के  नाम  जिनसे  ये  टेंडर  मांगे  थे  व  जिनके  टेंडर  स्वीकार  किये

 गय ह
 ?

 खान  शौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  fag)  :  तथा  रूस के  साथ  हुए

 समझौते के  ग्रन्तगंत  भिलाई  के  कारखाने  के  लिये  संयंत्र  तथा  उपकरणों  का  संभरण

 रूस  करता है  ।

 दुर्गापुर  के  कारखाने  के  लिये  केवल  एक  इंडियन  स्टील  aa स  कंस्ट्रक्शन

 के  साथ  करार  किया  गया  है  जो  कि  इस  कारखाने  के  लिये  सभी  प्रकार  के  संभरण तथा  निर्माण

 सामग्री  व  मशीनरी  लगाने  के  लिये  सम्पूर्ण  प्रबन्ध  करेगा  ।

 रूरकेला के  कारखाने  में  भट्टी  फर्नेंस  )  लगाने  में  प्राप्त  अनुभव  के  झ्राघार  पर  यह

 निश्चय  किया  गया  कि  इस  कारखाने  के  लिये  रोलिंग  मिलों  के  विभिन्न  भागों  के  संभरण  के  लिये

 जमनी  की  कुछ  चुनी  हुई  फर्मों  के  साथ  पत्र-व्यवहार  किया  जाये
 |

 रूरकेला  के  कारखाने  के  लिये  संसार  के  जिन  जिन  देशों  से  टेंडर  मंगवाये  गये  हैं  उनकी  सूची

 लोक-सभा  के  पटल  पर  रखी  जाती है  ।  परिशिष्ट  waar  संख्या  १०१] a

 रूरकेला
 में  इस्पात  गलाने  के  संयंत्र  तथ्य  इन  तीनों  कारखानों में  कुछ  स्तन्य  छोटे  छोटे

 कामों  के

 लिये  कुछ  सीमित  लोगों  से  ही  टेंडर  मांग

 पैनल  dash में
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 राजस्थान  में  लोह  वयस्क

 1११६२.  सरदार  इकबाल  सिंह  :  क्या  खान  ate  इंधन  मन्त्री  यह  बताने  की

 करेंगे  कि

 क्या  हाल  में  राजस्थान  में  कुछ  लौह  वयस्क  निदरेष  पये  गये  हैं  ;

 यदि  तो  किन  स्थानों  तथा

 प्रत्येक  स्थान  में  कितना  कितना  लौह  wats  है  ?

 जी att  तेल  मंत्री
 के०  दे०  a)

 इन  स्थानों  के  नाम  नीचे  fet  जाते

 कुशालगढ़  लालगढ़  ग्रोवर  राजगढ़

 बंदी  भैरोपुर  कौर  नरेशपुरी

 जयपर  ग्रोवर  जैतपुर  के  बीच  य  हिंडौन  कौर  कर कर

 जोधपुर  ररोतिया

 उदयपुर  म्यार  गंगरार  के  4Tay  कमाल पुरा  ग्राम  पार सोला

 रिया  ।

 भरतपुर  —~-Z2ayeT  ।

 अजमेर  :  कूथनंपूरा और  नन्द |

 अभी  प्रत्येक  स्थान  की  मात्रा  का  अनुमान  नहीं  लगाया  गया  हैँ  ।

 लाहौल में  प्राणिकीय  सर्वक्षण

 1११६३.  सरदार  इकबाल  fag  क्या  वैज्ञानिक  waar  घौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह

 बताने  की  HIT  करेंगे  नि

 क्या  हिमालय  के  लाहौल  क्षेत्र  में  जर्मन  वैज्ञानिकों  द्वारा  प्राणिकीय  सर्वेक्षण  किया  जा

 रहा  तथा

 यदि  तो  अब  तक  उसमें  कितनी  प्रगति हु  हैं  तथा  उसका  क्या  परिणाम  रहा हैं
 ?

 गवेषणा  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री
 धन  हुमांयू  कबीर

 ):  |  तथा  एक

 जर्मन  राष्ट्र जन  श्री जे
 ०  शीघ्र  ही  भारत  सरकार  के  प्राणिकीय  सर्वेक्षण  विभाग  ने  एक  af

 कारी  के  साथ  परिश्रमी  हिमालयाई  क्षेत्र  में  लाहौल  तथा  मनाली  की  घाटियों में  प्राणिविज्ञान

 सम्बन्धी  सब क्षण  करन  जा  रहें  हू  |

 एम०  Fo  एस०  पुनरीक्षण  समिति

 1११६४.  सरदार  इकबाल  सिंह  क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  की  ने  कृपा  करेंगे  कि  क्या  एस०

 ई०  एस०  पुनरीक्षण  समिति  की  मुख्य
 प्राविधिक

 परीक्षक  संगठन  को  समाप्त  करने  की  सिफारिश  के

 बारे  में  कोई  af यतीम  निश्चय  किया  गया  हे  ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :  प्राक्कलन  समिति  ने  एक  स्वतन्त्र  प्राविधिक  परीक्षण

 प्रभाकरण  बनाने  का  सुझाव  feat  था  एम०  द  एस०  पुनरीक्षण  समिति  के  सुझाव  को  प्राक्कलन
 +

 अरर  इस
 था  लाा

 सम्बन्ध  में  शीघ्र  ही  निश्चित  हो  जाने  को समिति  के  सुझाव  के  प्रकाश  में  देखा  जा
 रहा  है

 राणा हू  ।

 येन  ऋण

 (  सरदार  इकबाल
 |

 श्री  सुबोध
 TURE.

 त०  ब्र  fara  राव
 :

 Lat  &  प०  नायर  :

 क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  सरकार  ने  जापान  द्वारा  भारत  को  दिये  गये  मेन

 ऋण  का  उपयोग  करने  के  लिये  क्या  योजना  सोची है  ?

 राजस्व  तथा  सैनिक  व्यय  मंत्री  गोपाल  रेड्डी  )
 :  प्रभी  इस  योजना  पर  जापान  के

 रायात  बैक  के  साथ  मिल  कर  विचार  किया  जा  रहा  है  |

 भटिंडा  का  किला

 1११६६.  सरदार  इकबाल  सिंह  :  aa  वैज्ञानिक  ७०७५  कौर  सांस्कृतिक-कायम  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पंजाब  राज्य  में  भटिण्डा  स्थित  किले  की  मरम्मत पर  PEXE-VG  शर  REY O-UG

 में  कितना  रुपया  खच  किया  गया  ar;  आर

 9845-K8 F fHaAT
 सें

 कितना  पया
 खर्चे

 करने  का  संकल्प है  ?

 गवेषणा  ate  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हमा यून  कबीर )
 c

 रुपयें

 १€  YE-YG  ११

 ५€,०प८१ PENGRYNS

 4,924  रुपये

 भारतीय  नौवहन  सेवायों  द्वारा  जीत  विदेशी  मुद्रा

 1११६७.  श्री  दलजीत  सिह  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे
 कि

 भारतीय  नौवहन

 सेवायों  द्वारा  PeY ss  कद
 न

 में  कुल  कितन
 ो

 विदेशी  मुद्रा  अजित  की  गई  ?
 ———

 प्रंग्रेजी  में
 *Yen  Credit,



 १८२०  लिखित  उत्तर  ३०  gous

 राजस्व  तथा  ध्रसेनिक  व्यय  मंत्री  गोपाल  रेड्डी  )
 :  प्रभी  तक  भारतीय  नौवहन  समवायों

 द्वारा  अजित  विदेशी  मुद्रा  के  १९  ५६  के  वर्ष  तक  के  Wis  उपलब्ध  हो  स  रे  हैँ  |  रिजवी  बैंक  द्वारा  जहाजी

 कम्पनियों  से  PEYG-YS  के अ्रांकड़े  इकट्ठे  किये  जा  रहे  हैं जो  कि  प्रभी  उपलब्ध  नही  हो  सने  हैं  ।

 पंजाब  में  राष्ट्रीय  सेना  छात्र  दल

 1११६८.  श्री  दलजीत  fag:
 क्या प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पंजाब  राज्य  में  राष्ट्रीय  सेना  छात्र  दल  में  कितने  सेना  छात्र  हैं  ;  तथा

 कितने  डिवीज़न  काम  कर  रह  हैं  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  पंजाब  में  सेना  छात्र  दल  में  ४४०  ऑ्रचिकारी  व  १५,८१०

 छात्र  हें  ।  विभिन्न  डिवीजनों  व  fant  में  उनकी  संख्या  इस  प्रकार  है

 सीनियर  डिवीजन  अधिकारी  सेना  छात्र

 स्थल  सेना  पावं  विंग  )  gXs  4,409

 वायु  पावं  १६०

 जूनियर  डिवीज़न

 स्थल  सेना  पाइन  विम  BME  oe  OAC)

 नौ-सेना  पाइप  विंग )  20  रे  ३०

 वायु  पाव  बिंग )  २६६

 सीनियर  लड़कियां  न  Yo

 जूनियर  लड़कियां  ge  Zo

 हिट  a

 Seo  ay  ८१०

 उच्च-न्यायालय  के  न्यायाधीशों  की  नियुक्ति

 1११६९.  श्री  दलजीत  सिंह  :  क्या  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  gor  करेंगे  कि  क्या  श्रमी  तक

 वकालत  पेशे  में  से  उच्च  न्यायालयों  में  कोई  न्यायाधीश  नियुक्त  किये  गये  हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्री
 गो०  ब०  :  जी  हां  ।  १९  ५८  में  ae  तक  ४  व्यक्तियों को  सी  े

 स्थायी  न्यायाधीश  बनाया  गया  है  ।  ३  व्यक्तियों  को  जो  कि  पहले  अ्रतिरिक्त  न्यायाधीश  थे  स्थायी
 न्यायाधीश  बनाया

 जा  चुका है  ।  व्यक्तियों  को  विभिन्न  उच्च  न्यायालयों में  प्रतिरक्षित  न्यायाधीश

 नियुक्त  किया  जा
 चुका है  |

 मूल  ग्र गरे जी  में



 ३०  १९५८  लिखित  उत्तर  १८१

 भारत  इलेक्ट्रॉनिक्स
 लिमिटिड

 1११७०.  श्री  मुहम्मद  इमाम
 :

 क्या  प्रतिरक्षा
 मन्त्री

 यह  बताने  की  रहे  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  सरकार  तथा  रम सुर  सरकार  ने  भारत  इलैक्ट्रोनिक्स  )

 कम्पनी  में  कितनी  TAT  लगाई  हूँ  ;

 (१)  इमारतों  तथा  (२)  मशीनरी  पर  कितनी  राड  व्यय  की  गई  है  ;

 इसमें  उत्पादन  कब  प्रारम्भ

 कया  यह  कम्पनी  घाटे  में  जा  रही

 यदि  तो  अब  तक  प्रति  वर्ष
 इसे  कितनी  हानि  हुई  है  ?

 पुनरीक्षा मंत्री  कृष्ण
 :  भारत  सरकार  द्वारा  Vos Cea २५

 लाख
 रुपये

 ह

 मैसूर  सरकार  द्वारा  कुछ  नहीं  |

 (74)  २०  १६५८  तक

 (१)  १, ३७,४४५, १७६ VY,  १७६  रुपये

 (२)  o¥,&o, 29%  रुपये

 EUS  से

 इसे

 ह

 से  १९  Ytevis h के  सालों में  घाटा  |

 कुल  ce  ¥ji9S3

 के  घाटे  में  से  EY

 ५६  १८,८९७,  Sgr

 ६,६  A,X  रुपये  रुपये  की  रिकी १९५४-५५  में

 १९५५-५६ में  १६,२९,१६६ रुपये
 के  प्रारम्भ  होने  से  पहले

 |
 के  पूंजी  व्ययों  लगाई

 (  gad  से  SE CCR , «  रुपये

 |  को  पूंजी  व्यय
 में

 डाल  दिया

 PEXT-KG  ६,८  १,८६७  रुपये  &, 2%,  450.0

 रुपये  राशि  को

 स्थगित  राजस्व  में  डाल

 {  दिया
 गया  ।

 a  XG-¥S  wat  तक  लेख  नहीं

 तैयार  शार हु माह है
 ।

 मूल  sash  में



 रनर र  लिखित  उत्तर  ३०  gays

 खनिज  परामर्शदाता  बोर्ड

 ११७१.  सरकार  इकबाल  fag  :  कया  खान  और  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 करा कि  :

 क्या  afer  भारतीय  खनिज  परामर्शदाता  बोर्ड  की  हाल  ही  में  हैदराबाद  में  कोई  बैठक

 zo  थी  ;

 यदि  तो  उसमें  क्या  मुख्य  किय  गय  तथा  क्यो  सिफारिशें  की  गई  हैं

 सरकार  ने  उनको  कार्यान्वित  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  हैं दे

 खान  और  तेल  मंत्री  के  ०  दे०  :  जी  हां  ।

 तथा  एक  विवरण  लोक-सभा  के  पटल  पर  रखा  जाता है
 परिशिष्ट

 अनुबन्ध  संख्या  १०२]

 शय कर  की  बकाया

 1११७२.  सरदार  इकबाल  सिंह
 :

 en  वित्त  मंत्री  इस
 सम्बन्ध

 में  एक  विवरण  लोक-सभा के

 पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगे  कि  पिछले  पांच  वर्षों  में  प्रत्येक  राज्य  में  कितना  आयकर  लगाया

 उसमें  से  वसूल  gar  तथा  कितना  बकाया  है  ?

 तथा  अ्रसेनिक  व्यय  मंत्री  गोपाल  :  आकर  की  राशि  व  वसूली  तथा

 बकाया  के  रोकने  प्रत्येक  राज्य  के  अनुसार  नहीं  रखे  जाते  ।  फिर  भी  प्रत्येक  प्रायकर-्रायुक्त  के  अ्रधीन

 गये भाग  के  लिये  पिछले  ४  वर्षों  में  निर्धारित  श्रायकर  की  सुचना  विवरण  तथा  वसूल  किये

 marae  की  सूचना  विवरण  में  दी  गई  है  ।  दोनों  विवरण  के  पटल पर  रखे  जाते  हैं  ।

 दिखाये  परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  १०३]

 पिछल  पांच  वर्षों  के  प्रत्येक  श्रायकर-्रायुकत  के  के  अधीन  राय-कर  की  बकाया  के  अ्राकड़

 ott  उपलब्ध  नहीं  हो  सके  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  यथाशीघ्र  सभा  पटल  पर  एक  वक्तव्य  रख  दिया

 जायेगा

 fara  बेक  श्रन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  निधि  सम्मेलन

 ११७३.  सरदार  इकबाल  fag  :  क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करने  कि  :

 (a)  क्या  यह  सच  हैं  कि  fara  बेक  तथा  अन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  निधि  के  वार्षिक  सम्मेलन  को

 देखने  के  लिये  एक  हजार  से  अधिक  प्रतिनिधि  दिल्ली  में  प्रा  रहे  कौर

 यदि  तो  सरकार  ने  उनके  रहने  सहने  का  क्या  प्रबन्ध  किया  हैं  ?

 तथा  असैनिक  व्यय  मंत्री  गोपाल  रेड्डी  )  अक्तूबर  gays  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय

 मुद्रा  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  पुननिर्माण  तथा  विकास  बैंक  श्रन्तर्राष्ट्रीय  वित्त  निगम  के  विधिक

 लन  के  सम्बन्ध  में  ८००  से  अधिक  प्रतिनिधि  दिल्ली  ard  वाल  हैं  किन्तु  उनकी  ठीक  संख्या  के  बारे  में

 wal  कोई  सुचना  नहीं  उपलब्ध  हो  सकी  है  ।  इन  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  sears  के  सचिवालय  तथा

 निधियों  के  लिये  दिल्ली  के  होटलों  में  पर्याप्त  स्थान  सुरक्षित  करा  लिये  गये  हैं  ।  वैसे  भारत  सरकार

 पर  उनके  रहने  शादी  का  कोई  झ्राधिक  भार  नहीं  पड़ेगा  |

 मूल  अग्रेजी  में



 लिखित  उत्तर  श्८्न्रे
 ३०  WTA,  rays

 हिन्दी  शिक्षा
 समिति

 1९१७४.  श्री  बाजपेयी  :  क्या  दिक्षा  मन्त्री  निम्नलिखित  सूचना  दर्शाने  वाला  एक  विवरण

 लोक-सभा  के  पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगे  :

 हिन्दी  शिक्षा  समिति  ने  ११  १६५८  को  दिल्ली  में  हुई  अपनी  ११वीं  बैठक  में

 किन  किन  मुख्य  विषयों  पर  चर्चो
 की  तथा

 उनके  सम्बन्ध  में  क्या  निश्चय  किये  हैं
 ;  तथा

 उन  निश्चयों  को  कार्यान्वित  करने  के  लिय  क्या  कदम  उठाये  गय  हैं

 मंत्री
 का०  ला०  तथा  एक  विवरण  लोक-सभा  के  पटल

 पर  रखा  जाता हैं  ।  दिखाये  परिशिष्ट  दै  अनुबन्ध  संख्या  Yo¥]

 दिल्ली  के  कालिजों  में  प्रवेश

 |  श्री  बाजपेयी |  अ

 {
 पंडित  gto  ato  तिवारी

 1  श्री  राधा  रमण  :

 1११७५.  श्री  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी

 श्री  दी०  चे

 शी  साधू  राम  :

 क्या  दिक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कप  करेंगें  कि  :

 क्या  सरकार  को  ज्ञात  हैं  कि  दिल्ली  से  मैट्रिक  पास  करने  वाले  अधिकांश  विद्यार्थियों

 को  दिल्ली  के  कालिजों  में  इस  लिये  va  नहीं  मिल  सका  हैँ  क्योंकि  dena  में  बहुत

 अ्रपर्याप्त  स्थान  थे  we

 यदि  तो  सरकार  इस  समस्या  का  हल  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाने  का  विचार र

 कर  रही  है  ?

 दिक्षा  मंत्री
 का

 ०
 ला०

 :
 तथा  एक  विवरण  लोक-सभा  के  पटल

 पर  रखा  जाता  हैं  |  दिखाये  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  Rox]

 तस्कर  व्यापारियों  की  गिरफ्तारी

 1११७६.  श्री  रघुनाथ सिह  :  क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग ेकि  क्या  यह  सच  है
 कि  पश्चिमी  बंगाल

 की  सीमा  पुलिस  ने  ११  १९५८  को  पुलिस  स्टेशन

 जिला
 चौबीस  परगना  में  तीन  पाकिस्तानियों  को  अवध  रूप  से  ७८०  तोला  चांदी  व

 १४००
 रुपये  के  चांदी  के  सिक्के  ले  जाते  हुए  पकड़ा है  ?

 राजस्व
 तथा

 असैनिक
 व्यय

 मंत्री  गोपाल  :  जी  हां  ।  तीन  पाकिस्तानियों  को  पकड़ा

 गया है
 ।  उनके  पास  ७८०  तोले  चांदी  के  तीन  टुकड़े  व

 हरे
 १

 बादी  के  रुपयें  बरामद  हुए  हैं
 ।

 मल  ग्रंग्रेजी  में



 १८२४  लिखित  उत्तर  ३०  १९४५८

 राजनी  तिक-पीड़ित

 1११७७.  श्री  ले०  रचो
 ०  सिह  क्या  गृह-कार्य  मंत्री यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 मनीपुर  में  कितन  एसे  राजनीतिक  पीड़ित  हैं  जिनको  कि  PEXG—YNS  में  राजनीतिक

 पीड़ितों  को  दी  जाने  वाली  सहायता  दी  गई  कौर

 प्रत्येक  व्यक्ति  नकद  तथा  नन्  तथा  दोनों  रूप  में  कितनी  कितनी  सहायता  दी  गई

 wat  गो०  ब०
 पन्त  :

 तथा  मई  १९५८  में  २४  व्यक्तियों

 को  प्रत्येक  व्यक्ति  को  ५००  रुपय  नकद  दिये  गये  हैं  ।

 त्रिपुरा  अध्यापक  संघ

 1११७८.  श्री  दीदार  देव
 :

 कया  शिक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  त्रिपुरा  अध्यापक  संघ  से  कोई  ज्ञापन  मिला

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 दिक्षा  मंत्री  व्हा०  ato  :  जहां  ।

 विषय  विचाराधीन हैं  ।

 सफीपुर  में  किराया  नियंत्रण

 1११  ७६.  | श्री  नारायणकुट्रि  मेनन  :

 श्री  वॉरियर  :

 क्या  गृह-करायें  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 (*)  क्या  यह  सच  हॉकी  मणिपुर  राज्य  में  कोई  किराया  नियन्त्रण  प्रीमियम  कण्ट्रोल

 wae)  नही ंहै  ;  और

 यदि  तो  इस  दिशा  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :
 जी हां  ।

 इस  विषय  पर
 विचार  किया

 जा  चुका  है  ।  पिछले  दिसम्बर  मास  में  हुई  गृह  मंत्री  की

 परामशंदाता  समिति  ने  इस  पर  विचार  किया  था  ।  फिलहाल  वहां  पर  कोई  किराया  नियन्त्रण

 नियम  कण्ट्रोल ऐक्ट  )  लागू  करने  की  आवश्यकता  नहीं  समझी  गई  है  ।  किन्तु  वर्तमान  स्थिति

 को  देखते  हुए  शायद  कुछ  साल  बाद  इस  पर  फिर  विचार  किया  जाये  |

 प्रयास  के  कर्मचारी

 1११८०.  श्री  जाघव
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 इस  समय  दिल्ली  प्रयास  के  भ्रन्तर्गत  सचिवालय  तथा  स्थानीय  न्यायालयों  में  कितने

 कर्मचारी  काम  कर  रहें हैं  ;

 मूल  अंग्रेजी  में
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 (@)  इनमें  से  कितने  कर्मचारियों  ने  तीन  वर्ष  की  सेवा  पूरी  कर  ली  हैँ  ;

 तथा  ऐसे  कर्मचारियों में  से  जिन्होंने  तीन
 वर्ष

 की  पूरी  कर  ली  हैं  कितने  तमंचा  रियों

 को  ग्राम-स्थायी घोषित  किया  जा  चुका  ह  /

 गृह-काय  मंत्री  गो०  ०  से  अपेक्षित  जानकारी  एकत्रित की
 जा

 रही  है  सनौर  यथा  समय  सभा  पटल
 पर

 रख
 दी

 जायेगी
 ।

 भूमि  श्रमिलेख  त्रिपुरा

 ११८१.  श्री  अरविन्द  घोषाल  :  क्या  गृह-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  न पा  करेंगे कि

 त्रिपुरा भूमि  अभिलेख  विभाग  में  इस  समय  कितन  कर्मचारी काम  कर  रह  ह  ;
 तथा

 इनमे ंसे  कितने  स्थानीय  कमेंट्री  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री
 जून  १९५८  को  त्रिपुरा  के  भूमि

 लेख तथा  सवाल  निदेशालय में  ४१८  कर्मचारी थे  ।

 Yo?  |

 aga  सैनिक

 1११८२.  सरदार  इकबाल  सिह  बया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि

 क्या  ates  भारतीय  भूतपूर्व  सैनिक  संघ  ने  यह  सुझाव  दिया  है
 कि

 भूतपूर्व  सैनिकों  के

 पुनर्वास  तथा  कल्याण  कार्यों  की  देख  रेख  के  लिये  प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  में  एक  पृथक  भाग  खोला  जाना

 चाहिये  ; थ

 क्या  सरकार  ने  इस  प्रस्ताव  पर  कोई  विचार  किया  है  ;  तथा

 यदि  तो  क्या
 ?

 मंत्री  कृष्ण  मेनन  )  जी  हां  ।

 तथा  प्रतिरक्षा  पहले  से  ही  एक  एसे  cara  पर  विचार  कर  रहा

 इसलिये  इस  संघ  ने  कोई  नया  सुझाव  नहीं  दिया  है
 ।

 सरकार  इस  विषय  पर  सक्रिय  विचार  कर  रही

 =  |  क्योंकि  यह  समस्या  काफी  बड़ी  समस्या  है  तथा  इसमें  पर्याप्त  घन  की  आवश्यकता होगी  इसलिये

 इस  प्रस्ताव  के  परीक्षण  में  काफी  समय  लगेगा  |

 हिमाचल  प्रदेश  में  प्रतिकर  भत्ता

 ११८३.  श्री  पदम  देव  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  चौराहा  कौर  इसी  प्रकार  के  अन्य  स्थानों  पर  रहने  वाले  हिमाचल

 प्रदेश  के  कर्मचारियों  को  प्रतिकर  भत्ता  देने  के  पर  विचार  किया  है  ;
 कौर

 यदि
 हां ह  लोक  तो  उसका  क्या  परिणाम  gar  ह

 ?

 ग्रेजी में में
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 गृह-कार्य मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :
 जी

 lan
 यह  fara  किया  गया  ह  किं  की  सिफारिशों  की  प्रतीक्षा  की

 उस  समय  तक  मौंजूदा  स्थिति  में  कोई  तबदीली  न  की  जाये  ।

 ्  आजाद  हिंद  फौज  के  सेनिक

 ११८४  gt
 qo  ला०  बारूपाल

 श्री  भ्रब्दुल  सलाम

 कया  प्रतिरक्षा मन्त्री  यह  बतान  की  करेंगे कि  :

 सरकार ने  भूतपूर्व  maa  हिन्द  फौज  के  सैनिकों को  कया  सुविधायें  दी  हैं  ;

 क्या  यह  सच  हैं  कि  राजस्थान  के
 भूतपूर्व  ware  हिन्द  फौज  के  किसी  सैनिक  को  ऐसी

 कोई  सहायता  नहीं  दी  गई  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  मेनन )
 :  एक  विवरण  लोक-सभा  के  पटल  पर  रख  दिया

 ज प् गया  ्  |  परिशिष्ट  ३,  waar  संख्या  १०६]

 सरकार  को  ऐसी  कोई  शिकायत  प्राप्त  नहीं  हुई  ।  यदि  ऐसे  कई  लोग  हैं  जिन्होंने  इस  प्रदान

 के  भाग  के  उत्तर  में  कही गई गई  सहूलियतों का  फायदा  नहीं  उठाया  तो  वह  अपने  रिकार्ड
 आफिस

 को  झावइ्यक  जानकारी  देते  हुए  इस  बारे  में  र्जी दे  सकते  हैं
 ।

 लोहा  तथा  इस्पात  नियंत्रक  का  कार्यालय

 fat  था  पिल्ले

 क्या  खान  और  इंघन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  PEYW-YS  में  लोहा  तथा

 इस्पात  नियंत्रक  के  कार्यालय  पर  कितना  संस्थापन  व्यय  द्  है  ?

 खान
 शौर

 इंजन  मंत्री  स्वर्ण
 :

 यह  व्यय  नीचे  दर्शाया  जाता  है  :

 रुपये

 कलकत्ता  मुख्य  कार्यालय  २०,७४८  १

 रीजनल  कार्यालय
 -, ) °  १,००७

 रीजनल  कार्यालय  १,  a5, 835

 कुल  23,8  3,€5%

 es et  ee  at  re  ee

 ae  लोक  सेवा  ort  की  ata

 ११८६.  श्री  Fo  भर  मालवीय  :  क्या
 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 22UXE-YO  झर  PENG-YE  में  संघ  लोक  सेवा  आयोग  को  फीस  के  रूप  में  प्रति

 दिन  औसत  कितनी  ara  हुई  :

 मल  अंग्रेजी  में
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 =r  iearye
 (a)  आयोग  SSPE  UTED ने ंको  उनकी  फीस  के  बदते  ठहरने  प्राणी  की  कया  सुविधाये ंदेता

 यदि  ठहरने  की  सुविधायें  नहीं दी  जातीं  तो  क्या  सरकार  का  भविष्य में यह  सुविधा

 ar देने का  विचार  तर

 यदि  तो  इस
 के  क्या  कारण  हूं

 /

 नोक  सवा  अयाग  का  फीस  से
 गुह-काय  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  संघ र

 VEAL-Vw  में  लगभग  ८०  रुपये  ee  नये  पैसे  ग्रोवर  REAI-AS  में  करीब  ४3५  रुपये  २८

 नये  पैसे  प्रति  दिन के  हिसाब से  औसतन  श्रामदनी
 हुई  ।

 (=)  .  परीक्षा  कौर  इंटरव्यू  में  ग्रेनेड  वाले  इतने  सारे  उम्मीदवारों  के  ठहरने  का  प्रबन्ध

 करना  संघ  लोक  सेवा  प्रयोग  या  सरकार  के  लिये  सम्भव  नहीं  है  प्रौढ़  न  इस  प्रकार  का  प्रबन्ध  करने

 की  कोई  मांग  ही  की  गई  है  ।

 सफीपुर  श्रादिवासो  क्षत्र

 1११८७.  श्री  ले०  चौ  सिंह  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच है  कि  द्वितीय
 पंचवर्षीय

 योजना  के  अन्तर्गत  मणिपुर  के  झ्रादिवासी क्षेत्रों

 के  जहां  पर  कि  बारी  से  खेती  की  जाती है  १४  लाख  रुपये  की  राणा  स्वीकृत  की  गई  थी :

 राशि  किन  पर  व्यय  की  जायेगी  तौर यदि  तो  यह

 अब  तक  कितनी  राशि  व्यय  की
 गई

 है  कौर  कौनकौन  सी  योजनाओं  को  कार्यान्वित

 किया  गया  है

 गृह  कार्य  उपमंत्री  अ्राल्वा )  जी
 ह

 3१  PENG  तक  की  जानकारी देने  वाला  एक  विवरण  लोक-सभा  के

 पर  रखा  जाता है  |  दिखाये  परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या
 ६७]

 फर्मों  को  ग्राहक  से  छट

 1११८८.  श्री राम  कृष्ण  :  वैसा  वित्त  मंत्री  यह  बताने  को  करेंगे  कि

 हिसार  जिले  में  कुल  कितने  उद्योगों  तथा  संयुक्त  कन्द  कम्पनियों  को  आयकर  से  छुट

 मिली  हुई  तथा

 इस  छुट  के  क्या  कारण  हूँ
 ?

 तथा  अरसे  निक  व्यय  मंत्री  गोपाल  रेड्डी )  केवल एक

 ?  >  की यह  छट  arene  है  |  रा  ४  (३)  (8)  के  अन्तर्गत
 दी  गई

 है
 ।

 पंजाब  को  लोहा  व  इस्पात  का  प्राचीन

 थी
 दलजीत  सिंह

 1११६०.
 |  इकबाल  सिह

 क्या  खान  न  मंत्री यह  बताने  कीं  कृपा  करेंगे  कि  पिछले  तीन  वर्ष  में  पंजाब
 गिन

 has ~  अंग्रेजी  में ६५
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 राज्य  को  कुल  कितना  लोहा  व  इस्पात  आवंटित  किया  गया  कौर  इस  में  से  वास्तव  में  उसे  कितना

 दिया  गया  ?

 Tee, खान  ate  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  fag)
 :  पिछले  तीन  वर्षों का  विवरण  नीचे

 दिया  जाता
 >

 श्रावटन  वास्तव में  faut

 |)  (|  |

 PEYY-YS  ४  रे,€  २०  ैं  रे  ४६

 2EYT-UG  Y9, 2Ee  22,50

 PEYB-UG  ¥2,863  2? \ 2,  १७

 ध  रोजाना  पर  व्यय  कर

 राम  कृष्ण  :

 Th VEL,  श्री  हरिशचन्द्र  माथुर

 श्रीमती इला  पाल चो धरी  :

 वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भूतपूर्व  देशी  नरेशों  को  मिलने  वाली  निजी  थैली  पस  )  की
 रिकी

 पर  भी

 कुछ  सीमा  तक  व्यय  कर  लगेगा

 यदि  तो  कितना  ;  तथा

 भूतपूर्व  देशी  नरेशों  से  इस
 कर  से  PENG-YE  में  कितनी

 राय  होगी
 ?

 तथा  wafers  व्यय  मंत्री  गोपाल  :  अ्रधिनियम  की  धारा  २०

 के  ग्रनुसार  भूतपूर्व  देशी  नरेशों  को  मिलने  वाली  निजी  थैलियों  की  राशि  के  कुछ  प्रतिशत

 पर  ही  व्यय  कर  लगाने  का  उपबन्ध  १९५८-५९  में  इस  की  निर्धारण  उन  की  अन्य  साधनों  से

 दोने  वाली  ara  के  साथ  ही  की  जायेगी  ।

 भाग  में  बताई  गई  प्रतिशत  राशि  इस  प्रकार  है  —y

 निजी  थैली  पर्स  )  की  पहली एक  लाख  की  राशि  पर  0",  प्रतिशत

 rr
 है  ही  पी  १२'/,  प्रतिशत

 ह  %)  6.0 2.0  4.0  0.0 2.0  1  २०  प्रतिशत

 मै  a  a  ह  पै  2y  प्रतिशत

 झष  orf ७ पी  4.0  ड  गश  यदि  ३३1६  प्रतिशत

 यदि  सभी  निजी  थैली  पस  )  प्राप्त  करक  व्यक्ति  इस  का  भुगतान  करना  स्वीकार

 क  लेते  हैँ  तो  उन  से  लगभग  ६०  से
 ७०

 लाख  रुपये  तक  राय  होने  की  है  |
 डिसमल

 में
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 केन्द्रीय  समाज  कल्याण  बोर्ड  द्वारा  पंजाब  को  अनुदान

 Sat  दलजीत  fae
 :

 1११९२.
 श्री  अजित  सिह  सरहदी  :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल
 पर  रखने  की  कृपा  करेंगे

 1.0
 कि  पंजाब  राज्य  में  कितनी  सार्वजनिक  संस्थानों  तथा  संगठनों  को  rs  यय  समाज  कल्याण  बोर्ड  द्वारा

 ware  दिये  गये  व  प्रत्येक  संस्था  को  PENNS  तथा  PEUG-RE  में  तक  कितना  अनुदान

 दिया  गया  है  ?

 परीक्षा  मंत्री  क्या  ला०  :  एक  वितरण  लोक-सभा  के  पटल  पर  रखा  जाता

 है  ।
 परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  gon]

 संरक्षण  तथा  विकास  नियम

 1११९३.  सरदार  इकबाल  सिंह :  क्या  खान  प्रो  इंधन  मंत्री  १२  Ways

 के  तारांकित  प्रश्न  संख्या
 ८८४५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  ae  प्राकृतिक  गैस  सम्बन्धी  संरक्षण  तथा  विकास  नियम  बनाये  जा  चुके  हें  ;

 तथा

 यदि  तो  मुख्य  नियम  क्या  हैँ  ?

 खान तेल  मंत्री
 के०  दे०  तथा  तक  यह  नियम

 अन्तिम  रूप  में  तैयार  नहीं  हुए  हैं  ।

 सरकारी  कर्मचारियों  का  श्रनिदायं  बिना

 1११९४.  सरदार  इकबाल  सिंह  :
 वित्त  मंत्री  १२  मारे  १९४८  के  तारांकित  प्रशन

 संख्या  €०८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अब  तक  निचली  श्रायवर्ग के  सरकारी  कर्मचारियों  का  कम  किस्तों  पर  अ्रनिवार्य

 बीमा  करने  के  बारे  में  कोई  निश्चय  किया  गया  है  ;  तथा

 यदि  तो  क्या
 ?

 राजस्व  तथा  ware  व्यय  मंत्री  गोपाल  :  तथा  निचले  ह. गयवग

 के  सरकारी  कर्मचारियों  का  भ्र निवार्य  रूप  से  कम  किस्तों  पर  बीमा  करने  की  योजना  का  प्रश्न

 वेतन  झ्रायोग  के  सुपुर्दे  कर  दिया  गया  है  रोक  we  अ्रायोग  की  सिफ़ारिशों  की  प्रतीक्षा  की  जा

 रही  है  ।

 प्रौढ़  दिक्षा

 1११९६.  सरदार  इकबाल  सिंह  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  निम्न  सुचना  सम्बन्धी  एक  विवरण

 लोक-सभा  के  पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगे  :

 क्या  सरकार  ने  गांवों  तथा  नगरों में  प्रौढ़  शिक्षा  सम्बन्धी  योजना  को  तैयार  कर  लिया

 मिल  रंगरेजी  में
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 १८३०  लिखित  उत्तर  ३०  gays

 यदि  तो  वे  योजनायें  कैसी  हैं  ;  तथा

 इन  पर  कितना  व्यय  किया  जायेगा  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  से  एक  विवरण  लोक-सभा  के  पटल

 पर  रखा  जाता  है  ।

 रूरकेला  इस्पात  कारखाने  में  बढ़ई

 1११९७.  श्री  प्र०  Ho  देव  :  कया
 खान

 प्रो  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 रूरकेला  इस्पात  कारखाने  में  कितने  विदेशी  बढ़ई  काम  कर  रहे  हैं  तथा  उन्हें  कितना

 वेतन  दिया  जाता  है  ;  तथा

 क्या  जो  काम  विदेशी  बढ़इयों  द्वारा  किया  जा  रहा  है  वह  काम  भारतीय  बढ़इयों  द्वारा

 भी  किया  जा  सकता  है  ?

 खान  कौर इंधन  मंत्री  स्वर्ण
 :  रूरकेला

 में
 काम  करने  के

 लिये  १०  फोरमेन  बढ़ई  तथा  २६  चिशेत्रज्न  बढ़  ई  आये  थे  ।  इन  में  से  ६  विशेषज्ञ  बढ़ई  वापस  पश्चिमी

 जमाते  लौट  गये  हँ  ।  फोरमैन  कारपेंटर  को  त्र तिदिन  OX  डी०  एम०  तथा  ४०  रुपये  दिये  जाते  हैं  ग्रोवर

 विशेषज्ञ  बढ़ई  को  ६५  डी०  एम०  तथा  ४०  रुपये  दिये  जाते  हैं  ।

 भट्टियों  फर्नेंस  )  में  बैंकरों  के  लिये  शटर  तैयार  करने  का  काम  एक  जटिल

 काम  है  ।  इस  के  लिये  वहां  पर  काम  करने  वाले  अनेक  भारतीय  बढ़इयों  को  पथ  aaa  व  प्रशिक्षण

 देने  के  लिये  कुछ  विदेशो  विशेषज्ञों  का  बुलाना  अ्रनिवायं  था  ।

 महीनों  के  लिये  किराया

 1११९८.  श्र  प्र०  कठ  देव  :  क्या  खान  और  इंघेन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  रूरकेला  के  इस्पात  के  कारखाने  में  विभिन्न  निर्माण  मशीनों  के  लिये  कितना  किराया  दिया  गया

 ह ै?

 ख  न  शौर  ईरान  मंत्रो  स्वर्ण  :  कुल  १,७७,०००  रुपये  किराया

 दिया  गया है  ।  इस  मे ंसे  कुछ  राशि  जमीन  मिक्स  में  तथा  कुछ  रु  क्यों  में  दी  गई  है  ।

 पंजाब से  आयकर

 1११९८.  श्री  दलजीत  सिंह  कया  वित्त  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पंजाब  में  कितना

 प्राय कर  ऐसा  था  जिसका  निर्धारण  हो  चुका  था  शौर  जो  २०  १९५८  तक  वसूल  नहीं  हुई
 थी ?

 राजस्व  तथा  सैनिक
 व्यय  मंत्री  गोपाल  ३०  १९५८  को  ऐसी  शेष  राशि

 जत  कात

 किया

 जा
 फका

 था
 किन्तु

 जो  वसूल  नहीं  हुई  थी  ३,£५,८  २,०००  रूपये  थी  |

 मल  aTaT  में
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 पंजाब  उच्च-न्यायालय में  के  मामले

 1१२००.  थ्री  दलजीत  fag  :  नया  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सन्  EUG  से  we  तक  पंजाब  उच्च-न्यायालय  तथा  न्यायाधिकरण  में  झ्रायकर

 के  कितने  मामले  लिये  गये  हैं  ;  wk

 ब  तक  कितने  मामलों  का  निपटारा  हो  चुका  है  ?

 राजस्व  तथा  असैनिक  व्यय  मंत्री  गोपाल

 (१)  पंजाब  उच्च-न्यायालय में  e  e  gy

 (2)  ग्राहक  ब्र पी लीय  न्यायाधिकरण  में  Ry 84sS

 (2)  उच्च-न्यायालय  द्वारा  yg

 (2)  न्यायाधिकरण  द्वारा  १,०८२

 हिमाचल  प्रदेश  में  टेक्निकल  दिक्षा

 1१२०१.  श्री  दलजीत  सिह  :
 कया  वैज्ञानिक  गवेषणा  शौर  सांस्कृतिक-कायम  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  हिमाचल  प्रदेश  में  टेक्निकल  शिक्षा  के  लिये  अखिल  भारतीय  टविंकल  farett

 परिषद्  द्वारा  कोई  योजना  स्वीकार  की  गई  है  ;  शौर

 यदि  तो  उस  के  ब्यौरे  क्या  हैं  ?

 गवेषणा  site  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूं  हिमाचल
 ~

 प्रदेश को  ड्रिंक  य  वर्षीय  योजना  में  टेक्निकल  शिक्षा  की  ऐसी  कोई  योजना  शामिल  नहीं  है  जिस

 के  लिये  भ्रमित  भारतीय  टैविनकल  शिक्षा  परिषद्  की  स्वीकृति  जरूरी  है  ।

 seq  ही  नहीं  उठता  ।

 हिमाचल  प्रदेश  के  सरकारी  सहायता  प्राप्त  गेर-सरकारी  स्कूल

 1१२०२.  श्री  दलजीत  सिह  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हिमाचल प्र
 देव  में  एसे  कितने  गर-सरकारी  स्कूल  हैं  जिन्हें  सरकारी  सहायता  मिलती

 है  ;

 उत  में  से  कितने  प्राइमरी  स्कूल  हैं  ;  कौर

 इन  स्कूलों  में  कितने  विद्यार्थी  पढ़ते

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  १४२  |

 ११७  |

 ३७१४  |

 मिल  रंगरेजी  में
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 हिमाचल  प्रदेश  में  व्यायाम  प्रशिक्षण

 1१२०३.  श्री  दलजीत  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हिमाचल  प्रदेश  के  स्कूलों  व  कालेजों  में  व्यायाम  प्रशिक्षण  प्रारम्भ  करने  के  लियें

 हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन
 ने  कया  कार्यवाही  की  है  ;  ट्रक

 हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन  द्वारा  कितने  श्र farfet त  व्यायाम  शिक्षक  रखे  गय  हैं  ?

 गांधी  मंत्री  का०  लें  :
 हिमाचल  प्रदेश  की  सभी  दिक्षा-संस्थाग्रों

 में  व्यायाम  शिक्षा  एक  श्रनिवायं  विषय  पहिले  ही  कर  दिया  गया  है  |

 र
 1
 }

 (2  )  उपाधि  धारी  थ

 (२)  अ  माणपत्रवारी

 a
 भूतपूर्व  सेना  तमंचा  td

 (४)  श्रन्शिक्षित  शद

 हिन्दी  करायें

 1१२०४.  श्री  सारा  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सन्  ge ug  में  केन्द्रीय  सचिवालय  के  कितने  कर्मचारियों  को
 हिन्दी

 से

 लाभ  घ् (८ भरा है ध  ;  कौर

 इस  अवधि  में  पढ़ाने  के  लिये  कितने  शिक्षक  रखे  गय  थे

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  ब०  सितम्बर  १९५७  में  समा'त  होने  वाले

 पहिले  सत्र  में  २,३८६  कर्मचारियों  कौर  श्रथ्टूबर  सन्  2eYY  में  प्रारम्भ  होने  वाले  द ्  सत्र  में

 २,४४४  कमेंचारियों  ने  इन  कक्षों  से
 लाभ  उठाया  है  ।

 १६  ।

 रेवाड़ी  रेलवे  स्टेशन  पर  चोरी-छिपे  लाये  गये  सोने  की  जब्ती

 (  श्रीमती  मफीदा  :

 ११९०४५..
 |

 श्री  राम  कृष्ण  :  |

 |  श्री  तंगामणि :
 स०  म०  बीजों  :

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  १६  १९४५८  को  रेवाड़ी  रेलवे  स्टेशन  पर  लगभग  ३,०००

 तोला  सोना  जब्त  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  इस  में  कितने  व्यक्ति  शामिल  हे  भ्र ौर  वे  कहां  के  नागरिक  हें  ;  शरीर

 उन
 के

 खिलाफ  कया  कार्यवाही  की  गई  है  ?
 001

 pa  भ्रंग्रेज़ी  में
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 तथा
 श्रमिक

 व्यय
 मंत्री  गोपाल  हां  ।  १६-८-५८  को

 रेवाड़ी  रेले  स्टेशन  पर  ३,७५०  तोला  सोना  जब्त  किया  गया  था  ।

 इस  मामले  में  दो  भारतीय  पकड़े  गये  हैं  ।

 उन्हें  गिरफ्तार  कर  लिया  गया  है  अर  आगे  की  छान-बीन  चल  रही  है  ।

 दिल्ली  में  बाढ़

 (  को  बा०  चं०  मामले

 1१९०६.  }  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :

 श्री  प०  ना०  बारूपाल :

 कुन्दन  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दिल्ली  में  कि  लहाल  की  बाढ़  के  परिणामस्वरूप  सरकार  उस  से  संबद्ध  या

 ग्रवीनस्थ  कार्यालयों  की  कुछ  फाइलें  झर  अन्य  कागज़ात  खो  गये  हैं  ?

 यदि  तो  उन  को  कुल  संख्या  क्या  है  ;

 ये  फाइलें  कौर  कागज़ात  किन  विषयों  से  सम्बन्धित  हैं  ;

 क्या  उन  में  कुछ  गोपनीय  कागजात  भी  हैं  ;

 ( )  यदि  तो  वे  किन  विषयों  से  सम्बन्धित  हैं  ;

 इन  फाइलों  तथा  अन्य  कागजातों  को  फिर  से  प्राप्त  करने  के  लिये  सरकार  द्वारा  क्या

 कार्यवाही  की  गई  है  ;  पौर

 शहर  में  हाल  की  बाढ़ों  से  (१)  सरकारी  सम्पत्ति  (२)  नागरिकों  की  सम्पत्ति

 को  किस  सीमा  तक  ak  कितने  मूल्य  की  क्षति  हुई  है  ?

 मंत्री  गो०  धन  :  से  ऐसी  सुचना  मिली  है  कि  कुछ

 सरकारी  कार्यालयों  में  प्र मिले खों  के  गोले  हो  जाने  के  कारण  विशेष  कर  नई  दिल्ली  के  क्वीन

 रिया  रोड  पर  स्थित  क्ृषि-भवन  की  इमारत  के  तहखाने  में  रखे  गये  अभिलेखों  काफी  क्षति

 हुई  परन्तु  अपेक्षित  जानकारी  के  अ्रतुसार  पूर्ण  ब्यौरे  तैयार  नहीं  हैं  शौर  भ्रपेक्षित  जानकारी  एकत्रित

 करने  में  जो  श्रम  होगा  वह  कठिनता  से  उपलब्ध  होने  वाले  फल  के  अनुकूल  होगा  |

 १९५८  के  तारांकित  प्रश्न  सख्या  २०३  के  उत्तर  को  भ्रांत  ध्यान  ग्रामीण

 किया  जाता  है  |

 किलाए ह  PN

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 गन्दी  बस्तियों  की  सफाई  संबंधी  सलाहकार  समिति  का  प्रतिवेदन

 मंत्री  ao  कु०  सेन  में  गन्दी  बस्तियों  की  सफाई  सम्बन्धी  सलाहकार  समिति  के

 प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हूं  |

 में  रखी  ।  देखिये  संख्या  एल०
 Fto—co3/ys]  oon  नन

 मूल  अंग्रज़ी  म
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 अखिल  भारतीय  सेवा  भ्र धि नियम के  ata  श्रधिसुचनायें

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  म  श्रखिल,भारतीय  सेवा

 PER  की  धारा  ३  की  उप-धारा  (२)  के  भ्रन्तगंत  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति

 सभा-पटल  पर  रखता  हूं  ।

 (१)  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  का  विनियमन )  ReNr  में  कुछ

 इस  ०  राज संशोधन  करने  वाला  दिनांक  २३  gus  का  जी०  ऋण

 संख्या  ७०८  |

 (2)  भारतीय  पुलिस  सेवा  का  Pex  में  कुछ  संशोधन

 करन  वाला  दिनांक  २३  १९५८  का  जी०  एस ०
 कार  संख्या  woe  |

 प्रस् तकालय  में  रखी  गई  |  देखिये  संख्या  एल०  टी०  --प७४/५८]

 श्रौषघीय  तथा  प्रसाधन  सामग्री  नियमों  में  संशोधन

 वित्त  उपमंत्री  रा०  में  ग्रोथ  घिर  तथा  प्रसाधन  सामग्री  )

 PEYY  की  धारा  १९  की  उप-धारा  (४)  के  भ्रन्तगंत  झष  धाय  तथा  प्रसाधन  सामग्री

 )  १९५६  मे  कुछ  जोर  संशोधन  करने  वाली  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं

 की  एक-एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हूं  ।

 (१)  दिनांक  १४  १९५८  का  जी०
 एस०

 ग्राम  संख्या  ६११  |

 (२)  दिनांक  €  gays  का  जी०  एस०  कार  संख्या  ६७८  |

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  Fo-—ni9y/Ys]

 सभा का

 Paagwrdaat  सत्य  नारायण  :  श्राप  की  अनुमति  से  में  यह  सुचित  करता  हूँ
 कि  अ्रगले  सप्ताह  सभा  म  निम्नलिखित  सरकारी  काय  होगा

 (१)  ate  की  कार्य-सूची  से  बचे  हुए  सरकारी  कार्य  पर  विचार  ;

 (२)  निम्न  विधेयकों  पर  विचार  तथा  उन  का  पारित  किया  जाना  —<—

 समुद्र  सीमा  शुल्क  विधेयक  ;

 मनीपुर  तथा  त्रिपुरा  का  विधेयक  ;

 राजघाट  समाधि  विधेयक  ।

 वाणिज्यिक  नौवहन  संयुक्त  समिति  द्वारा  प्र निवेदित  रूप  मे  ;

 भारतीय
 चिकित्सा  परिषद्  विधेयक  ;

 faa  अंग्रजी  में



 ३०  geus  सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  १८३४,

 (३)  दिल्ली  किराया  नियंत्रण  विधेयक  को  संयुक्त  समिति  को  सौंपने  के  प्रस्ताव  पर

 विचार  ।  आशा  है  कि  विधेयक  areal  सप्ताह  के  आरम्भ  में  पुरःस्थापित  कर  दिया

 जायेंगी  ।

 (४)  सरकारो  भुगताती  कब्जा  धारियों  का  विधेयक  पर

 राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  विचार  तथा  उसको  पारित  किया  जाना  ।

 (५)  yeu  को  ४  बजे  श्री  राजेंद्र  सिह  त  शा  अन्य  सकल
 ot  न्य  bs  hoy  क्यों  के  प्रस्ताव  पर

 रेलवे  भाड़ा  दर  जांच  समिति  की  सिफारिशों  तथा  सरकार  ढारा  उन  पर  किये

 गये  निर्णय  संबंधी  वक्तव्य  पर  चर्चा  |

 सागर  में  विद्यार्थियों  तथा  सैनिकों  में  हुई  मुठभेड़
 के  सम्बन्ध  में  वक्तव्य

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री
 :

 सागर  में  श्रन्तवि्वविद्यालय  हाकी

 टूर्नामेंट  के  समय  दर्शकों  के  बीच  मुठभेड  के
 सम्बन्ध  में  १४  PENS  को  एक  वक्तव्य इस  सभा

 में  दिया  गया  था  ।  यह  मुठभेड़  महार  रेजीमेंट  के  सागर  विश्वविद्यालय  के  विद्यार्थियों  तथा

 स्थानीय जनता  के  बीच  हुई  थी
 ।

 उस  समय  सरकार  ने  कहा  था  कि  मध्य  प्रदेश  की  राज्य  सरकार से

 कोई  पत्र  अथवा  समाचार  मिलने  पर
 प्रौढ़

 वक्तव्य  दिया  जायेगा  ।  दुर्घटना  के  सम्बन्ध  में

 दण्डाधिकारी का  जांच  प्रतिवेदन  अरब  राज्य  सरकार  को  मिल  गया  है  प्रौढ़  उसने  उस  पर  विचार

 कर  लिया है  ।  राज्य  सरकार  ने  अपने  विचारों  के  समेत  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  हमें  भेज  दी  है  ।  भारत

 सरकार
 तथा

 राज्य
 सरकार  में  हुये  व्यवहार  के  आधार  पर  राज्य  सरकार

 ने
 निर्णय  किया  है  कि

 समय  अधिक  हो  जाने  के  कारण  तथा  सम्बन्धित  दलों  में  सामान्य  सम्बन्ध  बनाये  रखने  के  लिये  इस

 मामले  को  प्राग  न  बढ़ाया  जाये  कौर  दुर्घटना  के  पहचान  स्थानीय  पुलिस  ढारा  रजिस्टर  किये  गयें

 मामलों  की  पुलिस  जांच  बन्द  करादी  जाये  ।  १४  १९४५८  को  दिये  गये  वक्तव्य  में  यह  बताया

 गया  था  कि  स्थिति  सामान्य  हो  गई  है
 भर

 दुर्घटना  के  परिणामस्वरूप  जो  दुर्भावनायें  उत्पन्न  हो  गई

 थी  वह  समाप्त  हो  गई  हैं
 ।

 तब  से  वातावरण  को  खराब  करने  वालीਂ  कोई  दुर्घटना  नहीं हुई  है  ।

 इसलिये  सरकार  का  विचार  इस  सम्बन्ध  में  प्रतीक  कुछ  कहने  का  नहीं  है  तथा  माननीय  सदस्यों से

 भी  उसकी  ata है  कि  वह  ऐसी  कोई  बात
 न

 कहे  जिसके  कारण  इस  दुर्घटना  के  सम्बन्ध में  कोई

 विवाद  उठ  खड़ा  हो  |

 समितियों  कालिया  निवास न

 प्राणी  विज्ञान  का  केन्द्रीय  सलाहकार  as

 गवेषणा  शौर  सांस्कृति-कायम  मंत्री
 हुमायूं

 :  में  प्रस्ताव  करता

 भारत  सरकार  के  वैज्ञानिक  गवेषणा  तथा  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्रालय के  दिनांक

 २३  १९४५८  के  संकल्प  संख्या  एफ-- ३  र  एस  २  की  कंडिका  २
 वनिन  न

 रप मलक  await  में  ।



 १८३६  काय  मंत्रणा  समिति  ब  |  vo  ् नवार  २०  gays

 हुमायूं

 के खंड  (४)  के  ग्र तस रण  में  लोक-सभा  के  Cat  रीति  से  जैसा  कि  श्रेय

 निदेश  उक्त  संकल्पों  के  अन्य  उपबन्धों  के  अधीन  भारत  के  वानस्पतिक  सर्वेक्षण

 तथा  भारत  के  प्राणिकीय  सर्वेक्षण  के  केन्द्रीय  प्राणि  विज्ञान  सलाहकार  बो  के

 सदस्य  के  रूप  नियुक्तियों  की  सूचना  देने  वाली  गजट  अधिसूचना  की  तिथि  से

 तीन  ay  की  sate  के  लिये  में  से  दो  सदस्य  चुने  पी

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  मतदान  के  लिये रखा  गया  तथा  स्वीकृत

 भारत/य  बीच  न  संस्था  परिषद  बंगलौर

 fat  ध  कठोर  मे  प्रस्ताव  करता हूं

 भारतीय  विज्ञान  बंगलौर  के  विनियमों  के  विनियम  २.४५  के  साथ  पठित

 उस  संस्था  की  सम्पत्ति  तथा  निधि  के  प्रशासन  तथा  प्रबन्ध  की  योजना  के  खण्ड

 १४  के  उपखण्ड  (२)  के  भ्रनुसरण  में  लोक-सभा  के  सदस्य  ऐसी  रीति  जैसा

 कि  अध्यक्ष  निदेश  श्री  से०  Fo  राम स्वामी  के  त्यागपत्र  के  कारण  हुई  श्राकरिंमक

 रि  क्त  पर  उक्त  योजना  तथा  विनियमों  के  अरन्य  उपबन्धों  के  अधीन  भारतीय

 विज्ञान  संस्था  परिषद्  में  a 6)  से  Rego  तक की  तीन  वर्ष  की  समाप्त अवधि
 में  काम  करन  के  लिये  avd  मे ंसे  एक  सदस्य  चुने  कप

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  मतदान  के  लिये  रखा  गया  तथा  स्वीकृत  ह्य
 oy ee  उन

 कायें  मंत्रणा  स्मिति

 अट्ठाइसवाँ  प्रतिवेदन

 रपट  मंत्री  सत्य  नारायण  :
 मैं

 प्रस्ताव  करता हूं  :

 यह  सभा  कार्य  मंत्रणा  समिति  के  श्रट्ठाइसकें  प्रतिवेदन  जो  २८  gaus

 को  सभा  में  उपस्थापित  किया  गया  समहत  है  ।”

 पाध्या  महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा  |

 मैं  प्रस्ताव  करता  हुं  कि  प्रस्ताव  में श्री  ही०  ना०  मुकर्जी

 लिखित  जोड़  दिया  जाये

 रूप  भेद  के  साथ  कि  वाणिज्यिक  नौवहन  PENS  के  लिये  नियत  समय

 को  ७  घंटे  से  बढ़ा  कर  घंटे  कर  दिया  जाये  पी

 art  मंत्रणा  समिति  ने  इस  विधेयक  के  लिये  ७  घंटे  का  समय  नियत  किया  है  ।  मैं  इस  विधेयक

 की  संयुक्त  समिति  का  सदस्य  था  कौर  मेरा  भ्र पना  विचार  है  कि  ag  विधेयक  बड़ा  महत्वपूर्ण  है  ।

 कौर
 इसके  कुछ  उपबन्धों  के  बारे  में  बहुत  कुछ  मतभेद  है  ।  श्रीमती  टिप्पणियों  से  ऐसा  मालूम  होता

 है
 कि  संसद में

 भी  इस  पर
 बहुत  कुछ  बहस  होंगी  ।  इसके  अलावा  यह  एक  बहुत  लम्बा

 विधेयक है  ।  मेरा  अपना  सुझाव  है  fe  सामान्य  चर्चा के  लिये  ४  खंडवार

 चर्चा  के  लिये
 ३

 घंटे
 तथा

 तृतीय  वाचन  के  लिये  एक  घंटा  रखा  जाये  |  इसलिये  ७  घंटे  का  समय  बहुत

 कम  है  रोक  मैं  चाहता  हुं  कि  इसको  बढ़ा  दिया  जाये  |
 as  णााथणणाणाण

 pa  अंग्रेज़ी  में



 कातर  सकेगा  समिति दा निवार  o  अगस्त  28ys  अ  अ  |  सर  १८३७

 fat  प्रभात  कार  बनारस  हिन्द  विधेयक  के  लिये  ४  घंटे

 का  समय  नियत  किया  गया  है  जो  विधेयक  के  महत्व  को  देखते  हुये  बहुत  कम  समय  है
 ।  इसका

 समय  भी  बढ़ाया  जाना  चाहिये  ।

 श्री  सत्य  नारायण सिंह  :  कार्य  मंत्रणा  समिति  में  हमनें  इन  सभी  बातों  पर  विचार  कर

 लिया  था
 ।

 परन्तु
 फिर  भी

 यदि  are  चाहें
 तो  दौनों

 विधेयकों  का  समय
 १

 घंटा  बढ़ा  सकते  हैं
 अर्थात्

 पहल  का  समय  बढ़ा  कर  आठ  घंट  तथा  दूसरे  का  समय  बढ़ा  कर  पांच  घंटे  कर  सकते  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :.  जहां  तक  वाणिज्यिक  नौवहन  विधेयक  का  सम्बन्ध  है  इसमें  कोई

 सन्देह  नहीं  है  कि  यह  एक  बड़ा  विधेयक  है  ।  म॑  प्रीत  स्वविवेक क  से  एक  घंटा  तो  बढ़ा  ही  सकता हुं  परन्तु

 फिर  भी  यदि  arent  इच्छा  है  तो  सात  घंटे  से  as  घंटे  किये  जा  सकते  हैं  ।  एक  घंटा  भ्रध्यक्ष के

 विवेक  से  भी  बढ़ाया  जा  सकता  है  ।

 बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  विधेयक  छ  टा  सा  विधेयक  है  कौर  में  समझता  हुं  इसके  सम्बन्ध

 म  जो  कुछ  कहा  जा  चुका  है  उससे  अधिक  कौर  कुछ  नहीं  कहा  जाना  है  ।  खैर  इसके  लिये देखा  जायेगा

 कि
 ४

 घंटे  कम  हूँ  या  ठीक  |  ae  कम  हुआ  तो  एक  घंटा  बढ़ा  कर  इस  पर  पूरे  दिन  की  चर्चा  हो

 जायेंगी  ।

 प्रश्न
 यह  है

 श्री  सत्य  नारायण  सिंह  द्वारा  प्रस्तुत  प्रस्ताव  में  निम्नलिखित  जोड़  दिया  जाये  :---

 rau
 इस  रूपभेद  के  साथ  कि  वाणिज्यिक  नौवहन  ys  के  लिये  नियत  समय

 ै
 को  ७

 घंटे  से  बढ़ा  कर
 ८

 घंटे  कर  दिया  जाये
 ।

 प्रीत  घ्बः्क्त

 महोदय  set यह  है

 यह  सभा  काय  मंत्रणा  समिति  के  अट्ठाइसवीं  प्रतिवेदन  से  जो  २८  १९४५८

 को  सभा  में  उपस्थापित  किया  गया  था  स  रूपभेद  के  साथ  सहमत  है  कि

 वाणिज्यिक  नौवहन  Reus  सियत  समय  को  ७  घंटे  से  बढ़ा  कर

 ८  घंटे  कर  दिया  जाये  1.0 4.0

 प्रस्ताव
 स्व  कृत

 |

 सम्पदा  शल्क  विधेयक

 महोदय  :  सभा  अरब  सम्पदा शुल्क  )  विधेयक पर  विचार  करने  के

 प्रस्ताव  पर  चर्चा  करेगी  ।  १  घंटा  ३५  मिनट  तक  सामान्य  चर्चा  र  होगी  ।  इसके  बाद  खंडवार

 विचार  तथा  ततीय  वाचन  होगा  जिसके  लिये  घंटा  प्रौढ़  निश्चित  किया  गया  है  ।

 pat  झुनझुनवाला
 )

 श्रीमान  यह  संशोधन  विधेयक  इस  लिये  प्रस्तुत  किया

 गया  है  ताकि  सम्पदा शुल्क  अधिनियम के  भ्रन्तगंत  निर्धारित  छट  की  सीमा को  १  लाख  रुपय ेसे  कम
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 करके  Yo.o00  रुपये  कर  दिया  जाये  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  क्योंकि  आजकल  रुपये  का  मूल्य  बहुत

 गिर  गया  है  इसलिये  सीमा  घटाने  से  इसका  बोझ  मध्यम वग  पर  पड़  जायेगा  जो  कि  पहले  ही  बहुत

 दबा  emt  है  ।  इत  लिये  मैं  प्रतिरोध  करता
 g  कि  ag  सीमा  १  लाख  रुपये  ही  रहने  दी  जाये

 ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  सम्पदा  शुल्क  केवल  मुत्तकी  व्यक्ति  की  सम्पदा  पर  ही  लगाया  जाना  चाहिये
 ।

 उसके  उत्तराधिकारियों  पर  नहीं  |  इस  संशोधन  विधेयक  में  जो  तक  व्यक्ति  के  पता  वंशजों  पर  भी

 सम्पदा  कर  लगाने  की  बात  कही  गई  है  में  उसको  भ्रनुचित  मानता  हूं  और  उसका  विरोध  करता

 g  |

 dara  परिवार  की  सम्पत्ति पर  भी  सम्पदा  शल्क  नहीं  लगाया  जाना  चाहिये  ।  इस  सम्बन्ध

 मेरे  मित्र  पंडित  ठाकुर  दास  भागव  नें  जो  कुछ  कहा  है  मैँ  उससे  पूर्णतया  सहमत  हूं  ।  में  समझता

 हूं  कि  वित्त  मंत्री  उनके  शब्दों  पर
 गम्भीर  रता पुर्वक

 विचार  करेंगे  कौर  संयुक्त  परिवार  की  सम्पत्ति  पर

 इस  प्रकार  का  अनचित  कर  लगाने  के  लिये  was  नहीं  करेंगे  ।

 श्री  रंगा  में  इस  संशोधन  विधेयक  के  सामान्य  सिद्धान्तों  से  पूर्णतया  सहमत

 हूं  ।
 में  समझता हूं  mitre  दृष्टि  से  ऐसे  कर  लगाना  आवश्यक  है  ।  परन्तु  साथ  ही  हमें  यह  ध्यान  भी

 रखना  चाहिये  कि  इसका  लोगों  पर  कैसा  मनोवैज्ञानिक  प्रभाव  पड़ेगा  तथा  इससे  कितनी  राय  होगी

 तथा  इससे  लोगों  की  रुपया  बचाने  की  प्रवृत्ति  पर  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  |

 जब  लोगों  को  यह  विदित  होगा  कि  श्री  एक  लाख  रुपये  की  बजाये  ५०,०००  रुपये की  सम्पति

 पर  सम्पदा  शुल्क  लगेंगी  तब  उनके  मन  पर  क्या  प्रभाव  पड़ेगा
 ?

 जब  से  हमने  नियोजन  शुरू  किया

 है  रुपय  की  कीमत  बहुत  कम  हो  गई  है  ।  राज  जिस  सम्पत्ति  का  मूल्य  हम  ८०,०००  रूपये लगात  हैं

 ही  वर्षों  में  वह  एक  लाख  रुपये  की  हो  सकती  है  ।  ऐसी  दशा  में  हमें  सोचना  होगा  कि  क्या  इस

 सीमा  को  घटाना  राष्ट्रीय  हित  में  होगा  अथवा  अन्यथा  ।  arr  अधिकतर  औद्योगिक  कर्मचारियों

 को  सरकार  मकान  बनाने  के  लिये  झ्राधिक  सहायता  दे  रही  है  ।  यह  मेकान  ३०,००० या  ४०,०००

 की  कीमत  तक  के  हो  जाते  हैँ  ।  wa  यदि  किसी  कर्मचारी  के  पास  १०,०००  रुपये  की  प्रो  सम्पत्ति

 हो  तो  उसकी  सम्पत्ति  पर  सम्पदा  शुल्क  लगने  लगेगा  ।  क्या  इस  प्रकार  से  छोटे  छोटे  कर्मचारियों

 पर  सम्पदा श  लक  लगाना  राष्ट्र  के  लिये  हितकर  होगा
 ?

 सरकार  को  इस  विषय पर  भली  भांति  सोच

 लेना  चाहिये  |

 अब  में  कृषि  सम्पत्ति  को  लेता  हूं  ।  राज  सरकार  कृषि  सम्पत्ति  के  बारे  में  अधिकतम  सीमा

 निर्धारित  करने  का  विचार  कर  रही  है  ।  अब  इस  विधेयक  में  यह  कहा  गया  है  कि  दो  या  अधिक  राज्य

 एक  संकल्प  पास  करके  इस  विधेयक  को  ale  सम्पत्तियों  पर  भी  लाग  कर  सकते  हैं  ।  इससे यह  होगा

 कि  जिसके  पास  १५  या  २०  एकड़  भूमि  होगी  उसको  भी  यह  कर  देना  पड़ेगा  |  इससे  कृषक

 वर्ग  भी  इसकी  परिसीमाओं  में  ar  जायेगा  ।  इससे  इसका  प्रौढ़  भी  बड़े  पैमाने  पर  अपवंचन  दारू  हो

 जायेगा  |  कौर  तब  इसका  सारा  ग्रांथिक  महत्व  जाता  रहेगा  |

 मैं  चाहता  हूं  कि  यह  विधेयक
 पारित

 करने  से  पहले  हम  राज्य  सरकारों  से  qs  लें  कि  क्या
 स  विधेयक

 को
 कृषि  सम्पत्तियों

 पर
 लागू  करना  चाहती  हैं  या  नहीं  ।  ग्रामों  पौर  नगरों  की  सम्पत्तियों

 में  बड़ा  अन्तर  होता  है
 ।

 ग्रामों  में  सम्पत्ति  का  मूल्यांकन  तथा  कर  संग्रह  करना  बड़ा  कठिन  है  ।  इसलिये
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 हमें  राज्य  सरकारों  से  पूछ  कर  ही  यह  भ्रनुसूची  विधेयक  में  रखनी  चाहिए
 ।

 कौर  यदि  वे  यह  अनुसूची

 रखन  का  आग्रह  भी  करें  तब  भी  हमें  कम  से  कम  कृषि  सम्पत्ति  के  मामले  में  १  लाख  रुपयें
 की  सीमा

 ही  रखनी  चाहिये
 ।

 सामन्त  बिहार  :  मेरे  विचार  में  सम्पदा  शुल्क  के  लिये  अरब  भी  अघिक

 छुट  सीमा  रखी  गई  है  ।  यह  प्रदीप  से  प्रति  ३०,०००  रुपये  तक  होनी  चाहिये  थी
 ।

 लंका  सीमा

 २०,०००  रुपये  की  सीमा  है  |  हम  समाजवादी  ढंग  का  समाज  बनाना  चाहते  हैं  तो  हमें  यह  सीमा

 और  कम  करनी  चाहिये |

 फिर  हमने  सम्पदा  शुल्क  की  दरें  भी  बहुत  कम  रखी  हँ  ।
 वर्तमान  संशोधक  विधेयक  में  हमने

 पहले  दो  खंडों  में  दरों  में  २  प्रतिशत  की  कमी  कर  दी  है
 ।

 मैँ  समझता  हूं  कि  यह  बड़ी  गल्त  बात  है  ।

 हर  प्रकार  की  सम्पत्ति  का  asta  किसी  न  किसी  प्रकार  के  शोषण  से  होता  है  ।  सरकार
 को  इस  सम्पत्ति

 पर  अधिक  से  अधिक  कर  लगान  का  अधिकार  है  ताकि  उस  सम्पत्ति  में  से  समाज  को  प्रतीक  से  अधिक

 लाभ  पहुंचाया जा  सके  ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भागंव  ने  agar  परिवार  प्रथा  का  इतिहास  तथा  महत्व  बड़े  ज़ोरदार

 areal में  बताया  है  ।  किन्तु  मे  पूछता  हुं  कि  राज  वह  संयुक्त  परिवार  कहां  है
 ?

 भारत  में  संयुक्त

 परिवार  सा  हो  रहा  है  ।  पर  युक्त  परिवार  के  पास  राज  जो  सम्पत्ति  है  वह  वर्तमान

 पीढ़ी  की  कमाई  नहीं  है  ।  इसलिये  उसपर  कर  लगाने  में  कोई  अनौचित्य  नहीं  है  ।  में  समझता  हूं  उस

 पर  कर  लगाना  ज़रूरी  है  ।

 में  समझता  हूं  जिस  रूप  में  यह  सीधे  यक  प्रवर  समिति  के  बाद  हमारे  सम्मुख  है  इसका

 बचत  तथा  पूंजी  विनियोजन  पर  सामान्यता  कोई  बुरा  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  ।

 हमने  भूतपूर्व देशी  नरेशों  के  सरकारी  निवासस्थान ों  सम्पदा शुल्क से  ge  दी  है  ।  मेरी

 समझ  में  नहीं  कि  श्री  वे  कौन  सा  सरकारी  काम  करते  हैं
 ?

 हमने  उनको  दिनकर  तथा  व्यय  कर

 से  इस  लिय  ge  दी  थी  कि  उन्होंने  बड़ी  शान्ति  से  भ्र पने  राज्यों  को  भारत  में  मिलाना  स्वीकार  कर

 लिया  था  ।  किन्तु  अब  उन  नरेशों  के  उत्तराधिकारियों को  भी  ऐसी  द्व्ट  देना  युक्तिसंगत नहीं  दिखाई

 देता  जब  कि  हमें  भली  भांति  मालूम  है  कि  राज  वे  अपनी  प्रिवी  पैसों  की  रकम  से  जनहित  तथा

 तन्त्र  के  विरोध  में  कितन  हानिकर  कार्य  कर  रहे  |

 यह  कहा  गया  है  कि  दान  में  दी  गई  सम्पत्ति  पर  उतना  सम्पदा  शुल्क  लगेगा  जितना  कि  उस  पर

 दान  कर  लगेगा  ।  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  यह  निवेदन  है  कि  यह  राशि  दान  कर  अथवा  वास्तविक  सम्पदा

 दशक  में  से  जो  भी  राशि  भ्रमित  हो  उसके  बराबर  होनी  चाहिये  ।

 सैनिकों  तथा  उन  श्रारक्षियों  की  सम्पत्ति
 जो

 कि  अपने  कर्तव्य
 को

 निभाते  हुये  मरे
 जो

 छूट  दी  गई  है  उससे  मैं  पूर्णतया सहमत  हूं  |  मेरे  विचार  में  यह  रियायत  उन
 लेखकों

 तथा  राजनीतिज्ञों  को  भी  दी  जानी  चाहिये  जिन्होंने  कि  देश  की  प्राण पन  से  सेवा  की  है  ।

 तरन्त  में  मैं  इतना  भर  प्रौढ़  कहना  चाहता  हूं  कि  संसद्  जो  भी  विधि  बनाये  उसके  प्रशासन  के  लिये

 उसे  उचित  व्यवस्था  करनी  चाहिये  ताकि  लोग  उसकी  त्रुटियों  का  भ्रनुचित  लाभ  उठा  कर  किसी

 प्रकार  का  भ्रपवंचन न  कर  सकें  |  उसे  उस  विधि  के  प्रशासन  के  सम्बन्ध  में  विद्वेष  निगाह  रखनी

 चाहिये  ।
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 fat  अजित  fag  सरहदी  :  मैं  प्रवर  समिति  को  उसके  श्रम  के  लिये  धन्यवाद

 देता हूं
 ।  वर्तमान  संशोधन  विधेयक  को  देखते  एक  उच्च  खंडों में  सम्पदा  शुल्क  की  जो  दरें  रखी  गई

 हैं  उनसे  हमें  श्रमिक  राजस्व  प्राप्त  होने  की  ava  नहीं  है  ।  ate  दूसरे  इन  दरों  से  हम  करान  के

 दूसरे
 उद्देश्य  को

 र्कीति
 सामाजिक  विवशता  को  दर  करने  के  लक्ष्य  को  भी  पूरा  नहीं  कर  पायेंगे

 ।

 इसलिये  यदि  उच्च  खंडो ंमें  जा  कर  भी  केवल  ३४  प्रतिशत  कर  लगायेंगे  तब  श्राप  बड़ी  बड़ी

 दाओं का  कते  समीकरण  कर
 ?

 इस  लिये  मेरा  निवेदन  हैं  कि  २  लाख  रुपये  से  ऊपर  की  सम्पत्ति

 पर  ८०  प्रतिशत  सम्पदा  शल्क  लगाया  जाना  चाहिये  ।

 मेरे  मित्र  श्री  रंगा  ने  कृषि  सम्पत्तियों  में  अधिकतम  सीमा  निर्धारित  करते  की  बात  का  जिक्र

 किया  है  ।  उन्होंन  यह  भी  कहा  है  कि  केवल  कृषि  सम्पदा यों  के  लिये  ही  नहों  बल्कि  न्य

 इमारतों  तथा  दुकानों  शादी  के  सम्बन्ध  में  भी  ऐ  वी  सीमा  निर्धारित  की  जानी  चाहिये  ।  में  समझता

 हूं  कि  यदि  हम  सम्पदा  शुल्क  की  दरे  अधिक  बढ़ा  दें  तो  हम  इस  उद्देश्य  को  इस  विधेयक  से  पुरा  कर

 सकते  हैं  ।  इस  प्रकार  इस  कर  की  दरें  बढ़ाने  से  हम  बाहरी  तथा  देहाती  जनता  के  बीच  ata

 विषमता  को  काफ़ी  हद  तक  दूर  कर  सकते  हैं  |

 मेरे एक  मित्र  ने  यह  सुझाव  दिया  है  कि  छट  की  सीमा  ५०,०००  रुपये  से  भी  कम  होनी  चाहिये
 |

 उन्होंने  कई  प्राय  देशों  के  उदारहण  भी  दिये  हैं  ।  यदि  हम  कर  की  दरें  बढ़ा  दें  तो  उनका  यह  उद्देश्य

 भी  पुरा  हो  सकता  है  ।  यदि  हम  दरें  बढ़ा  दें  तो  फिर  मैं  छट  की  सीमा  को  घटाने  में  कोई

 नहों  समझता  |

 श्री  खाडिलकर ने  यह  अनुमान  बताया  है  कि  छूट-सीमा को  ५०,०००  पाये  TH  घटा  देने
 से

 लगभग  ३०  लाख  रुपये  का  राजस्व  प्राप्त  होगा  |  मंत्रो  महोदय ने  इसका  कोई  खंडन  नहीं  किया  है

 और  किसी  भी  wer  पत्र  में  इस  सम्बन्ध  में  कोई  प्रकाश  नहीं  डाला  गया  है  ।  इससे  में  यह  समझता

 हुं  कि  ag  राशि  ठीक  ही  होगी  ।  wa  हमें  यह  देखना  है  कि  इतनी  बड़ी  असुविधा  पदा  करके  ग्राम

 हमें  ३०  लाख  रुपये  ही  प्राप्त  हम  तो  यह  कहां  तक  उचित  है
 ?

 में  समझता  हुं  निम्न  मध्य
 वग  क

 इस  विधेयक  की  परिसिमाश्रों  में  लाने  के  बाद  कर  के  संग्रह  में  जितना  श्रम  होगा  उसके  मुकाबले

 माय  यथोचित नहीं  हैं  ।

 मावतनीप+  मंत्री  न ेएक  बात  ate  कही  है  कि  इस  विधेयक के  लिये  राज्य  सरकारों  की  स्वीकृति

 लेनी  पड़ेगी
 ।

 मेरा  निवेदन  यह  है  कि  नगर  श्राप  छुट  की  सीमा  १  लाख  रुपये  रखेंगे  तो  राज्य  सरकारें

 स्वीकृति दे  सकती  है  ।  किन्तु इसे  ५०,  ०००  रुपये  तक  घटा  देने  पर  सम्भव  है  हमें  यह  स्वीकृति  मिलना

 कठिन हो  जाये  ।

 में  पने  मित्र  से  इस  बात  में  सहमत  हूं  कि  हम  भूतपूर्व  नरेशों  को  करों  में  कहां  तक  छट  देते

 जायेंगे  ।
 मैं  समझता हुं  उन्हे  सम्पदा  शुल्क  में  छट  देंने  में  कोई  न्याय  नहीं  है  |  भूतों  नरेशों को  अब

 कोई  छूट  नहीं  दी  जानी  जाहिये  ।

 एक  तो
 छूट  की  सीमा  को  घटा  कर  ५०,०००  रूपये  कर  रहे  हैं  दूसरी

 किरासन
 कर  भुगताने  की  किश्तों  की  संख्या  में  कमी  कर  दी  हैं  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  श्राता  कि  मध्यम

 वग  के
 लोग  इतनी  बड़ी  राशि  को  कैसे  या  थोड़े  समय  की  किश्तों  में  चुकता  कर  सकेंगे

 ?

 घन  विधेयक  से  पहले  मल  श्रधिधियम  में  जितनी  किश्तों  में  कर  का  उपबन्ध  था

 उतनी  किश्तें  ही  रहने  देनी  चाहियें  ।

 मल  अंग्रेजी  मे
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 मैं  केवल  धारा  ३४  में  संशोधन  करने  वालें  खंड  १३  के  विषय
 pat

 लाचार  )

 में  कुछ  बातें  कहना  चाहता हैं
 ।  मेरे  विचार

 में
 वर्तमान  विधेयक से  मरूमाकट्यम  तथा  इल्यास  थाना

 विधि  से  शामिल  होने  वाली  ere
 के

 मामले  में  काफी  कठिनाइयां  उसपर  हो  जायेंगी

 ।  इन  विधियों

 में  मिताक्षरा पद्धति  की  सीमांकित  की  भांति  कोई  वस्तु  नहीं  है
 ।

 मैं  समझता  हुं  इस
 विधेयक  को

 प्रस्तुत  करते  समय  इस  प्रकार  का  ध्यान  नहीं  रखा  गया  है  ।  इन
 विधियों

 के
 तर्गत

 विभाजन  की

 कोई  अनुमति  नहीं  है  ।

 अध्यक्ष  weer:  किन्तु  अरब तो  इसकी  अनुमति ह
 ।

 झा चार  LER  में  मरुमाकट्यम  अधिनियम  के  पास  होने  के  बाद  मद्रास

 में  बाद  द्वारा  waar  अन्यथा  wa  विभाजन  हो  सकता  है  ।  कि  तू  दक्षिण  कन्नड़  में  श्रल्यासम्थाना विधि

 के  sata  at  भी  विभाजन  नहीं  हो  सकता  है  ।  वहां  पर  एक  व्यक्ति  के  मरने  पर  उसकी  सम्पत्ति

 उसकी  विधवा  तथा  बच्चों  या  उसके  पैतृक  वंशजों  में  नहीं  बांदी  जा  सकती  |  उसकी  सम्पत्ति  उसकों

 बहन  के  लड़कों  पिता  की  बहन  के  पुत्रों  अथवा  पितामह  की  समितियों में  बटती  हू
 |  वापस  यह

 है  कि  धारा ३४  में  उल्लिखित  वंशजਂ  शब्द  श्रल्यासन्थाना विधि  से  शामिल  होन  वाली

 सम् पदाओ ओं पर  नहीं  लागू  हो  सकते  ।  मेरे  जिले  में  यह  जैसा  कि  यह  was  लागू  नहीं
 हो

 सकेगा  |  इसी  प्रकार  भ्रल्यासन्थाना  विधि  से  शासित  होने  वाला  यदि  कोई  अवयस्क सदस्य सदस्य  मरता है

 तो  उसकी  सम्पदा  पर  भी  यह  विधेयक  नहीं  लाग  हो  सकेगा  क्योंकि  इस  विधि  के  अन्तर्गत  उसकी

 सम्पत्ति  का  कोई  नियम  नहीं  इसी  प्रकार  अल् यास व्यान  परिवार  के  कनिष्ट-परूष

 सदस्यों  की  समितियों  पर  भी  as  विधेयक  नहीं  किया  जा  सकेगा  क्यों  के  उनका  भाग  भी

 ज्ञात  नहीं  रहता  |  समझता  मान नीम  मंत्री  महोदय  इन  बातों  की  प्रातर  ध्यान  देने  का  प्रयत्न

 करेंगे  कौर  याद  वह  ग्रा वस् यक  समझें  ता  इसमें  यप  चित  सदा घिन  करने  का  प्रयास  करना  |

 तन्त  मम  छुट  की  सीमा  के  बारे  में  एक  बात  कौर  कहना  चाहता  ।  मेरा  विचार  है  कि

 yo,coo  रुपये  को  छुट-सीमा  बहुत कम  है  |  यह  एक  लाख  रुपये  ही  रहनी  चाहिये |

 Fo  चं०  wat
 )  श्रीमान  अध्यक्ष  महोदय  मुझ  इस  बात  का  बड़ा

 हैकि  इस  स्तर  पर  भी  बिल  के  सिद्धांतों  की  ग्रा लोच ना  की  गई  मेरे  जिन  मित्रों  ने  इस

 विधेयक  के  सिद्धांतों की  आलोचना  की  है  शायद  वे  ये  मानते हैं  कि  सम्पति एक  व्यक्ति  की

 मलकीयत  यह  धारणा  geat  शताब्दी  में  ठीक  हो  सकती है  किन्तु  राज  सम्पत्ति  को  समाज

 की  धरोहर  मान  लिया  गया  है  ।  इसलिये  उस  पर  सम्पदा-शुल्क  लगाने  का  विरोध करने  का  कोई

 धार नहीं  रहता  ।  देश  के  इतिहास में  कभी  कभी  ऐसा  अवसर  भी  श्री  जाता  है  जबकि  आपको

 व्यक्तिगत  सम्पत्ति  की  पवित्रता
 के  सिद्धांत  को

 राष्ट्रीय
 हित  में  तके  करना  होता  है

 ।  जमाने  में

 किसी  समय  yo  प्रतिशत  समीकरण कर  लगाया  गया  था  किन्तु  राज  हम  ५ प्रतिशत कर
 भी  नहीं

 देता  चाहते  |  दूसरी  कौर  हम  यह  बातें  करते हूँ  कि  हम  १०  वर्ष  में  देश  की  दुगनी  कर

 किन्तु  sit  तक  हम  वास्तव  में  केवल  ६  प्रतिशत  aa  ही  बढ़ा  पाये  जब  तक  लोग  त्याग

 करनें के  लिये  तैयार  नहीं  देश  की  ara  दुगनी हो  सकती  है  ?  जो  लोग  यह  कहते  हूं

 कि  सम्पदा  शुल्क  उचित  कर  नहीं  है  वे  समाज  के  दत्र हूं भय |  जो  लोग  यह  श्रावाज
 उठा  रहे  हैं  कि

 इस
 की  दरें  बहुत  श्रमिक  हूँ

 वे  भी
 सर्वथा

 गलत  अन्य  देशों  में
 BRE  ret

 सि
 ऊंचे लि नग

 कर  लगे  हुए

 मूल  अंग्रेजी  में
 1Coparcenary.
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 नद  T  “2...  तथा
 ह्  इस  लिये  श्रीमान्  में  यह  समझता हूं  कि  यह  कर  स्वयं  उचित  ||

 इसमें  कोई  त्रुटि  रह  गई  है  तो  वह  यह  है  कि  यह  बहुत  नमे  कर  मैं  इसके  लिये  माननीय

 मंत्री  को  धन्यवाद का  पात्र  समझता हूं  ।

 श्री  देवरिया  अध्यक्ष  मैं  विधेयक  के  खंड  १२  के  सम्बन्ध में  कुछ

 स्पष्टीकरण  चाहता  हुं  ।  संयुक्त  हिन्दू  परिवार  की  सम्पूर्ण  सम्पत्ति  पर  शुल्क  लगाने  को  व्यवस्था

 की  गयी  वैसे  सम्पत्ति  दो  प्रकार  की  होती  है  एक  व्यक्तिगत  कौर  एक  संयुक्त  परिवार  की  ।

 व्यक्तिगत  सम्पत्ति  तो  व्यक्तिगत  होती  यदि  किसी  व्यक्ति  के  मरने  के  बाद  उसकी  सम्पति

 उत्तराधिकारियों  के  बीच  बंट  जाती है  प्रौढ़  उत्तराधिकारियों  के  बीच  से  एक  मर  जाता है  तो

 उसकी  सम्पत्ति  are  व्यक्तियों  में  बंट  जाती  है  पर  यह  सम्पत्ति  उत्तराधिकार  में  मिली  नहीं

 मानी  जानी  चाहिये  ;  यह  उत्तराधिकार  की  सम्पत्ति  नहीं  मानी  जायेगी  ।  हिन्दू  विधि  के  शभ्रनुसार

 उन्हीं  सम्पत्तियों  पर  सम्पदा  शुल्क  लिया  जायेगा  जो  उत्तराधिकार  में  मिली  हो  ।  भ्र न्य था  अनुसूची

 २  के  अनुसार  करारोपण  की  दर  बहुत  ऊंची  हो  जायेंगी  ।  हस  प्रकार  हिन्दू  संयुक्त  परिवार  में  बड़ी

 कठिनाई  पैदा  हो  जायेंगी  शौर  लोगों  को  बहुत  कठिनाई  होगी  ।

 हिन्दू  संयुक्त  परिवार  प्रणाली हमारे  लिये  एक  बहुत  weet  बात  है  :  सम्मिलित  प्रयत्न

 होता  था  तथा  सबको  समान  सुविधा  मिलती  है  कम  से  कम  बुरे समय  में  तो  यह  प्रणाली  बहुत ही

 लाभदायक  सिद्ध होती  है  ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  यदि  किसी  उत्तराधिकारी  की  मृत्यू  के  बाद  उसका  भाग  अरन्य

 उत्तराधिकारियों  को  मिले  तो  सम्पदा  शुल्क  सम्पूर्ण  सम्पत्ति  पर  न  लगाया  इस  से  लोगों  को

 कठिनाई  होगी  कौर  साथ  ही  सरकार  की  भी  कम  होगी  |

 महोदय  :  माननीय  मंत्री  से  एक  बात  का  स्पष्टीकरण मैं  भी  करना  चाहता  हूं  ।

 हिन्दू  संयुक्त  परिवार  में  कुछ  वयस्क  कौर  कुछ  वयस्क लोग  |
 सब

 के  सहयोग  से
 परिवार

 की
 सम्पत्ति  की  वुद्धि  होती  ।  इस प्रकार उस  सम्मिलित  सम्पत्ति  में  प्रत्येक  व्यक्ति के  प्रयत्न  या  कमाई

 का  कुछ  भाग  होता  है  ।  सम्पदा  शुल्क  लगाते समय  इस  बात  का  ध्यान  रखा  जाना  आवश्यक

 है  कि  व्यक्तिगत  कमाई  के  भाग  पर  शुल्क  न  लिया  जाये  ।  पर  विधेयक  में  शुल्क  लगाने के  लिये

 सम्पूर्ण  सम्पत्ति  को  ध्यान में  रखने  की  व्यवस्था है  ।  प्रत्येक  व्यक्ति  की  सम्पत्ति उसमें  प्लग  नहीं  की

 जा  सकती  ।  यह  एक  कठिनाई है  ।  माननीय  मंत्री  से  निवेदन  है  कि  वह  इस  बात  पर  विचार

 करें  ।

 तथा  सैनिक  व्यथ  मंत्री  गोपाल  :  सारी  सम्पत्ति  का  विचार तो  केवल

 दर  निर्धारण  के  लिये  रखा  जाता  है  ।

 महोदय
 :  यही  तो  कठिनाई है  ।  मूल  भ्र धि नियम  की  धारा  ३६  (१)  में

 रूप  से  लिखा  गया  है  कि  शुल्क  की  दर  निर्धारित  करने के  प्रयोजन  के  लिये ”  ।

 यहां  भी  यदि ये  शब्द  रख  दिये  जायें  तो  बात  स्पष्ट  हो  जाये  ।  फिर  एक  व्यवस्था दे  दी  जायें

 कि  इस  उपबन्ध  में  का  ae  है  शुल्क  की  दर  निर्धारित करने  के  प्रयोजन के  लियेਂ

 यदि  यहीं  अभिप्राय  है  तो  स्पष्टीकरण  दे  दिया  जाना  चाहिये  |

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 श्री  जाघव  (ura ats )  श्रानरेबल  सिलेक्ट  कमेटी  को  सुपुर्दे  करने  से  पहले

 जिस  रूप  में  यह  बिल  सामने  पाया  उस  का  मकसद  सिलेक्ट  कमेटी  में  जाने  के  बाद  खत्म

 १९४५३  में  जब  एक्ट  बनने  के  लिये  यह  बिल  इस  सदन  के  सामने
 तो

 उस  काਂ

 जो  सही  मकसद  वह  मकसद  भी  इस  बिल  से  खत्म  हो  गया है  ।  १९५३  में  जब  ag  बिल

 हमारे  सामने  तो  उस  वक्त  के  फाइनेंस  मिनिस्टर  ने  कहा  था  कि  इस  बिल  को  एक्ट  बनने

 के  लिये  करीब  wat  वर्ष  ठहरना  पड़ा  कौर  मुझे  दुख से  यह  कहना  पड़ता  है  कि  जब

 PeRE  में  यह  बिल  सामने  तो  पूरा व्य  हो  जायेगा  |

 महोदय  पीठासीन  हुए  ।]

 जब  यह  बिल  एक्ट  तो  उस  वक्त  के  फाइनेंस  मिनिस्टर  की  यह  कलपता  थी  कि

 इस  के  द्वारा  कम  से  कम  पांच  करोड़  से  ले
 कर  पन्द्रह  करोड़  तक  आमदनी  एस्टेट  ड्यूटी  की

 हैसियत  से  होने  वाली  लेकिन  सिलेक्ट  कमेटी  में  जाने  के  बाद  इस  मकसद  को  तोड़ा  गया  है  ।

 रेट्स  में  जो  कमी  की  गई  है  परसेंट  से  ४  परसेंट  ८  परसेंट  से  ६  परसेंट--उस के

 इस  बिल  के  द्वारा  जो  आमदनी  होनी  चाहिये  वह  होने  वाली  नहीं  है  ।

 पचास  हजार  की  जो  लिमिट  रखी  गई  वह  बहुत  प्रगति  है  प्रौढ़  जिस  सोसायटी  का  हम  नक्शा

 बनाना  चाहते  उस  के  लिये  इस  की  जरूरत  है  ।  हमारे  देश  का  जो  लाइवलीहुड  टन  उस  को मैं

 सदन  के  सामने  रखना  चाहता  हूं  ।  हिन्दुस्तान  की  भ्राबादी  में  किसानों  की  तादाद  करीब  ७०  फीसदी

 सर्विस के  लोग  करीब  १२  फीसदी  हैं  भर  उद्योग-धंधों  में  काम  करने  वाले  १०  फीसदी

 से  ज्यादा हूं  ।  व्यापार  मे ंजो  काम  करते हूँ  वे  ६  प्रतिशत  ट्रांसपोर्ट  में  जो  काम  करते  हैं

 वें  ey  प्रतिशत  इन  सब  चीजों  की  तरफ  जब  हम  देखते हैं  तो  हमें  पता  चलता  है  कि  इस

 दलील  में  कोई  वजन  नहीं  है  कि  इसका  असर  मध्यम  श्रेणी  के  लोगों  पर  तथा  निम्नमध्यम  श्रेणी

 के  लोगों  पर  पड़ने  वाला  है  या  इसका  किसानों  पर  पड़ने  वाला  इस  तरह की  दलील  देना

 मेरे  विचार  में  बिल्कुल गलत  है  |

 बदकिस्मती  से  हमारे  देश  में  स्लोगन  देने  वाले  दो  तरह  के  लोग  हैं  ।  एक  तरफ तो

 मजदूर  इत्यादि  गरीब लोग  कराते  हैँ  सनौर  दूसरी  तरफ  कैं पिट लिस्ट  क्लास a  |  जब  गरीब  किसान

 तथा  मजदूर  रास्ते  में  खड़े  हो  कर  कोई  नारे  लगाते  हैं  श्र  अपन  हकों  की  मांग  करते हैं  तो  बजाय

 इस  के  कि  उनकी  मांगों  पर  सहानुभूति  पूर्वक  विचार  किया  जाये  तथा  उनको  श्राइवासन  दिये

 उन  पर  गोलियां बरसाई  जाती  हैं  लेकिन जब  कै पिट लिस्ट  क्लास  के  लोग  नारे  लगाते  तो  उनके

 नारे  पेपर  तक  ही  महदूद  रहते  हैं  शर  उनके  नारों  को  काफी  पब्लिसिटी  मिल  जाती  है

 गवर्नमेंट  बराबर  उनके  सामने  झुकती  रहती  इस  तरह  से  इस  बिल  का  तथा  दूसरे  बिलों  का  जो

 मकसद  होता  उसको  तोड़ा  जाता  उसको  पुरा  नहीं  किया  जाता  ऐसा  मेरा  कहना  है  |

 यहां पर  यह  कहा  गया है  कि  बहुत  एस्टेट  पर  इसका  होने  वाला है  ।  कालडोर

 साहब ने  जो  रिपोर्ट  दी  है  उसमें  कहा  गया  है  कि  W,o00  से  ऊपर  की  जितनी  भी  जायदादें

 हमारे  मुल्क  में  हैं  उनकी  कुल  कीमत  चार  हजार  करोड़  से  ज्यादा  नहीं  होने  वाली  है  ।  इसके  क्या

 मानी हैं  ?  इसका  मतलब  यह  है  कि  इसका  असर  बहुत  कम  लोगों  पर  पड़ने  वाला  है  ।  हमारा  जो

 टैक्स का  पैटनें  उस  पैटनें  की  तरफ  नगर हम  देखें  तो  हमें  पता  चलेगा  कि  हमारी  जो  नैशनल

 इनकम  उस  इनकम  के  सात  प्रतिशत  से  थोड़ा  सा  ज्यादा  हमारा  टैक्सेशन है  ।  हमारा  टैक्स

 लगाने  का  जो  मकसद  वह  कहां  तक  पूरा  हो  रहा  इस  पर  विचार करने  की  आवश्यकता है  ।
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 हमने  टैक्सेशन  का  नया  रखा  है  ।  हम  हिन्दुस्तान  में  झपने  प्लांस  को  कामयाब  बनाना

 चाहते हैँ  ।  पहला  प्लान  पुरा  अ  दूसरा  चल  रहा  है  कौर  तीसरा  खान  वाला  है  ।  इस  दूसरे  प्लान

 को  कामयाब  बनाने  के  लिये  हमें  ज्यादा  से  ज्यादा  पैसा  इकट्ठा  करना  होगा  ।  हमारे  पास  कितने

 जरिये हैं  जिन  से  हम  पैसा  एकत्र  कर  सकते  इन  जरियों  में  एक  जरिया  एस्टेट  ड्यूटी  लगाने

 का  है  ।  इस  से  हमें  काफी  रुपया  वसूल  हो  सकता  है  दौर  इसका  असर  काफी  प्रापर्टी  पर  होता  भी  है  |

 हमें  बराबर  रुपया  इसਂ  से  प्राप्त  हो  सकता  है  ।  लेकिन  जो  रेट्स  में  कमी  की  गई  इसका  मैं  समर्थन

 नहीं  कर  सकता  होकर  न  हो  इसको  मैं  मानने  के  लिये  तैयार हूं
 ।

 इस  एक्ट  को  एक  प्रोग्रेसिव  एक्ट  कहा  गया  है  ।  श्री  एस०  एस०  गुलाटी  नें  अपनों  किताब

 में  प्रग्रेसिव  टैक्स  की  जो  डेफिनिशन  भी  दी  उसको  ध्यान  में  रखते हुए  मैं  कहना  चाहता  हूं
 कि

 इस  में  प्रोग्रेसिव  टैक्स  की  कोई  बात  नहीं  है  ।  मैं  समझता  हुं  कि  दस  लाख  को  बेस  रख  करके  ३०

 ¥o  ५०  प्रतिशत  कौर  ६०  इस  तरह  से  टैक्सेशन  का  परसेंटेज

 जाना  चाहिये  था  ।  यह  नहीं  रखा  गया  है  ,  इस  वास्ते  इसको  प्रोग्रेसिव  टैक्स  नहीं  कहा  जा  सकता

 इसमें  कोर्ट  फीस  की  बात  भी  कही  गई  है  atc  लिखा  गया  है  कि  जो  एकसेशन

 श्र  दूसरे
 काम  के  लिये

 कोट  फीस
 लगेंगी

 उस  को  एस्टेट  ड्यूटी  में  से  कम  कर  दिया  जायेगा

 मूझे  यह  प्रेम  करना  है  कि  जो  एस्टेट  की  कीमत  होगी  उसमें  से  कोर्ट  फीस  को  कम  करके  उसके

 बाद  उसकी  पूरी  की  पुरी  स्टेट  पर  एस्टेट  ड्यूटी  लगनी  चाहिये  !

 इस  एस्टेट  ड्यूटी  बिल  से  हम  कितने  पैसे  की  अपेक्षा  करते  थे  कौर  कितना  हम  को  मिला

 इसके  बारे  में  भी  में  कुछ  कहना  चाहता  हुं  ।  यह  आशा  की  गई  थी  कि  पांच  करोड़  से
 ले

 कर

 पन्द्रह  करोड़  के  करीब  हमें  इससे  आमदनी  होगी  ।  लेकिन  मैं  आपको  बतलाना  चाहता हूं

 कि  सन्  PEYV—-UY  में  ८१  लाख  रुपया  हमें  PEXY—-AG  में  १  करोड़  ८१  लाख

 १९  में  २  करोड़  ११  लाख  भ्र ौर  PEYV—¥S  में  २  करोड़  ५२  लाख  रुपया

 हमें  प्राप्त  ।  इस  एक्ट  की  तरक़्की  की  तरफ  जब  मैं  देखता  तो  पाता  हू ंकि  हम  पुच्छ की

 तरफ  जा  रहे  श्राइरिद  प्रोमोशन  दी  जा  रही  ऐसी  सुरत  में  मैं  समझता  हूं  कि  इसका  जो

 सही  मकसद  था  वह  पुरा  नहीं  हो  पा  रहा  है  ।

 हम  नये  नये  बिल  लाते  एक  दिन  मेरे  साथी  wea  सा  इब  ने  कड़ा  था  कि  हमारे  हिन्दुस्तान

 में  जो  कानून  बनते हूँ  वे  लायर  प्रूफ  नहीं  बनते  हैं  ।  इसके साथ  मैं  यह  भी  कहना  चाहता  हूं
 कि

 नौवे  लायर  प्रूफ  बनते ह  प्रौढ़  न  ही  पैसा  प्रूफ  बनते  कालडोर  साहब  ने  भी  कहा  है  कि  इन

 टैक्सों
 को  वसूल  करने  के  लिये  हमें  बड़े

 बोल्ड  स्टेप  लेने  चाहियें  ।  इस  समय  हमारे  हिन्दुस्तान  में

 बहुत  ज्यादा
 टैक्स  इलेवन  हो  रहा  है  भर  इस  की  तरफ  शाराइको  ध्यान  देना  होगा  श्राप

 टैक्स  इलेवन  की  तरफ  देखेंगे  तो  आपको  पता  चलेगा  कि  जो  प्राइवेट  एंटरप्राइज  वाले  लोग  हैं

 वे  कहते  हैं  कि  टैक्सों  से  बचने
 का

 तरीका  टैक्सों  को  डुबोने का  तरीका  भी  वे  लोग  ढढ

 निकाल  सकते  हैँ  कौर  निकालते  हैं
 ।

 मैं  समझता  हूं  कि  ऐसा  करना  कौर  ऐसा  कहना  देश  के  साथ

 गद्दारी  करना
 लोगों  को  बताया जाता  है  कि  तुम  टैक्सों  को  डुबाने  का  तरीका  खोज  निकालो

 टैक्स  इलेवन  के
 बारे  में  कालडोर  साहब ने  बहुत  भ्रच्छे  इंग  से

 लिखा  है  श्र  बताया  है  कि  हिन्दुस्तान
 के भ्रन्द  २००

 करोड़
 से

 ले  कर  ३००  करोड़  तक  इनकम  टैक्स  का  पैसा  डुबोया  जाता

 जब  कानून  पास  होते  हूँ  उसके  बाद  जब  उनको  शरमन  में  लाया  जाता  तो  उनको

 कमल  में  लाने  के  लिये
 जो  मशीनरी  स्थापित

 की
 जाती  इसकी तरफ  भी  हमें  बहुत  अच्छी  तरह
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 बराबर  टैक्सों से  देखना  ami  a  श  i  a
 करती  है  या  नहीं  ae

 aA  करना  हो  गा  कि  यह  टैक्स  वसूल  करे  ।

 ape
 रती  है  तो  हमें  इस

 थ

 द  अराज  हम  ATTA  को  बढ़ाना  चाहते  हैं  कौर  अर  नने  cate  को  कामयाब  बनाना  च

 कहा  जाता  है  कि  हिन्दुस्तान  में  इंडस्ट्री  होनी  किसानों को  तरक़्की  होनी  पैद

 बनी  चाहिये  इत्यादि  |  लेकिन  यह  तरक्की  कैसे  होगी  ।  कौन  से  जरिये हैं जिन  से  लोगों  को ड

 mare  पहुंचाई  जाएगी  ?  एक  तरीका  पैसा  इकट्ठा  करने  का  टैक्स  लगाने  का  है  ।

 जिन  लोगों  की  टैक्स  देने  की  esl  हैसियत  उन  की  संख्या  एक  प्रतिशत  से  प्रतीक  हमारे
 ः

 च च  ज
 देश  में  नहीं  है  ।  उनके  पास  टेक्स  देने  के  लिए  काफी  पैसा हैं

 |  ले।कन  जो  यह  कही  गया है
 कि  गरीब

 लोगों  पर  इसका  काफी  पड़ने  वाला  यह  खाली  धोखा  है  ।  गवर्नमेंट  को  इंस  बात  में

 क  नहीं  कराना  चाहिये  |  गवर्नमेंट  लोगों  की  सुनती  गरीब  लोगों की  नहीं  सुनती  ।  यह  कहा  :

 a  जाता  है  कि  किसानों  को  अनाज  की  पैदावार  अधिक  करनी  चाहिये  शर  उसको  किसानों  की  मदद

 थ
 करने के  लिये  पैसे  की  जरूरत  है  तथा  उसकी  ama  बढ़नी  चाहिये  ।  गवर्नमेंट  को  क्रेडिट  पर

 थि  किसानों  mt  गया  देने  के  लिये  चाहिये  तथा  वह  नहीं  जायेगा तो  किस  तरह  से  काम  चलेगा

 क  द  परसों  यहां  पर  कहा  गया  था  कि  गवर्नमेंट  के  पास  १४०  करोड़ रुपये  से  ज्यादा  इस  काम

 थ  के  लिये नहीं  है  ।  लेकिन  यह  पैसा  भी  कहां  से  जायेगा  ?  हमें  देखना  चाहिये  कि  जहां  कहीं  से  भी

 .........  वैसा  श्री  सकता
 wet  इस  दृष्टि  से  इस  कानून  की  तरफ  हमें  बहुत  गौर  से

 देखना  हगा  तथा  जो
 ं
 थ  खामियां  बताई  गई  हू  उनको  दूर  करना  होगा ।

 ज्वायंट  हिन्द-फैमिली  के  ऊपर  से
 वाघा

 तब  चला

 गया  था  tat Aq परब  पूरा  तक  हो  गया ।  ये  खामियां  गवर्नमेंट  के  ध्यान  में  क्यों  नहीं
 यह

 मेरी  समझ  में  नहीं  ।  हमें  जो  कमियां  हैं  उनकी  तरफ  ध्यान  देना  होगा  तथा  उनको  दूर

 .  होगा  ।  जिस  तरह  की  सोसाइटी  का  निर्माण  हम  करना  चाहते  हैं  तथा  जिस  सोसाइटी  का  नः

 हमारे  सामने  उसके  निर्माण  में  यह  एक्ट  काफी  मदद  कर  सकता  है  कौर  इस  टेक्स  से  हम  को  क

 पैसा  मिल  सकता  बदच्चतेंकि  हम  इसकी  तरफ  ध्यान  दें  ।

 डा०  गोपाल  रेड्डी  :
 लगभग  १४  सदस्यों  ने  वाद-विवाद  में  भाग  लिया  है

 शर  मैने  सब  के  भाषणों  को  ध्यान  से  सुना  २८  फरवरी  को  भाषण  देते  सम

 प्रधान  मंत्री  ने  इन  करों  का  उल्लेख किया  था  कहा  था  कि  एक  विधेयक  सरकार  रखे

 ताकि  विमुक्ति  की  सीमा  १  लाख  रुपये  से
 घटकर  Xo,ooo  रुपये  तक  रह  दत्त

 शिकार  प्रमाणपत्रों  पर  लगायी  जानी  वाली  न्यायालय  फीस  की  प्राणी  रकम  घटाकर ही  सम्पदा

 शुल्क  का  निर्घारण  होगा  वत  मान  की  भांति  सारे  शुल्क
 को  नहीं  घटाया  जायेगा

 ।
 हिन्द  श्रीमती

 ; परिवारों  में  समांशी  हितों  पर  सम्बद्ध  परिवार  की  सम्पदा  के  मूल्य पर  लागू  होने  वाली  दर

 हिसाब  से  शुल्क  लगाया  जायेगा
 ।

 में  समझता  हूं
 इन

 विषयों
 पर

 श्रायव्ययक  पर  होने  वाली  सामान्य  चर्चा  में  भी
 पर्याप्त

 प्रकाश  डाला  जा  चुका  है  ।  वित्त  मंत्री  ने  विधेयक  को  पुर:स्थापित किया  झर  इसके  यह  प्रवर

 समिति  को
 भी  सौंपा  गया

 ।
 प्रवर  समिति  ने

 भी
 इन  सब  बातों  पर  बड़ा  विचार  किया

 ।  इस  कारण

 ae  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  हम  बड़ी  शीघ्रता  से  ही  इन  उपबन्धों  को  पारित  कराना चाहते  है

 क देश  की  जनता  को  इस  विधेयक  पर  विचार  करने  का  बहुत  श्रवसर  दिया  गया

 ्
 veer  सम्पदा शल्क ब णणणणाणाण शुक

 डिश
 ही  पिविशाणों

 है  qT —  हुआ

 पह

 व्
 विधेयक

 १६४६

 en
 जी
 में

 166  (8)
 धान्य  *..

 Be
 OB

 Oo



 250%  सम्पदा  शुल्क  ,  विधेयक  afaatx,  ३०  224s

 गोपाल

 में  रखा  गया  फिर  यह  व्यय गत  eat  संविधान  सभा ने  भी  इस  पर  विचार  किया  तथा  प्रवर  समिति

 न  बढ़ा  ।  PEYL—-NRA में  भी  संसद  ने  8२-९३  घंटे इस  पर  विचार  किया  प्रौढ़  FaXR ३

 में  यह  कहीं  लागू  ।

 हमें  इस  सम्बन्ध  में  पांच  वर्ष  का  अनुभव  हो  गया  wa  यह  विमुक्ति  सीमा  को  घटाकर

 Yo,000  रुपये  करना  चाहते  हैं  तथा  वहां  जो  के  seal  के  कुल  भाग पर  दरों  के  हिसाब  से
 कर

 लगायेंग े।

 कुछ  माननीय  सदस्य  तो  यह  कहते  हैं  कि  हमने  लोगों  को  कर  से  बचने  का  बड़ा  खुला

 अ्रवसर दे  दिया  है  ।

 यह  भी  कहा  गया  कि  ने  कि  इस  कर  से  ७  करोड़  रुपया  वार्षिक

 रकम  age  होगी  ।  किन्तु  क्या  कारण  है
 कि

 वसूली  बहुत
 कम

 हुई  है
 ।  श्रीमान् मैं ग्रापके समक्ष मैं  प्रापक  समक्ष

 झांकने  प्रस्तुत  करता  हूं

 में  ८५  लाख  वसूल  हुए

 PELY—4E  में  १७३  लाख  वसूल  हुए

 २११  लाख  रुपये  वसूल  हुए

 अगले  वर्षों  २३१  लाख  रुपये  वसूल  हुए  ।

 में  तो  नहीं  समझता  कि  वित्त  मंत्री  ने  यह  कहा  हो  कि  हम  इस  कर  से  ७  करोड़  रुपये  वसूल

 म ेने  इस  समय  के  संसदीय  वाद-विवादों  का  अध्ययन  किया  है  किन्तु  कहीं  पर  भी  मुझे

 ऐसी  बात  का  पता  न  चला  कि  वित्त  मंत्री  ने  यह  बात  कही हो  ।  विभिन्न  लोगों  के  विभिन्न  अनुमान
 थे  ।  यह  कहना गलत  है  कि  वित्त  मंत्री  ने  यह  कहा  कि  ७  करोड़  रुपये  प्रतिवर्ष  सम्पदा

 शुल्क  से  इकट्ठे  हो  सकेंगे  |

 गत  ४  या  ५  वर्षों  में  हम  २३१  लाख  तंक  वसूल कर  सके  ।  चार या  पांच  वर्षों  का  हमारा

 यही  अनुभव है  ।  अब
 गति

 बढ  रही  है  ।  मै ंतो  यह  समझता  हूं  कि  इस  संशोधन  के  बावजूद
 भी  हम  ३५०  लाख  तक  ही  वसूल  कर  सकेंगे  ?

 हिन्दू  विभक्त  परिवारों  के  सम्बन्ध  में  बहुत  सी  जटिलतायें  हैं  ।  बहुत  मिलाकर

 तथा  दया भाग  इरादी  के  झगड़े  हैँ  ।  हमारे  देश  में  उत्तराधिकार  के  प्रमाणपत्र  लेने  का  रिवाज

 नहीं है  ।  अन्य  देशों  के  उत्तराधिकारियों को  प्रमाणपत्र  लेने  पड़त ेहैं  wit  न्यायालय  शुल्क  के

 आधार  पर  ही  सम्पदा  के  मूल्य  का  म्रनुमान  लगाया  जा  सकता  इससे  पदाधिकारियों  का  काम

 भी  आसान  हो  जाता  है  किन्तु  हमारे  देश  में  सम्पदा
 बिना  प्रमाणपत्र  के  ही  पिता

 से  पुत्र
 केनाम हो  जाती  है  ।

 बहुत  सी  नकदी
 भी  होती है

 ।  सभी  लोग  अपनी  सम्पत्तियों  को  बैंकों  में  थोड़े  ही  रखते
 लोग  नकदी

 तथा  शझ्राभूषणों  की  शक्ल  में  बहुत  सा  धन  पास  रख  लेते  इन  सब
 सम्पत्तियों  का  अनुमान  लगाने  शादी  में  भी  बड़ी  कठिनाइयां  ate  ।

 १९५३
 से  ले  कर  बहुत  से  लोगों  ने

 दान  दिये  हैं  ate  बहुत  से  न्यास  बना  fad  गये  हैं  ।

 शायद  इसका  कारण  कर  से  बचने  का  हो  ।  वेर  इस  प्रकार  सभी  बातों  से  बड़ी  कठिनाइयां  होती  हैं
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 विमुक्ति  सीमा  के  घटाने  के  लिये  हीं  ज्यादा
 आलोचना

 की  गई  है
 ।

 कुछ  सदस्यों  ने  इसका

 समर्थन भी  किया  है  ।  कई  तो  यहां  तक  चाहते  थे  कि  सम्पदा
 की

 सीमा  २०,०००  तक  ही  की
 जाये  |

 कई  लोग  चाहते  हैं  कि  यही  सीमा  बनी  रहनी  चाहिये  ।  श्री  मसानी  ने  इसी  खण्ड  के  बारे
 में  अपने

 विचार  प्रकट  किये  हैं  ।  उन्होंने  कहा  कि  विमुक्त  सीमा  को  घटाना  नहीं  चाहिये  |

 विधेयक  में  संशोधन  की  मुख्य  बात  यही  है
 कि

 क्या
 सीमा  १  लाख  ही  रखी  जाये  या  घटाकर

 पचास  हजार  कर  दी  जाये  ।  प्रवर  समिति  ने  भी  इस  पर  विचार  किया
 ।

 मुझे  बताया गया  है  कि

 समिति  के  सदस्यों  ने  एकमत  होकर  कहा  कि  सीमा  को  ५०,०००  कर  देना  चाहिये  ।  १९५२-५३

 के  मौलिक  विधेयक  में  भी  वित्त  मंत्री  ने  सीमा  का  स्पष्टीकरण  नहीं  किया  था  ।  न  ही  उन्होंने

 दरों  का  उल्लेख  किया  |  उन्होंने  सोचा  था  कि  वित्त  विधेयक  से  यह  चीजें  समय-समय  पर  निर्धारित

 की  जायें  ।  किन्तु  सभा  की  यह  इच्छा  थी  कि  सीमा  सम्बन्धी  उपबन्ध  भ्र धि नियम में  ही  भराना

 चाहिये  ।  १९४५३  में  प्रवर  समिति ने  कहा  कि  सीमा  WX¥,000  रुपये  होनी  चाहिये  ।  किन्तु

 संसद  ने  सोच  विचार  के  द  सीमा  १  लाख  की  रखी  ।  इस  लिये यह  कोई  नई  चीज़ नहीं  है

 इस  पर  संसद  में  १९४५३  में  पर्याप्त विचार  स्  है  ।  जब  कभी  भी  सम्पदा  शुल्क  का  प्रकट  उठा  है

 तभी  तभी  सीमा  का  प्रश्न  भी  बड़े  जोर  से  विवादास्पद  विषय  बना  |  Yo,ooo HT STAT की  सीमा  को  प्रवर

 समिति  स्वीकार  कर  चुकी है  ।  यह  पुछा  जा  रहा  है  कि  क्या  यह  उचित  है  प्रथम  नहीं  |  यह

 कहा  जाता  है
 कि  रूस

 में  न  तो  सम्पदा  शुल्क  तेरा  न  ही  उत्तराधिकार  शुल्क  अन्य  देशों  में  भी

 स्थितियां  भिन्न  हैं  ।  किन्तु  बहुत  से  देशों  में  सम्पदा  शुल्क  है  भी  तो  ।  कहा  जाता  है  कि  अमेरिका

 में  सीमा  240,000  रुपये तक  की  है  ।  किन्तु  वहां  राज्य  भी  तो  सम्पदा  शुल्क  लगा  सकते  हैं  |

 इसलिये  यह  कहना  गलत  है  कि  भ्रमेरिका  में  सीमा  ats  है  हमें  भी  कम  नहीं  करनी  चाहिये  ।

 वहां  संघीय  तथा  राज्यीय  सम्पदा  शुल्क  हैं  ।  हमारे  पास  आस्ट्रेलिया  तथा  श्रीलंका

 के  धाकड़  हैँ  ।  श्रीलंका में  यह  २०,०००  रुपय ेहै
 |

 जापान  में  कर  पर  ६६५०  रुपये  तक  ही

 विमुक्ति  मिलती है
 ।  इंग्लैण्ड  तथा  ग्रास्ट्रेलिया  में  सीमाएं  ¥o,000  तथा  ३०,०००  हैं  |

 यदि  हम  भारत  में  ५०,०००  की  सीमा  रखें  तो  प्रति  व्यक्ति  aa  के  हिसाब  से  यह  १८०  गुना  ज्यादा

 होगी  जबकि  इंग्लैण्ड  में  वहां  की  प्रति  व्यक्ति  राय  की  दृष्टि  से  वहां  की  विमुक्ति  सीमा  केवल  सात

 गनी है  ।  हम  चाहते  हैँ  कि  लोग  मेहनत  करें  ज्यादा  बचत  करें  ।  श्री  रंगा  ने  कहा
 कि

 इससे

 लोगों  में  परिश्रम  न  करने  की  ही  प्रवृत्ति  फैलेगी
 ।  हमारी यह  इच्छा  नहीं  ।  हम  चाहते हैं  वे

 जायदाद  बनायें  ५ वपन  बच्चों  को  दें  प्लोर  साथ  ही  थोड़ा  सा  भाग  सरकार को  दें  ।  हम  यह  नहीं  चाहते

 कि  समस्त  सम्पत्ति छीन  ली  जाये  ।  समाजवादी  समाज  में  उन्हें  भी  तो  थोड़ा  देना  चाहिये  ।

 समाजवादी  समाज  की  नींव  रखने  के  लिये  ही  तो  हम  ने  आयकर  विभक्ति  सीमा  ४२००  से  घटा  कर

 ३०००  की  है  ।  श्री  मसानी  ने  तो  इसका  भी  विरोध  किया  था  ।  किन्तु  संसद  ने  इसे  स्वीकार  कर

 लिया  ।  संसद  ही  wae  भी  इसे  भी  स्वीकार  कर  लेगी  ।

 सम्पदा  शुल्क  भी  बस  एक  प्रकार  का  आस्थगित  भ्रामक  ही  है  ।  भ्रातृ  केवल  इतना  है  कि

 यह  एक  ही  बार  देना  पड़ता  है  जब  कि  अन्य  कर  आपको  वर्ष  प्रति  देने  पड़ते  हैं
 ।

 जिन  सिद्धान्तों  को  लेकर  हम  ने  आयकर  की  सीमा  घटाई  उन्हीं  को  लेकर  हम  ने  सम्पदा

 शुल्क  की  सीमा  भी  घटा  दी  है  ।

 श्री  मसानी ने  कहा कि  जो  सम्पदा  अराज  ५०,०००  की  है  वह  PERE  में  केवल  १२,५००

 रुपये की  थी  ।
 किन्तु  यदि  राज  वह  शुल्क  के  रूप  में

 ४००  रुपये दें  तो  उनकी  कीमत  भी  १९३६  के

 9८06  say
 हिसाब  से  केवल  भरण  पय
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 इस  से  लोगों पर  ड  नहीं  टूटेगा  |  X%o,000  तक  किसी  को  कुछ  नहीं  {0,000  की

 सम्पदा  पर  ४००  रुपये  देने  ७०,०००  की  पर  ८००  €  0,000 FT qtqay की  सम्पदा  पर  १,६००

 तथा  एक  लाख  पर  २,०००  ।  यदि  कोई  १  लाख  ध्  ड  जाये  उसके  उत्तराधिकारियों  को  &G,o00

 अवश्य  मिलेगा  ।  से  तो  कोई  कमी न  होगी  ।  मै  तो  नहों  समझता  कि  इससे  किसी  को  भी  कोई

 हानि  होगी  ।

 इसके  भ्र ति रिक्त  उस  ५०,०००  पर  भी  विमुक्ति या ंहैं
 ।  १  लाख  वाले  के  पास  शुल्क  देने  के

 पश्चात्  €  G,000  रुपये  तो  बचें  ही  ।  दो  लिखे  की  सम्पदा  पर  पुराने  ग्रघिनियम  के  द्वारा  ८७२०

 रुपये  शुल्क  लगता  १०,००० रुपये  लगेगा  |  प्रकार  केवल  १२५०  रुपये का  ही  है  ।  तीन  लाख

 पर  शुल्क  का  अन्तर  ७५०  रुपये  होगा  |  इससे  इतना  हीਂ  स्तर  रहेगा  ।  मैं  नहीं  समझता  कि

 यह  अन्तर  ज्यादा है
 ।

 इससे  अ्रसमानताएं दूर  होंगी  |

 अ्रसमानताश्ों  को  दूर  करना  ही  हमारा  ध्येय  है  ।  यह  झटपट  तो  हो  नहीं  सकता  ।  किन्तु

 हम  जो  भी  कर
 इत्यादि  लगाते  हैं  उन  सब  का  उद्देश्य  यही  है  ।  हम  यह  नहीं  चाहते

 कि  सब  धन

 एक  ही  के  पास  इकट्ठा  हो  जाय े।

 ay  मित्र  कहते  हैं  कि  ८०  प्रतिशत  तक  करना  चाहिये  |  इस  सम्बन्ध  में  वे  इंग्लैण्ड  का  उदाहरण

 देते है  ।  दूसरे  है ंजो  चाहते  हँ कि  सीमा  घटा  कर  २०,०००  या  ३०,०००  कर  दी  जाये  |

 सरकार  बीच  का  माग  अपनाती है  ।  ५०,०००  तक  की  छंट  न्यायोचित है
 |  श्रसमानतायें

 भी
 वैसे

 एक  ही  रात  में  दूर  नहीं  की  जा  सकतीं  ।  इस  प्रकार  के  भ्र धि नियमों  का  प्रभाव  पड़ेगा
 और

 पर्याप्त
 समय  के  पश्चात्  श्रसमानतायें  दूर  हो  ही  जायेंगी  ।

 श्री वें०  प  ०  क्या  माननीय  मंत्री  यह  स्वीकार  नहीं  कर  रहे  कि

 अधिक  सम्पत्ति  पर  इंग्लैंड  की  दरें  ज्यादा  हैँ  ?

 1  डा०  गोपाल  रेड्डी
 :  किन्तु  भारत  में  थोड़े  ही  ऐसे  लोग  हैं  जिन  पर  कर  लग  सके  ।  इस

 समय  उनकी  संख्या  ३०००  है  इस  संशोधन  से  ऐसी  संख्या  ७  या  ८  हजार  तक  पहुंच  जायेगी  |

 यहां  इग्लैण्ड  जितनी  संख्या  नहीं  है  ।  थोड़े  से  लोगों  पर  ही  तो  प्रभाव  पड़ेगा  ।  जहां  तक  श्री  नायर

 की  बात  का  सम्बन्ध  है  हमें  प्रभी  इतनी  ही  दरों  पर  संतोष  करना  चाहिये  ।

 श्री वें  ०
 प०  नायर

 :
 क्यों  श्राप  छूट  की  सीमा  कर  रहे  हैं  तो  wea  देशों  की  भांति  दरों  को

 भी  तो  ज्यादा करें

 गोपाल  रेड्डी  :  डंप न्रेड  में  धन  कर  नहीं है  ।  wa  कर  का  भार भी  वहां  ज्यादा है  ।

 दूसरी  बात  हिन्दू  अ्रविभक्त  परिवार  के  बारे  में  है  ।  मैं  ने  पण्डित  भागंव  को  भाषण  ध्यान  से

 सुना  ।  एक  समय  से  ही  सब  वित्त  मंत्री  उनके  इस  सिद्धान्त  से  सहानुभूति  रखते  रहे  हैं  किन्तु  कोई

 कुछ  न  कर  सका  ।  भारत  में  विभिन्न  प्रकार  के  परिवार  हैं  ।  हिन्दू  अ्रविभक्त  परिवार  दया भाग

 पद्धति  है  ।  वैयक्तिक  परिवार हूँ
 |  यह  कानून  केवल  मात्र  हिन्दु ग्न ों  के  लिये  थोड़ा  ही  है  ।  हमें  सब

 धर्मों  की  विधियों  पर  सोचना  ट्  ।

 मैने  १९५२-५३  में  दी  गई  श्री  एन०  सी०  चटर्जी  की  स्पीच  भी  पढ़ी  ।  उन्होंने  कहा  था

 कि  दयाभाग  परिवारों  पर  इस  का  कठोर  प्रभाव  पड़ेगा  कौर  मिताक्षरा  वालों  पर  इतना  नहीं  पड़ेगा  ।

 मूल  vast  में
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 हम  यह  नहीं  कर  सकते  कि  एक  ही  प्रकार  के  लोगों  पर  इसका  प्रभाव  पड़े
 ।  गत

 वार  भी  हिन्दु

 भ्र विभक्त  परिवार  के  लिये  सीमा  घटाने  का  निश्चय  हम्ना  था  जब  कि  oe  परिवारों  के  लिये

 उतनी  ही  सीमा  रखने  का  निचय  किया  गया  था  ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भागंव  से  मैं  प्रार्थना  करता  हूं  कि  वहू  स्वयं  को  दायभाग  परिवार  का

 जानकर  तो  देखें  ।  यद्यपि  हिन्दू  अ्रविभक्त  परिवार  में  पुत्र  के  भाग  को  गिना  जायगा  ।  इसलिये

 वे  इस  दृष्टि  से  भी  सोचें  ।  हम  ने  इस  विधेयक  से  मिताक्षरा  तथा  दायभाग  परिवारों  पर  होने  वाले

 प्रभाव के  अन्तर  को  दूर  करने  का  प्रयास  किया  है  |

 गत  वर्ष  ३०००  परिवार  wid  गये  थे  श्र  मै  ने  उन  में  से  हिन्दू  अ्रविभक्त  परिवारों  की

 संख्या  जानने  का  प्रयास  भी  किया  था  ।  वे  मुझे  ठीक  झ्रांकड़े  तो  न  दे  सके  किन्तु  इतना  ही  पता  लगा  कि

 ज्यादा  परिवार  वैयक्तिक  सीधी  सी  बात  है  ।  ज्यादा  ae  तो  व्यक्ति  ही  aaa  जीवन  में

 करता है  ।  हम  जीवित  व्यक्ति  की  सम्पदा  पर  तो  कर  नहीं  लगायेंगे  ।  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव

 यह  जतलाने  का  प्रयास  कर  रहे  थे  कि  संभवतया  हम  जीवित  व्यक्ति  की  श्राय  पर  ही  कर  लगायेंगे  ।

 मृत  व्यक्ति  की  सम्पदा  पर  ही  कर  लगेगा  किन्तु  उस  के  समस्त  उत्तराधिकारियों  की  सम्पदा  पर  भी

 विचार  कर  लिया  जायेगा  क्योंकि  उन्हें  भी  तो  लाभ  पहुंचेगा  ।  वास्तव  में  उन्हें  तो  छप्पर  फाड़कर

 ही  भगवान  देगा  ।  निस्संदेह  मिताक्षरा  परिवार  में  जन्म  से  ही  उन्हें  यह  अधिकार  है  ।  उनका  भाग

 भी  बढ़ेगा  क्योंकि  मृत  पिता  की  छोड़ी  सम्पदा  उसमें  सम्मिलित  होगी  ।  वैसे  तो  वंशजों  की  समस्त

 सम्पत्ति  को  दरों  के  लिये  इकट्टा  कर  लिया  जायगा  किन्तु  वास्तविक  कराधान  मृत  व्यक्ति  की  सम्पदा

 पर  ही  लगेगा  ।  उसमें  सब  की  सम्पत्ति  नहीं  गिनी  जायेगी  ।  यदि  सारी  सम्पदा तीन  लाख  की  हो

 और  मुत  व्यक्ति  का  भाग  एक  लाख  रुपया  हो  तो  उस  एक  लाख
 पर  ही  कर  लगेगा |  सारांश  यह

 कि  केवल मत  व्यक्ति के  भ्रंश  पर  ही  सम्पदा  शुल्क  लगेगा  |  उत्तर  भारत  में  पत्नी  को  भी  भाग

 मिलता है  ।  यदि  पत्नी  जीवित  है  तो  उसके  भ्रंश  को  बीच  में  सम्मिलित नहीं  किया  जायगा  ।  मद्रास

 तथा  दक्षिण  में  यह  wet  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  क्योंकि  पत्नी  को  ar  ही  नहीं  मिलता  |

 कहने  का  afar  यहं  है  कि  ग्रन्थ  समांशिय़ों  का  हिस्स  दरों  के  लिये  ही  देखा  जायगा  कर  के

 लिये  नहीं  ।  यह  विधि  दायभाग  तथा  मिताक्षरा  परिवारों  में  पर्याप्त  समानता  ले  are  है  ।

 इससे  दाय भाग  परिवारों  को  ज्यादा  हानि  न  होगी  ।

 पहले  समस्त  इच्छापत्र  प्रमाण  शुल्क  कर  से  ही  काटा  जाता  पा  प्रात  यदि  लेनें  वाला  कर

 20,000  हो  प्रौढ़  प्रमाण  शुल्क  ३,०००  होतो  ३,०००  उसमें से  घटा  दिये  जाते थे  बम्बई  इरादी

 राज्यों  में  प्रमाण  शुल्क  बहुत  है  ।  कई  जगह  तो  यह  कर  से  भी  अधिक  होती  है  ।  ग्रत: यह उचित यह  उचित

 समझा  गया कि  राधे  शुल्क  को  घटाया  जाना  चाहिये  ।  यदि  किसी ने  ३,०००  प्रमाण  शुल्क  देना

 हो  तो  उसे  १५००  रुपये  छोड़  देने  चाहियें
 ।  इस  संशोधन  की  एक  मुख्य  बात  यह  भी  है  ।

 सदस्य  सैनिकों  के  बारे  में  सहानुभूति  प्रकट  कीਂ  गई  ।  हम  भी  उनकी  भूरी  भूरी  प्रशंसा  करते

 वह  श्रपना  कत्तव्य  बड़े  अच्छे  ढंग  से  पालन  कर  रहे  हैऔर  वाह य
 संकटों  में  हम  लोग  उनपर

 ही  निर्भर  करेंगे
 ।  हमें इस  बारे  में  सहायता करने  के  लिये  सोचना है

 ।  यद्यपि
 मैं  श्री  कर्णी  सिंहजी

 का  संशोधन  तो  स्वीकार  नहीं
 कर

 सकता  किन्तु  मैं  ने  स्वयं  सशस्त्र  बलों  के  ऐसे  लोगों  को  छूट  देने

 का  संशोधन  रखा  है  जो  वान्रूदमों  से  लड़ते  हुए  प्राण  दें
 ।

 हम  यही  रियायत  पुलिस

 शिकारियों  तथा  श्रम  पदाधिकारियों  को  नहीं  देंगे  ।  art  हम  यह  रियायत  सैनिकों  को  ही  दे

 रहे  मेरा  विचार  है  कि  इस  से  श्री  wolf  सिंहजी  संतुष्ट  होंगे
 ।



 2GYo  सम्पदा  शुल्क  विधेयक

 सामुदायिक  विकास  मंत्री  के  सभा-सचिव  ब०  स०  सैनिकों  के  प्रतिष्ठित  ws

 ब्यक्ति  जो  सेवा  करते  समय  मारे  जाये  उनमें  मतभेद  क्यों  किया  जाय
 ?

 पंडा०  गोपाल  रेड्डी  :  सशस्त्र  सेना  कमंचारियों  तथा  querfqarreat  A  ग्रस्त

 तो  सनी  उत्पादन  शल्क  के  पदाधिकारी  भी  तस्कर  व्यापारियों  का  पीछा  करते  समय  मारे  जा

 सकते  हूँ  ।  न्याय  करता  gar  दंडाधिकारी  भी  मारा  जा  सकता  है  ।  इस  प्रकार  तो  यह  रियायत

 सभी  रानी  कर्म  चोरियों  को  दी  जानी  चाहिये  ।  इस  प्रकार  तो  रियायत  की  समाप्ति  ही  न
 होगी  |

 हम  केवल  4faant  को  ही  यह  रियायत  देंगे  ।

 श्री  रंगा  ने  काफ़ी  सम्पदा  का  प्रश्न  उठाया  ate  कहा  कि  जिनके  पास  20/30  एकड़  जमीने  है

 वे  भी  इस शुल्क  की  जद  में  ग्रा  जायेंगे  ।  उन्होंने कहा  कि  कृषि  सम्पदा पर  छूट  दी  जाये  ।  यह राज्यों

 का  मामला  है  क्योंकि  यह  धन  वहां  ही  जाता  है  ।  प्रशासनिक  व्यय  के  अ्रतिरिक्त  केन्द्रीय  सरकार

 एक  पाई  न  रखेगी  ।  राज्य  विधान  सभाएं  ही  इस  पर  विचार  कर  सकती  हैं  ।

 पश्चिमी  बंगाल  की  सरकार  भी  कृषि  सम्पदा  को  कर  योग्य  सम्पदा  में  सम्मिलित  करने  पर

 राजी  न  हुई  थी  ।  अन्य  राज्य  १  लाख  तक  सहमत  हो  गये  हैं  ।  इसके  बाद  हम  राज्यों  से  पूछेंगे  कि

 क्या  वे
 पुरानी

 ही  रखना  चाहते
 हैं

 या  फिर  नयी  सीमा  स्वीकार  करेंगे  ।  या  तो  वे  पुरानी

 सीमा रख  सकेंगे  या  फिर  नंबरी  को  मानें  ।  जब  दो  से  अधिक  राज्य  विधान  सभाएं  इस  पर  सहमत  हो

 aaa  तब  नया  संतोष  करना  होगा  |

 pat  रामी  रेड्डी  :  कया  केन्द्रीय  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  कोई  हिदायतें  देगी  ?

 डा०  गोपाल  रेड्डी  :  हम  वाध्य  नहीं  करेंगे  ।  हमारी  सलाह  चाहे  वे  माने  या  न  माने  |

 हिदायत  देने  का  कोई  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।  हम  केवल  इतना  चाहते  हैं  कि  या  तो  वे  पुरानी  सीमा

 रखें  या  नथी  अपनायें  विभिन्न  सीमायें  न  रखें  ।  जैसे  राज्य  ठीक  समझें  उसे  ही  स्वीकार  कर  ल  |

 पहली  बार  भी  जम्मू  तथा  काश्मीर  तथा  पश्चिमी  बंगाल  के  अ्रतिरिक्त  समस्त  राज्यों  ने  ही  इस  से

 सहमति  प्रकट  की  थी  |  हो  सकता  है  वे  पुरानी  सीमा  रखनी  ही  पसन्द  करें  ।  हमें  wal  उस  पर

 विचार  करने  का  पुरा  अवसर  सिलेगा  |  अभी  तो  धारा  ३०  के  अधीन  कृषि  सम्पदा  इस  की  जद  से

 बाहर  ही  है
 ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  ने  कहा  fH  सहायक  श्रायुवत  राजस्व  बोर्ड  में  नहीं  कराने  चाहियें  ।

 मद्रास  तथा  आन्ध्र  में  कई  वर्षों  तक  में  विक्रय  कर  का  प्रभारी  रहा  ।  मैं  ने  कभी  नहीं  देखा
 कि

 सरकार  ने  कभी  भी  विक्रय  कर  अ्रधिकारियों
 के

 काम  में  हस्तक्षेप  किया  हो  ।  इसी  राय  कर  afer

 कारियों  को  भी  सरकार  किसी  विशेष  काम  के  लिये  वाध्य  नहीं  करती  |  हम  तो  यही  चाहते हैं
 पदाधिकारी  न्याय  करें  ।  जो  कुछ  निर्धारण  हो  वह  सही  होना  चाहिये  ।  इसलिय ेमैं  इस  बात  को

 नहीं  मानता  कि  जो  भी  प्रशासनिक  अधिकारी  है  वह न्याय  नहीं  करता  तथा  जो  न्यायाधिकरण

 पर  है  वही  न्याय  करता  है  ।

 श्री  प्रभात  कार
 :  इन  पदाधिकारियों की  पदोन्नति  तो  इसी  पर  निरभर  है  |

 यहां  न्याय  का  नया  प्रदान है  ।

 मल  अंग्रेजी  में
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 fSte  गोपाल  रेड्डी  :  जब  इस प्रदान  पर  चर्चा  हुई  थी  मेंने  श्री  देशमुख  की
 व्याख्या

 देखी  है
 ।

 उन्होंने  कहा  था  कि  प्रशासनिक  विभाग  उदार  होते  हैं  ।  उनकें  विरुद्ध  जो  भावना  बन  गई  है

 वह  गलत है

 वर्तमान  अधिनियम  के  areata  केवल  दो  प्रतिश्त  भ्र पी लें  ही  राजस्व  बोर्ड  के  समक्ष  जाती  हैं  ।

 कारण  यह  नहीं  कि  दिल्ली
 द्र  है

 ।  बल्कि  करांकन  से  अधिक  लोग  संतुष्ट  हैं  ।  उच्च-्थायालयों  में

 भी  बहुत  ही  कम  मामले  जाते  है  ।  राजस्व  बोले  का  एक  सदस्य  विभिन्न  स्थानों  पर  जाकर  उनकी

 बातें  सुनता  उनसे  चर्चा  होती  है  तर  समझौता  हो  ही  जाता है
 ।

 यदि  यहीं  समझ  लिया  जाय  कि  मद्रास  वालों  को  दिल्ली  दूर  है  तो  पंजाब  शादी  के  लोग  तो

 सारे  ही  अत  चाहियें  ।  मगर  यह  बात  भी  नही ंहै  ।  पंजाब  aria  राज्यों  के  अ्रपीलों  की  संख्या

 तही  कम  है  ।  इससे  प्रकट  होता  है  कि  हमारे  पदाधिकारी  TH  एवं  उदार  हैं  तथा  सहानुभूति  से

 काम  करत  ।  यदि  हम  किसी  न्यायिक  पदाधिकारी  को  लगा  दें  तो  वह  केवल  कानून  के  शब्दों  को

 ही  देखेगा  उसकी  भावना  का  ध्यान  नहीं  रखेगा  ।  प्रशासनिक  पदाधिकारी  ga  प्रकार  से  नहीं

 चलते  |  हमें  प्रशासनिक  पदाधिकारियों  की  निन्दा ही  नहीं  करनी  चाहिये  ।  न्यायिक  भ्रमणकारी

 भी  कभी-कभी  गलती  करते  हैं  ।  खैर  हम  भ्र पी लों  की  भी  व्यवस्थ  कर  रहे  हैं  ।  पहले  राजस्व  बोर्ड

 म  सीधी  कपिल  होती  थी  किन्तु  अब  एक  अपीलीय  नियंत्रक  भी
 है

 ।  यदि  पक्ष  ages  न  हो  तब  वह

 उच्च  या  उच्चतम  न्यायालय तक  जा  सकता  है  ।

 इंग्लैण्ड  जेसे  देशों  में  भी  पहली  अपील  न्यायालय  में  न  हो  कर  प्रशासनिक  पदाधिकारियों

 ही  यहां  होती  है  ।  तथा  अमेरिका  में  ale  न्यायालय  में  जाती  ही  नहीं  केवल

 प्रशासनिक  पदाधिकारी  ही  अरपिल  सुनते  हैं  ।  अपीलीय  आ्रायक्त  न्यायाधिकरण  के  अधीन  नहीं

 रखें  जा  सकते  |  फिर  उनके  उन्नति  मार्ग  अवरुद्ध  हो  जायेंगे  ।  इधर  रहते  हुए  वे  उन्नति  की  आशा

 रख  सकते  हैं

 fat  नादिर  भरुचा  खान े)  क्या  यह  सच  है  कि  कर  निर्धारित  करने  वाले  afer

 कारियों  को  att  क्षेत्र  से  एक  fay  रकम  एकत्रित  करनी  पड़ती है  ।

 डा०  गोपाल  शेट्टी  :  ऐसी  बात  नहीं  कि  राजस्व  बोर्ड  यह  कहे  कि  बाप  यहां से  ५  करो

 इकट्ठा  करें  या  ज्यादा  प्राय कर  के  समय  वे  अनुमान  स्वयं  ही  लगाते  हें  तथा  राजस्व  वो  में  उन्हीं

 को  जोड़  लिया  जाता  है  ।  यह  गलत  है  कि  उन्हें  एक  रकम  इकट्ठी  करनी  ही  पड़ती  है  ।  श्राप

 किसी  भी  agar  से  पूछ  सकते  हूं  ।  वे  केवल  अन्दाजा  लगाते  हैं  wilt  उसे  निभाने  का  प्रयास

 करते  हें  ।  गत  वर्ष  के  प्रांतों  से  १  या  दो  प्रतिशत  अधिक  अन्दाज़  वह  लगाते  हैं  क्योंकि  देश  के

 घन  में  भी  तो  वृद्धि  होती  है  ।  यह  बात  गलत  है  कि  सरकार  उन्हें  विशेष  राशि  इकट्ठा  करने  के

 लिये  कहती  ही  है  अराज  तक  किसी  को  इस  आधार  पर  सजा  नहीं  दी  गई  कौर  किसी  को  बाध्य

 नहीं  किया  गया  किन्तु  बाहर  के  लोगों  का  यहीं  विचार  है  ।

 सरे  यह  विचार  भी  सही  नहीं  कि  यदि  वे  एक  विशेष  राशि  इकट्ठी  न  कर  पायें  तो  उनकी

 sata  नहीं  होती  ।  भ्रायुक्त  ग्रसित  की  arse  देते  हैं  ।  वास्तविक  सहानुभूति  का  प्रदर्शन

 ली
 प्रशासनिक

 sferary  कर  सकते  हैं न्यायिक  नहीं  ।  न्यायिक  अधिकारियों  का  क्षेत्र  सीमित

 है  श्र उन्हें  विधि  को  ही  देखना  पड़ता  है  ।
 $=

 कूद
 मे



 १८५२  सम्पदा  शुल्क
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 गोपाल

 घेर  मुरगे  प्रसन्नता  है  कि  प्रवर  समिति  ने  विधेयक  का  स्वागत  किया  है  ।  मेँ  माननीय  सदस्यों

 के  समेत  के  लियें  भो  qTeQaqls  देता  हं  ।  मझे  खेद  है  कि  में  हिन्द  विभक्त  परिवार  के  बारे  में

 श्मिट  झ्राव्वासन  नहीं दे  THAT  |

 part  महोदय  प्रश्न  यह  है

 कि  सम्पदा  शुल्क  १९४३  में  भ्रग्नेतर  संशोधन
 भरने

 वाले  विधेयक  प्रवर

 समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  हूप  विधार किया  जाये  1.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 महोदय  :  aa  हम  खंडों  पर  fare  करेंगे  ।  प्रश्न  यह  है

 खड़  २  विधेयक  का  अंग  बने  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खंड २  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया ।

 खंड  ३--  ४  का  संशोधन  )

 ठाकुर  दास  भागने  म  संशाधन  सख्या  २४  प्रस्तुत  करता हु

 मं  समझता  हूं  कि
 भारत  की  श्रायवःर  विधि  संविधान  के  भ्र नू सार  नहीं  है  ।  संविधान

 के  परतु सूद

 Yo  के  श्रतुसार  कार्यकारियों  कौर  न्यायपालिका  को  पृथक  रहना  चाहिये  लेकिन  अ्राथकर  विभाग  में

 इस  सिद्धांत  को  लागू  करने  का  जरा  भी  प्रयत्न  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।  ऐसा  सुधार  करना

 कठिन  है  क्योंकि  हम  आयकर--न्याधिक---अधिकारी  की  नियुक्ति  नहीं  कर  सकते  हं  ।  प्राय  कर

 के  सम्बन्ध  में  आयकर  अधिकारी  ही  सर्वेसर्वा  होते  हूं  ।  श्र  ये  लोग  नष्ट  भी
 होते

 हैं  यदि

 लोग

 अपीलें  नहीं  करत ेहूं  तो  इसका  तात्पर्य  यह  कदापि  wal है  कि  लोग

 संतुष्ट
 ह  बात  यह  है  कि

 ई  कारणों  से  वे  atta  करना  नहीं  चाहते  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मानवीय  सदस्य  अपना  भाषण  सोमवार  को  जारी  रखें  ।

 गर सरकारी सदस्यों के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 पच्चीसवां  प्रतिवेदन

 अमर  fag  सहगल  म  त्रस्त  करता हूं

 यह  सभा  गैर  सरकारो  सदस्यो ंके  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  के  पच्चीसवें

 प्रतिवेदन  यो  २८  ges  को  सभा  में  sqrt  किया  गया  था

 सहमत

 उपाध्यक्ष  म महोदय
 द्वारा  प्रस्ताव  मतदान

 के  लिये  रखा  गया
 और

 र स्वीकृत  gary
 नामा

 मल wast में
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 एकाधिकार  रखने  वाले  सोथो  के  कार्यों  के  सम्बन्ध  में  संकल्प

 ear  के  बारे  में
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सभा  अरब  श्री  कुन्दन  द्वारा  एका  कार  पतें  वाले

 १६  १९५८  को  प्रस्तुत  संकल्प  पर  चर्चा  करेगी

 व०  प्०  नायर
 :  इस  सम्बन्ध कम  हुए  MITT  को  पढ़  कर  में  इस  नाराज

 पर  पहुंचा  हूं  कि
 संकल्प  की  सही  भावना  को  समझने  का  प्रयत्न नहीं  किया  गया  है  ।  अपितु  Cah

 तथा  do शाब्दिक  ग्रथों  पर  बहस  की  गई  है  ।  ली  विमल  ats  ने  इसे  शाब्दिक  gat  में  लिया

 सिद्ध  करने  का  प्रयत्न  किया  है  fe  हमारे  देश  में  एकाधिकारिता  है  ही  नहीं  निसंदेह

 मुझे  उनके  कथन  से  अआदइचथ  gat  है  क्योंकि  हम  देखते  हूं  कि  रंग  के  ara  व  वितरण

 त्यागी  सम्बन्ध  हमारे  देश  में  इम्पी  रियल  केमिकल  कम्पनी  alae  के  सम्बन्ध  में  एसोशियेट ेड

 सीमेंट  कम्पनी  की  एक्राधिकारिता  है  ।

 इसी  प्रकार  आक्सीजन  तथा  एसीटिलीन  के  सम्बन्ध  में  इंडियन  ऑआवधी  जन  एपी टि लीन
 ey कम्पनी  को  एकाधिकारिता  है  ।  पश्चिम  बंगाल  में  विद्युत  के  उत्पादन  शर  वितरण  में

 विद्युत  संभरण  निगम  की  एकाधिकारिक है  ।  पह  ard  बंगाल  में  कलकत्ता  हावड़ा  ौर

 २४  परगना  के  औद्योगिक  क्षेत्र  में  उपयोग  की  जाने  वाली  बिजली  का  cy  प्रतिशत  संभरण

 करता  है  ।  दामोदर  घाटी  निगम  पत  साथ  को  ३  न०  पै०  पर  यूनिट  के  हिसाब  से  बिजली  बेचता

 है  ग्रोवर उसे  १९  न०  से  प्रति  यूनिट  के  हिसाब  से  बेचते  हैं  ।  १९४७  में  इस  सीटें  को  ६  '  ३२  लाख

 रुपये  का  लाभ  हुआ  था  PEUY  में  उनको  १८  लाख  रुपय  का  लाभ  ।

 अब  रबर  टायर  उद्योग  को  लेता  |  हमारे  देश  में  इस  उद्योग  के  उत्पादन  आर  वितरण

 का  एकाधिकार दो
 तीन

 विदेशी  सोथो  को  है  ।
 .  प्रफुल्ल  TAT ने  अपनी  १९५५  के  प्रतिवेदन में  इनका

 जिक्र  किया  है  उनके  कथनानसार  डाला  कम्पनी  द्वारा  अजित  लाभ  व  लगाई  गई  पंजी  का  अनुपात

 FEC  कौर  १९५२  के  बीच  १४  प्रतिदिन  से  २७  प्रतिशत  तक  था  ।  इसी  प्रकार  फायर  स्टोन  द्वारा

 १९४६-४७  से  2EYR-U2  तक  हरजीत  लाभ  शर  पंजी  का  अनुपात  ४७  से  ७७  प्रतिशत  तक  था  ।

 श्राइचयंजनक  बात  यह  थी  कि  उक्त  समुदायों  की  मूल  शाखा  को  उतना  लाभ  नहीं  gat  faa  कि

 उनकी  भारत  स्थित  दाख  को  sat  ।  इसी  से  अनुमान  लगाया  जा  सकता  है  कि  ये  लोग  किस  प्रकार

 एकाधिकारिता  का  लाभ  उठा  रह ेहैं  ।  वे  किस  प्रकार  उद्योग  पर  नियंत्रण  किये  हए  हैं  पौर  उससे  देव

 को  किस  सीमा  तक  हानि  हो  रही  है  ।

 एकाधिकारिता  केवल  उत्पादन  तक  ही  सीमित  नहीं  रह  गई  है  अ्रपितु  वह  वितरण

 के  क्षेत्र  में  भी  भ्र पने  पर  जमा  रही है  ।  ये  ही  निर्माता  लोग  अपने  संघ  बना  लेते  हें  जिनका  प्रगट  उद्देश्य

 उस  वस्तु  का  उचित  रूप  से  वितरण  करना  होता  है  लेकिन  इनका  वास्तविक  उद्देश्य  ऊंची  से  ऊंची

 id  तय  करना  होता  है  ।  उदाहरण  के  लिये  सीमेंट  मार्केटिंग  कम्पनी  आफ  इंडिया  भारत  के

 अधिकांश  सीमेंट  का  वितरण  करती  है  ।  यही  हाल  कारबाइड  निर्यात  संघ  का  भी  है  ।  ये  लोग

 निर्मित  वस्तु  का  अधिकतम  दाम  निश्चित  करते  कौर  इस  प्रकार  देश  की  अर्थ  व्यवस्था  पर  अघात

 होता  है

 wa  में  श्राप  को  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  वितरण  तथा  उत्पादन  के  तरीकों  पर  किस  प्रकार

 नियंत्रण रखा  जाता  है  ।

 उदाहरण  के  लिये  पैट्रोलियम  उत्पादों  के  उत्पादन

 और

 वितरण
 पर  नियंत्रण

 मत

 मूल  अग्रज



 gay  एकाधिकार  रखने  वाले  ५  कार्यों  के  ३०  ges

 स्तन  प  पंक पप
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 एकाधिकारी  हाथों  पर  उन  की  निदेशक  का  ्रन्तगंठन  कर  के  रखा  जाता  है  ।  EYR  में  ६१

 निदेशकों के  पास  १०३६  निदेशकों थीं  ।  यही  हाल  डालमियां का  भी  है  ।  भ्र केले
 टाटा  के  अ्रधीन  १५०  कम्पनियां हें  प्रौढ़  बिरला  के  wells  re 4  कम्पनियां हैं  |

 में  मंत्री  महोदय  से  यह  निवेदन  करूंगा
 कि

 वे  देश  की  भ्रम-व्यवस्था  के  लिय
 श्रावश्यक

 वस्तुग्रों के के  उत्पादन  तथा  वितरण  की  एकाधिक रिता  के  प्रकार  तथा  उस  की  सीमा  इत्यादि के  सम्बन्ध

 में  पता  लगाने  के  लिये  संसर  सदस्यों  की  एक  समिति  नियत  करें  ।  मैं  mar  करता  हूं  कि  मंत्री  महोदय

 इस  प्रस्ताव  के  सिद्धान्त  से  अवश्य  सहमत  होंगे  ।

 उद्योग  मंत्री  सुलभ ई  पहला  :
 श्री  कुन्दन ने

 अपने  संकल्प में  जो  बातें  उठाई  हैं  उन  का

 श्री  विमल  चौधरी  रणवीर  सिंह  प्रौढ़  दी  ०  Fo  शर्मा  ने  तेजपूर्ण  उत्तर  दिया  है  ।  श्री  वें
 ०  प०  नायर

 सदैव  से  ही  इस  क्षेत्र  में  बहुत  दिलचस्पी  लेते  रहे  हैं  ।

 में  श्राप  को  विश्व  के  पिछली  तीन  शताब्दियों  के  श्रमिक  विकास  की  थोड़ी  सी  पृष्ठभूमि

 बताना  चाहता  हूं
 ।

 यदि  वह  समय  याद  करें  कि  जब  सत्रहवीं  शताब्दि  के  व्यापारिक
 पूजीवाद

 विज्ञान  ate  शिल्पकला  के  विकास  के  कारण  रोक॑  लग  गई  थी  ।  कौर  उस  का  औद्योगिक

 जिस  के  फलस्वरूप  सारे  समाज  का  सामाजिक  व  आधिक  ढांचा क्रान्ति  के  द्वारा  बदल  रहा  था

 ही  बदल  गया  |  संसार  जो  इस  के  पूर्व  बहुत  विस्तृत  ate  विशाल  समझा  जाता  था  बहुत  किए  हो

 गया  |  औद्योगिक  क्रांति  के  साथ  साथ  व्यक्ति  तथा  समाज  के  हाथों में  रिक  आधिक ak  सामाजिक

 शक्ति  ा  गई  |  इसलिये  जब  समाज  ने  प्रौद्योगिक  क्रान्ति  को  स्वीकार  किया  तो  उस  समय  सभी  राष्ट्रों

 ने  सामूहिक  रूप  से  एक  केन्द्रीकृत  मूल  समाज  के  सिद्धान्तों  को  भी  स्वीकार  किया  |  उन्नीसवीं  आर

 बीसवीं
 शती

 में  हमने  शम  जापान  तथा  थिरकन  देश  में  प्रौद्योगिक  क्रान्ति  का  विकास

 देखा  ।  यदि  हम  विभिन्न  राज्यों  या  देशों  के  औद्योगिक  विकास  को  देखें  तो  यह  स्पष्ट  हो  जायेगा

 कि  श्रमिक  टेकनीकल  विद्या  ने  श्रमिक  afer  को  कुछ  थोड़े  उपक्रमियों  श्र  प्राधिकार  प्राप्त

 अ्रधिकारियों  के  हाथों  में  संचित  करने  में  सहायता  की  है  ।  व्यापारिक  पु  विवाद  के  श्रौद्योगिक

 वाद  में  परिवर्तित  होने  के  साथ  साथ  प्रौद्योगिकीय  ate  विज्ञान  द्वारा  प्राप्त  शक्तियों  के  दुरुपयोग

 को  रोकने  के  लिये  कई  प्रतिबन्ध  इत्यादि  भी  विकसित  हो  गये  ।  इसलिये  जब  श्री  बिमल  घोष  ने

 यह  कहा  कि  हमारे  देश  में  कोई  एकाधिकारिता  नहीं  है  या  की  कोई  प्रवृत्ति  नहीं  है

 तो  मुरे  प्रसन्नता  हुई  कि  उस  का  सा  प्रगतिवादी  दृष्टिकोण  रखने  वाला  व्यक्ति  विश्व  के  विकास

 की  पृष्ठभूमि  को  ध्यान  में  रख  कर  वर्तमान  अवस्था  से  संतुष्ट  ह  ।

 मूल्य  संघ  इत्यादि  की  वितरकों  तथा  समदाय  इत्यादि  को  हानि  पहुंचाने  वाली

 कार्यवाहियों  को  रोकने  के  लिये  wate  तथा  ग्रेट  ब्रिटेन में  प्रयास  तथा  परस्पर  सहायक  संघ

 विरोधी  अधिनियम  बने  हैं  ।  हम  इस  सम्बन्ध  में  भाग्यशाली हैं  ।  यद्यपि  ह्म  औद्योगिक  विकास  में

 कई  देशों  से  पीछ ेहैं तथापि  सामाजिक  प्रगति  तथा  सामाजिक  न्याय  की  प्रेरक  लोकतंत्रात्मक  शक्तियों

 का  विकास  अपेक्षाकृत  बहुत  तेजी  से  gan  है  ।  लेकिन  हमारे  देश
 में  आधिक  विकास  सामाजिक  जाग्रति

 के  प्रारम्भ  sar  ।  सौभाग्य  से  इस  aag  भी  वही  दल  सत्तारूढ़  है  जिस  ने  देश  के  लिये  स्वतंत्रता

 प्राप्त  की  है  ।  जैसा  कि  श्री  दी०  चं०  दमी  ने  कहा  है  कि  १९३१  के  कराची कांग्रेस के  संकल्प  में  इस

 मिल  म्रंग्रेज़ी



 एकाधिकार  रखते  वाले  सार्थों  के  कार्यों  के  १८५५ ३०  ¥eys

 सम्बन्ध  में  संकल्प

 बात  का  उत्तर  दिया  गया  है  जिस  से  जात  होता  है
 कि

 भारतीय  स्वतंत्रता  आन्दोलन  के  विकास
 के

 समय से  राष्ट्रवादी पक्ष  की  क्या  नीति  स्वदेशी  आन्दोलन की  नीति
 जो  लोकमान्य  तिलक

 के  समय  से  प्रारम्भ  हुई  तथा  जिसे  गांधी
 जी

 ने  बल  प्रदान  किया  तत्पश्चात्  स्वतंत्र  भारत
 ने

 जिस  नीति  का  भ्रनुसरण  किया  इस  बात  को  ae  करती  है
 कि

 हम  राष्ट्र  तथा  दल  के  रूप  में
 भी  देश

 में  किसी  प्रकार  की  भी  एकाधिकारिक  के  विरुद्ध  हें  ।  चाहे  वह  उद्योग  के  क्षेत्र  में  हो  या  वाणिज्य

 के  क्षेत्र  में  हो  ।  ग्रोवर  न  हम  अधिक  शक्ति  का  कुछ  हाथों  में  केन्द्रीकरण  उपयोगी  समझते  हैं  ।

 प्रधान  मंत्री नें  ३०  रैफरल  PENG  को  जो  शभ्रौद्योगिक  नीति  संकल्प  सभा  पटल  पर  रखा  उस

 में  rews  में
 सभा

 के  समक्ष  रखी  गई  नीति  ही  दुहराई  गई  थी  ।  उस  में  पृष्ठ  २  इंडिका  कौर

 में  कहा  गया  है  ;

 )  समुदाय  के  भौतिक  स्रोतों  के  स्वामित्व  कौर  वितरण  इस  प्रकार  हों  कि  उससे  लोकहित

 we  व्यवस्था का  प्रवचन  इस  प्रकार  न  हो  कि  उस  से  धन  का  केन्द्रीकरण  हो

 उत्पादन  के  साधनों  से  लोकहित  को  हानि  पहुंचे  ।

 ये  इस  देश  तथा  इस  की  वर्तमान  सरकार  के  प्रौद्योगिक  श्र  alas  नीति के  बुनियाद

 सिद्धान्त  हैँ
 ।

 वर्तमान  नीति
 को

 क्रियान्वित  करने  के  लिये  हमारे  पास  कई  ऐसे  विधेयक  हैं  जिन  से

 उक्त  नीति  क्रियान्वित हो  सकती  है
 ।  इस  सम्बन्ध में  हमारे  पास  प्रमुख  विधेयक  हैं  ।  उन  में  पहिला

 औद्योगिक  नीति  संकल्प  है  ।  तत्पश्चात्  हमारे  पास  Rey  का  औद्योगिक  विकास  कौर  विनियमन

 अधिनियम  है  जिस  के  द्वारा  सरकार  को  उपभोक्ताओं  तथा  सामाजिक  न्याय  सम्बन्धी  हितों  की  रक्षा

 करने  का  पर्याप्त  प्रतिकार  मिला  रहना  है  ।  उदाहरणार्थ  जैसे  ही  हमें  ज्ञात  कि  गैलप  तथा  ब्रिटिश

 इंडिया  कारपोरेशन  के  प्रौद्योगिक  समुदाय  के  उपक्रमों  की  व्यवस्था  ठीक  नहीं  है  तथा  उन  से  लोक

 का  अहित  हो  सकता  है  तो  सरकार  ने  उसे  अपने  हाथों  में  ले  कर  उस  की  व्यवस्था  ह  इच्छानुसार

 निर्देशित  ais  के  हाथों  में  सौंप  दी  ।  इसी  प्रकार  सरकार  ने  कई  चीनी  के  कारखानों  पर  इंजी  निर्धारण

 के  कारखानों  को  हाथों  में  लिया है  |  हम  गैर-सरकारी  क्षेत्र मे ंतब  तक  हस्तक्षेप  नहीं  करते हैं

 जब  तंक  कि  वे  सामान्य  आधिक  प्रणाली  कौर  सरकारी  नीति  के  भ्रनुसार  चलते  रहते  हैं  तथापि

 हित  पर  आराघात  होते  ही  हम  उन्हें  अपन  हाथों  में  लेने  से  नहीं  हिचकिचाते  |

 समाजवादी  प्रकार  के  समाज  के  विकास के  लिये  हमारे  पास  उक्त  दो  संकल्प  हैं  जिन  से  श्रमिक

 स्थिति  के  केन्द्रीकरण  तथा  एकाधिकारिक  से  उपभोक्ताओं  प्रौर  समाज  की  रक्षा  हो  सकती  है  ।

 भारतीय  प्रफुल्ल  अधिनियम  का  भी  इस  सम्बन्ध  मेरे  माननीय  मित्र  ने  उल्लेख  किया

 है  ।  स्वतंत्रता  श्र  राष्ट्रीय  सरकार  की  स्थापना  के  पश्चात्  प्रफुल्ल  आयोग  ने  उपभोक्ताओं  के  हितों

 की  रक्षा  करने  की  दिशा  में  महत्वपूर्ण  कार्य  किया  है  ।  प्रफुल्ल  आयोग  ढारा  विचार  किये  गये  उद्योगों

 के  सम्बन्ध  में  चाहे  वे  भारतीय  पू  जी  से  स्थापित  किये  गये  हों  या  भारतीय  व  विदेशी  साझे  की  पु  जी

 से  स्थापित  हों  या  विशुद्ध  विदेशी  पू  जी  से  स्थापित  उन  विशेष  समवायों  के  उत्पादनों  को  कोई

 रक्षण  नहीं  दिया  जाता  जो  उपभोक्ताओं  के  हित  के  विरोध  में  काम  करते  हैं  ।  यह  बात  श्राप  ने  वस्त्र

 पीतल  के  लैम्प  इंजीनियरिंग  वस्तुयें  तथा  रबर  टायर  की  वस्तुप्नों  के  सम्बन्ध  में  देखी

 होंगी  |  सरकार  ने  प्रफुल्ल  ग्रा योग  को  स्वदेशी  उद्योगों  के  संरक्षण  के  समक्ष  देश  की  प्रदूषक  नीति  बनाने

 का  ही  भार  नहीं  अपितु  मूल्य  का  प्रदान  भी  बार  बार  उन  को  निर्देश  किया  जाता  है
 ।

 पिछले  वर्षों

 में  हम  ने  कई  प्रमुख  उपभोक्ता  के  मामले  उन  को  निर्देश  किये  हैं
 ।

 हाल  ही  में  उन्हों  ने
 सीमेंट

 के  मूल्य  पर  विचार  किया  था  ।  पिछले  महीने  हम  ने  कागज  के  मूल्यों  को  भी  प्रफुल्ल  अ्रायोग  के  समक्ष

 विचार  के  लिये  रखे  ॥



 2GN%  रखने  वाले  सार्थों  के  कार्यों  के  ३०  Rhys

 सम्बन्ध  संकल्प

 इसलिये  मुझे  इस  बात  पर  हर्ष  डे  कि  श्री  विमल  घोष  ने  इस  शब्द  का  प्रयोग ऐसे  में

 किया  जबकि  कुछ  बड़े  प्रतियोगिता  के  या  सरकार  द्वारा  कोई  प्रतिरोध  न  किये  जाने

 के  एक  हो  कर  प्रतीक  मूल्य  खींचना  चाहते  हैं  मुझे  वास्तव  में  इस  से  प्रसन्नता  हुई
 |

 जहां  तक

 अ्रमेरिका  में  एंटीबायोटिक्स  के  कारखानों  का  सम्बन्ध  हमारे  देश  में  एसी  स्थिति  नहीं  हो

 सकती  है  ।  में  सरकार  की  कौर  से  यह  स्पष्ट  श्रीनिवासन  दे  हूं  कि  जहां  तक  निर्माता  के  ऊपर

 हमारा  नियंत्रण  है  एकाधिकारिता  के  कारण  कोई  मूल्य  वृद्धि  नहीं  होगी  ।  लेकिन  कभी  फुटकर

 बिक्री  स्तर  चोर  बाजार  इत्यादि  के  कारण  मूल्य  वृद्धि  हो  जाती  है  जो  निर्माता  या  वितरक  एजेंसियों

 के  नियंत्रण  के  बाहर  की  बात  हो  जाती  है  ।  में  सभा  को  यह  स्पष्ट  श्राइवासन  देता  हूं  कि  देश  में  किसी

 भी  निर्माता
 को  एकाधिकारिता  से

 लाभ  उठा  कर  मूल्यों  को  मनमाने  ढंग  से  बढ़ाने  नहीं  दिया  जायेगा  ।

 इस  के  लिये  चौथा  उपचार  REL  का  भारतीय  एकस्व  धौर  पण्यचिन्ह  विधेयक  है
 ।

 जिस
 का

 अभी  हाल  में  संजो
 धन  हुमा  हैं  ।  इस  से  एक  ग्रोवर  तो  स्वदेशी  उपक्रमी  व्यवसायों  को  प्रोत्साहन  मिलेगा

 और  दूसरी  दौर  एकस्व  अधिकार  प्राप्त
 इंजी  निर्धारण

 की
 नये

 प्रकार
 के

 वस्त्र

 कृत्रिम  वस्त्र  इत्यादि  में  एकाधिकारिता  को  रोक  लगेगी  |

 महात्मा  गांधी  तथा  भारतीय  राष्ट्रीय  कांग्रेस  की  कृपा  से  हमारे  देश  में  सामाजिक  जाती

 की
 लहर  आधिक  विकास  से  पहिले  arg  हैं  जिस  के  फलस्वरूप  हम

 लोक
 सामाजिक

 इत्यादि  लोकतंत्रात्मक  शक्तियों  के  कई  प्रहरी  नियुक्त  कर  चुके  हैं  शौर  हम  किसी  व्यक्ति

 समुदाय  या  संघ को  समुदाय  के  हित  के  विरुद्ध  कोई  काय  नहीं  करने  देंगे  ।

 भ्रत्यावस्यक पण्य  fata  प्रयोग  भी  समय  समय  पर  जब  कभी  सरकार  ने  यह  अनुभव

 किया
 कि

 कोई  विशेष  वस्तु  अनुचित  कीमतों  में  बेची  जा  रही  है  उस  समय  न  केवल  उपभोक्ता  वस् तुझ ों
 के  भ्रमित  पू  जगत  कौर  उत्पादक  वस्तुओं  के  लिये  भी  किया  जाता  रहा  है  ।  कैलशियम

 वाइड  की  कीमत  में  जब  ५  प्रतिशत  से  १०  प्रतिशत  तक  की  वृद्धि  हुई  तो  सरकार  ने  तत्काल  कार्य

 वाही  की  कौर  निर्माता  को  मूल्य  कम  करने  पड़ें  ।  जहां  तक  साइकिल  टायरों  का  सम्बन्ध  है  निःसन्देह

 इस  सम्बन्ध  में  कीमतों  में  अनुचित  वृद्धि  हुई  थी  ।
 इस  वृद्धि  का  कारण  विदेशी  ate  भारतीय  सायकिल

 टायर  निर्माताश्नों  का  स्थिति  से  लाभ  उठाना  नहीं  बल्कि  इस  का  कारण  विदेशी  मुद्रा  की  कमी

 और  मांग
 और

 सम्भरण  में  बहुत  अन्तर  हो  था  |  यदि  ये  सारे  कारखाने  १००  प्रतिशत  भारतीय

 होते  और  सारे  भारत  में  कई  इकाइयों  में  बटे  रहते  तो  भी  यही  स्थिति  होती  ।  इसलिये  wars  के  समय

 कुछ  वस्तु झ्र ों  के  मूल्य  बढ़  जाने  से  ऐसा  नहीं  सोचना  चाहिये  कि  एकाधिकारिक  के  कारण  ऐसा

 gut है  ।

 हमारे  हाथों  में  रायात-निर्यात  नियंत्रण  की
 तरकीब  भी  है  ।  श्रमिक  जगत  में  यह  एक  नयां

 साधन  है  ।  पिछले  तीस  वर्षों  में
 स्वतंत्र  व्यापार  का  सिद्धान्त  अमेरिका  जैसे

 पूजा-वादी
 देश  में  भी

 समाप्त  कर  दिया  गया  ।  य्रौर
 आयात-नियति  नियंत्रण  लागू  करना  पड़ा  |  हमारे  देवा  में  पिछले  १०

 वर्ष  से  यह  नियंत्रण  इस  कुशलता
 से

 लागू  किया  जा  रहा  है  कि  कोई  विदेशी  या  भारतीय
 श्रायातकर्ता  at  नियति कर्ता  व्यक्ति  या  समाज  के  हित  के  विरुद्ध  कोई  कार्य  नहीं  कर  सकता  है  |

 अन्त
 मैं  देश  में  सरकारी  क्षेत्र  में  प्रगति

 को
 लेता  हूं  ।  चावड़ी  में  पारित  समाजवादी  ढांचे

 के  समाज  सम्बन्धी  संकल्प  में  हमारे  देशवासियों  ने  दृढ़  निश्चय  किया  है  कि  वे  धन  भ्र

 शक्ति  के  केन्द्रीकरण  के  विरुद्ध  कार्य  करते  हुए  व्यक्ति  की  समृद्धि  को  लाने  का  प्रयत्न  करेंगे  |  निःसन्देह



 ३०  gays  एकाधिकार  रखने  वाले  सार्थों  के  कार्यों  के  १८५७

 सम्बन्ध  में  संकल्प

 हम इस  लक्ष्य  की  प्राप्ति  नहीं  कर  चुके  हैं  ।  तथापि  हमारे  पास  उक्त  नौ  साधन  है  जिन  से  हम

 विमान  पीढ़ी  के  रहते  ही  अपने  लक्ष्य  की  प्राप्ति  का  प्रयत्न  कर  सकते  हैं  |

 सरकारी  क्षेत्र  गति  से  बढ़ता  जा  रहा  है  ।  इस  प्रयोजन के  लिये  प्रथम  पंचवर्षीय

 योजना में  १७६  करोड़  श्र  दूसरी  योजना  में  १०००  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था की  गई  है  |  सरकारी

 क्षेत्र  की  परियोजनायें  कई  प्रकार  से  समुदाय  व  उपभोक्ता  के  हितों  की  रक्षा  करती  हैं  ।  इस्पात

 योजनाओं से  इस्पात  के  मूल्य  ठीक  स्तर  पर  रहेंगे  ।  रासायनिक  तथा  Say  कारखानों से  भी  एक

 तो  इन  उद्योगों  के  विकास  में  सहायता  मिलेगी  are  दूसरी  कौर  उचित  मूल्य  निर्धारण  इत्यादि  के

 द्वारा  उपभोक्ता  के  हितों  की  रक्षा  होगी  |

 सरकारी  क्षेत्र  के  रूप  समाज  तथा  भारत  सरकार  के  पास एक  ऐसा  साधन  है  जिस  से  देश

 में  एकाधिकारिक  या  प्राधिक  शक्ति  का  केन्द्रीकरण  नहीं  हो  सकता  है  ।

 दिल्ली  विश्वविद्यालय के  उपकुलपति  डा०  वी ०  के ०  कार  वी ०  राव  व  ग्न्य  झारी  विशेषज्ञों

 ने  इस  देश  के  cage  व्यापारों  का  विष्लेषण  किया  है  |  उन  में  सूती  वस्त्र  जूट
 इंजीनियरिंग  सीमेंट  विद्युत  सम्बन्धी  वस्तुओं  का  थोक  व  फुटकर  बिक्री  बाजार

 शामिल  हैं  ।

 उक्त  €  व्यापार  GU  कम्पनियों के  हाथों  में  हू
 ।  जिन

 में  से  १७१४  प्रबन्धक समवाय  हैं
 ।

 इन  में
 से

 १७  प्रमुख  प्रबन्धक  एजेंसियां  २७०  उपक्रमों  का  संचालन  करती  हैं  ।  कुल  कम्पनियों  की

 तुलना में  यह  प्रतिशत  ३  या
 ४

 के  लगभग  है
 ।  यह  कहना  बहुत  सरल  है

 कि
 देश  के

 दो
 चार  समवायों

 के  हाथ  में  इतनी  रिक  कम्पनियां  हैं  ।  उक्त  १७  प्रमख  समवायों  से  भी  एक  समवाय  के  अधीन

 अधिकतम Vo  समवाय WT  कम  से  कम  १२  समवाय  हैं  ।  इसी  बात  को  बढ़ा  चढ़ा  कर  कहा  गया

 है  कि  ये  लोग  विस्तृत  पू  जी  या  श्रमिक  व्यवस्था  का  नियंत्रण  कर  रहे  हैं  तथापि  सरकार  उन्हें  कोई

 ऐसा  काम  नहीं  करने  देगी  जिस  से  समुदाय  का  अहित  होगा  ।

 समवाय  अघिनियम  में  भी  बहुत  से  ऐसे  उपबन्ध  रखे  गये  हूँ  जिन  से  व्यापार  संघ  या  श्रमिक

 सम्पत्ति  के  एकीकरण  पर  रोक  लगती  है  ।  इस  में  कई  ऐसी  धारायें  हूं  जिन  से  इस  सम्बन्ध  में  सहायता

 मिलती  है  उदाहरणार्थ  घारा  GK,  २७५,  २९३,  ३१६  ३३२  इस  सम्बन्ध  में  प्रमुख  हैं  ।

 प्रबन्धक  एजेंटों  की  दोषियों  को  निदेशकों  के  अधीक्षण  के  अधीन  रखा  गया  है  ।  एक  ही  प्रबन्ध

 के  अधीन  समवायों  में  ऋण  व  लेनदेन  पर  भी  रोक  लगाई  गई  है  ।

 मैंने  केवल  यह  बताने  का  प्रयत्न  किया  है  कि  हमारा  देश  उस  की  वर्तमान  सरकार  देश

 की  श्रयंव्यवस्था  के  एकांगी  विकास  से  होने  वाली  हानियों  से  पूरी  तरह  अवगत  है  ।  उक्त  शक्तिशाली

 six  व्यावहारिक  विधेयकों  द्वारा  सरकार  ने  इस  बात  का  प्रमाण  दिया  है  कि  औद्योगिक  तथा  आधिक

 विकास  के  सम्बन्ध  में  कोई  विषमता  फंदा  न  हो  कौर  सरकार  के  सम्मुख  सामाजिक  न्याय  भी  उतना

 ही  महत्वपूर्ण है  जितना  राष्ट्रीय  उत्पादन
 |  इसलिये  मैं  aren करता  हूं  कि  सभा  मुझ से  इस  बात  में

 सहमत  होगी  कि  जब  ऐसे  एकाधिकारी  समवायों  के  विकास  की  संभावना  ही  नहीं  है  तो
 इस  बात

 की  देख  रेख  करने  के  लिये  समिति  बनाने  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  है
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  प्रश्न यह  है  :

 सभा  की  यह  राय  है  कि  देश  में  एकाधिकार  रखनें वाले  सार्थों  के  कार्यों की  जांच

 करने  तथा
 उन  की

 दोषियों  अर  गतिविधियों  जो  राष्ट्रीय
 अर्थव्यवस्था

 west  में



 साले
 2545.0  एकाधिकार  रखने  चन  |  रे  सार्थों  कार्यों  के  ३०  EUS

 सम्बन्ध  में  संकल्प

 के
 लिये  हानिकर  कम  करने  के  उपयुक्त  सुझाव  देने  के  लिये  पास  सदस्यों की  एक

 समिति  नियुक्त  की  जाये  ह

 संकल्प  स्वीकृत  ।

 राष्ट्रीय  भारतीय  युवक  परिषद्  बनाने  के  सम्बन्ध  में  संकल्प

 fot  पाणि ग्र हो  :
 मैं  प्रस्ताव करता  हूं  कि  :

 सभा  की  यह  राय  है  कि  योजना  के  विभिन्न  कार्यक्रमों  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये

 देश  के  युवकों  का  सहयोग  प्राप्त  करने  तथा  उन्हें  झ्रावव्यक  कौर  प्रशिक्षण

 देने  के  उद्देश्य  से  एक  राष्ट्रीय  भारतीय  युवक  परिषद्  कौर  केन्द्रीय  युवक  कल्याण

 बोर्ड  बनाने  के  लिये  लोक-सभा  के  सदस्यों  की  एक  जिस  में  सभी

 धारा  के  प्रतिनिधि  बनाई  जाये  ।

 इस  सभा  की  भाग  यह  राय  है  कि  यह  समिति  ——

 इस  सम्बन्ध  में  प्रश्नों  के  सभी  वर्तमान  संगठनों  के  प्रतिनिधियों  से  भेंट  करे  ;

 उक्त
 उद्देश्य  की  प्रति  के  लिये  विभिन्न  युवक  संगठनों  से  सुझाव  मांगे  ;  म्यार

 म

 एक  राष्ट्रीय  युवक  परिषद्  के  निर्माण  के  लिये  सभी  ऐसे  व्यक्तियों  तथा  विभिन्न

 युवक  संगठनों  के  प्रतिनिधियों  का  एक  सम्मेलन  श्रुतायु  क

 ort  कदाचित  सब  से  पहली  बार  हम  युवकों  की  समस्यायें  इस  सभा  में  रख  रहे  हैं  ।

 यह  की  बात  है
 कि

 स्वतंत्रता  प्राप्ति  के  ११  वर्षों  के  भ्र नन् तर भी  देश  के  युवकों  की  सहायता

 उन्हें  पूर्ण  प्रदान  करने  तथा  उन  के  व्यक्तित्व  का  विकास  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  ठोस  शरर

 व्यावहारिक  कार्यवाही  नहीं  की  गई  है  ।

 ठाकुर  दास  भार्गव  पीठासीन

 ग्रेट  ब्रिटेन  के  शिक्षा  शास्त्री  डा०  जोस फाइन  ने  युवकों  के  सम्बन्ध  में  एक  पुस्तक  लिखी  है
 जिस

 में  उन्हों  ने  यह  बताया  है  कि  ग्रेट  ब्रिटेन  के  युवकों  की  चर्चा  या  वार्ता  का  विषय  इस  क्रम  से  रहता

 @  |  भोजन  €२
 धर्म

 €४
 फिल्म

 ७६
 युद्ध  ७०  खेल  ६९  बार  प्रेम  व  विवाह  व

 सेक्स  ६४  रोजगार  ६३  वस्त्र  ५१  मौसम  ४१  छुट्टियां  ३८  बार  ।
 यदि  भारत  में

 इस  प्रकार  की  जांच  की  जाय  तो  कदाचित्  यह  क्रम  इस  प्रकार  होगा  प्रेम

 विवाह  इत्यादि  |  यदि  उन  से  पूछा  जाय  कि
 तुम्हारे  जीवन  का  उद्देश्य  क्या  है  तो  वे  कहेंगे  कौर

 मूल  अंग्रेजी  में



 ३०  १९६८  राष्ट्रीय  भरतीय  युवक  पारी  बनाने  के  2Moy4e

 सम्बन्ध  में  संकल्प

 युवको ंके  कल्याण  का  सम्पूर्ण  भार  शिक्षा  मंत्रालय  को  सौंपा  गया  है  |  हमारे  देश  की  जनसंख्या

 के  एक  तिहाई  भाग  में  वे  लोग  area  हैं  जिन  की  शभ्रवस्था  १५  से  ३४  वर्ष  की  है  ।  इतनी  बड़ी  संख्या  के

 लिये  केन्द्रीय  शिक्षा  मंत्रालय  ने  प्रवृति  कल्याण  के  लिये  जो  राशि  रखी  थी  वह  REYO-US  में  ११  ७३

 PEYS-VE  में  १  लाख  रुपये  रखे  गये  है  ।

 विदेशों  में  जापान  युगोस्लाविया  इत्यादि  अपने  बजट  का  १५

 से  २०  प्रतिशत  तक  रुपया  युवक  कल्याण  के  लिये  व्यय  करते  हैं  ।  वहां  प्रत्येक  गांव  में  युवक  क्लब  होते

 हैं  तथा  aad  व्यक्तित्व के  विकास  के  लिये  सैकड़ों  सुविधायें  प्राप्त  रहती  हैं  ।  लेकिन  इस  के  विपरीत

 भारत  में  गांव  के  युवकों  का  स्तर  बहुत  नीचा  है  प्रौर वे  प्रसार  ही  रोग  मृत्यु  का  शिकार

 बनते हैं  ।  युवकों  के  समक्ष  बेरोजगारी  की  समस्या  बहुत  गम्भीर  है  जब  भी  यह  प्रश्न  सभा  के

 समक्ष  लाया  जाता  है  तो  सरकार  यह  कह  देती  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  कोई  सर्वेक्षण  नहीं  किया  गया  है  ।

 कभी  हाल  में  लखनऊ  विश्वविद्यालय  ने  नगर  के  युवकों  तथा  उन  की  बेकारी  का  सर्वेक्षण  किया  था  जिस

 से  ज्ञात  gar  कि  नगर  के  कुल  बे  रोजगार  व्यक्तियों  में  ५७  प्रतिशत  बे  रोजगार  व्यक्ति  युवक  हैं  ।  उस

 सर्वेक्षण  के अ्रतसार  आजकल  लोग  कम  वायु  में  हो  रुपये  कमाना  प्रारम्भ  कर  देते  लोग  अ्रपनी

 पत्नियों से  भी  ara  वृद्धि  की  ora  करते  हैं  श्र  अधिक  प्राप्त  होने  पर  भी  लोग  काम  छोड़ना

 नहीं  चाहते  हैं  ।  योजना  अ्रायोग  के  सर्वेक्षण  के  भ्रनुसार  १९६०-६१  तक  भारत  में  बेरोजगारों  की

 संख्या  ६६,५०,०००  हो  जायेंगी  |

 अब  मैं  उन  संस्थापकों
 का

 जिक्र  करता  हूं  जिन्हें  सरकार  कुछ  निश्चित  भ्रनुदान  देती  हू  ।  भारत

 सेवक  समाज  उनमें  से  एक  है  ।

 मंत्री  कण  ला०  श्रीमाली )  :  मेरे  विचार  से  माननीय  सदस्य  को  गलत  जानकारी

 हुई  हैं  भारत  सेवक  समाज  स्वेच्छा  संगठन  है
 |  भारत  सरकार  उसे  कोई  शभ्रनुदान  नहीं  देती है  केवल

 जब  वह  श्रम-शिविर  विद्यार्थी  शिविर  इत्यादि  की  योजना  बनाती  हू  तब  उस  विशेष  प्रयोजन  के  लिये

 उसे  maar  दिया  जाता  हैँ  ।

 श्री  पाणिग्रहण
 :

 मेरे  कहने  का  प्रायः  भी  बिल्कुल  यही  है  कि  भारत  सेवक  समाज  को  उन

 परियोजनाओं  के  लिये  अनुदान  दिया  जाता  है  ।

 अ्रखिल  भारतीय  कांग्रेस  समिति  का  युवक  विभाग  विश्व  युवक  संघ  से  सम्बद्ध  है  ।  अन्तर्राष्ट्रीय

 क्षेत्र  में  युवकों  की  अन्य  संस्थायें  भी  हैं  यथा  ग्रन्तर्राष्ट्रीय  समाजवादी  युवक  संघ  तथा  विश्व  लोकतन्त्री

 युवक  संघ  इत्यादि  भी  है  ।  लेकिन  सरकार  सदैव  विश्व  युवक  संघ  के  साथ  पक्षपात  करती है
 ।  जब  भी

 वे  युवक  संस्थान  जो  विश्व  लोकतन्त्री  युवक  संघ  से  सम्बद्ध  हैं  विदेशों  में  जाकर  सम्पर्क  बढ़ाना  चाहती

 है  प्रौढ़  इस  प्रकार  शान्ति  तथा  सम्पकं  के  हित  में  कुछ  काम  करना  चाहती  हैँ  तो  विदेश-कार्य  मन्त्रालय

 बाहर  जाने  वाल  प्रतिनिधियों  की  संख्या  में  रोक  लगा  देता  है  ।  जिस  प्रकार  विश्व  युवक  संघ  भारत  में

 अपनी  अन्तर्राष्ट्रीय  गोष्ठियां  श्र  सम्मेलन  कर  सकता  है  उसी  प्रकार  प्रत्येक  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  संघ  को

 भारत  में  अपनी  गोष्ठियां  इत्यादि  करने  की  भ्र तुम ति  होनी  चाहिये  ।  इस  सम्बन्ध  में  विभिन्न  युवक

 रनों  के  बीच  पक्षपात  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।

 तीन  दिन  पूर्व  मुझे  प्रधान  मन्त्री  का  एक  पत्र  मिला  है  जिसमें  उन्होंने  कहा  है  कि  विशव  लोकतंत्री

 युवक  संघ  की  कार्यकारिणी  की  बैठक
 यहां  नहीं  हो  सकती  हूँ  Lalas  S791

 कारण यह  हैं  कि  वह  एक

 मूल  अंग्रेजी  wr
 ba



 १८६०  राष्ट्रीय  भारतीय  युवक  परिषद्  बनाने  के  ३०  १९५८

 सम्बन्ध  में  संकल्प

 विशेष  श्रादश
 को

 मानने  वालों  की  संस्था  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  मुझे  एक  अरन्य  बात  भी  कहनी  है  ।

 जब  रूसी  युवक  संगठन  ने  भारत  के  २५  युवक  प्रतिनिधियों  को  निमंत्रित  किया  तो  उसे  भ्र स्वीकार  कर

 दिया  गया  लेकिन  जब  उसी  संगठन  ने  अ्रखिल  भारतीय  कांग्रेस  समिति  के  युवक  विभाग  के  सात

 निधियों  को  निमन्त्रित  किया  तो  उन्हें  इजाजत  दे  दी  गई  ।

 दिक्षा  तथा  विदेश-कार्य  मन्त्रालय  को  चाहिये  कि  वे  सभी  युवक  संगठनों  को  पक्षपात  रहित  होकर

 सहायता  दें  ।

 अब  में  खेल  संघों  इत्यादि  का  प्रशन  लेता  हुं  ।  हमारे  देश  में  इनकी  सुविधा  नहीं  के

 बर
 है

 |  गांवों
 में  युवक  क्लब  हैं  ही  नहीं  ।  यदि  कोई  क्लब  प्रारम्भ  भी  होता है

 तो  अर्थाभाव  के

 कारण  थोड़े  समय  के  रनबीर  बन्द  हो  जाता है  |  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में  युवक  कल्याण

 काय में में  केवल  १  करोड़  रुपये  की  राशि  रखी  गई  है  जो  नहीं  के  बराबर  है  ।  म  मन्त्री  महोदय  से

 निवेदन  करूंगा  कि  वे  गांवों  में  क्लब  खोलने  व  क्रीडा  संघ  इत्यादि  बनाने  के  कार्यों  में  अधिक  से  श्रमिक

 धन  देकर  सहायता  करें  ।

 अन्त  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  यदि  सरकार  मेरे  संकल्प  को  स्वीकार
 न  तो

 कम  से  कम  युवकों  से  सम्बन्ध  रखने  वाली  समस्याओं  पर  विचार  करने  के  लिये  एक  समिति  नियुक्त

 करने  का  प्रस्ताव  स्वीकार  करे  |

 महोदय
 :

 संकल्प  प्रस्तुत
 ।  इस

 पर  कुछ  संशोधन  भी  हैँ
 ।

 कया  उन्हें  प्रस्तुत
 किया  जा  रहा है

 ?

 :  मै  संशोधन  संख्या  १,  २  श्र  ३  प्रस्तुत  करता  हुं  ।

 सभापति  महोदय  :  मूल  संकल्प  अर  संशोधन  सभा  के  समक्ष  प्रस्तुत  gl

 तिम्य्या  जातियां  )
 :  राज  भारत  में  सभी  युवक  वृद्धों  के

 समान  दिखाई  देते  हैं  पौर  उनमें  वह  बात  नहीं  जो  पुराने  लोगों  में  क्योंकि  देश  की  झ्राथिक  दशा

 इसी  प्रकार की  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के  गर चचा एं  सरकार  यही  प्रयत्न  कर  रही  |  कि  देश  के  युवकों

 का  स्वास्थ्य  सुधरे  झ्र ौर  उनका  व्यक्तित्व  निखरे  |  परन्तु  फिर  भी  जो  कुछ  किया  जा  रहा है  वह  पर्याप्त

 नहीं &  ।  सरकार  का  कत्तव्य  है  कि  युवकों  के  कल्याण  की  प्रोर  पुरा  पूरा  ध्यान  लगाये  ।  इसी  लिये मैं
 माननीय  मित्र  श्री  पाणिग्रहण  के  संकल्प  का  सेन  करता  हूं  ।

 श्री  पाणिग्रही  ने  बताया  कि  सरकार  युवक  संस्थाओं  में  भेदभाव  करती हैँ  परन्तु  मेरा  यही  निवेदन है
 कि  प्रवीण  कांग्रेस ने  देश की  बहुत सेवा  की  हैं  ।  उन्होंने  समाज  सेवा  श्रम  तथा  श्रमदान

 आदि  के  द्वारा  विकास  कार्यों  में  सहयोग  दिया  यदि  उनको  कौर  उत्साहित  किया  जाये  तो

 निश्चित हँ  कि  वह  शर  अधिक  काम  कर  पायेंगे  ।

 सरकार  ने  शारीरिक  दिक्षा  खेल  कूद  जिमनास्टिक  केन्द्र  ale  खोले  हूँ  परन्तु  मेरे

 विचार  से  उन्हें  प्रत्येक  स्कूल  तथा  कालिज  में  शारी  रिक
 शिक्षा  तथा  अन्य  इस  प्रकार  के  काम  किसी

 योजना  के  आधार  पर  व्यवस्थित  रूप  में  करने  चाहिए  ।  उनके  खाने  पीने
 का

 समुचित  प्रबन्ध  करना

 चाहिए

 मूल  अंग्रेज़ी  में



 ३०  @eys  राष्ट्रीय  भारतीय  युवक  परिषद्  बनाने  के  १८६ १

 सम्बन्ध  में  संकल्प

 गांवों  के  युवकों  के  लिए  हमने  seit  सामुदायिक  विकास  तथा  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  योजनायें

 बनाई  गई  हैं  ।  ग्राम  सेवकों  तथा  सामुदायिक  विकास  पदाधिकारियों  को  गांवों  के  युवकों  को  प्रोत्साहित

 करना  चाहिए  जिससे  वह  युवक  इन  कार्यक्रमों  का  लाभ  उठा  सकें  ।

 हमें  युवक  संगठनों  के  सम्बन्ध  में  केवल  इतना  ध्यान  रखना  चाहिए  कि  यह  युवक  संगठन  युवकों

 की  भलाई  के  लिए  कोई  काम  कर  रहे  हूँ  नहीं  ।  मैं  समझता  हूं  कि  राजनैतिक  दलों  पर  ध्यान
 न

 देकर  हमें  ऐसे  संगठनों  को  ही  प्रोत्साहित  करना  चाहिए  जो  कुछ  काम  कर  रहे  हों

 श्री  हेम  weer  )  :
 मैं  माननीय  सदस्य  श्री  पाणिग्रहण  को  बधाई  देता  हूं

 कि
 उन्होंने

 सरकार  का  ध्यान  इतनी  महत्वपूर्ण  समस्या  की  कौर  श्राकंघित  कराया  |  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के

 इतनी  नीतियां  तथा  कार्यक्रम  बनाये  गये  परन्तु  देश  के  युवकों  को  भी  प्रोत्साहित  किया  जाना  चाहिए

 जिससे  वह  राष्ट्र  का  विकास  करने  में  अपना  योग  दे  सकें  |

 माननीय  मन्त्री  कह  सकते  हें  कि  देश  के  युवकों  के  कल्याण  के  लिए  मनोरंजन  शिक्षण  क्लब

 तथा  अन्य  कल्याण  केन्द्र  खोले  गये  हैं  ।  परन्तु  मैं  बिताने  चाहता  हूं  कि  ये  सभी  केन्द्र  देश  के  युवकों  की

 संख्या  की  तुलना  में  पर्याप्त  नहीं  हू  ।  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  से  पूर्वे  हमारे  युवक  गांधीजी के  मार्गन  में

 साम्राज्यवादी  शक्तियों  से  अपनी  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के  लिए  जूझते  रहे  |  इसके  अतिरिक्त उन्होंने  पुरुष

 तथा  स्त्रियों  में  समानता  सामाजिक  एकता  बनाने  शादी  में  बहुत  बड़ा  भाग  लिया
 ।

 उनके
 श्रभाव

 में  कोई  कभी  कहीं  भी  कोई  आन्दोलन  सफल  नहीं  ा  है  ।  यूरोप  के  देशों  को  लीजिए  वहां  के

 युवक  ही  वहां  के  विकास  के  लिए  उत्तरदायी  हैं  ।  चेकोस्लोवाकिया  का  आदर्श  अपने

 सामने  रखिये  कौर  भ्र पने  युवकों  को  प्रोत्साहित  करने  का  प्रयत्न  कीजिए  ।  मैं  श्राद्ध  करता  हूं  कि  सरकार

 युवकों  की  समस्या  पर  ध्यान  देगी  कौर  उचित  वातावरण  बनाने  का  प्रयत्न  करेगी  ।

 हमारे  देश  के  युवकों  में  काम  न  करने  की  भावना  भर  गई  है  ।  मैं  चाहता  हुं  कि  हमारे  शिक्षा  मंत्री

 इसको  ध्यान  दें
 ।

 यह  भावना केवल  इसलिए  उनमें  पैदा  हुई  है  क्योंकि  वह  बेकार  रहते  हैं

 जिस  काम  को  वह  करना  चाहते  हूँ  वह  नहीं  करने  दिया  जाता  है  ।  गांवों  में  यदि  पुस्तकालय  खोलने

 की  इच्छा  युवकों  की  है  तो  सरकार  उनको  सहायता  नहीं  देती है  ।  राज  हमारे  देना  में  ऐसी  भी

 भावना  घर  कर  गई  हैँ  कि  यदि  किसी  को  प्रगति  करनी  है  तो  वह  संगठन  विशेष  का  सदस्य बन  कर

 ही  कर  सकता  हैं  ।  कहा  जाता  है  कि  सत्तारूढ़ दल  से  सम्बन्धित  संगठनों  के  सदस्य  बन  कर  ही  श्राप

 कुछ  कर  सकते  हैं  ।  हमें  ऐसा  काम  करना  चाहिए  जिससे  इस  प्रकार  की  भावना  फैल  न  पाये

 सरकार  को  भी  युवक  संगठनों  के  बीच  भेदभाव  नहीं  रखना  चाहिए  ।

 माननीय  मन्त्री  हमें  भ्ररन्ताविश्वविद्यालय  युवक  समारोह  का  उदाहरण  दे  सकते  मेरा

 विचार  है  कि  इस  समारोह  को  जनता  में  सभी  युवकों  के  लिए  खोल  देना  चाहिये  |  इसके  अतिरिक्त

 इस  समारोह  को  सिंधी  दिल्ली  में  ही  न  करके  देश  के  ea  नगरों  में  भी  किया  जाना  चाहिए  ।

 ada  पीठासीन

 fait नाथ  पाई  :  मै  सारा  दोष  शिक्षा  मन्त्री  के
 सिर  मढ़ने  को  तैयार नहीं  हूं  ।  मैं

 बताना  चाहता  हूं  कि  सरदार  भगत  सिंह  अथवा  श्री  खुदी  राम  बोस  ने  जब  हंसते  हंसते  अपनी  श्रांति

 दे  दी  थी  उस  समय  उनके  सामने  केवल  भविष्य  के  भारत
 क

 नित
 रत

 |
 सभी

 सुबको  tA

 न

 aa  अंग्रेजी  मे

 166(A)



 १८६२  राष्टीय  भारतीय  यवक  परिषद  बनाने  के  ३०  Leys

 सम्बन्ध  म  सकल्प

 श्री  नाथ

 केवल  यही  बात  थी  विदेशियों  हो  wos  देश  से  निकालो  |  यह  तो  हमारे  युवकों  का  भूतकाल  था  परन्तु

 यदि  हम  शीराज़  के अपने  को  देखें  तो  बड़ी  खेदजनक  स्थिति  हमें  दिखाई  देती  हैं  शरर  इसके  लिए

 समस्त  जिम्मेदारी  राज  के  नेतायों  पर  डालता  हूं  ।

 स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के  रचा  इन  ने  प्रश्नों  को  एक  दम  भला  दिया  |  उनके  विकास  के  लिए

 कोई  कार्यक्रम  नहीं  बनाया  गया  |  राज  बहुत  सी  मातायें  इसीलिए  शोकग्रस्त  हूं  कि  यदि  उनके  पुत्र  को

 अवसर  दिया  जाता  तो  वह  देश  के  विकास  में  डाक्टर  अथवा  इंजीनियर  के  रूप  में  अपना  कोई  महत्वपूर्ण

 स्थान  बना  लेता  ।  मैं  समझता  हुं  कि  सरकार  ने  बड़ी  बड़ी  परियोजनाओं  के  कारण  इन  छोटी

 पूर्ण  समस्याओं  पर  बिल्कुल  ध्यान  नहीं  दिया  है  |

 विदेशी  विशेषज्ञों  ने  भी  कहा  है  कि  देश  में  पन  बिजली  बहुत  बनाई  जा  सकती  है  परन्तु  ऐसा

 किया  नहीं  गया  ह  ।  इसी  प्रकार  मेरा  कहना  कि  युवकों  की  शक्ति  का  कोई  उपयोग  नहीं  उठाया

 जा  रहा ह  ।  उनको  उचित  अवसर  नहीं  दिये  जाते  हैं  जिसका  परिणाम  हूं  कि  आलोचनात्मक

 दृष्टिकोण  यू  वक  भ्र पना ते  जा  रहे  हैं  ।  मैं  इसके  लिए  उन्हीं  लोगों  को  जिम्मेदार  ठहराता  हूं  जो  उनको

 उचित  रास्ते  पर  लगाने  में  समझे  नहीं  हुए  हू  |

 अ्रधिक  युवक  होस्टल  बनाने  का  एक  प्रस्ताव  रखा  गया  परन्तु  मेरा  विचार  है  कि  शिक्षा

 सुविधायें  देने  तथा  व्यायामशालायें  बनाने  से  ही  काम  चलने  वाला  नहीं  हैं  अपितु  देश  के  विकास  के

 लिए  सभी  प्रकार  की  शक्ति  का  उपयोग  उठाया  जाना  चाहिए  |

 अराज  मन्त्री  महोदय  युवकों  को  बताते  हैं  कि  साधारण  जीवन  व्यतीत  करो  परन्तु  वह  यह  नहीं

 जानते  कि  बस  का  किराया  देने  के  लिये  भी  उसके  पास  पैसे  नहीं  हैं  कौर  यही  चिन्ता  उनके  सामने  ह

 फीस  कसे  किताबें  कहां  से  खरीदें  ।  श्राप  उनसे  प्रा  करते  हूं  कि  भूतकाल  के  समान  वह  उत्साह

 दिखायें  ।  आप  बताइये  यह  किस  प्रकार  सम्भव  हो  सकता  है  ।  इसके  लिये  मैं  किसी  एक  मन्त्री  को

 जिम्मेदार  नहीं  ठहराता  हूं  अ्रपितु  सभी  नेतायों  पर  इसकी  जिम्मेदारी  डालता  हूं  ।

 श्री  अन्सार  हर वानी  :
 मैं  श्री  पाणिग्रही  के  संकल्प  से  सहमत हूं  ।  मुझे  वह  faa

 याद  है  कि  जब  कलकत्ता  बम्बई  तथा  मद्रास  की  सड़कों  पर  हमारे  नेतायों  ने  ale  युवकों  ने  तिरंगा

 लिये  गोलियों  की  वौदछारेंसहीं  ।  ।  मुझे  वह  दिन  भी  याद  है  जब  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  प्रतीत  भारतीय

 विघार्थी  संघ  का  उदघाटन  किया  था  ।  मुद्दे  वहू  दिन  याद  है  जब  हमारे  दे  के  नवयुवक  देश  के  नाम

 पर  कौर  राष्ट्रीयता  के  नाम  पर  सब  कुछ  करने  को  यार  हो  जातें थे  ।

 परन्तु
 ara  स्थिति  कुछ  भिन्न  प्रकार  की  है  ।  राज  हमारे  युवक  सड़कों  पर  बिना  उद्देश्य  के  घूमा

 करते  सुन्दर  लड़कियों  के  चित्रो ंके  देखत ेहैं  ।  क्यों  ?  क्योंकि  उनके  पास  ate  कोई  काम  करने  के

 लिये  है  ही  नहीं  ।

 म  इस  सम्बन्ध  में  केवल  इतना  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  संकल्प  की  भावना  का  जहां  तक  सम्बन्ध

 है  उससे  किसी  को  आपत्ति  नहीं  हो  सकती  है  ।  युवकों  की  शक्ति  का  लाभ  हमें  उठाना  चाहिये  |  उनके

 कार्यों
 का

 समन्वय  करना  चाहिये  |  हमें  उन  युवकों की  शक्ति  पर  विश्वास  करना  चाहिये  |  मेरी  सरकार
 से  भ्रमित  है  कि  इस  संकल्प  को

 स्वीकार
 कर  लेना  चाहिये

 ।
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 30  WET,  geus  राष्ट्रीय  भारतीय  वक  परिषद  बनाने  के  8543.0

 सम्बन्ध में  संकल्प

 श्री  बासप्पा
 :  मेरे  से  पहले  वक्ताओं

 ने  देश  के  युवकों  की  बड़ी  प्रशंसा  की  है

 शर  में  समझता  हूं  कि  उनके  इन  भाषणों  का  यह  असर  होगा  कि  कौर  aH  हड़तालों  की  धमकियां

 दी  जायेंगी  जिससे  उत्पादन  कौर  कम  हो  जायेंगा  ।

 त्न्ब  देश  के  युवक  ग्रान्दोलन  के  सम्बन्ध  में  कुछ  बताना  चाहता हूं  ।  यदि  हमारे  युवक  चाहें

 तो
 पंचशील  के  सन्देह  को  विश्व  में  फैला  सकते  देश

 के  विकास के
 लिये  जनता  का

 सहयोग  सरकार
 को  दे  सकते  है  ।  मेरे  माननीय  मित्रों  ने  भी  बताया है  कि  युवक  सहयोग  नहीं  दे  रहे  हें  ।  इसलिये  हमें

 ऐसे  प्रयत्न  करने  चाहियें  जिससे  युवकों  के  सहयोग  से  पंचवर्षीय  योजना  की  प्रगति  सुचारु  रूप  से

 हो  जाये  ।  राज  प्रशासनिक  व्यवस्था  ठीक  नहीं  है  इसलिये  युवकों  में  काम  करने  का  उत्साह  भी  नहीं

 है  ।  जब  युवक  नौकरशाही  का  बोलबाला  पाता  है  तो  उसका  काम  करने  को  जी  नहीं

 चाहता  है  ।  इसलिये  सरकार  को  ऐसे  सभी  काम  करने  चाहिये  जिससे  युवकों  को  उचित  प्रोत्साहन

 मिले  ।

 प्रति  वर्ष  wa  अ्रन्तविव्वविद्यालय  समारोह  होता  है  ।  यह  बड़ी  weal  बात  है  ।  में  समझता

 हूं  कि  हमें  इस  प्रकार  के  समारोहों  को  प्रोत्साहित  करना  चाहिये  जिससे  युवकों  को  एक  नवीन  उत्साह

 का  संचार  हो  ।  में  चाहता हूं  कि  भारत  सेवक  समाज  भारत  स्काउट  शभ्रान्दोलन  ग्राही  जितनी

 भी  युवक  संस्थायें  हैं  सरकार  को  उन  सबका  उचित  समन्वय  करना  चाहिये  ।

 श्री  हरविन्द  घोषाल  :  Yo  में  बंगाल  में  युवकों  ने  जो  ज्योति  प्रज्ज्वलित

 की  वहू  जब  तक  स्वतन्त्रता  नहीं  मिली  जलती  रही  ।  युवक  फांसी  पर  गोलियों  के  सामने  राय

 शर  स्वतन्त्रता  प्राप्त  की  ।  उन  देशभक्तों  में  से  बहुत  कम  ऐसे  हैं  जो  सतारूढ़  हैं  प्रौढ़  भगत

 मदन  लाल  तथा  नेताजी  बोस  को  भुला  बैठ  हैं  ।  परन्तु  इतिहास  बदला  नहीं  जा  सकता  है  ।

 Reve  तथा  vo  का  नौसेना  का  हिन्द  फौज  का  काम  HA  भुलाया  जा  सकता  है  ।

 न्होंने  खुशहाल  देश  की  कल्पना  की  थी  |

 परन्तु  इन  ११  वर्षों  में  हमारे  युवकों  का  क्या  हाल  [5]  है  ।  बेकारी  बढ़  गई  भुखमरी  हो

 गई  निर्धनता  ग्रा  गई  है  ।  सरकार  ने  कई  लाख  रुपयें  से  युवक  आन्दोलन  के  विकास  का  कार्यक्रम

 बनाया  जिसको  मैंने  बड़े  ध्यान  से  पढ़ा  |  परन्तु  मुझे  क  विकास  कार्यक्रम  लगा  ही  क्योंकि  इस

 कार्यक्रम  के  अधीन  लगाये  गये  दीवारों  में  शिक्षण  प्राप्त  युवकों  ने  कोई  ऐसा  काम  किया  ही  नहीं  जिससे

 पता  लगे  कि  उन्होंने  कोई  प्रशिक्षण  प्राप्त  किया  है  ।

 ग्राम  हमारे  मंत्रीगण  उनकें  जो  प्रिय  संगठन  उनकी  प्रशंसा  करते  पाये  जाते  हूँ--भारत

 सेवक  समाज  कल्याण  बोर्ड  उनमें  सहें  |  परन्तु  मुझे  खेद  है  कि  यह  संगठन  सार्वजनिक

 सम्बन्ध
 बनाये  रखने

 में  समय  नहीं  हैं  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  सरकार  को  सभी  युवक  संगठनों  के  साथ

 समान  व्यवहार  करना  चाहिये  ।

 मेरी  माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना  है  कि  वह  देश  के  युवकों  vt  आवाहन  करे  उनका  विश्वास  करे

 जिससे  सभी  विकास  कार्यों  में  वह  भ्र पनी  पूर्ण  लगन  से  योग  दे  सकें  ।  में  समझता हूं  कि  ऐसा  करने  के

 लिये  संकल्प  में  जो  उपाय  बता  गये  हैं  वह  ठीक  हैं  इसलिये  हमें  संकल्प  को  स्वीकार  कर  लेना  चाहिये  ।

 थी  श्रीनारायण दास
 :  सभापति  माननीय  सदस्य  श्री  पाणिग्रह्दी

 ने  जो  संकल्प  oft  इस  सदन  के  समक्ष  विचाराथ  उपस्थित  किया  है  उसके  पीछे  जो  भावना  है
 .  .
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 रूप  दू  राष्ट्रीय  भारतीय  युवक  परिषद्  बनाने  के  है०  Reus

 सम्बन्ध  में  संकल्प

 श्री  नाथ  पाई  :  माननीय  सदस्य  ने  क्या  ईस़्ट  कहा  ?

 श्री  श्रीनारायण दास  :  संकल्प  |

 सरदार  श्र०  सि०  सहगल  :  संकट  नहीं  उन्होंने  संकल्प  कहा है  ।  माननीय  सदस्य

 के  दिमाग़  में  संकट  ही  भ्राता  है  ।

 श्री  श्रीनारायण दास  :  इस  मौक़े से  लाभ  उठा  कर  हमारे कई  युवक  सदस्यों ने  बड़ी

 उत्साहपूर्ण  भाषा  में  अपनी  वित्ता  शक्ति  का  परिचय  दिया  है  ।

 यह  बात  सही  है  कि  हिन्दुस्तान  में  जो  स्वतन्त्रता  का  दृश्य  देख  रहे  हूं  और  हिन्दुस्तान  जो  स्वतन्त्र

 gat  उसमें  देश  के  युवतियों  ने  बड़े  लगन  ate  परिश्रम  से  काम  किया  जिसके  कि

 फलस्वरूप  ग्राम  हम  हिन्दुस्तान  को  अज़ाद  देखते  हैं  ।  यह  उन्हीं  के  त्याग  कौर  तपस्या  का  फल  है

 कि  अराज  हिन्दुस्तान  स्वतन्त्र  राष्ट्रों  की  श्रेणी  में  एक  ऊंचे  स्थान  पर  पहुंच  गया  है  ।  यह  बात  भी  सही

 है  कि  हिन्दुस्तान  के  युवकों  को  अवसर  मिलना  चाहिये  ताकि  उनके  व्यक्तित्व  का  पुरा  विकास  हो

 और  उनकी  शक्ति  का  उपयोग  राष्ट्र  के  कल्याण  के  लिये  कौर  समाज  की  उन्नति  के  लिये  हो  ।  यह

 बात  भी  सही  है  कि  राज  देश  में  जो  युवकों  की  शक्ति  है  वह  अपरिमित  बहुत  बड़ी  तादाद में  बहुत

 बड़े  पैमाने  पर  उनकी  शक्ति  है  जिसका  कि  उपयोग  राष्ट्र  के  फायदे  के  लिये  नहीं  हो  रहा  है  ।  जरूरत

 इस  बात  की  है  कि  हमारा  समाज  या  हमारी  सरकार  इस  बात  का  प्रयत्न  करे  कि  उन  सारी

 दोषियों  का  उपयोग  राष्ट्र  फे  फ़ायदे  के  लिये  हो  ।

 मेरा  जहां  तक  ख्याल  है  जब  से  हिन्दुस्तान  भ्रमजाल  हमारे  बहुत  से  भाइयों  ने  कहा
 कि

 उन्हें  उस  जमाने  का  दृश्य  याद  प्राता  है  जब  इस  देश  के  युवक  युवती  राष्ट्रीय  प्रान्दोलन  में  भाग
 थे  कौर  हमारे  देश  के  राष्ट्रीय  पकड़  पकड़  कर  उन  का  सहयोग  लेने  को  तैयार  होते  थे  लेकिन  राज

 का  नजारा  बड़ा  दुःखद  मालूम  होता  है  |  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  वे  निराशा  के  गहरे  ng  में  पड़े  हुए

 जिस  क्षेत्र  में  भी  जाइये  वही  दुःखद  नजारा  ड्राप  को  देखने  को  मिलेगा  ।  यह  बात  सही  है  कि  राज

 देश के  युवकों में  कुछ  खामियां  हैं  ak  कुछ  कमियां हें  ।  wa  यह  तो  हर  एक  श्रेणी में

 शर  वर्ग  में  खामियां  होती  हें  लेकिन  राज  भी  देश  में  जो  युवक  काम  कर  रहे

 हें  प्रौढ़  उपयोगी  काम  कर  रहे  हें  उन  को  हम  दरगुजर  नहीं  कर  सकते  ।  गांवों

 में  जाइये  ।  शहरों  को  ही  ले  लीजिये  ।  बहुत  से  ऐसे  काम  हैं  जिन  में  सरकार  हाथ  नहीं  बटाती

 हें  लेकिन  हमारे  गांव  के  युवतियां  देश  के  उप्थान  के  लिये  हर  तरीके  के  काम  करने

 लगे  हैं
 ।

 हमारे  यहां  कोई  परिषद्  बने  या  न  इस  का  विच।र  नहीं  है  ।  हिन्दुस्तान  के  ६  लाख

 गांवों  में  घूम  जाइये  ।  यह
 बात

 सही  है  कि  हमारे  गांव  जितने  उन्नत  होने  चाहियें  उतने  उन्नत

 नहीं हैं  क्योंकि  वे  अभाव  की  भ्र वस् था में  हैं
 प्रौढ़

 उन  को  सरका  र  की  पुरी  सहायता  नहीं  मिलती  है  लेकिन

 फिर  भी  देश  के  युवतियां  शिक्षा
 के  क्षेत्र में  हों  चाहे  पुस्तकालय  आन्दोलन  को  चलाने की  बात  हो

 यह  सड़क  योजना
 जो

 चलती  जितने  भी  काम  हो  रहे  में  समझता  हूं  कि  उन  का  भ्रधिकांल

 श्रेय  देश  के
 इन

 यू  वक  युवतियों  को  हमें  राज  भले  ही  स्कूल
 कौर  कालिजों

 में  उन  में  कुछ
 शासनहीनता  देखने  में  art  हो  ate उस

 के  लिये  हम  भले  ही  उन  की  निन्दा  करें  लेकिन  में  समझता

 हूं  कि  राज  जिस  प्रकार  उन  की  निन्दा
 की

 जाती  है  उस  निन्दा  के  वे  पात्र  नहीं  हैं  ।  यह  तो  हो  सकता  है

 कि
 उन  में  काम  करने  के

 लिय  उत्साह हो  भ्र  जोश  हो  लेकिन  उन  को  काम  करने  का  मौका  न  हो

 कौर  उन  की  शक्ति  का  परा  पूरा  उपयोग
 न  हो

 पाता  हो  कौर  कुछ  राजनैतिक
 मैं  किसी  एक

 खास  पार्टी  की  बात  नहीं  लेकिन  कुछ  राजनैतिक लोग  हैं  जो  कि  अपने  स्वार्थ  साधन  के  लिये

 या  अपनी  पार्टी  के  उद्देश्य  को  आगे  बढ़ाने  के  लिये  इन  युवतियों  को  बहकाने  शौर  गुम  राह  करने
 की

 कोशिश  करते  हैं  she  इसलिये  उन  में  कुछ  अनुशासनहीनता a  जाती  लेकिन
 फिर

 भी  श्राप  स्कूलों
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 सम्बन्ध  में  संकल्प

 में  कालिजों
 में

 जाइये  कौर  यूनिवर्सिटियों में  बहुत  थोड़ी  तादाद  में  को  ऐसे  युवक

 मिलेंगे जिन  में  कि  अनुशासनहीनता  है  लेकिन  श्रीकांत  जैसी  श्रमिक  कठिनाई उन  को  है

 हर  तरीके  की  सामाजिक  और  आधिक  सुविधायें  उन  में  जिस  तरीके  से  वे  बरत  रहे  हैं  वे  उस  के

 लिये  प्रशंसा  के  पात्र हें  ।  मेरा  तो  भ्र पना  विचार  है  कि  चारों  तरफ  श्रनदासनहीनता है  ऐसा  कह  कर

 हम  भ्रनुशासनहीनता को  समाप्त  नहीं  करते  कम  नहीं  करते  हें  बल्कि  उस  को  प्रौर  बढ़ाते  हैं  ।  मेरी

 तो
 सभी  लोगों  से  यह  प्रार्थना  है  श्र  देश  के  इन्दर  जितनी

 भी
 राजनैतिक  पार्टियां  हैं

 उन
 से  भ्रमित है

 कि  वे  देश  के  नवयुवकों  जिन  के  कि
 दिमाग  alt  परिपक्व  नहीं  हुए  sate  जिन  में  उत्साह  जोश

 है  पौर  काम  करने  की  शक्ति  उन  की  शक्ति  का  उपयोग  रचनात्मक  कार्यों  के  लिये  करें  श्र

 पार्टी  विद्वेष  के  उद्देश्य  को  ्  बढ़ाने  के  लिये  न  करें  ।

 इन  बातों  को  रखते  हुए  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  प्रस्ताव  के  तीन  हैं  ।  सब  से  पहले तो

 यह  हैं  कि  पार्लियामेंट  के  मेम्बरों  की  एक  समिति  बनाई  जाये  ।  दूसरा  यह  है  कि  समिति  का  उद्देश्य

 क्या  समिति  का  उद्देश्य  होगा  देश  के  इन्दर  जितनी  भी  युवकों  की  संस्थायें  उन  के  प्रतिनिधियों

 से  मिलना  ।  तीसरे
 उन  संस्थानों  से  सुझाव  कि  युवक  युवतियों  का  कल्याण  कसे  हो  सकता  है

 कसे  उन  की  उन्नति  हो  सकती  थ  कैसे  उन  को  भ्र पने  व्यक्तित्व  के  विकास  के  लिये  wes से  बरच्छा

 मौका मिल  सकता  फिर  एक  सम्मेलन  बुलाया  जाये  जिस  में  जितने  भी  यूथ्स  के  संगठन  उन  के

 प्रतिनिधि  उस  सम्मेलन  के  बाद  एक  राष्ट्रीय  युवक  परिषद्  की  स्थापन  हो  शोर  फिर  एक

 शेड  बने
 जो

 युवकों  के  कल्याण  के  लिये  काम  में  AS  बाल  मानता  हूं  कि  युवकों  की  संगठन  की  जरूरत

 हैं शौर  इस  बात की  भी  आवश्यकता  है  कि  उन्हें  हम  को  ऐसे  मौके  देने  चाहियें  जिस  से  युवकों के

 व्यक्तित्व  का  विकास  हो  उन  की  शक्ति  काਂ  उपयोग  हो  ।  यह  बात  भी  में  मानता हूं  कि  हिन्दुस्तान

 में  जितने  प्रभी  हमारे  नवयुवक  ale  नवयुवतियां  हैं  उन  की  शक्ति  का  पूरा  पूरा
 उपयोग  नहीं हो  रहा

 हमारे  मित्र  श्री  पाणिग्रहण  ने  जो  अपना  प्रस्ताव  रक्खा  है  उस  में  हमारी  योजना  के  विकास  में
 जो

 कार्यक्रम  हैं  उन  को  पूरा  करने  के  लिये  उन
 का

 सहयोग  उन्हीं  सब  कामों
 को

 पूरा  करने के  लिये

 यह  परिषद्  की  स्थापना  का  प्रस्ताव  किया  गया  है  ।  उस  प्रस्ताव  को  रखने  में  हमारे  मित्र  का  उद्देश्य

 बहुत  बरच्छा  भावना  बहुत  अच्छी  है  लेकिन  में  केवल  इस  परिषद्  की  स्थापना  से  या  जैसे
 कि

 ont  बच्चों  के  कल्याण  एक  कौसिल  बनी  हुई  उसी  तरीके  से  युवकों  की  एक  परिषद्  बना  देने  से

 कोई  समस्या
 का

 समाधान  हो  जाने  वाला  ऐसा  में  नहीं  मानता  |  मेरा  ख्याल  है
 कि  इस  प्रस्ताव  के

 जरिये  से  जो  नया  संगठन  कायम  होगा  उस  से  कोई  ज्यादा  काम  होने  की  11111.0  करना  बेकार  कोई

 ज्यादा  काम  उस  से  चलने  sar  नहीं  है  ।  यह  तो  एक  ऐसा  काम  है  जिस  को  कि  हमें  गैर  सरकारी  तौर

 पर  करन  की  कोशिश  करनी  चाहिये  ।  सरकार  का  फर्जे  है  कि  ऐसे  हर  शभ्रान्दोलन  में  से  कि

 युवकों की  शाक्ति  बढ़े  कौर  उन  का  व्यक्तित्व  सहायता  दे  ।  हर  काम  सरकार  के  जिम्मे  कर देने

 उस  के  हाथ  में  दे  देने  से  समस्या  का  समाधान  होने  वाला  नहीं  है  ।  जाहिर  है  कि  जब  सरकार  के

 हाथ  में  वह  काम  होगा  भ्र  सरकार
 के

 द्वारा  यह  काम  होगा  तब  तरह  तरह  की  शिकायतें
 करेंगी

 कि
 सरकार  इस  काम  को  अपने  हाथ

 में
 ले

 कर
 प्यार  विचार  युवकों  पर  लादना  चाहती  है

 |
 सरकार

 ही  एक
 रोड

 बनायेगी  कौर  सरकार  ही  एक  परिषद्  की  स्थापना  करेगी  ग्र  सरकार  ही  सब  खर्चे  करेगी

 एसा  होने  से
 जो

 गैर  सरकारी  तौर  पर  काम  करने  का  मौका  है  वह  नहीं  रह  जायेगा
 |

 में  इन  सब

 भावनाओं  की  जो
 इस  प्रस्ताव  के  पीछे  हैं  उन  का  समर्थन  करता  हूं  लेकिन  में  इस  बात का  विरोध  करता

 हूं  कि  कालिजों  पौर  युनिवर्सिटियों के  तमाम  नवयुवकों  का  संगठन  सरकार  एक  fats  संस्था
 के

 जरिये  कराये  ।  में  इस  को  उचित  नहीं  समझता  ।  राज  यूनिवर्सिटी  में  जाइये  अथवा

 कालिज  में  जाइये  हर  जगह  युवकों के  व्यक्तित्व  के  विकास
 की

 सुविधा  है
 ।  ऐसे

 भी
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 सम्बन्ध  म  सकल्प

 धी नारायण

 करोड़ी
 हमारे  नवयुवक  हं  जिन  को  कि  कालिजों में  जाने  का  मौका  नहीं  मिलता

 है  लेकिन  में  समझता  हूं  कि  उन  को  गैर-सरकारी  तौर  पर  हमारे  गांवों  के  इन्दर

 पंचायतें  गांवों  के  भ्रमर  जो  हमारी  सामुदायिक  विकास  योजना  की  समितियां  बनने  वाली हैं  कौर

 भी  तरह  तरह  के  काम  गैर-सरकारी  तौर
 पर

 होते  हैं  या  सरकार  जो  काम  चलाती  है  उन  में

 दान  देने  का  उन्हें  पूरा  मौका  मिलता  है  ।  इस
 बात  को

 में
 समझ  नहीं

 पा
 रहा  हूं  कि  केन्द्र  में  दिल्ली  में

 एक  परिषद्  की  स्थापना  हो  जाये  पर  फिर  तमाम  यूथ्स  की  जितनी  भी  समस्यायें  उन  का  समाधान

 हो  यह  बात  कैसे  होने  वाली  है  ।  देश  में  बड़े  बड़े  विश्वविद्यालय  कायम  हैं  जहां  कि  देश  के

 युवकों
 को

 हर  तरीके  की  सुविधा  देने  का  प्रबन्ध  किया  जाता  यह  होने  पर
 भी

 जब  इन  समस्या

 का  समाधान  नहीं  होता है  तो  फिर  दिल्ली में  एक  परिषद्  कायम  कर  के  कौर  एक  कल्याण  बोलें

 कायम  कर  के  युवकों  की  जो  महान  समस्या  है  कौर  जिन  को  कि  ठीक  रास्ते  पर  लाकर  उन  की  शक्ति

 का  समन्वय  कर  के  राष्टीय  योजना  केਂ  कामों  में  लगाना  केन्द्र  में  एसी  संस्था  कायम  कर  के  इस  समस्या

 का  समाधान HA  यह  बात  मेरी  समझ  में  तो  नहीं  प्रति  है  ।  इसलिये  में  इस  प्रस्ताव  का  समधन

 नहीं  कर  रहा  हूं  |  अलबत्ता  इस  के  पीछे  जो  भावना  है  उसे  में  अवश्य  चाहता  हूं  शरर  में  चाहता  हं  कि  इस

 संसद के  इन्दर  जो  बहुत से  युवक  माननीय  सदस्य  र  उत्साह  रखने  वाले  लोग  हें  उन  सब  का  काम

 है  कि  गैर-सरकारी  तौर  पर  इस  को  करें  ।  सरकार का  भी  फर्ज  है  कि  बिना  राष्ट्र पर  भार  डाले  हुए

 श्र  बिना  विचार  को  लोगों  पर  लादे  हुए  इस  काम  को  करे  |  सरकार  की  जो  नीति  कौर  पालिसी

 हो  वह  किसी  व्यक्ति  विद्वेष  या  पार्टी  विशेष  के  लिये  नहीं  होनी  चाहिये  ।  फिर  भी  सरकार  एक  पार्टी

 विद्वेष  की  ही  होती  है भ्र ौर  अगर  इस  तरीके  की  युवकों  की  एक  संस्था  हो  जिस  पर  सरकार  का  नियंत्रण

 हो प्र ौर  सरकार  के  द्वारा  उस  के  सब  कामों  का  संचालन  हों  तो  में  समझता  समस्या का  समाधान

 नहीं हो  सकेगा  ।  इसलिये  में  चाहता  हुं  कि  इस  तरीके  का  काम  गैर-सरकारी  पंस्थाश्रो  के  द्वारा  होना

 चाहिये  ।  गैर-सरकारी  संस्था  बने  |  उसमें  सभी  पार्टियों  के  लोग  सम्मिलित  हों  ।  ऐसा  होने  से  में  समझता

 हूं  कि  यह  काम  ज्यादा  आसानी  से  हो  सकेगा  लेकिन  नगर  एक  इस  तरीके  की  संस्था  की  स्थापना  हो

 जाये  जिस  पर  कि  सरकार  का  नियन्त्रण  हो  तो  लोग  यह  शिकायत  करेंगे  कि  सरकार  उन  के  कामों

 हस्तक्षेप  करती  है  प्रौढ़  सरकार  इस  के  जरिये  भ्रपने  विचार  दूसरों  पर  लादना  चाहती  है  ।  इस  तरह  के

 आक्षेप  आगे  चल  कर  सुनने  को  मिलेंगे  |  यह  शिकायत  की  जा  सकती  है  कि  सरकार  युवकों  को  पार्टी

 विशेष  के  कार्यक्रम  की  तरफ  लगाना  चाहती  है  ।  इसलिये  उचित  यह  होगा  कि  सरकार  की  तरफ  से

 किसी  परिषद्  या  किसी  बोर्ड  की  स्थापना  न  कर  के  गर  सरकारी  तौर  पर
 युवकों

 की  शक्ति  का  समन्वय

 करने  के  लिये  कौर  युवकों के  व्यक्तित्व  के  विकास  भ्रौर  उन  के  कल्याणाथे  जो  भी  कुछ  काम  किये  जायें

 वे
 ~

 गेर-सरकारी  dears  द्वारा  किये  जायें  ।  पौर  सरकार  का  यह  फर्ज  होगा  कि  गैर-सरकारी

 संस्थाओं के  काम  को  बढ़ाने  के  लिये  जितनी  भी  सहायता  कर  सकती  है  करे  ।  इन्हीं  शब्दों  के  साथ  में

 समझता हूं  कि  इस  प्रस्ताव  को  पास  करने  से  कोई  खास  फायदा  होने  वाला  नहीं  यह  सही  है  कि

 युवकों  की  समस्या
 बहुत  महान  है  ।

 युवकों  कों  उन्नति  करने  का  मौका  तरक्की करने  का  मौका
 मिले  इस  के  लिये  जितना  भी  गैर-सरकारी  तौर  पर  हो  है  किया  जाना  चाहिये  कौर

 सरकार  का  कर्तव्य  है  कि  वह  जितनीਂ  मदद  दे  सकती  है  मदद  दे  ।

 fall  great  हार्बर-रक्षित-ग्रनुसचित  जा तियों
 ने  एक  संशोधन Ut!  +

 की  सूचना
 दी

 है  ।

 मूल  wag  मे
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 सम्बन्ध म  सकल्प

 हमारा  देश  श्रमिक  दृष्टि  से  बहुत  पिछड़ा  ्  है  पर  हमारे  देश  में  प्राकृतिक  संसाधनों
 तथा

 जनशक्ति  की  बहुतायत  है  ।  इतना  होते  हुए  भी  हमारे  देश  के  लोग  बेरोजगार
 ।

 उन  को

 जीविका  कमाने  के  लिये  कोई  साधन  नहीं  है  ।  स्वतन्त्रता  मिलने  से  पूर्वे  हमारे देश  की  जनता
 में  काम

 करने  के  लिये  लगन  थी  वे  काम  करने  के  लिये  अपना  सब  कुछ  बलिदान  करते  थे  पर  वैसी  बात  नहीं

 इस  का  कारण  यह  है  कि  देश  के  नेता  जनता  से  तो  बलिदान  करने  की  मांग  करते  हैं  पर  स्वयं  कुछ

 भी  बलिदान  करने  को  तैयार  नहीं  हैं
 |

 कुछ  काम  करने  वाले  यदि
 ग्राम

 जाते  भी  हैं  तो  उन्हें  भी  ७

 नहीं  दिया  जाता
 ।

 इस  प्रकार  बेरोजगारी की  समस्या  हल  नहीं  होगी
 ।  हमें  चीन  का  उदाहरण  अपने

 सामने  रखना  चाहिये  श्र  के  काम  करने  चाहिये  न  कि  जनता  से  काम  करने की  बात  कहना

 कौर  खुद  कुछ
 न

 करना  चाहिये  में  इस  संकल्प  को  अपने  सोहन  के  साथ  स्वीकार  करता  हूं
 ।

 मेलजोल
 :  बड़ ेदुःख  की  बात  है  कि  जब  सभा  में  इतने  महत्वपूर्ण  विषय  पर  चर्चा

 हो
 रही  है

 तो
 सभा  में  उपस्थिति  बहुत  थोड़ी  है  ।  सेवा  भारत  सेवक  समाज  शादी  से  मेरा  अच्छा

 सम्बन्ध  रहा  है  ।  शिक्षित  तथा  नौकरी में  लगे  लोगों  के  विचार  शभ्रशिक्षितों  तथा  wage  से  भिन्न हैं  ।

 बेरोजगार
 लोगों  की  धारणा  कुछ  कौर  भी  भिन्न  गांव  ste  शहरों के  रहने  वालों  के  विचारों  में

 जमीन  आसमान  को  भ्रन्तर है है  ।

 राउ  हमें  सब  बातों  को
 समग्र  दृष्टिकोण  से  देखना  है  प्राचीन  हम  लोग  क्या  कर  रहे  हमें  नवयुवकों

 के
 लिपे

 बहुत  कुछ  करना  जो  कुछ  किया जा  रहा  है  वहू  काफी  नहीं  है  ।  शिक्षा  मंत्रालय  इस

 सम्बन्ध में  कुछ  कर  रहा  है  पर  वह  काफी  नहीं है  ।  सच  पूछा  जाय  तो  यह  केवल  शिक्षा  मंत्रालय  की

 ही  जिम्मेदारी  नहीं  है  बल्कि  सम्पूर्ण  मन्त्रालय  की  है
 ।

 कुछ  नवयुवक  कार्य
 के

 लिये  ग्राम
 गाते  भी

 हैं
 पर

 राजनैतिक  मतभेदों  या  दलीय  मतभेदों  के  कारण  वे  कुछ  अधिक  काम  नहीं
 कर

 पाते  पहले  ऐसी  बात

 नहीं  थी  ।  सब  लोग  स्वतन्त्रता के  लिये  सन्नद्ध थे

 ग्राम  अगर  द्रास  देखें  विभिन्न  संस्थाओं  द्वारा  विभिन्न  कार्यक्रम-चलाये  जा  रहे हैं  |  जब  तक

 सभी
 राजनैतिक

 स्त्री  पुरुष  प्रौढ़  वर्ग  एक  सथ  सम्मिलित  हो  कर  प्रयत्न  नहीं  करेंगे  तब  तक

 सफलता  मिलने  को  कोई  mat  नहीं  है  ।

 यही  नहीं  एक  भ्र  भी  पहलू  है  बहुत  से  लोग  कई  कार्यक्रमों  में  स्वय  भाग  नहीं  लेते  कौर  दूसरों
 को

 भी  निरुत्साहित  करते  हैं  ।  जो  बातें  उन  के  हित  की  नहीं  होतीं  उन  में  ये  बाधा  डालते  यह  सब

 ee
 महोदय :  इस  संकल्प  पर  आगे  विकार  अगली  बार  होग

 oko  लोक-सभा  सोमवार  ,  १  सितम्बर  १९५८ के  ११  बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हुई  ।

 मूल  ata  में
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